
¡PARA LLORAR! Así de triste está la situación de las
exportaciones mexicanas de cebolla, luego de que las
autoridades sanitarias de Estados Unidos ordenaron

frenar urgentemente su venta y distribución. ¿Y el
gobierno de México? Comiendo tubérculos.

RESULTA que el CDC lanzó en la semana una alerta
por contagios de salmonela ¡en 37 estados! Y atribuye
la propagación a cebollas procedentes de México,
especialmente de Chihuahua. Y es tajante al advertir
a la población que, de plano, las tire a la basura para
evitar la propagación. De hecho, dos de los principales
distribuidores en aquel país, lanzaron un "recall"
a nivel nacional.

i

OBVIAMENTE esto ya provocó la inquietud de
los productores mexicanos. Y no es para menos:
de los 396 millones de dólares que ingresan al
año por ventas de cebolla, 355 millones son de las
exportaciones a Estados Unidos. El problema es
que el gobierno mexicano no parece reaccionar
ante el problema.

APENAS la Secretaría de Agricultura informó
que el Senasica investigará la posible presencia
de la salmonela en los cultivos mexicanos. Y ya.
Ni la Secretaría de Economía o la de Salud se

han dado por enteradas.. Han de creer que la cebolla
todo lo cura.

NO todos los mexicanos son huachicoleros y,
sin embargo, se combate este delito. No todas las
empresas son factureras, pero también se combate
ese ilícito. Entonces, ¿por qué el Presidente tolera
que en Guerrero se vendan niñas como si fueran
mercancías?

RESULTA desconcertante que en su gira por ese
estado, Andrés Manuel López Obrador diga que no
fue a atender ese terrible delito, porque "no es la regla".
Según su lógica, se trataría de hechos aislados. Sin
embargo, aunque fuera cierto que no es generalizado,
¿acaso la vida de una sola niña no vale para que el
gobierno federal tome cartas en el asunto?

SEGÚN organizaciones civiles, en Guerrero han sido
vendidas no menos de 300 mil niñas. Hay testimonios
de mujeres que fueron vendidas a cambio de dinero,
ganado o hasta cerveza. Pero López Obrador tiene
otros datos y cree que esas denuncias son "una
campaña" de desinformación enajenante. Son
los usos y costumbres presidenciales.

HAY QUIENES han querido criticarla por su estilo de
influencer, pero el hecho de que Mariana Rodríguez
se haya cortado el cabello para acompañar a un
niño enfermo de leucemia es sin duda un detalle

significativo. Y no sólo para Nuevo León sino para
todo un país en el que la clase gobernante tiene un
serio déficit de empatia.
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EL RETO lo lanzó
morenista Martha

Ávila: que todos los
alcaldes de Oposición
transparenten
su declaración

patrimonial, fiscal
y de intereses en
un ejercicio de
transparencia.

Y ADELANTÓ que
pronto subirá un punto
de acuerdo para que los
16 alcaldes suban dicha
información a sus

respectivos portales.
HAY QUIEN considera

que no es necesario
darle tantas vueltas

al asunto, pues basta
apurar a la Contraloría
de la CDMX para que
actualice el apartado
con el que ya cuenta al
respecto.

ADEMÁS, no estaría
mal que antes que
cualquier cosa, sean los
propios congresistas
quienes den el ejemplo
y abran los formatos,
pues el buen revisor,
¡por Donceles empieza!

A NADA de que
concluyala
Administración, la
Alcaldesa de Atizapán,
Ruth Olvera, se quedó
sin Tesorero. Fernando

Reina —esposo de la
actriz Galilea Montijo—
renunció al cargo con la
consabida muletilla de

"motivos personales".
TAL AMBIGÜEDAD sólo
alimentó el cuchicheo

de quienes ligan al ex
funcionario con el

caso por el que Víctor
Álvarez Puga e Inés
Gómez Mont son

investigados. ¡Qué show!

OJALÁ que para la
quema de cohetes con
pretextos patronales
nunca hubiera habido
desconfinamiento.

Dicen que, por lo
menos en Coyoacán,
pareciera que están
tronando ¡los que no
pudieron tronar en más
de un año!
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Amparos
en el Tribunal
Hace un tiempo, la magis
trada Celia Marín Sasaki
interpuso una demanda de
amparo en el Juzgado De
cimoséptimo en Materia
Administrativa. La presen
tación judicial apunta a los
artículos Vigésimo Terce
ro transitorio de la Cons
titución Política de la CD
MX, así como el párrafo
segundo del Artículo Ter
cero transitorio de la Ley
Orgánica del PJCDMX.
Marín Sasaki pretende que
esos artículos sean declara
dos inconstitucionales por
las instancias federales, pe
ro no se trata de corregir
un tecnicismo judicial: en
el fondo, hay un problema
político. Porque la idea del
amparo es impedir la re
elección de Rafael Guerra
Alvarez, actual presiden
te del Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de
México (TSJCDMX). Y en
el peor de los casos, es de
cir, si Guerra Alvarez es re
elegido, sus actos sean in
constitucionales. En otras
palabras, el amparo es parte
de la contienda política por
la presidencia del Tribunal
Superior de Justicia de la

CDMX, es decir, por con
trolar el poder judicial capi
talino. Nada menos.

LA GUERRA
POR EL PODER
Los artículos en cuestión
de la Ley Orgánica estable
cen la posibilidad de la ree
lección —por una vez— de
la Presidencia del Pleno del
Tribunal y del Consejo de
la Judicatura La persona
que ocupe esos cargos pue
de participar en el proceso
de elección siguiente una
vez concluido su manda
to original. Todo se remon
ta al 22 de octubre de 2018,
cuando el Pleno de los
Magistrados del TSJCD
MX emitió un acuerdo que
determinaba las Bases de
la elección del Presidente
del Tribunal (20192021),
permitiendo la reelección.
Fue una votación que ga
nó el Magistrado Presiden
te de ese momento (Alvaro
Augusto Pérez Juárez) por
apenas dos votos (42 votos
de 80) para poder competir
por su reelección, con otros
cuatro magistrados: Celia
Marín Sasaki, Rosalba
Guerrero Rodrigue^,

Manuel Díaz Infante
y Rafael Guerra Alvarez.
En noviembre de 2019, la
novela tuvo un nuevo ca
pítulo cuando la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción invalidó el numeral
noveno del Artículo 35 de
la Constitución de la CD
MX (y algunos artículos de
la Ley Orgánica) que esta
blecía que el presidente del
TSJCDMX sólo podía per
manecer un año en el car
go sin posibilidad de ree
lección. La discusión no es
nueva. De hecho, en el Se
gundo Periodo de Sesiones
Extraordinarias de 2011,
el Pleno de la Asamblea
Legislativa aprobó una
reforma a la Ley Orgánica
que permitía la reelección
del presidente del TSJDF
por un periodo de cuatro
años (una sola vez).

Frente a esta reelección,
el poder político siempre se
mostró ambiguo: en 2018,
una parte de Morena en la
I Legislatura se opuso a
Pérez Juárez, pero hace
pocos días, la Jefa de Go
bierno comió en privado
con 75 magistrados/as del
Tribunal en un claro respal

do a la gestión de Guerra
Álvarez (y su reelección).
La comida se realizó para
"lograr un mejor acceso a
la justicia en la Capital del
País con respeto a la auto
nomía de ambos poderes"
(Poder Judicial). Curiosa
mente, él conflicto labo
ral entre el gobierno de la
CMDX y el TSJCDMX se
había resuelto poco antes
de manera exprés con un
aumento del 6 por ciento a
sus trabajadores. Todo se va
a decidir por elección de los
magistrados/as el 27 de oc
tubre de este año en sesión
pública. Pero va a ser difícil
remontar el apoyo del Go
bierno a las autoridades ju
diciales actuales. Quizás la
única posibilidad de cam
biar todo esto a largo plazo,
sea el voto popular, que los
habitantes de la Ciudad vo
ten directamente al jefe del
Poder Judicial. De ese mo
do, los aspirantes deberían
ofrecer ideas, competir y
rendir cuentas a sus verda
deros clientes.
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Gran oportunidad
latinoamericana
El Secretario de Estado de
Estados Unidos, Antony
Blinken, debió haber si
do más audaz en su primer
viaje oficial a Sudamérica
tendría que haber propues
to un plan para redirigir las
cadenas de suministro de
empresas estadouniden
ses de China hacia América
Latina

Durante su visita de
tres días a Ecuador y Co
lombia, del 18 al 21 de oc
tubre, Blinken habló princi
palmente sobre la necesidad
de preservar la democra
cia combatir la corrupción,
salvar el medio ambiente
y manejar las migraciones
masivas.

Pero incluso el Presi
dente de Colombia Iván
Duque, uno de los aliados
más cercanos de Washing
ton en la región, le recordó
en una conferencia de pren
sa conjunta que lo que más
necesitan los países latinoa
mericanos son inversiones.

Duque dijo que la eco
nomía de Colombia crecerá
más de un 7 por ciento este
año, pero que mantener ese
ritmo de crecimiento "signi
fica atraer inversiones".

Colombia podría tener
una oportunidad de cre
cer mucho más rápido si las
multinacionales estadouni
denses trasladaran sus cade
nas de suministro a nacio
nes amigas en América La
tina, agregó.

Los funcionarios es
tadounidenses dicen que
quieren traer fábricas estra
tégicas de China a Estados
Unidos, o a naciones más
cercanas, pare prevenir fu
turas crisis como la que se
desató con escasez de mas
carillas faciales de China al
comienzo de la pandemia
de Covid19, o los proble
mas actuales con el sumi
nistro de semiconductores y
baterías.

En círculos académi
cos y diplomáticos, la idea
de "near shoring" produ
cir más cerca de casa ha
dado paso al concepto de
"friendshoring", o sea traer
las fábricas a países cerca
nos amigos.

Pero todavía no existe
un gran plan concreto es
tadounidense para redirigir
parte del comercio y las in
versiones de Asia a Améri
ca Latina

Según un estudio re
ciente del Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID),
América Latina podría ga
nar 70 mil millones de dóla
res adicionales al año si tan
solo lograra reemplazar el
10 por ciento de las expor
taciones de China a Estados
Unidos.

Y eso podría lograrse
fácilmente con bienes que
América Latina ya está pro
duciendo, como repuestos
automotrices y productos
electrónicos.

El presidente del BID,
Mauricio ClaverCarone,
me dijo que los actuales
cuellos de botella en las ex
portaciones de China a Es
tados Unidos han creado "el
mayor realineamiento de las
cadenas de suministro glo
bales de nuestras vidas".

Esto brinda una gran
oportunidad para que Amé
rica Latina y el Caribe "sean
los mayores beneficiarios"
de este fenómeno, agregó.

Los Gobiernos de Co
lombia, Ecuador, Uruguay y
Costa Rica, entre otros, ya
están trabajando activamen
te para atraer fábricas esta
dounidenses y europeas que
están en China

En julio, Volkswagen
anunció planes para probar
autos totalmente eléctricos
en Uruguay, y exportarlos
regionalmente desde allí en
2022.

La firma francesa Tele
performance dijo reciente
mente que planea contratar
a otros 10 mil empleados re
motos en Colombia

Intel ha dicho que in
vertirá 600 millones de dó
lares adicionales para pro
ducir más microchips en

Costa Rica
Además de estar más

cerca del mercado esta
dounidense, varios países
de América Latina utilizan
energías más limpias que
China, dicen los expertos.
Eso será cada vez más im
portante en el futuro, ya que
más países y empresas es
tán requiriendo procesos de
producción cada vez más
ecológicos.

Por supuesto, hay mu
chos Gobiernos populistas
retrógrados en la región que
ahuyentan las inversiones,
que difícilmente podrán
atraer las fábricas de las
empresas multinacionales.

Pero Biden debería lan
zar urentemente un plan
de "friendshoring" con paí
ses amigos, y darle incenti
vos a las empresas estadou
nidenses para que trasladen
parte de su producción a la
región.

Esa sería la forma más
realista en la que Washing
ton ayude a Latinoaméri
ca a salir de su actual crisis,
resolver los actuales proble
mas de suministros a Esta
dos Unidos y atacar las cau
sas de la migración latinoa
mericana

El momento de lanzar
este plan para América La
tina es ahora, para que pue
da ser puesto en marcha
durante la Cumbre de las
Américas que se realizará a
mediados del año que viene
en Estados Unidos.

Es una pena que
Blinken no haya colocado
este tema en el centro de su
agenda durante su prime
ra visita a Sudamérica pe
ro aún está a tiempo de ha
cerlo.
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Aquellos casados cumplieron 60 años
de edad y 40 de vida conyugal.

De condición modesta, celebraron
la doble ocasión cenando en casa.

Compraron una botella de vino
inusitado lujo y pidieron una pizza
mediana que de seguro alcanzaría para
los dos.

Estaban disfrutando aquel magro
condumio cuando se les presentó un hada
que les dijo:

Han sido ustedes esposos ejemplares,
sufridos y abnegados. A cada uno le
concederé un deseo.

Dijo la esposa:

Somos tan pobres que nunca hemos
viajado. Pido que vayamos los dos a
un tour por las más bellas ciudades del
mundo: Madrid, Londres, París, Roma,
Viena, Praga, Budapest, Saltillo...

De inmediato aparecieron en manos
de la mujer boletos para ir a todas esas
hermosas urbes.

Habló el marido, ansioso:

Yo quiero una mujer 30 años menor
que yo.

Al punto se vio convertido en un anciano
de 90 años.

Moraleja. Cuando pidas un milagro pídelo
con cuidado.

iHasta mañana!...
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La voz de la Montaña

Se impone un debate público
y sereno no arrastrara una
pelea de callejón.

En 1983 un grupo de biólogos
y agrónomos coordinados
por Julia Carabias y Alejan

dro Casas, de la UNAM, y Carlos
Toledo de la UAM Iztapalapa, im
pulsaron un proyecto denominado
"Aprovechamiento y Manejo de los
Recursos Naturales en la Región de
la Montaña de Guerrero" para me
jorar condiciones de vida y alimen
tación en 17 municipios de la región
habitados fundamentalmente por
indígenas mixtéeos, tlapanecos y
nahuas, extremadamente pobres.

La iniciativa obtuvo el Premio
Nacional de Ecología Implicó ini
ciativas de reforestación productiva
y proyectos de acuacultura con el
propósito de mejorar el aprove
chamiento de recursos naturales
y con ello incidir en nuevos hábitos
alimenticios de pobladores y ge
nerar nuevas expectativas de vida.

Los científicos sostenían en
cuentros periódicos con las comu=
nidades y decidían mediante asam
bleas las prioridades del proyec
to. Universitarios sumergidos en
las regiones críticas del país. Para
construir.

Describe el reportero Benito Jimé
nez: el Presidente Andrés Manuel
López Obrador fue interceptado
al menos unas 30 ocasiones en la
ruta de Tlapa a San Luis Acatlán en
plena Montaña de Guerrero.
"Los lugareños le ofrecie

ron bastones de mando, collares
de flores, elotes cocidos, música de
tambora y un sinfín de peticiones,
principalmente la rehabilitación

de la una carretera y la construc
ción de escuelas", narra Jiménez.

Y sí le dieron panes, bolsas
de café, tortillas, calabazas, cartas.
Y el angosto camino de terracería
fue ocupado por los más pobres de
los pobres que por enésima ocasión
le creen a un Presidente. "Tata" le
dijeron a López Obrador quien días
antes recibió el mandoble de la élite
de la UNAM advirtiéndole que en
esa casa de estudios prevalece la
libertad de pensamiento.

'Una de nuestras mayores for
talezas para formar ciudadanos
íntegros, de pensamiento indepen
diente, sin ideologías impuestas
y comprometidos con la búsqueda
de un país más justo, libre y con
menor desigualdad", dijo la rectoría
de la UNAM en un comunicado.

El Presidente había arremetido
contra la UNAM por dejarse sedu
cir, acomodarse con los neolibera
les y sucumbir en el conformismo.

Dos estampas de las convul
siones de nuestro tiempo. La re
gión de la Montaña ha registrado
desde hace décadas importantes
movimientos por la democracia
y contra la desigualdad. Zona estre
mecida por la violencia, sometida
por el narco, asaltada por políticos
deshonestos, la Montaña, empe
ro, se ha prestigiado por defender
la democracia promover la alter
nancia, jugársela con el voto. Pero
la democracia, se ha visto, no ha
resuelto la indigencia

La UNAM, junto con el Ins
tituto Politécnico Nacional, ha
acreditado con extrema suficiencia
su convicción democrática y civil.

Sus movimientos internos volcados
hacia la sociedad han cambiado al
país. Ocurrió en 1968, ocurrió en
1986, ocurrió en 1988. Eso de lo que
suena. Lo que ha sido silencioso,
tenaz, creativo y vigoroso está ahí
en los rankings universitarios, en
los estándares académicos, en los
reconocimientos y descubrimien
tos. Prestigio y logro.

El derrotero postcovid parece ser
ese. Estremecimiento y bulla; pro
vocación y emergencia Toque don
de toque. En los pueblos recónditos
y abandonados o en los centros de
excelencia y las zonas de conoci
miento. Lo que viene tiene que ver
con ese barullo.

En 1983 las comunidades uni
versitarias caminaban las zonas de
la extrema pobreza No pedían ni
reivindicaban. Cumplían. Mues
tras inequívocas de la riqueza de
la colaboración e intercambio en
tre comunidades, las académicas
y las indígenas en esa Montaña que
tanto voto y tanto afecto prodiga al
Presidente.

Arrastrar a la batahola lo que
debe confrontarse en debate públi
co y sereno tiene un riesgo enorme.
El papel de las universidades, su
dimensión crítica, sus vínculos con
la sociedad, no deben someterse al
áspero dogma de las "revolucio
nes culturales". Las oposiciones
pequeñitas, por su parte, hacen sus
listas de futuros ajusticiamientos
mordiendo el anzuelo de la pelea
de callejón y pudriendo la contro
versia. No son buenos augurios.
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UNAM

Igual que millones de mexicanos
resiento la invectiva de López Obrador
contra la UNAM. Embestida se ha
de llamarla irracional diatriba.

uántas veces hace usted"¿C el amor en la semana?".
Esa pregunta le hizo el

médico a Usurino Matatías, el hom
bre más avaro de la comarca, que se
sentía cansado, débil, agotado. Res
pondió el cutre: "Seis días a la semana
tengo sexo. Lunes, miércoles y vier
nes con mi esposa; martes, jueves
y sábados con la muchacha de servi
cio". Le indicó el facultativo: "Deje
de hacerlo con la muchacha". "Oh,
no se alarmó don Usurino. En todo
caso dejaré de hacerlo con mi esposa
Si dejo de hacerlo con la muchacha
ella va a querer que le paguemos"...
El cuento que sigue ¿es absurdo
o surrealista? Un músico le dijo a otro:
"Supe que formaste un cuarteto". "Sí
confirmó el otro. Somos tres: mi
hermano y yo". Comentó el primero:
"No sabía que tu hermano también es
músico". Replicó el otro: "¿Cuál her
mano? No tengo ningún hermano"...
El primer día de clases la directora
del internado del colegio se dirigió
a los estudiantes: "Los dormitorios
de hombres y mujeres están separa
dos. El alumno o alumna que por la
noche se pase de uno al otro deberá
pagar una multa de 500 pesos. La
segunda vez que lo haga pagará una
multa de mil pesos. La tercera deberá
pagar una multa de mil 500 pesos".

Desde el fondo se oyó la voz de un
estudiante: "¿Cuánto cuesta el abono
por toda la temporada?"... Igual que
millones de mexicanos me resentí por
la invectiva de López Obrador contra
la UNAM. Embestida más bien se ha
de llamar a esa irracional diatriba La
Universidad Nacional es una de las
más antiguas y prestigiadas institu
ciones del país. En ella se han forma
do innumerables mujeres y hombres
cuyo trabajo ha contribuido al bien de
México. Yo cursé estudios en esa no
ble casa, y supe del espíritu de liber
tad que inspira su labor de cada día.
La UNAM ha conocido tempestades;
ha librado el buen combate contra la
intolerancia y los radicalismos. Ha
sido dañada por la estupidez. Pero
siempre ha superado esos ataques, de
modo que el muy elemental y burdo
de AMLO no alcanza ni siquiera a
mover una sola pluma de las emble
máticas aves que ornan su precioso
escudo. Empiezo a tener dudas sobre
la racionalidad del tabasqueño, y me
pregunto si es hora ya de que lo lleven
a la consulta de algún especialista en
problemas de comportamiento, pues
cada día cada mañanera se ve más
agresivo, más pugnaz. Su conducta no
es la que corresponde al Presidente
de una gran nación. Actúa como can
didato pueblerino que lanza bravatas

a diestra y a siniestra las últimas
han sido contra los Oxxo y contra
la Universidad para impresionar
a los tontos y sentar plaza de adalid
de la verdad, siendo que la mentira
es una de las notas principales que
caracterizan su actuación. No alcanzo
a comprender esa súbita, inexplicable
arremetida contra la UNAM. Debería
López querer y respetar a la Univer
sidad. Después de todo tardó 14 años
en salir de ella... Castulito era más
cándido que vellón de oveja Acerca
de la vida lo ignoraba todo. Su novia,
en cambio, sabía más que una hetai
ra, una odalisca, una cocotte y una
cali girl puestas juntas; las excedía
en ciencias y artes mundanales. En
cierta ocasión su mamá, desconoce
dora de los conocimientos de su hija
la llamó aparte, cautelosa, y le dijo:
"Iombinita así se llamaba la mucha
cha, quiero hablar contigo acerca
del sexo". "Cómo no, mami accedió
ella, ¿Qué necesitas saber?". Un día
la avispada chica fue con Castulito
al campo. Deseosa de refocilarse
con el garrido mozo le sugirió, in
sinuativa: "Castu: el toro y la vaca lo
hacen, lo mismo que el caballo y la
yegua. ¿Por qué no lo hacemos noso
tros?". "¡Ay, Iombina! rio divertido el
boquirrubio, ¡Bonitos nos vamos a
ver mugiendo y relinchando!"... FIN.
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También en 53
'Yo también nací en el 53, y jamás le

tuve miedo a vivir".

Andrés Molina, Víctor Manuel

ENSENADA. Perdona que te es
criba, Andrés Manuel. Sé que
estás ocupado, pero son tiem

pos importantes. Quiero empezar por
decirte que no somos tan distintos, te
nemos mucho en común: "Yo también
nací en el 53 y jamás le tuve miedo a
vivir", como escribió Víctor Manuel
basándose en una canción de Andrés
Molina. Tú y yo pertenecemos a una
generación inconforme. "Yo también
crecí con el Yesterday; como tú, sin
tiendo la sangre arder, me abrasé, sa
biendo que iba a perder".

Sí, yo también quería cambiar el
mundo. El lo. de agosto de 1968, cuan
do estaba todavía en secundaria, mar
ché en la manifestación de defensa de
la autonomía universitaria que enca
bezó el rector de la UNAM Javier Ba
rros Sierra y que partió desde Ciudad
Universitaria. La marcha se dirigía al
Zócalo por Insurgentes, pero se detu
vo en Félix Cuevas ante la amenazante
presencia de los granaderos en el Par
que Hundido. ¿Recuerdas las palabras
del rector? Todavía están vigentes:
"La autonomía de la universidad es,
esencialmente, la libertad de enseñar,
investigar y difundir la cultura. Estas
funciones deben respetarse... En nin
gún caso es admisible la intervención
de agentes exteriores...".

El 13 de septiembre me uní a la
manifestación silenciosa que fue del
Museo de Antropología al Zócalo. En
tendía que era importante cambiar el
país y el mundo, pero me di cuenta
que el silencio tiene más fuerza que un
lema coreado por una multitud. Parti
cipaba entonces en la brigada Carlos
Marx, formada por alumnos de secun
daria del Colegio Madrid, que acudía
a la Escuela de Economía de la UNAM
y que adoptó Eduardo Valle, El Búho.
"El gobierno de este país deberá tener
mucho cuidado con aquellos que en
1968 tenían diez, doce o quince años",
le dijo El Búho a Elena Poniatowska
en palabras que quedaron plasmadas
en La noche de Tlatlelolco. Sí, Andrés
Manuel, estaba hablando de nosotros,
de nuestra generación.

Yo entré a la Prepa 8 de la UNAM
y al terminar me fui a trabajar a Es
tados Unidos, donde limpié edificios
y paleé carbón. Tú hiciste la carrera de
ciencias políticas en la UNAM, aunque
tardaste mucho tiempo en comple
tarla Yo de Chicago me fui a Londres,
de Londres a la Ciudad de México, de
la Ciudad de México a Toronto, y ahí
estudié filosofía. ¿Qué te puedo decir?
"Me subí de un salto en el primer tren;
hay que ver, en todo he sido aprendiz".

Tú te metiste al PRI, yo quise
escribir. Cada quien busca transfor
mar el mundo a su manera Mi pri
mer artículo se publicó en 1971, hace
50 años, y en él protestaba por el
halconazo del 10 de junio perpetrado

por un gobierno del3RI. Tú llegaste
a ser presidente del3RI en Tabasco.
"¿Qué te puedo decique tú no hayas
vivido? ¿Qué te pueo contar que tú
no hayas soñado?... Y también nací en
el 53 y soñé lo misra que sueñas tú".

Tú has llegadcmás lejos que yo
o que cualquiera Ees presidente de la
República; tienes < poder que tantos
ambicionan, puede cambiar las cosas
para bien o para íal. Quiero pensar
que actúas de buaa fe, que quieres
hacer transformaones positivas, pe
ro en el poder senerden pronto las
proporciones; a vees crees que estás
haciendo el bienpero terminas ha
ciendo el mal.

"Como tú, no [uiero mirar atrás,
sé muy bien que pedo volverme sal".
Pero tú tienes obliación de escuchar,
de ser tolerante, e entender si ese
cambio que estás hciendo es positivo
o negativo. Sé quees difícil, pero de
bes intentarlo, porue estás abriendo
heridas muy difícils de restañar: 'Yo
también nací ei el53... No me pesa
lo vivido, me nat; la estupidez, de
enterrar un [nevo siglo distinto del
que soñé".

• UNIVERSIDADES
AMLO ha desolificado al ITAM, al
CIDE y a la UíAM. Para él son to
das institucioEs de derecha. Solo
él, y sus univesidades Benito Juá
rez, representaiel camino verdadero.
O quizá la eduación superior es lo
que le molesta.
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Renta de patrullas, el escándalo
por venir
::::: Los contratos millonarios que la Guardia
Nacional ha dado á Grupo Andrade por la
venta de patrullas, por más de mil millones
de pesos, y la licitación que pretendió obtener
del ISSSTE para la venta de ambulancias, por
700 millones, son solo la punta del hilo de
una madeja que puede llegar a convertirse en
un gran escándalo, nos aseguran. El caso, nos
explican, puede escalar cuando además de Icé
montos recibidos por el gobierno federal se
investiguen los acuerdos de esta firma, favori
ta de la autollamada Cuarta Transformación,
con corporaciones de seguridad pública de los
estados de la República, que le han otorgado
contratos multimillonarios. Un escándalo, de
esos que tanto señala el actual gobierno que
se daban solo en el pasado.

¿Poca empatia de la 4T
con la diversidad sexual?
::::: ,A quienes parece que la Federación aten
derá más por compromiso que por empatia, es
a la Comisión de Diversidad de la Cámara de
Diputados, presidida por la diputada trans,

K Salma Luévano (Morena),
quien organizó una mesa de

| diálogo con activistas, orga
s nizaciones civiles, y funcio
| natíos públicos para hablar
| sobre el ejercicio del presu

puesto para temas de la di
versidad sexual. El evento se

I realizará esta mañana, y
Salma aunque estarán presentes
Luévano activistas reconocidos en la

/ materia, nos dicen que no se
espera fe asistencia de algún funcioiiario fede
ral con poder de decisión sobre el presupuesto
que pudiese tomar acciones en torno a este te
ma. Consideran, nos comentan, que se trata de
un gesto para cumplir con el expediente.
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Revive debate de ley
de cannabis
::::: Después de que se encontraba en el limbo
la reforma a la Ley General de Salud y al Códi
go Penal Federal para la regulación del canna
bis, por fin el Senado se decidió desempolvarla
y nos aseguran qué tratarán de que $e apruebe
antes de que termine él año. Las modificacio
nes a la ley se atoraron en abril pasado, cuan
,4oJps senadores detectaípnalípenas47in~ 
consistencias en la minuta aprobada por lia tíá~

l' mara de Diputados, que infringían derechos
humanos e incluso viciaban la Constitución

''PolfticaL Ahofe, nosdicea yá se han subsana
do esos errores y se reinidarán los trabajos pa
ra ejqjedir la Ley Federal para la Regulación
del Cannabis, a fin de permitir su uso recreati
vo, industrial, médico, científico y mercantil.

El reto de Zoé
::::: Muy atareado, nos hacen ver, debe andar
el director del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), Zoé Robledo. A menos de una
quincena de que se cumplan los 50 días de la
campaña "el último jalón", que tiene como
meta vacunar contra Covid19 a toda la poblaJ
ción de Chiapas, los números de vacunados
se mantienen bajos. La entidad reporta 52%
de chiapanecos de 18 años en adelante con
biológicos aplicados, El avance que han teni
do con respecto al 15 de septiembre, cuando
se anunció la campaña, es de 5 puntos por
centuales, pues para dicha fecha se había va
cunado a 47%. ¿Logrará uno de los funciona
rios estrella del gabinete aplicar las dosis con
tra Covid19 en el resto de chiapanecos?
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CABALLITO

Primera audiencia del caso 112
::::: Hoy se llevará a cabo el primer round en
el caso.del colapso de la linea 12 del Metro
entre la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México y los 10 exfiincionarios acusa

dos de los delitos de homi
cidio doloso, daño en pro
piedad ajena y lesiones. La
defensa que encabeza Ga
briel Regino advierte que
expondrá al juez todas las
irregularidades que, a su
pensar, se han cometido en
contra de sus clientes,

Gabriel mientras que la fiscalía ase
gura que ha construido un
caso sólido para demostrar

que los imputados incurrieron en los delito®
de homicidio culposo, daño a la propiedad y
lesiones. Son 26 personas que perdieron la vi
da, un centenar tuvieron lesiones y hay cien
tos de miles de afectados por la restricción en
el servicio de transporte, razones suficientes
para que se haga justicia.

Se olvidan del cüdigo QR para
detectar Covid
::::: Con el semáforo verde se ha registrado un
relajamiento en Jas medidas sanitarias, y una
de ellas es el uso del código QR, que notifica a
las personas en caso de haber estado con una

persona que dio positivo a
Í Covid19 en alguna plaza

comercial, restaurante o lu
gar público cerrado. Este
proyecto que impulsó la
Agencia Digital de Innova
ción Pública (ADIP), a cargo
de José Antonio Peña Me
rino, ha quedado en el olvi

José Antonio do por los usuarios, ya que
Peña Merino nadie hace uso de la aplica

ción, e incluso, las mismas
autoridades dejaron enterrado el tema, pues
ya ni cifras de registros tiene, por lo que no
notifican si se estuvo cerca de algún positivo.

Propuestas sesgadas de Morena
::::: Muy sesgada resultó la propuesta de la
coordinadora de Morena en el Congreso de í&
CDMX, Martha Ávila, al solicitar que tanto
los alcaldes dé oposición que conforman la

Unión de Alcaldes de la
Ciudad de México (UNAC
DM3Q. como los funciona
rios que integran los equi
pos presenten su declara
ción patrimonial para ver
cómo llegan. Pero cuando
se les pregunta si dicho
planteamiento también in

Martha Ávila cluye a los demás ediles de
Ventura Morena, simplemente res

pondió que no. Aunque en
menor número, también llegaron nuevos al
caldes de Morena en esta administración,
además de que quienes repiten también de
berían cumplir con esta medida. La oposición
dice que cada día que pasa les están dando
un trato de segunda.

B pleito entre panistas y
morenistas
::::: Los que traen un pleito casado son los
coordinadores del PAN y Morena en el Con
greso del Estado de México, Enrique Vargas
del Villar y Maurilio Hernández, respecti
vamente. El panista le preguntó de dónde sa
can el dinero para organizar los foros legislati
vos que realiza el senador morenista Higinio
Martínez, una pregunta a la que no han da
do respuesta. Al respecto, don Maurilio asegu
ró que su compañero trae muy nerviosos a
ios del blanquiazul con este tema, pues dice
que es un reflejo de que van avanzando. Lo
que nos dicen es que este tema seguirá dando
mucho de que hablar.
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KIOSKO

Entre Maruchan y pedradas
::::: A diferencia de los exmandatarios panistas
Vicente Fox y Felipe Calderón, que un día
sí y otro también arremeten contra el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, nos

dicen que el exgobernador
| de Nuevo León Jaime Ro
ijj dríguez se ha resignado a
g soportar en silencio todas
| las pedradas que le avienta
| el jefe del Ejecutivo local,

Samuel García (MC). En
apenas tres semanas de ges
tión, nos detallan, el eme

Jaime cista acusó que un pariente
Rodríguez de El Bronco andaba extor

sionando casinos, que le he
redó una mafia en la empresa Agua y Drenaje
y un presunto fraude en el ISSSTEleón, entre
otros. No obstante, nos dicen, El Bronco ha
preferido hacer como que la Virgen le habla y,
sin defenderse, se la pasa compartiendo fotos
en redes sociales, donde aparece comiendo
sopa Maruchan o montado a caballo. ¡Qué tal!

El gúber, dormido en .sus Mes
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
gobernador, Víctor Castro (Morena), está en
la mira, ya que cumplió un mes de gobierno
y aún no ha enviado ninguna iniciativa de ley

al Congreso local, ni tampo
co ha mostrado "músculo"
con alguna acción que
mande el mensaje ftierte de
que la Cuarta Transforma
ción llegó a BCS, o al menos
eso señalan sus detractores,
quienes acusan que el góber
no termina de aterrizaren

Víctor el cargo, pues lo más desta
cado en sus accioneá fueCastro

impulsar con los municipios
"jornadas de limpieza" y retomar las audien
cias públicas. El problema, nos añaden, es
que hay también quienes lo cuestionan sobre
si de verdad el tiempo y los recursos le alcan
zan para resolver los problemas que escucha
o sólo está perdiendo el tiempo. ¡Auch!

¿Donde están los "feúepales"?
::::: Desde Guanajuato, nos cuentan que ya
pasaron dos semanas y nada que llegan a Ira
puato los 150 expolicías federales anunciados
por el secretario de Seguridad municipal, Mi
 guel Ángel Simental,

¡ quien había prometido que ,
I f I esos elementos fortalecerían

, ' 8 las acciones policiales en su
BÉ ^ I terruño, que sigue siendo

mm , I escenario de masacres. En
fj i este sentido, nos recuerdan

! t 1 " , que la seguridad en Celaya,
*;1. í i.. IÜ! Irapuato y Apaseo el Alto,
Miguel Ángel tres de los municipios con
Simental * altos índices de violencia,

quedó bajo el mando y con
trol de los llamados "fedepales", como se les
conoce a expolicías federales que ahora son
parte de las fuerza municipales y que tienen
cercanía con Simental. ¿Llegarán por fin esta
semana o habrá que esperarlos más?

Morenistas contra guindas
::::: A los que les llueve duro y tupido en su
milpita, nos narran, es a los alcaldes de Sina
loa, sobre todo los morenistas de Culiacán,
Guasave y Mazatlán, pues desde la tribuna
del Congreso estatal los diputados de su pro
pia corriente los han exhibido, acusándolos
. de despilfarras, uso dudoso de recursos públi
cos y de adjudicarse prestaciones económicas
escandalosas. El tema, nos añaden, es potente
a nivel político, pues se trata de acusaciones
graves hechas entre compañeros, que deberán
ser investigadas y en su caso castigadas. ¿De
qué cuero saldrán más correas?
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Fuera del aire
IPAOLA ROJAS

¿Hasta
cuándo los
tratamientos?
Renata tenía dieciséis

años y padecía de leu
cemia linfoblástica

aguda. El testimonio de su
mamá, Mitzi Marrón, cuando
aún daban juntas la batalla en
contra de la enfermedad era
desolador. Su desesperación
por conseguir los medicamen
tos era enorme. Lamentable
mente, a pesar de todos los es
fuerzos, su hija murió el 8 de
septiembre pasado.
Cuenta que en el Instituto de

Cancerología no tenían las am
polletas que necesitaba para el
tratamiento. Eran 17 y cada una
costaba más de 30 mil pesos.
Pero no solo escaseaban las me
dicinas, en ocasiones no había
ni gasas en el hospital. "Es una
desesperación porque no sabía
mos a dónde acudir para tener
el medicamento. Me acerqué a
asociaciones y me donaron al
gunas ampolletas. Realmente
son ellos los que me apoyaron."
En pleno duelo, Mitzi sigue

hablando de lo ocurrido por
que considera que así puede
ayudar a otros padres con hijos
enfermos. "Así como le tocó a
mi hija, hay muchos otros ni
ños igual. Hay personas de to
das las edades. Hubiera queri

do tener el dinero para el tra
tamiento de mi hija Ya no está
con nosotros, pero espero que
con esta entrevista se dé un
paso para que puedan tener
medicamento los demás."
No solamente pide que haya

acceso a las medicinas para
quienes siguen en esa batalla,
pide también que ya dejen de
atacarlos. "Todo eso no es polí
tica. Es la realidad que estamos
viviendo. Fui a la marcha, pero
las autoridades no lo ven. Me
gustaría que se acercaran de,
verdad a los hospitales porque
mucha gente se está muriendo."
Es increíble que sean cues

tionados y hasta señalados de
golpistas por parte de Hugo
LópezGatell solo por pedir

ayuda. Tienen que lidiar con el
dolor de tener a un hijo enfer
mo, la impotencia por no tener
acceso al tratamiento y el te
mor a que haya represalias por
atreverse a hacer públicos sus
casos. Han quedado en medio
de una polémica y un descré
dito que no merecen. Ojalá
que de una vez por todas haya
grandeza y generosidad por
parte de todos los que se refie
ren a ellos. Ojalá que quienes
los buscan o mencionan se en
foquen en ayudarlos y dejen
de intimidarlos. Ojalá la ener
gía y el tiempo se enfoquen en
resolver el desabasto de medi
camentos y no en atacar a
quienes lo padecen. •

@PootaRojas

Lidian con el dolor de un hijo enfermo, con n
tener medicamento y con el temor a que ha
ya represalias por hacer públicos sus casos.
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AMLO quiere control y
reforma para la UNAM
Las declaraciones y ata

ques de Andrés Manuel
López Obrador

¡a UNAM, a la que tacha de
"neoliberal" y la acusa de
promover el individualis
mo y de perder "su esen 
cia social" no son para
nada una cjwqlidflrl,
una ocurrencia u otra
de las "guerritas verba 
les" que acostumbra el 
presidente. Etiquetarla
como "dederechay
de sus objetivos" y asegurar
que se dedicó a favorece!
los intereses y la forma
ción de profesionistas
para el modelo neoli
beral, es el banderazo
de salida que manda el
jefe de la 4T para buscar
piarse de la Universidad
nal e imponerte, cuando
ne la rectoría de Enrique
en3Q23, una "reforma al
lo universitario" que se alinee
con la "transformación de la vi
da publica del país".
No fue casualidad que el

presidente se haya lanzado
en contra de la Universidad el
jueves pasado, justo ün día
después de que en la Univer
sidad Autónoma de Zacate
cas, el subsecretario de Edu
cación, Luciano Concheiro,
presentara la "Concepción y
Ruta Crítica para el Proceso
de Reforma" que se aplicará
en la universidad estatal za
catecana y que, junto con el
rector Rubén de Jesús Ibarra
Reyes, y el gobernador more
nista de ese estado, David
Monreal, se presentó como
un "plan piloto" con el que se
pretende cambiar "el modelo
de universidad pública que se
ha aplicado en las últimas dé

Las declaraciones y ata
ques de Andrés Manuel
López Obrador contra

¡a UNAM, a la que tacha de
"neoliberal" y la acusa de
promover el individualis
mo y de perder "su esen 
cia social" no son para
nada una cjwqlidflrl,
una ocurrencia u otra

de las "guerritas verba 
les" que acostumbra el 
presidente. Etiquetarla
como "dederechay desviada
de sus objetivos" y asegurar
que se dedicó a favorece!
los intereses y la forma
ción de profesionistas
para el modelo neoli
beral, es el banderazo
de salida que manda el
jefe de la 4T para buscar apro
piarse de la Universidad Nacio
nal e imponerte, cuando termi
ne la rectoría de Enrique Graue
en3Q23, una "reforma al mode
lo universitario" que se alinee
con la "transformación de la vi
da publica del país".
No fue casualidad que el

presidente se haya lanzado
en contra de la Universidad el
jueves pasado, justo ün día
después de que en la Univer
sidad Autónoma de Zacate
cas, el subsecretario de Edu
cación, Luciano Concheiro,
presentara la "Concepción y
Ruta Crítica para el Proceso
de Reforma" que se aplicará
en la universidad estatal za
catecana y que, junto con el
rector Rubén de Jesús Ibarra
Reyes, y el gobernador more
nista de ese estado, David
Monreal, se presentó como
un "plan piloto" con el que se
pretende cambiar "el modelo
de universidad pública que se
ha aplicado en las últimas dé

cadas", y que se busca que
asuman, dentro de su auto
nomía, las demás universida
des públicas del país. .
El modelo de laUAZ, que ya

comenzó a aplicarse con una
política de "cero rechazo" a los
alumnos y que plantea regre
sar a esquemas como los del
"pase automático", y a garan
tizar que no haya1 más alum
nos "rechazados" enla univer
sidad pública, se propone
también arropar a jóvenes de
origen humilde, indígenas y
de zonas rurales. ,
Otra cosa que tampoco pa

rece casualidad y que confir
ma por qué el presidente Ló
pez Obrador aprovechó el
lanzamiento del "plan piloto"
en Zacatecas para mandar la
primera señal y el banderazo
de un modelo de reforma y
control de la 4T sobre la

UNAM, es la fecha en la que
se pretende terminar la apli
cación del "nuevo modelo
universitario" en la UAZ: a fi
nales del mes de noviembre
de 2023, justo cuando termi
na el segundo periodo del
rector Enrique Graue.
"Será un proceso de tran

sición gradual, progresivo,
horizontal y profundamente
democrático", dijo el miérco
les en Zacatecas el coordina
dor general del proceso de re
forma, el doctor Raúl Delgado
Wise, experto en temas de mi
gración, y quien es el otro
ideólogo detrás del modelo.
Así que, ni polémica estéril

ni ocurrencia presidencial, el
mensaje de López Obrador

sobre la "desviación de la
UNAM" es la punta de
lanza de una intentona

que prepararon con
mucho tiempo y con
tiento en la 4T, donde

sondearon el terreno en la

¡ casada reelección de Enri
que Graue,, en 2019 y, al
ver que no podían ga 
narle, decidieron
apoyarla Pero aho
ra, en la segunda mi

tad del sexenio, el plan y la
mta. están trazados para buscar
el control de la UNAM; por eso
todóelgrapouniversitariodela
4T, liderado por Claudia Shein
baum, Martí Barres y demás
personajes, se sumaron al res
paldo a los dichos presidencia
les. Con Concheiro á la cabeza,
la UAZ es el 'laboratorio" don

de se estádiseñaMoycodnan
do el 4nuevo modelo universi
tario" para la UNAM y te otras
universidades públicas, que en
esencia no es tan nuevo porque
busca, como en muchas otras
cosas, un retomo al pasado:
que ningún joven se quede si n
universidad con el pase auto
mático, es decir volver al mo
delo de la Universidad de ma
sas y con ello a la pérdida de la
calidad educativa , e /

en Zacatecas para mandar la
primera señal y el banderazo
de un modelo de reforma y
control de la 4T sobre la
UNAM, es la fecha en la que
se pretende terminar la apli
cación del "nuevo modelo
universitario" en la UAZ: a fi
nales del mes de noviembre
de 2023, justo cuando termi
na el segundo periodo del
rector Enrique Graue.
"Será un proceso de tran

sición gradual, progresivo,
horizontal y profundamente
democrático", dijo el miérco
les en Zacatecas el coordina
dor general del proceso de re

el doctor Raúl Delgado
Wise, experto en temas de mi
gración, y quien es el otro
ideólogo detrás del modelo.
Así que, ni polémica estéril

ni ocurrencia presidencial, el
mensaje de López Obrador

sobre la "desviación de la
UNAM" es la punta de
lanza de una intentona
que prepararon con
mucho tiempo y con
tiento en la 4T, donde

sondearon el terreno en la
¡ casada reelección de Enri
que Graue,, en 2019 y, al
ver que no podían ga 
narle, decidieron
apoyarla Pero aho
ra, en la segunda mi

tad del sexenio, el plan y la
están trazados para buscar

control de la UNAM; por eso
todóelgrapouniversitariodela

liderado por Claudia Shein
Martí Barres y demás

se sumaron al res
los dichos presidencia
Concheiro á la cabeza,
es el 'laboratorio" don

estádiseñaMoycodnan
el 4nuevo modelo universi

tario" para la UNAM y te otras
universidades públicas, que en
esencia no es tan nuevo porque
busca, como en muchas otras
cosas, un retomo al pasado:
que ningún joven se quede si n
universidad con el pase auto
mático, es decir volver al mo
delo de la Universidad de ma
sas y con ello a la pérdida de la
calidad educativa , e /

en Zacatecas para mandar la
primera señal y el banderazo
de un modelo de reforma y
control de la 4T sobre la
UNAM, es la fecha en la que
se pretende terminar la apli
cación del "nuevo modelo
universitario" en la UAZ: a fi
nales del mes de noviembre
de 2023, justo cuando termi
na el segundo periodo del
rector Enrique Graue.
"Será un proceso de tran

sición gradual, progresivo,
horizontal y profundamente
democrático", dijo el miérco
les en Zacatecas el coordina

dor general del proceso de re
forma, el doctor Raúl Delgado
Wise, experto en temas de mi
gración, y quien es el otro
ideólogo detrás del modelo.
Así que, ni polémica estéril

ni ocurrencia presidencial, el
mensaje de López Obrador

sobre la "desviación de la
UNAM" es la punta de
lanza de una intentona
que prepararon con
mucho tiempo y con
tiento en la 4T, donde

sondearon el terreno en la

¡ casada reelección de Enri
que Graue,, en 2019 y, al
ver que no podían ga 
narle, decidieron
apoyarla Pero aho
ra, en la segunda mi

tad del sexenio, el plan y la
mta. están trazados para buscar
el control de la UNAM; por eso
todóelgrapouniversitariodela
4T, liderado por Claudia Shein
baum, Martí Barres y demás
personajes, se sumaron al res
paldo a los dichos presidencia
les. Con Concheiro á la cabeza,
la UAZ es el 'laboratorio" don
de se estádiseñaMoycodnan
do el 4nuevo modelo universi
tario" para la UNAM y te otras
universidades públicas, que en
esencia no es tan nuevo porque
busca, como en muchas otras
cosas, un retomo al pasado:
que ningún joven se quede si n
universidad con el pase auto
mático, es decir volver al mo
delo de la Universidad de ma
sas y con ello a la pérdida de la
calidad educativa , e /
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¿Peligro en la consola?
U n adolescente se di

vierte con Free Fire,
un juego en línea

que, según parece, involucra
eliminar a tiros simulados al
mayor número posible de
participantes. En ese entor
no virtual, es enganchado,
junto a dos compañero® de
edad similar, por unos delin
cuentes que intentan llevár
selos de Oaxaca a Monterrey,
Por fortuna, una de las víc
timas mantiene prendido el
celular y eso permite que las
autoridades lo ubiquen, res
caten a los tres menores y de
tengan a los criminales.
Bueno y vale. Felicidades

a las autoridades oaxaque
ñas y federales por un éxito.
Y bienvenidas sean las ad
vertencias sobre la existencia
de posibles depredadores en
los juegos en línea.
Cabe empero la pregunta:

¿este asunto amerita la aten
ción del presidente de la Re
pública?
Por to visto. En la conferen

cia rriañaneradeí pasado miér
coles, se le dio espado al sub
secretario de seguridad públi
ca, Ricardo Mejía Berdeja, para
hacer una amplia presenta
ción sobre el tema. De allí, nos
enteramos del caso oaxaqueño
y de la supuesta presencia de
las bandas del narcotráfico en
el "mundo gaming".
El subsecretario detalló

que, en algunos juegosenlínes

Y bienvenidas sean las ad
vertencias sobre la existencia
de posibles depredadores en
los juegos en línea.
Cabe empero la pregunta:

¿este asunto amerita la aten
ción del presidente de la Re
pública?
Por to visto. En la conferen

cia rriañaneradeí pasado miér
coles, se le dio espado al sub
secretario de seguridad públi
ca, Ricardo Mejía Berdeja, para
hacer una amplia presenta
ción sobre el tema. De allí, nos
enteramos del caso oaxaqueño
y de la supuesta presencia de
las bandas del narcotráfico en
el "mundo gaming".
El subsecretario detalló

que, en algunos juegosenlínes

caracterizados porun conteni
do violento (GTAV, Cali ofDu
ty, Gears ofWar), hay personas
que crean eventos privados
¿entro del entorno virtual con
referencias a grupos o activi
dades criminales como
"CJNG, CDN, sicarios —con
uncero—o 'c4rt3r, con núme
ros y letras". Esos eventos se
rían (en algunos casos) un me
canismo de reclutamiento pa
ra bandas delictivas.
No dudo de la información

del subsecretario. No es desca
rgado que te juegos en línea
olasredessocialesseanunode
te muchos métodos utiliza
dos por los grupos criminales
pasa reclutar a nuevos inte
grantes ¿Pero es muy frecuen
te y exitosa es la práctica?
A primera vista, parece

una actividadde alto riesgo
para los posibles reclutado
res por algo que brinca en el
caso oaxaqueño que uso Me
jía como ejemplo del ferió
meno: la actividad en los jue
gos en línea deja rastro. Esto
no es la red oscurá, esto no es
navegación con TOR o I2P
Estoesalgoquesucedeenun
espacio eminentemente vi
sible, como muestra la pre
sentación del subsecretario.
Además, el presunto re

caracterizados porun conteni
do violento (GTAV, Cali ofDu
ty, Gears ofWar), hay personas
que crean eventos privados
¿entro del entorno virtual con
referencias a grupos o activi
dades criminales como
"CJNG, CDN, sicarios —con
uncero—o 'c4rt3r, con núme
ros y letras". Esos eventos se
rían (en algunos casos) un me
canismo de reclutamiento pa
ra bandas delictivas.
No dudo de la información

del subsecretario. No es desca
rgado que te juegos en línea
olasredessocialesseanunode
te muchos métodos utiliza
dos por los grupos criminales
pasa reclutar a nuevos inte
grantes ¿Pero es muy frecuen
te y exitosa es la práctica?
A primera vista, parece

una actividadde alto riesgo
para los posibles reclutado
res por algo que brinca en el
caso oaxaqueño que uso Me
jía como ejemplo del ferió
meno: la actividad en los jue
gos en línea deja rastro. Esto
no es la red oscurá, esto no es
navegación con TOR o I2P
Estoesalgoquesucedeenun
espacio eminentemente vi
sible, como muestra la pre
sentación del subsecretario.
Además, el presunto re

clutador enfrenta un proble
ma de validación: ¿Cómo sa
be que del otro lado de la lí
nea hay un adolescente sus
ceptible de reclutamiento, y
no un policía encubierto o u n
integrante de una banda ri
val o un bromista que le quie
re hacer perder el tiempo?
Ese escollo no es infian'

queable, pero requiere de tiem
po y herramientas tecnológi
cas adicionales. Parece mucho •
brinco estando tan disponibles
muchas formas de recluta
miento a la antigüita, construi
das sobre vínculos personales
y contactos cara a cara.
Repito: no dudo que algu

nos jóvenes sean cooptados
por actores criminales en en
tornos virtuales, pero sospecho
que es un asunto de nicho.
¿Pero la violencia en los vi

deojuegos no condiciona a los
niños y adolescentes para el
ejercicio de la violencia en el
mundo real? En algunos ca

sos, pero a nivel macro, la evi
dencia apunta en sentido con
trario: el uso masivo de video
juegos parece estar relaciona
do conmenor actividad crimi
nal (agradezco a Patricio Este
vez por compartir este artícu
lo: https://bit.fy/3GesUFY).
Está bien que se alerte de

los riesgos que corren los
adolescentes en las interac
ciones en línea. Pero de allí al
tono de pánico moral adop
tado en la mañanera media

un trecho amplio.
Los peligros reales del cibe

respaeionoestán en los juegos
en línea, sino en la red oscura,
donde proliferan mercados
ilicitosybandasde delincuen
tes, operando (allí sí) en casi
completa anonímidad.
Eso sí es para quitar el sue

ño. Lo de Free Fire o GTA
amerita más bien la frase mi
llennial por excelencia: OK.
boomer, »

a^androhope®outiookxx>m
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¿Quién "cuestiona
al presidente?
El viernes pasado, la di

putada de Morena Pa
tricia Armendáriz con

cedió una entrevista a Denise
Maerker. Armendáriz trataba
de salir del ojo del huracán,
que la había engullido después
de un desafortunado mensaje
en redes sociales en el que so
licitó evidencia del desabasto
de medicamentos, especial
mente para niños enfermos.
Empresaria de experiencia y
entusiasta funcionada públi
ca, Armendáriz reiteró las dis
culpas que ya había ofrecido
por lo que, insistió, fue un ma
lentendido. No era fácil salir
bien librado. La diputada Ar
mendáriz sabe perfectamente
que el desabasto existe y es in
controvertible. EStá en los da
tes oficiales y está en el trabajo
periodístico de detenas de co
legas. No era necesario pedir
testimonios en redes sociales.
Al final, Armendáriz recono
ció la crisis de los medicamen
tos y dijo lamentar lo que lla
mó "los daños colaterales" del
problema. Llamarles así a los
niños enfermos no fue, diga
mos, la mejor manera de con
cluir la entrevista
Pero hay, en la charla del

viernes pasado, un momento
que es quizá más revelador del
momento por el que atraviesa

la vida pública en México, so
bre todo dentro del oficialis
mo. A manera de colofón Ar
mendáriz le dijo a Maerker:
"no es mi posición cuestionar
al presidente". Para el mo
mento de la entrevista, la di
putada Armendáriz había de
dicado varios días a poner en
tela de juicio la gravedad del
desabasto de medicamentos.
En la misma charla había lla
mado "daño colateral" a los
mexicanos afectados por el de
sabasto y cuestionado la labor
de Maerker como periodista,
todo con el tono combativo
que acostumbra Pero Armen
dáriz puso el límite en "cues
tionar" públicamente a An
drés Manuel López Obrador. A
él, con guante de seda.
Armendáriz hace una inter

pretación curiosa de la labor
legislativa La labor del Con
greso es ofrecer, precisamente,
un contrapeso a la labor pre
sidencial; más a los errores
presidenciales y mucho más
cuando perjudican a miles de
mexicanos. Incluso los legisla
dores del partido oficial debe
rían tener la libertad y la con

vicción de "cuestionar" al pre
sidente de México (y líder de
su partido). la reticencia de
Armendáriz ilustra un defecto
lamentable del gobierno ac
tual. ¿Quién se atreve a cues
tionar públicamente a López
Obrador? ¿Quién, de dentro
del gobierno, le dice no al pre
sidente de México?
La presidencia lopezobra

dorista ofrece ya un catálogo
de decisiones que correspon
den enteramente al capricho
presidencial, en contra de re
comendaciones de expertos.
Así consta en cuanto a la can
celación del aeropuerto, de
acuerdo con Caries Urzúa. La
lista es larga. Pienso, incluso,
en las declaraciones recientes
en contra de la UNAM Más
allá de preparar la batalla po
lítica dentro de laUniversidad,
¿qué gana López Obrador arre
metiendo contra la cuna de ¡a
academia mexicana (y de su
propio movimiento, en mu
chos casos)? ¿Qué gana difa
mando a la UNAM, acusándo
la de ser una institución que se
ha "derechizado"? Es un des
propósito de tal tamaño que
obliga, de nuevo, alapregunta:
¿hay alguien en el gobierno ca
paz de tocar la puerta de los
aposentos reales para sugerir
otro camino discursivo? ¿Hay
alguien ahí dispuesto a "cues
tionar" al presidente?
A juzgar por su desparpajo,

el presidente va solo. Encara
mado en lo más alto de su pre
sidencia vertical {Valeria Moy
dixit), López Obrador no ve ni
oye. Flaco favor le hacen, en el
fondo, los que prefieren per
manecer en sugraciaantesque
arriesgarse á su disgusto, con
un "cuestionarniento*. •

@CeonKrauze

¿Quién, de dentro del gobierno,
le dice no al presidente de México.
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1 Finanzas sanas. La mayoría absoluta del Senado
• cerró filas con la Secretaría de Hacienda en sus

planes para elevar la recaudación fiscal en 2022, con
un combate más efectivo a la evasión de impuestos,
con medidas que castigarán con mayor severidad el
contrabando de mercancías, incluidos los energéticos;
obligarán a los contadores a denunciar trampas de sus
clientes; impedirán simulaciones laborales, donacio
nes fantasma y construirán ciudadanía responsable
con la cultura de pago de impuestos a partir de los 18
años de edad. Si lo que se busca es un país con limpie
za financiera, estos pasos son necesarios. Legislado
res más Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda,
igual a un México más fortalecido. Cooperemos.
2 Dos rayitas menos. No atizar el fuego serviría de

• mucho. Las tensiones políticas no benefician a
nadie, y menos en una democracia en constante creci
miento. Lorenzo Córdova, presidente del INE, asegu
ró que es falso lo que dicen los detractores del instituto
en el sentido de que los consejeros quieren bloquear el
proceso de revocación de mandato. Explicó que ya se
aprobó la utilización de 41 mdp para iniciar con el di
seño de la capacitación que recibirán los funcionarios
de casilla y nueve millones más para iniciar la impre
sión de documentación oficial, producir la tinta inde
leble y producir mamparas. Que todo va conforme a
los tiempos. ¿Y si le bajan el volumen al discurso en
contra del INE?, mejor escenario, ¿no?
3 Apoyo irrestricto. Con la reapertura del Par

• que Papagayo, en Acapulco, Guerrero, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador dejó en
claro que apoyará de manera absoluta a la goberna
dora Evelyn Salgado y a la alcaldesa de Acapulco,
Abelina López. El mandatario destacó que gracias
al Programa de Mejoramiento Urbano, de la Secre
taría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, se

logró intervenir este parque. De acuerdo con su ti
tular, Román Meyer Falcón, el parque beneficiará
anualmente a 2 millones de personas, con las distin
tas actividades preparadas para sus visitantes. Anun
cio importante: mandos de seguridad en Guerrero y
Acapulco serán elementos de Marina. El mensaje es
contundente: no están solas.

4 Coherencia de base a líder. El presidente nacio
nal de Morena, Mario Delgado, hizo un llamado

a los militantes y simpatizantes del partido a movi
lizarse y mantenerse en unidad rumbo a la consulta
de revocación de mandato, en apoyo del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Durante su visita a
Durango, atestiguó la formación de comités y reiteró
que para el proceso electoral del 2022 y la renovación
de seis gubernaturas, Morena tendrá tres candida
tas mujeres y tres candidatos hombres, en favor de
la paridad de género. En noviembre, dijo, se emitirá
la convocatoria estatal para quienes busquen ser los
candidatos a la gubernatura, que serán elegidos me
diante encuesta. ¿Preparados? Líder, lo tienen.
5 Envalentado. Enrique Vargas del Villar, en gira

•al norte del estado de México, lanzó un mensa
je: "Desde Soyaniquilpan le digo a Morena que no nos
vamos a parar, vamos a demostrar quién es Acción
Nacional y vamos a hacer historia". En el municipio
constató su poder de convocatoria y se reunió con mu
jeres y hombres de la región. El coordinador del Gru
po Parlamentario del PAN y diputado en el Edomex
recorre el territorio y mientras refrenda su convicción
por generar desarrollo en la entidad, se posiciona ante
los ciudadanos, quienes ya lo tienen en lo más alto de
las encuestas locales, de ahí de seguro le salió lo gallo.
Único candidato quien, como va, puede vencer a Mo
rena. Es esencial darle seguimiento.
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Hoy, a diferencia de mis columnas pasadas,
les escribo con mucho pesar, ya que hace
poco más de una semana ocurrió un lamen
table ataque a la democracia británica. El 15
de octubre pasado, el parlamentario David
Amess fue apuñalado mientras se reunía
con el electorado de su circunscripción en
Essex, al sureste de Reino Unido. Como par
te de sus funciones, las y los parlamentarios
se reúnen con el electorado para escuchar y
atender sus preocupaciones.
Este hecho ha conmocio

nado a muchas y muchos de
nosotros, y nos recuerda lá im
portancia de defender los de
rechos humanos, algo que me
apasiona, pues hace unos años
me desempeñé como jefe del
Departamento de Política Pú
blica en Derechos Humanos, en
la Cancillería Británica. Al acer

carnos al Día internacional para
poner fin a la impunidad de los
crímenes contra periodistas,
que conmemoramos cada 2 de noviembre,
quisiera compartirles algunas reflexiones so
bre la libertad de prensa, un pilar de la de
mocracia para mi país.
Gracias a la labor de las personas que

trabajan en el sector periodístico, podemos
informamos sobre diversos acontecimientos

(¡casi!) en tiempo real y desde cualquier geo
grafía. Desgraciadamente, esta cobertura en
ocasiones implica para las y los periodistas
poner en riesgo su seguridad y su vida mis
ma, siendo la impunidad una constante en
el 90% de los casos a nivel mundial.

El caso de la periodista Miroslava Breach,
quien fue asesinada en 2017, es uno de los
pocos que no han permanecido en la im
punidad. Sin embargo, aunque se ha dic
tado una sentencia condenatoria a uno de
los responsables materiales del crimen, la
reparación del daño a su familia sigue pen
diente. Considero fundamental garantizar la
impartición de justicia, ya que, de lo contra
rio, seguimos perpetuando la cultura de la
impunidad.

En este contexto, Canadá y
Reino Unido, que copresiden
la Coalición por la Libertad de
los Medios en el periodo 2021
2022, buscamos incrementar
la colaboración de la Coalición
en México para vislbilizar la im
portancia de defender la liber
tad de los medios y a quienes la
ejercen. Este año destinaremos
200 mil libras para la promo
ción de sociedades abiertas y
derechos humanos en el país.

Los días conmemorativos nos permiten
evaluar los avances y retrocesos en derechos
humanos. Sin embargo, es crucial emplear el
resto de los días de nuestro calendario para
tomar decisiones y accionar para que todas
las personas los disfruten plenamente, sin
temor a ejercer su libertad de prensa o sus
derechos políticos.
Síganme en Twitter e Instagram como

@[onBenjaminl9 y sigamos la conversación.

*Embajador del Reino Unido en México
london. eye@fcdo.gov. uk

Fecha: 25/10/2021

Página: 29

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Jon Benjamin

Costo: 18,061

Página 3 de 19



EL 331

Dicen que para poder dormir rápida y regu
larmente es aconsejable seguir la fórmula
del 331, ¿cuál es?

R. La Regla del 331 funciona así:
Cuando llega el momento de prepararse para
ir a la cama, encuentre un lugar tranquilo
para un chequeo rápido. Respiro profunda
mente para comenzar, sólo para calmar los
latidos de mi corazón (inhalo cuatro segun
dos, exhalo cuatro segundos). Luego noto
tres cosas que logré ese día y cómo Impac
taron positivamente a los demás. Cierro con
más respiración, luego me preparo para ir
a la cama.

Probablemente hayas escuchado esto antes,
pero es cierto: reduce el tiempo de panta
lla si quieres despejar la cabeza y descansar
bien por la noche. Entonces, pongo mi telé
fono en el cargador, me meto en la cama y
me acuesto de espaldas. Antes de meterme,
anoto tres cosas que me gustaría lograr al
día siguiente, no ambiciones de pastel en el
cielo, sino cosas que puedo hacer razona
blemente en las próximas 24 horas.
Por último, recurro a un recuerdo feliz, por
lo general de algo que hice y de lo que esta
ba muy orgulloso. Tampoco siempre es re
ciente; recuerdo sonreírme a mí mismo ante
una ovación de pie en una obra de teatro de
la escuela secundaria. Con esta imagen en
mi cabeza, cierro los ojos y poco a poco me
quedo dormido.

VERANO

¿Es cierto que hace más calor en verano
porque la Tierra está más cerca al Sol, ver
dad o mito?

R. Mito, aunque es fácil ver por qué se ori
ginó éste. El Sol es caluroso, el verano es la
estación más cálida y cuanto más nos acer
camos a un objeto cálido, más calor se sien
te. Sin embargo, cuando el hemisferio norte
experimenta el verano, en realidad está en

su punto más alejado del Sol. Esto se debe
a que la órbita de la Tierra es elíptica, aun
que sólo ligeramente. Si bien la Tierra está
un poco más alejada del Sol en verano, esta
distancia es insignificante debido a su incli
nación. El verano ocurre cuando una parte
de la Tierra se inclina hacia el sol. Esto au

menta la cantidad de luz solar que recibe el
área y prolonga la duración de los días, lo
que conduce a un aumento de temperatura.
Esta es también la razón por la que las áreas
más cercanas al ecuador experimentan me
nos cambios climáticos estacionales, ya que
su inclinación cambia menos.

FRUTAS Y VERDURAS

¿Cuáles son las frutas y verduras que crecen
más rápido?

R. Éstas:
Brotes de girasol 12 días.
Rábanos  21 días.
Cebolletas  21 días.
Lechuga  30 días.
Espinaca  30 días.
Nabos  3055 días.
Remolachas  3560 días.
Calabacín  4095 días.

BOND, JAMES BOND

¿De dónde sacó el célebre Ian Fleming el
nombre de James Bond?

R. Le comparto que cuando Ian Fleming co
menzó a escribir sus thrillers de espías buscó
un nombre masculino, pero no demasiado
llamativo para su héroe, pero no se limitó a
sacar "james Bond" de la nada. Lo sacó de
la portada de una de sus "biblias" de obser
vación de aves en su casa en Jamaica: Birds
ofthe West Indies de James Bond. Cuando el
verdadero Bond descubrió esto más tarde,
Fleming se disculpó y se ofreció a permi
tir que el ornitólogo algún día le pusiera su
nombre a una desagradable especie de ave.
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México tiene que prepararse para una nue
va transición, tras dos fracasos anteriores. El
primer fracaso fue la transición de 19972018,
que se atoró en su crisis de credibilidad y falta
de confiabilidad para la sociedad. La segunda
transición, de la autodenominada Cuarta Trans
formación, se atoró en su autoritarismo, exclu
yentismo e intolerancia, logrando durar un solo
sexenio 20182024.

Hay que aceptar la realidad, aunque duela.
La transición democrática pacífica del siglo XXI
mexicano empezó con la victoria del ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas como jefe de Gobierno
de la Ciudad de México en 1997 y se consolidó
como un hecho cuando Vicente Fox, en 2000,
ganó la Presidencia de la República. Gobernaron
en México durante 21 años (19972018) tres par
tidos. PRI, PAN y PRD pactaron las
reformas estructurales (energética,
educativa, fiscal y laboral) que se
aprobaron a principios del sexenio
de Enrique Peña Nieto y que hoy
son objeto de la ira presidencial.

Pero en los años que transcu
rrieron los partidos que dirigieron
esa transición democrática fraca
saron en su intento por cambiar
las estructuras políticas de forma
decisiva, de construir un andamiaje institucio
nal democrático sólido correspondiente a un
régimen republicano y promover una cultura
de tolerancia, transparencia, inclusión y di
versidad. Se volvieron blanco fácil de la crítica
obradorista sobre la corrupción, la ineficacia y el
conservadurismo. No supieron darle respuesta
al movimiento contestatario y subestimaron su
importancia.

En 2018, López Obrador ganó las eleccio
nes debido, fundamentalmente, al fracaso de la
transición de "los tres partidos". Fue una haza
ña, pero claramente fallida. Como todo movi
miento que surge a partir de la crítica del otro,
se equivocó al optar por gobernar estando en
campaña permanente por ganar nuevamente a
los "opositores", en vez de dedicarse de tiempo
completo a resolver los problemas del país. Y
como los problemas han ido creciendo inexo
rablemente, el gobierno administra el país con
exabruptos y reacciones viscerales, careciendo

de una visión programática de futuro. Ante su
frustración porque los problemas no se resuel
ven por sí solos, reacciona con críticas a nuevos
sectores de la sociedad y pretende solucionar su
fracaso gobernando como autócrata. Las crisis
no resueltas se entrecruzan fatalmente: la eco
nómica deja a millones de nuevos pobres sin
empleo, la inseguridad y el crimen están con
virtiendo a México en una fosa común, la des
trucción de las instituciones de salud deja a 30
millones sin atención y la polarización convierte
a periodistas, líderes ciudadanos y sociales, in
telectuales, científicos, empresarios, en sujetos
de persecución política y moral.

Este conjunto de fracasos acumulados del
gobierno de López Obrador lo ha condenado
a ser un proyecto de un único y solitario sexenio,
_____ sin horizonte más allá. Es otra his

toria de las transiciones fracasadas
de México.

Ahora la tarea de la sociedad

es construir una duradera y efec
tiva transición. Hay que reconocer
que los dos intentos transiciona
les recientes han dejado al país
con un importante grado de des
moralización. Nos preguntamos
legítimamente, ¿cómo es posible

equivocarnos una y otra vez, cómo es que nos
hemos equivocado tanto? Es tiempo de apren
der de nuestros errores para construir un futuro
exitoso, incluyente y productivo.

La sociedad exige a partidos y autoridades
que miren más allá de la próxima elección y que
den respuestas claras a sus reclamos. Que se ol
viden de la política de oídos sordos a la socie
dad. Que sepan que los observa una sociedad
crítica, molesta e impaciente.

La tolerancia, la transparencia y la rendición
de cuentas debe ser el signo de la nueva era.
Respeto a la diversidad de ideas, formas de vida
y profesiones. Respeto a la independencia de los
Poderes de la Unión y a las instituciones demo
cráticas y republicanas para asegurar su conti
nuidad hacia el futuro.

La agenda de la próxima transiáón empezará
empujada por la sociedad, con el acompaña
miento desde los partidos con espíritu unitario
y crítico.
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Nacido en Cuernavaca en 1982, y proveniente de una fa
milia identificada con las Fuerzas Armadas y las áreas de
Seguridad Nacional, Ornar Hamid García Harfuch asumió
el 4 de octubre de 2019 la jefatura de la Policía de la CDMX,
en lugar de Jesús Orta.

Su llegada se dio después del aniversario de la desapari
ción de los 43 estudiantes de Ayotzinapay de la conmemo
ración de la masacre estudiantil de 1968, cuando su abuelo, 
Marcelino García Barragán, era el secretario de la Defensa
Nacional de Gustavo Díaz Ordaz.

A su llegada enfrentó más resistencias de la 4T que de la
sociedad civil, pues Orta —hoy prófugo de la justicia— figu
raba como la ficha de Marcelo Ebrard en la ciudad. García

Harfuch era poco conocido, pero la seguridad andaba tan
mal, que lo vieron como una esperanza.

Sin aspiraciones políticas, pues su vocación era neta
mente policiaca, el nuevo secretario no tomó en cuenta que,
al menos los dos anteriores jefes de Gobierno —Ebrard y
Miguel Ángel Mancera— surgieron de las áreas de Segu
ridad y Justicia.

La razón es que la inseguridad es tal en la capital, que
quien dé resultados al menos medianamente, en automá
tico se convierte en candidateable para llegar a la oficina
del Antiguo Ayuntamiento. ^c
Para empezar, Ornar Hamid A García Harfuchse tuvo que ganar la confianza

de Claudia Sheinbaum, pues no ya lo reverencian
pertenecía a su equipo. A su lle diputadosgada dio varios golpes importan

de todas lastes contra el crimen organizado
en la capital y se ganó a la tropa, bancadas;
donde lo sienten como uno de

algunos hasta lolos suyos.
Vino el atentado que casi le visitan en grupo.

cuesta la vida y se convirtió en
tonces en una especie de héroe,
lo que catapultó su imagen pública hacia las nubes. Habrá
que agregar que hoy los índices de percepción de inseguri
dad en la ciudad han bajado, a pesar de que la delincuencia
sigue activa.

En los últimos días, el secretario de Seguridad Ciudadana
fue incluido en encuestas privadas como uno de los proba
bles candidatos a suceder a Sheinbaum en 2024 y, a pesar
de no salir como el favorito, no le fue nada mal.

Y como no es nada del otro mundo construir una candi
datura con un perfil como el suyo,
ha empezado a incomodar a
mente, al interior del equipo de

A García Harfuch ya lo
las bancadas; algunos hasta lo
cinas, lo cual no ha caído nada
bierno, por ejemplo, donde ya le

Aunque el secretario no lo
a seguir políticamente. Claro que
ría precisamente Morena, donde
de ninguna manera lo dejarían

Qué incómodo ser un aspirante

e
CENTAVITOS

Calladita, calladita... bueno, no
y no se quita es la alcaldesa en
vas, nue, a menos de un mes de
anda como hormiguita y su
territorio, lo cual es bueno para
4T no les ha caído nada en gracia
cómo meterle el pie...

La que sí metió el pie —por
rigente de Morena en Donceles,
al alcalde Mauricio Tabe acabar con la grave inseguridad
en que está sumida la Miguel Hidalgo. ¿Se acordará doña
Martita que el panista acaba de llegar y quien gobernaba
ahí hasta hace tres semanas era Morena? A ver si no se le

enoja Víctor Hugo Romo, el exalcalde pe/ista que hoy ase
sora a Sheinbaum.
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A mi querida tía Azu, con agradecimiento.
Si bien no voy a hablar hoy de los múltiples retos que veo en
el panorama nacional y que se esconden detrás del escándalo
diario, hay un tema de los importantes que está pasando des
apercibido y que creo debe atenderse. Norteamérica como re
gión e idea de integración comercial está en una crisis severa

Como todas las crisis geopolíticas importantes, las cau
sas son múltiples. Pero antes demos un poco de contexto. El
NAFTA fue una concepción visionaria de Carlos Salinas de
Gortari, que algún día recibirá el mérito que le toca. Desde la
entrada en vigor en 1994, el NAFTA provocó un cambio brutal
en la mitad norte del país al punto de que varios estados cre
cen (o crecían) a ritmos de países del sur de Asia. La vocación
agrícola de zonas como el Bajío pasó a ser la industrialización,
la manufactura y la exportación a Estados Unidos y Canadá de
muchos productos, desde componentes aeronáuticos hasta
convertimos en el sexto exportador de vehículos del mundo.

Todo caminaba bien, pero en 2016 todo cambió. Al respec
to sólo a algunas de las principales causas de la crisis. Primero,
los gobiernos de los tres países dieron por hecho que lo que
se había suscrito era suficiente y no requería ningún tipo de
refuerzo. NAFTA era un arreglo guardado en un cajón que se
quedó estático y nunca tuvo la ambición de evolucionar hacia
otras cosas. Las ideas de que ciertos trabajos se movieron de
un lugar de la región a otra se dejaron correr, siempre y cuan
do la matemática electoral tradicional de los americanos die
ra los resultados normales. El trabajo de comunicación para
crear una identidad como el que se ha dado en Europa no se
hizo y los vicios y estereotipos vecinales se dejaron crecer.

Las zonas de Estados Unidos que perdieron en el NAFTA no
encontraron sustitución de actividades económicas y estaban
políticamente debilitados dentro de esa fórmula matemática
y política que es el colegio electoral norteamericano. Hasta
que algo sucedió, llegó el señor Donald Trump y le rompió
el esquema a tirios y troyanos. Aprovechó ese resentimiento,

combinado con el estereotipo y se plantó a decir llanamente
lo que muchos de esos americanos pensaban. No había una
idea que balanceara la idea de injusticia del NAFTA. No existía
un concepto de lo mucho que el propio NAFTA ha aportado a
Norteamérica como región, incluyendo Estados Unidos.
A lo que me refiero en el punto anterior es que siempre

existirán las ideas nacionalistas y antimultilateralistas. Europa
lo supo desde el primer acuerdo europeo, el nacionalismo
era un reto a vencer y se dedicó a propagar la idea de una
identidad común, la europea. Desde la aparición de la ban
dera europea en los ayuntamientos y actos públicos hasta los
discursos europeístas de los políticos que endosaban la idea
de la unión. Gracias a eso, Europa ha podido resistir regiona
lismos y nacionalismos de manera exitosa. Ya sé que usted
está pensando en el Brexit. Es verdad, los británicos, por su
origen insular, siempre fueron los más reacios a la Idea de su
integración con Europa. La falta de comunicación del éxi
to y del impacto del Brexit (convenientemente) los orillaron
a la solución fácil de salirse. Pero si pensamos en todos los
movimientos nacionalistas y regionalistas que no han sido
exitosos por tener la noción de que es mejor estar juntos que
separados, por la buena y por la mala la campaña europeísta
ha sido un éxito.

Sólo como ejemplos de lo anterior, la región española de
Cataluña sabe que si se separa de España, sale de la Unión Eu
ropea. Los flamencos no tienen futuro, ni siquiera geográfico,
sin pertenecer a Bélgica, sede de las instituciones europeas.

También es cierto que el NAFTA o USMCA es un acuerdo
comercial solamente, si se compara con la actual integración
europea, pero le recuerdo que la UE inició como un acuerdo
comercial sobre carbón y el acero sólo entre seis países euro
peos. Por ello le insisto que una de las principales causas de
la crisis ha sido la falta de ambición de los tres países nortea
mericanos. Seguiremos en la siguiente entrega.
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El gran Miguel León Portilla, lamentable
mente fallecido en octubre de 2019, fue un
gran investigador universitario, quien en
1959 por primera vez publicó La visión de
los vencidos, un texto imperdible que tiene
su última edición por parte de la UNAM en
marzo del 2020.
Aporta en esta última dos capítulos más

a los textos anteriores que enriquecen los
testimonios sobre la invasión a México. Ma
nifiestos de Emiliano Zapata en náhuatl y
dos más de maestros de estirpe idéntica a la
lengua señalada.

En todos los casos se refiere a cartas es
critas por nobles mexicas dirigidas a Felipe II
en 1556, donde se hacen de su conocimien
to los agravios que sufría el pueblo indígena
por parte de los españoles.
Me ha llamado especial

mente la atención el capítulo
VI, que narra las reacciones de
los "conquistadores" al recibir
el oro por parte de los envia
dos de Motecuhzoma. "...Les
dieron a los españoles bande
ras de oro, banderas de pluma
de quetzal, y collares de oro. Y
cuando les hubieron dado esto,
se les puso risueña la cara, se
alegraron mucho (los espa
ñoles), estaban deleitándose.
Como si fueran monos levanta
ban el oro, como que se les re
novaba y se les iluminaba el corazón. Como
que cierto que es que eso anhelan con gran
sed. Se les ensancha el cuerpo por eso, tie
nen hambre furiosa de eso, como unos puer
cos hambrientos ansian el oro...".
En estos hechos reales, narrados por

quienes lo vivieron y dejaron plasmados en
diversos códices, cartas, danzas y cantos, se
deduce que parte de esos colonizadores que
nos allanaron y quisieron acabar con nues
tros pueblos originarios e indígenas son los
mismos que ahora, a través de las redes so
ciales y algunos medios de comunicación,
continúan ejerciendo una disputa en contra
de la transformación de nuestro país, por dá
divas, dejando la ética en el papel higiénico.

Uno de ellos es Claudio X. González
hombre ajeno a la realidad del México de a pie,
su vida se ha centrado alrededor de la opu
lencia desconoce profundamente la realidad
de los más de 67 millones de pobres que tie
ne nuestro país, nunca los ha visto, sólo le han
contado, él es producto, precisamente, de. la
desigualdad heredada desde la época colonial.
Sus posturas coinciden con la conducta

de los españoles invasores que desataron $u
furia autoritaria y totalitaria; llama al odio,
señalando que hay que tomar nota de todos
aquellos y poner atención a los que, por ac
ción y omisión, han alentado las acciones "del
gobierno de la 4T, que ésta acabará muy mal
y además que son populistas y destructores.

Si algo se ha hecho de manera ejemplar
en esta administración del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador es la lucha contra la
corrupción, se ha priorizado a
los pobres para cambiar su la
mentable y muy larga historia
de tragedias generacionales;
el otorgamiento de becas para
adultos mayores y discapaci
tados; la capacitación laboral
para jóvenes; los apoyos eco
nómicos para los estudiantes;
el impulso para la reactivación
del campo mexicano abando
nado por la migración masiva
forzada por la falta de oporta

nidades. En marzo del 2022 se inaugurará el
Aeropuerto Gral. Felipe Ángeles, los detrac
tores serán usuarios frecuentes.

La Cuarta Transformación es, más allá de
un partido político o postura sexenal del go
bierno, un movimiento social de nación, so
mos millones los que propiciamos el cambio.

Por ello confirmo que a mí me anoten en
la lista de los patriotas que continuaremos
con la frente en alto, transformando desde
todas las trincheras este país, aun contra la
calumnia, la difamación y el daño moral.
A los apátridas, el oro los hace compor

tarse como cerdos hambrientos, como de
cían los antiguos nahuas. Con todo lo que
ello signifique.
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El jueves y viernes pasados, muchos univer
sitarios escuchamos sorprendidos las expre
siones del Presidente de la República sobre
la Universidad Nacional Autónoma de Méxi
co: "Afectaron dos generaciones en las uni
versidades públicas, hasta la UNAM se volvió
individualista y defensora de estos proyec
tos neoliberales, perdió su esencia de forma
ción de cuadros y profesionales para servir
al pueblo", "es lamentable que la UNAM se
haya derechizado", "la crítica al neolibera
lismo no surgió de la UNAM", "no estuvieron
a la altura".

Aun cuando en 2018 y en las campañas
presidenciales anteriores en las que Andrés
Manuel López Obrador participó, una gran
parte de la comunidad universitaria (muy
probablemente la mayoría) lo
apoyó a él y a su propuesta de
gobierno, hoy parece haberlo
olvidado. Sin duda, el apoyo
de los universitarios, profesio
nistas críticos con una enorme
conciencia social, cansados
como millones de mexicanos
de los eternos problemas irre
sueltos del país, fue fundamen
tal para el arribo de AMLO a
Palacio Nacional.
¿A qué se debe entonces la

reciente inclusión de la Uni
versidad en la lista negra de las institucio
nes que, según el Presidente, le han fallado
a México? Lo primero que viene a la mente
es su ya conocida visión maniquea, el ver
todo en blanco y negro, el asumirse como la
salvación, y al resto que no lo apoye incon
dicionalmente, ponerlos en el cajón de los
traidores al pueblo.

La UNAM ha sido uno de los espacios di
versos y plurales por excelencia en nuestro
país. Ha sido el lugar donde todas las ideas
y las personas pueden ser escuchadas y
respetadas, donde se debate y se construye
sin que ninguna ideología se imponga o se
censuie y °sto, bajo una VoioP. absolutista,
no tiene cabida. Al Piesidente claramente
le gustaría contar con la Universidad como
una institución que milite activamente en su

proyecto y eso implicaría trastocar su natu
raleza y su vocación de formación de pro
fesionistas, de generación de investigación
y de promoción de la cultura y las artes con
respeto a la libertad de pensamiento y de
cátedra.

Por otro lado, este ataque no es más que
un nuevo episodio de la dinámica cotidiana
de identificar antihéroes, enemigos del pue
blo contra los cuales sólo la 4T puede, y de
seguir alimentando la idea en sus seguidores
de que si se quiere salvar a la Patria, él y su
movimiento deben seguir en el poder.

Dicha dinámica también incluye lanzar
bombas de humo todos los días para dis
traer la atención de la opinión pública sobre
los verdaderos problemas del país como la

inseguridad y la violencia, la
economía y el incremento de
la pobreza y evitar tener que
responder ante su falta de re
sultados. El Presidente estuvo
dieciocho años o más en cam
paña, se convirtió en manda
tario y no ha dejado de hacer
campaña: en este gobierno hay
mucha política y muy poca ad
ministración pública, muy poca
capacidad de gestionar y resol
ver los problemas.
Durante estos días hemos

escuchado muchas voces que se han alzado
para defender a la UNAM, a su autonomía,
a su desvinculación del poder político y se
han destacado los múltiples servicios que
le presta al país. Para mí, lo más relevante,
además de la formación de generaciones de
piu.'esionistas que han contribuido al desa
rrollo nauonal, es que la Universidad es uno
de los principales motores de movilidad so
cial al ofrecer no sólo una carrera a personas
de todos los estratos socioeconómicos, sino
la oportunidad de una vida mejor a las y los
jóvenes más desfavorecidos.

La UNAM no debe estar a favorio en con
tra de ninguna ideología, sino segmr forman
do mentes críticas, libres y con compromiso
social que pongan sus talentos al servicio del
país. Así ha sido y así debe seguir siendo.

' V
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Al Igual que otros dictadores, ¡Evo es "ejemplo"!
Un día sí y otro también, la eventualidad de avanzar en la
unión de las diferentes fuerzas de oposición —partidos y
organizaciones sociales— con miras a dar forma a un frente
amplio que permita enfrentar con posibilidades reales de
éxito al oficialismo en los procesos electorales porvenir, en
2024 de manera especial, consolida avances relevantes al
tiempo que, paradójicamente, identifica resistencias y hasta
muestras de obvio rechazo.

El que así suceda resulta explicable y lógico. Más cuando,
al paso de los días u horas incluso, atestiguamos el cotidia
no embate del gobierno de la 4T y de Andrés Manuel López
Obrador desde su pulpito mañanero en particular, contra
organizaciones, sectores o personajes del ámbito empresa
rial, cultural, eclesiástico y más recientemente universita
rio —¡contra la UNAM, en cuyos pasillos y amplios jardines
"deambuló" él durante 14 años!—, cuyo "delito" no parece
ser otro que no aceptar la propuesta populistasocialista
impulsada desde Palacio o, peor, mantener una posición
crítica respecto de su, hasta ahora, infructuosa gestión.
Ahí están, a manera de ejemplo, la regresiva reforma

eléctrica que, en cuestión de días, será debatida y augura
no sólo un "negro y sucio" futuro a México en esta materia
—además de altísimos costos para la industria y la pobla
ción consumidora de energía—, la inexplicada decisión de
obligar el registro de los jóvenes de 18 años o más ante el
SAT —"para contar con un pa
drón que permita controlarlos",
a decir de no pocos— o el ab
surdo de limitar los niveles de
deducibilidad de los donativos
que pondrá contra las cuerdas,
literal, a miles de organizaciones
altruistas cuyo única intención es
aportar a causas que, por diver
sas razones, el Estado no pue
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de o no está entre sus políticas
atender.

La aprobación por parte de
mayorías parlamentarias a nivel
federal y estatal, y de sus aliados
(de ocasión) en la otrora respe
table Suprema Corte, de políticas
contrarias a la vida y a la fami
lia, el explícito desprecio a hacer
frente a la incontenible escalada
de inseguridad y violencia que
cotidianamente "tlñe de rojo el
territorio" y más, mucho más, abonan a la causa oposicio
nista aunque, sobra decir, subsisten quienes desde posi
ciones de poder —igual en partidos que en organizaciones
sindicales, por ejemplo— siguen privilegiando el interés
personal o de grupo sobre el bien comün que, a la fecha,
parece desterrado de México...

O
ASTERISCOS

* Si bien persiste el jaloneo entre quienes este viernes ele
girán a quien encabezará el Instituto Electoral de la Ciudad
de México los cinco próximos años, todo apunta a que el
explícito aval externado por el mandamás del INE, Lorenzo
Córdova, en favor de la candidatura de Patricia Avendaño
acabará definiendo el asunto...
* La titular de Gas Natural y Etano de Pemex, Beda Carreto,
optó por no comparecer ante la Fiscalía I1I4, en Córdova,
Veracruz, para responder cargos por negligencia y abuso de
funciones que empresarios locales afectados por la entrega
del monopolio para surtir gas natural en la zona a Gas del
Noroeste que, por cierto, hace lo mismo en La Laguna. La
nueva cita es el 13 de noviembre...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Todo apunta a
que el explícito
aval externado

por el mandamás
del INE, Lorenzo
Córdova,
en favor
de la candidatura
de Patricia
Avendaño
acabará
definiendo
el asunto.
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Para mi Pilar

Es muy fácil levantar la mano, repetir consignas, apoyar el
discurso oficial. Vamos bien, dice el Presidente; vamos bien
repiten los borregos que pastorea. La culpa de rodo es del
pasado, acusa el mandatario ante la falta de resultados en
su administración; la culpa no es de usted balan al unísono
quienes, por la razón que sea, han decidido renunciar a su
propio criterio.

Por la razón que sea. Los más pobres, por los apoyos
económicos que reciben, y el temor a perderlos; los más
corruptos, por las posiciones y contratos a los que ahora
tienen acceso. Los más cobardes, por el temor a disentir
con quien tiene un poder casi absoluto; los más ingenuos,
porque creen que las decisiones estratégicas, aunque sean
erróneas de manera palmaria, han sido tomadas con bue
nas intenciones. Los más estúpidos —que los hay— porque
creen que este régimen durará por siempre.

Y no es así. Los gobiernos son temporales, aunque las
consecuencias de sus actos prevalezcan por décadas. Un
par de ejemplos serían suficientes para ilustrarlo: por un
lado, las heridas del 68 no han cerrado todavía, aunque
en su momento Díaz Ordaz haya sido vitoreado —por sus
propios borregos— en el informe de gobierno en el que
asumió la responsabilidad sobre la matanza de Tlatelolco;
por el otro, el futuro irrepetible que podría haber asegurado
López Portillo para el país, se perdió en un marasmo de
abusos, frivolidades y corrupción, a pesar de los aplausos
que sus borregos le prodigaron cuando —entre lágrimas
anunció la nacionalización de la banca.

Decisiones absurdas, autoritarias, populistas, tomadas al
vapor y bajo el amparo de un partido hegemónico, cuyas
repercusiones llegan hasta nuestros días. Medidas dicta
das por una sola persona, pero que obtuvieron el respal
do no sólo de quienes las instrumentaron, sino de quienes
las aplaudieron e incluso de quienes, pudiendo hacer algo
al respecto, prefirieron dejarlas pasar sin comprometerse,
por la razón que fuera. ¿En dónde queda la responsabili
dad histórica de los aplaudidores? Es muy fácil levantar la
mano, repetir consignas, apoyar el discurso oficial. Sobre
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todo cuando no se tiene que asumir responsabilidad alguna:
muchos de quienes, hace unos años, apoyaron —y solapa
ron— las decisiones más catastróficas de nuestro país, hoy
ocupan posiciones de primer orden tanto en la administra
ción federal como en los medios de comunicación.
El mero transcurso del tiempo no ha vuelto más ho

nestos a los borregos del pasado, ni —mucho menos— los
ha hecho más capaces, sino al contrario: el triunfo de los
aplaudidores del ayer, hoy entronizados, se ha convertido
en un ejemplo para los borregos del presente, sabedores de
que la renuncia a su propio criterio, en los temas de interés
general, les habrá de rendir frutos en el futuro. ¿Qué tal les
caería una embajada?

La economía está destrozada, la inseguridad está en ni
veles nunca vistos, la pandemia nos ha costado miles de
muertos innecesarios. Las consecuencias de los errores de
esta administración habrán de reflejarse por décadas, en
lo social y en lo económico —tal y como ha ocurrido con
las crisis anteriores— sin importar las tendencias marca
das por las redes sociales, o la cantidad de aplausos que
el Presidente reciba. La gran diferencia, en el presente, es
que todo —absolutamente todo— ha quedado registrado
para la posteridad.

El futuro le reserva —sin duda alguna— grandes sor
presas a quienes crean que el régimen habrá de durar para
siempre. El gobierno cambiará, muy pronto, y quien llegue
al poder —por cualquier partido— se verá obligado a re
parar el daño causado por la administración en funciones,
el mismo que sus borregos festejan —y justifican— como
si no existiera un mañana. El mañana existe, sin embargo:
quienes hoy aplauden el absurdo, sin pensar, no merecen
un lugar en el espacio público al futuro. Es muy fácil creer
que todo es eterno: ya nos veremos las caras, después de
esta pesadilla.

Fecha: 25/10/2021

Página: 16

Area cm2: 299

2 / 2

Columnas Políticas

Víctor Beltri Nadando entre tiburones

Víctor Beltri

Costo: 21,261

Página 14 de 19



Para 2022, el asunto que más me inquieta es la inflación en
México y su relación con el crecimiento económico.

o
Desde marzo, los precios comenzaron a crecer en términos anua
lizados por arriba de la meta del Banco de México (3%). El último
dato, correspondiente a la primera quincena de octubre, fue del
6.12% con respecto al mismo periodo del año pasado. Estamos
muy lejos de aquellas inflaciones de los años ochenta y noventa
de dos y hasta tres dígitos anuales. Pero también es cierto que la
inflación ha demostrado ser más permanente de lo que se había
anticipado y, eso, comienza a inquietar.

¿Podremos regresar pronto a la meta del Ban
co de México sin poner en riesgo la recuperación
económica?

El tema es controversial.
Cuando comenzó la inflación, la mayoría de

los economistas argumentaron que era un fenó
meno transitorio que venía de fuera. Los países
desarrollados, en particular Estados Unidos, im
plementaron políticas monetarias y fiscales muy
agresivas para estimular a sus economías después
del cierre total o parcial por la pandemia de co
vid19. Esto incrementó la liquidez como no se
había visto en décadas. Comenzó, así, un boom
de consumo de ciertos productos, en particular
electrodomésticos.

Los precios de las materias primas aumentaron rápido. La
economía mundial no estaba preparada para la sobredemanda
en ciertos mercados. Apareció escasez en algunos productos.
Por ejemplo, en los semiconductores, lo cual generó un retraso
en la producción de automóviles. Subieron, además, los costos
de transporte y distribución como consecuencia del cierre de
algunos puertos. Todo esto generó las presiones inflacionarias.

La caída de la economía mundial fue brutal el año pasado.
Pero la recuperación fue rapidísima este afio producto de la
enorme cantidad de dinero que inyectaron los bancos cen
trales y gobiernos para estimular la economía. La mayoría de
los economistas consideró que la inflación sería temporal; en
la medida en que se resolvieran los problemas de oferta y se
estabilizara la demanda de ciertos productos, regresaría a sus
niveles históricos.

En Estados Unidos, la inflación histórica anual es de un
poco más de 3%. Sin embargo, desde mayo de este año, la
tasa está por arriba de 5%. Esto ya prendió las alarmas de la
Reserva Federal, que anunció que en los próximos meses po
dría comenzar a reducir la compra de bonos (el mecanismo

que utilizan para inyectar liquidez) y aumentar las tasas de
interés el año que viene (hoy está en 0.25%).

Si es así, cambiaría el ciclo monetario en Estados Unidos. Se
trata de la decisión económica más importante para el mundo
entero. El reto para el banco central estadunidense es el tlmtng
de sus determinaciones. Si se tarda o adelanta con las tasas de
interés, podría ser gravísimo para EU y las economías, como
la mexicana, que tanto dependen de ese país.

En México, desde junio, el Banxico comenzó a incrementar
las tasas de interés para contener la inflación y adelantarse
a las expectativas del cambio en el ciclo monetario estadu
nidense. De 4% la subieron a 4.75 por ciento. El gobernador,

Alejandro Díaz de León, ha dicho que el banco
central seguirá haciéndolo para lograr una "con
vergencia ordenada" que permita regresar al ob
jetivo inflacionario.
Sin embargo, no todos los miembros de la

Junta de Gobierno piensan así. El subgobernador
Gerardo Esquivel, junto con otros dos economis
tas, publicaron recientemente el ensayo La diná
mica inflacionaria en México en un contexto de
recuperación y pandemia. Ahí demuestran em
píricamente que el "actual episodio inflacionario
podría considerarse de naturaleza transitoria".

Por tanto, utilizar la política monetaria para
controlarla sería "inefectiva e ineficiente". Subir
las tasas de interés no incidiría en los precios.
Incluso sería contraproducente: "una política mo

netaria más restrictiva tendría un impacto directo y negativo
en un rango amplio de márgenes de la economía como son el
consumo, la inversión, el crédito al sector privado, las finanzas
públicas y los mercados financieros nacionales".

El Banxico está dividido entre "halcones" y "palomas". Hasta
ahora han ganado los primeros, liderados por Alejandro Díaz
de León. Pero el gobernador termina su periodo en diciem
bre. Lo sustituirá el exsecretario de Hacienda, Arturo Herrera,
quien ideológica y personalmente es más cercano a Esquivel.
¿Será, entonces, que el año que entra tendremos un banco
central donde dominen las "palomas"?

Habrá que estar muy atentos de las decisiones de la Reserva
Federal y del Banxico. Si lo hacen bien ambas instituciones, la
inflación, efectivamente, será temporal. Pero, si se equivocan,
agárrense porque o subirán más los precios o se pondrá en
peligro la recuperación económica.

O
Twítter: @leozuckermam
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El presidente López Obrador pasó por la UNAM, en una carrera
que se prolongó durante 14 años (normalmente es de cuatro),
pero no vivió la Universidad Nacional, no la conoció. No se re
cuerda un solo amigo suyo en la carrera y no creó lazo acadé
mico alguno. Su ignorancia respecto a lo que es la UNAM, sobre
cómo se mueve la universidad, sobre los intereses que confluyen
en ella, incluso sobre sus profundas contradicciones, proviene
de su propia cosmovisión, absolutamente alejada del ámbito
universitario, de la UNAM o de cualquier otra universidad.

Su desprecio por la ciencia, por los especialistas, por los aca
démicos se suma a una vanidad que le hace pensar que él sabe
todo (por eso sólo escucha a los incondicionales), que lo mismo
puede opinar sobre la universidad, de las inves
tigaciones científicas, sobre cómo se perfora un
pozo petrolero o cómo la Organización Mundial
de la Salud debe aprobar una vacuna contra covid.
Desde la tribuna de la mañanera pontifica sobre
todo y sobre todos. Y, por supuesto, siempre tiene
la razón, porque no acepta siquiera el debate. Sólo
queda la genuflexión o la descalificación.

Por eso para su equipo prefiere personas con
90% de lealtad y 1096 de conocimiento. El cono
cimiento lo aporta el Presidente, que sabe más
que cualquiera. La insensata ofensiva contra la
Universidad Nacional no es novedósa: ya despo
tricó contra muchas otras universidades, desde
el ITAM hasta la Ibero, desde el CIDE hasta los
científicos del Conacyt. El único aporte, de al
guna forma hay que llamarlo, que ha hecho es la creación de
la Universidad de la Ciudad de México, durante su paso por
el gobierno capitalino, que es una caricatura de universidad,
que funciona más como un ente de preparación de militantes
de Morena que como un centro académico. De la creación de
cien universidades que prometió desde la campaña electoral
no hay ni rastros, sólo algunas escuelas, más de oficios que de
carreras universitarias, que funcionan con una infraestructura
mínima.

Pero el ataque, repetido, a la Universidad Nacional, tiene
'otro origen: para el 2022, la UNAM recibirá unos 96 mil 500
millones de pesos de presupuesto que ejerce con autonomía y
respetando la libertad de cátedra. Para un Presidente que des
precia rigurosamente cualquier órgano autónomo, eso es una
afrenta. Más aun cuando la Universidad Nacional, donde se
hicieron las grandes movilizaciones históricas de la izquierda,
no parece ser un ente entusiasmado con la gestión de la 4T y
donde ha visto que académicos, directivos, estudiantes, no se
han convertido en pregoneros ni de su gobierno ni de su visión
maniquea de la historia ni de sus devaneos sobre una ciencia,

una agricultura popular, de los pueblos originarios, que pos
tulan personajes como la doctora ÁlvarezBuylla o Jesusa.

Para un Presidente que ha tratado de acabar con la autonomía
de cuanta institución la ejerce, la UNAM es un objetivo prioritario.
Una institución con 367 mil estudiantes y unos cien mil trabaja
dores y académicos no puede ni debe ser autónoma, debe ser un
brazo más del gobierno federal, de su gobierno. Que ese medio
millón de universitarios no hayan hecho hasta ahora ningún gran
gesto de apoyo al Presidente lo debe sentir casi como un insulto.

Lo grave de todo esto es que los universitarios serios que
están en su gobierno terminan descalificados por la propia
versión presidéncial o se autodescalifican al borrar sus ca

rreras e historias para apoyar la visión de su jefe.
Hay muchos en esa situación, pero dos tendrían
la obligación política, moral y ética de corregir al
Presidente. En primer lugar, Juan Ramón de la
Fuente, nuestro embajador en la ONU, que ape
nas hizo una declaración descafeinada sobre la
universidad que dirigió durante ocho años y don
de hizo toda su vida profesional. El que hoy sea
un importante colaborador del gobierno federal lo
obligaría doblemente a tomar una posición clara
y firme y corregir a su jefe, porque pocos conocen
y han disfrutado más de la Universidad Nacional
que el exrector De la Fuente.

La otra es la jefa de Gobierno y precandldata
presidencial, Claudia Sheinbaum. Ella, que toda
su vida la hizo en la UNAM, que allí estudió, hizo

maestría, que fue becada para estudiar su doctorado, que se
refugió en la universidad en los momentos de reflujo político
y que siempre exhibió esa condición unamita como una ban
dera política, simplemente le dio la razón a López Obrador.
Y no es la primera vez: su falta de apoyo a los científicos del
Conacyt, su posición ante los movimientos feministas, incluso
aquel criticado tuit alabando a Evelyn Salgado en su toma de
posesión, desfiguran a una jefa de Gobierno que hizo su ca
rrera basándose en su trayectoria científica, su carrera univer
sitaria, su feminismo. Hoy ha renegado de sus tres principales
atributos porque simplemente no quiere contradecir a su jefe.

Insistimos: es la estrecha cosmovisión presidencial, se trata
también de su lejanía, desconfianza y rencor contra quienes
nunca lo han admitido en el mundo intelectual y académico,
pero el tema central es el rechazo a la autonomía, al pluralis
mo, a la libertad de cátedra, a todo lo que implica la UNAM.
Quiere abolir esa autonomía y poder decidir sobre esos recur
sos. No veo que tenga posibilidades de hacerlo, por eso lo que
viene será un intento de estrangulamiento político y económi
co de la Universidad Nacional. Tiempo al tiempo.
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En nuestro México, muchos discursos y maracas para reivindi
car la causa de las mujeres, pero en la realidad es muy distinto.
Cualquier "hombrecillo" que tiene 450 gramos de poder se
siente con el derecho de humillarla y violar sus derechos en
todo sentido. Es el caso de un funcionario menor de la Secre
taría de Cultura, específicamente en la Fonoteca Nacional, en
el aérea de Promoción y Difusión del Sonido, de la Dirección
General del organismo referido. Cuya materia es la corrección
de estilo de los materiales que esta institución va a difundir.
Pedro Sergio Montes de Oca es el abusador en esta

historia, un supuesto Intelectual, de los que piensa que su
pensamiento es superior al de una mujer, que puede estar
atravesando un Infierno en todos los sentidos.

Resulta que el referido Montes de Oca tenía una relación
de noviazgo desde hace un par de años con una mujer, que
tiene un hijo, para no ir más lejos, el funcionario federal ha
utilizado su puesto para sobajar a su expareja. Lo de siempre,
que no vale nada porque no trabaja, que se acuesta con medio
país por sus celos desmedidos y, sobre todo, atacar a su hijo,
que está en un delicado proceso de Identidad sexual.

Ante lo anterior, la pareja de este sujeto, Yoana"N", acudió
a la Unidad de Gestión Judicial 11 del sistema Procesal Acu
satorio en la Ciudad de México, en donde se inició la carpeta
011/0220/2021, referente alas medidas de protección por vio
lencia en contra de las mujeres. La instancia determinó que ha
bía situaciones muy peligrosas de violencia en contra de Yoana
"N", específicamente la más grave del 28 de marzo del 2021,
en la cual, después de varias agresiones, la corrió de su casa.

Como consecuencia de aquel evento, todas las pertene
cías de la mujer en comento son una especie de rehenes para
seguir atareando a Yoana. Los ataques no han cesado, nunca
se le han devuelto sus pertenencias y este tipejo es un funcio
nario que cobra en la Fonoteca Nacional, que siempre ha sido
un acervo indispensable para preservar la memoria auditiva
de nuestro país. Ojalá que su jefe lo ponga en orden y no sea
cómplice de otra agresión más en contra de una mujer.

Otro caso de verdad increíble es el del alcalde electo de Me

tepec, en donde, en un acto de auténtico cinismo, el Tribunal
Electoral del Estado de México, aunque confirmó su triunfo,
anuló 14 casillas, reduciendo a algunos cientos de votos la di
ferencia en favor de David Sánchez Isidoro. El asunto se toma
grave porque las casillas anuladas se hicieron con base en do
cumentos falsos que emitió el ayuntamiento del aún munícipe
que se quiere encadenar a la silla porque, evidentemente, los
manejos de dinero en el municipio no tienen sustento. Como el
propio municipio está desconociendo a los funcionarios ciuda
danos emanados de las colonias, que ellos mismos reconocie
ron a través de la publicación en la gaceta municipal, el asunto
se toma en una broma, pues el Tribunal Electoral del Estado da
por bueno este ridículo argumento y lo que es más, en una vio
lación salvaje al debido proceso les da oportunidad de ampliar
la demanda conculcando las garantías de la otra parte. Ahora el
asunto ha pasado a la sala regional y seguro acabará en la sala
superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción. En la cual espero que estas irregularidades sean exhibidas
y resueltas. Increíble que el edil en funciones, Darwin Eslava,
por medio de presiones y prebendas está torciendo la ley.

Lo he dicho al aire y lo reitero en este momento. Que quede
claro, yo estoy del lado del sentido común, no del lado de la4T
y tampoco de sus detractores. Hay proyectos que no me pare
cen viables, por ejemplo, Tres Bocas, otros que creo firmemen
te debieron hacerse hace tanto, como el ferrocarril del Istmo
de Tehuantepec. Pero, sin duda, conociendo a profundidad el
proyecto del Aeropuerto Felipe Ángeles, es otro de los que apo
yo sin dudar. En la siguiente columna daré mis razones. Pero
sirva esta columna para invitar, con la anuencia del general
Vallejo, encargado del proyecto y a quien considero hombre
capaz, honesto y patriota, a invitar a los activistas anónimos
de Twitter. Empezando por Axel Belfort (@AXL_tw) y otros
dos "expertos" en aeropuertos, para que, con las cámaras de
Imagen Televisión, demuestren la inviabilidad del AIFA. In
cluso a periodistas de escritorio que regularmente cobran por
entrevistar rufianes hoy recluidos, a que vayan y frente al cons
tructor demuestren sus dichos o exhiban su desconocimiento.
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La droga estaba oculta en tres paquetes de yerba mate marca
Rosamonte. Una perra antinarcóticos de la policía paraguaya
la había detectado en la maleta documentada de Leonardo
Gaxiola López, quien estaba a punto de abordar un vuelo en
el aeropuerto de Asunción, que lo llevaría a México con escala
en Sao Paulo. Era el 2 de octubre de 2008.

Cuando los agentes informaron al pasajero que los 5.6 kilos
de efedrina que llevaba estaban valuados en unos 50 mil dó
lares, éste se encogió de hombros y respondió: "No es mucho,
pensé que era más". El interrogatorio de Gaxiola llevó a la
detención de otros dos mexicanos, Juan Jesús Martínez Espi
nozay Jorge AlmanzaGuzmán, quienes estaban hospedados
en un hotel del centro de la capital.

Los tres fueron identificados como una célula del Cártel de
Sinaloay, de acuerdo con la información policiaca, acababan
de montar un laboratorio de drogas sintéticas en un subur
bio de Buenos Aires. Martínez Espinoza, líder del grupo, fue
extraditado a Argentina, donde purga una sentencia por con
trabando agravado de sustancia, misma que fue ratificada en
2016. Gaxiola y Almanza, quienes habían entrado ilegalmente
en Paraguay, se quedaron detenidos en ese país y en 2019
fueron transferidos a la penitenciaría de Tacumbú.

En 2010, México solicitó la extradición de Almanza, con
base en el tratado bilateral con Paraguay, aprobado en 2005
y que entró en vigor en 2007. El detenido aceptó ser regresado
a su país y Paraguay concedió la petición mexicana, que será
cumplida una vez que Almanza purgue su sentencia.

Sin embargo, México acaba de demostrar que no tiene re
ciprocidad con la nación sudamericana, al no haber detenido
al colombiano Rodrigo Granda, quien es buscado j)or parte
de la justicia paraguaya por el secuestro y asesinato de Cedlia
Cubas, hija del expresidente Raúl Cubas. Como le conté aquí
la semana pasada, Granda estuvo trece horas en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, esperando que le fuera
permitida la entrada en el país, al que llegó invitado por el
Partido del Trabajo, que es parte de la coalición de gobierno.

De acuerdo con una ficha informativa de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, "debido a una alerta de Interpol no le
fue permitido el ingreso a territorio nacional". La Cancillería
dice que el viaje había sido previamente autorizado, pero que
Interpol "subió una alerta para su retención" cuando Granda
ya viajaba hacia México. Luego, agrega, "se hicieron las ges
tiones internas y se le notificó que sí se le concedía el ingreso",
mismo que "el interesado" finalmente rechazó. Poco antes de
las 2 de la mañana del miércoles tomó un vuelo de regreso a
Colombia, de donde no puede ser extraditado porque así lo
establecen las cláusulas del proceso de paz firmado entre el
gobierno colombiano y las FARC en 2016.

El viernes 22 entrevisté en Imagen Radio al fiscal para
guayo Rogelio Ortúzar, quien me dijo, de forma terminante,
que lo que la Cancillería afirma no es verdad, pues la alerta de
Interpol para la detención de Granda con fines de extradición
existe desde 2006. Esas alertas "no se pueden prender y apa
gar", sostuvo, y la única forma de cancelarlas es a petición del
país que las genera, cosa que no ha hecho Paraguay.

Pregunté al fiscal si había frustración con lo realizado por
parte de México. "Sin duda hay frustración", me respondió.
"Fundamentalmente porque la orden de captura estaba debi
damente fundada: tenía características de una orden interna
cional de aprehensión, expedida por una autoridad competente
como lo es un juez penal de control y garantías constituciona
les (...) Nos encontramos con la desagradable noticia de que la
misma orden de detención no fue cumplida por un gobierno".

México, como todos los países que son parte de Interpol,
espera que una petición suya para detener y extraditar a al
guien buscado por la justicia se cumpla. Y tan se ha beneficiado
recientemente de esa condición que hoy está en México el
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya. La forma en que México
evadió su obligación de detener a Granda —señalado por un
secuestro realizado con armas de guerray un asesinato atroz—
habla muy mal de un país al que le toca presidir el próximo
mes el Consejo de Seguridad de la ONU.
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PAN y PRD, "ni los ven ni los oyen"
En el arranque del diálogo, las negociaciones y los acuerdos para la
aprobación del Presupuesto 2022, al PAN y al PRD "ni nos ven ni nos
oyen", nos aseguran diputados. Ni en San Lázaro, ni en Hacienda,
ni en Palacio Nacional "nos pelan", se quejan. Y aunque no preci
san quiénes, cómo ni dónde, aseguran que "el PRI sí tiene avances
en sus negociaciones con el gasto del otro año". La realidad es que,
públicamente, apenas se inician esta semana las mesas de revisión a
detalle del gasto público federal en la Comisión de Presupuesto de la
Cámara de Diputados. Apenas comienzan las peticiones y solicitu
des formales de más dinero de todos los sectores, lo malo es que el
tiempo se acaba el 15 de noviembre.

La honestidad deSlim
Ahora resulta que aquello que nos vendieron durante años de que
"Todo México es territorio Telcel" es una falsedad. Según el presi
dente López Obrador, el dueño de esa telefónica, Carlos Slim,
desterró el eslogan a petición suya. "Le dije que no era cierto porque
yo ando en los pueblos y no hay señal (...) y dio la orden que de qui
taran el comercial, cuando menos hay que reconocer que se actuó
con honestidad", reveló el mandatario. A ver si el comentario no le
tumba otra vez acciones en la Bolsa al ingeniero, luego de la caída la
semana pasada, cuando el Ejecutivo deslizó que estaría en sus ma
nos lo cual es impreciso refrendar o retirar la concesión de telefo
nía a América Móvil.

'Cátedra de salud' a los diputados
Diputados federales de la 4T celebran, de antemano, que la presen
cia este martes en la tribuna de San Lázaro del secretario de Salud,
Jorge Alcocer, será para escuchar "una cátedra de cómo se ha ma
nejado y controlado la epidemia del Covid19" en México. Incluso,
el jefe de la bancada de Morena, Ignacio Mier, y el vicecoordinador
del PT, Gerardo Fernández Noroña, coincidieron en que los legisla
dores de la oposición deberían "reconocer y agradecer la labor del
principal estratega, Hugo LópezGatell". Lo malo es que, nos ase
guran, el subsecretario no acudirá a la sesión del pleno, en la que el
titular de la dependencia hablará de los logros del sector salud, refe
ridos en el III Informe de Gobierno.

La deforestacióny el Tren Maya
El director general del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, compa
recerá este lunes ante la Comisión de Comunicaciones y Transpor
tes del Senado, que preside la morenista Lucy Meza. El funcionario
muy seguramente tendrá que explicar a los senadores los señala
mientos en contra de la institución, realizados por el Centro Mexi
cano de Derecho Ambiental, de que ha deforestado más de 144
hectáreas de terrenos forestales y ha abierto caminos y bancos de
material sin autorización, como parte de las obras del megaproyecto
Tren Maya, de acuerdo con los resultados de un sobrevuelo reali
zado por el Cemda sobre Yucatán, Campeche y Quintana Roo.

El fascismo'y las listas
"Una cosa es hacer público un debate y otra muy diferente es hacer
listas con amenazas implícitas, características del fascismo", señaló la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en respuesta a Claudio X.
González, quien indicó que se debería "tomar nota de todos aque
llos que, por acción o por omisión, alentaron las acciones y hechos de
la actual admon. y lastimaron a México". Más allá del encendido de
bate que estas declaraciones provocaron, es cierto que a la mandata
ria capitalina se le olvidó que si en algún lado se han hecho listas para
exhibir a detractores es en Palacio Nacional, en el marco de las maña
neras. Y eso vaya que se lo hicieron notar a la jefa en Twitter.

¿Repetirá Guerra en el Poder
Judicial capitalino?
Hoy lunes está programada la comparecencia del magistrado presi
dente Rafael Guerra Álvarez ante el pleno del Tribunal Superior
de Justicia capitalino para presentar su plan de trabajo para el pe
riodo 20222025. Todo indica que será una sesión de trámite y que
Guerra repetirá al frente del Poder Judicial de la Ciudad de México.
Veremos.
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La omision
y la indiferencia
cobran vidas

as mujeres con cáncer de mama"L:somos una inversión, no unJ_i<I costo para el gobierno. Una
mujer en remisión, con su trabajo es
productiva. Por las ganas de vivir y salir
adelante, ayudará a mejorar la econo
mía del país". Así comenzó mi entrevista
con Elisa Estrada, una guerrera del
cáncer de mama.

"AQUÍ ESTAMOS Y QUEREMOS VIVIR"

El cáncer de mama tan sólo en
2020 cobró la vida de casi 8 mil
mexicanas. Su llamado es hacia el

gobierno de López Obrador y a la socie
dad, pues advierte que la omisión y la
indiferencia cuestan vidas.

A Elisa la entrevisté para el 4 de febrero,
Día Mundial contra el Cáncer. Al cumplir
23 años, esta joven, madre soltera, detectó
un pequeño bulto en uno de sus pechos, lo
que la llevó a un vaivén entre hospitales y
diagnósticos errados que terminaron por
aplazar un tiempo de atención valioso.

Con una pequeña de 5 años a su cargo y

con sus padres como único apoyo, la pers
pectiva de hacer frente a un tratamiento
de 17 dosis de trastuzumab, que cuesta 30
mil pesos por aplicación, se aventuraba
más que incierta.

En aquellos tiempos me decía: "Dejar
Fucam por un hospital federal no es
una opción, pues en los hospitales fede
rales donde me pueden atender el cán
cer, atienden Covid".

Hoy Elisa, como buena guerrera, está
en remisión; sin embargo, reconoce que su
camino hacia la recuperación no ha estado
exento de obstáculos.

¡LO LOGRÓ!

En abril pasado, Elisa terminó su tra
tamiento contra el cáncer, el cual
se había visto retrasado por cues

tiones de salud, toda vez que el fármaco
que le administraban (trastuzumab) ge
nera una cardioxicidad y debía esperar a
recuperarse.

Para su fortuna, la pandemia de Co
vid19 no frenó la atención en Fucam.
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Recibió radiaciones, quimioterapias y
hasta una cirugía en la fundación, la cual
absorbe la mayor parte del costo del trata
miento, algo nodal para la mayoría de los
pacientes, pues "no es lo mismo pagar
un tratamiento de 35 mil pesos (por
cada aplicación del trastuzumab) a
una consulta de 250 pesos".

"Mientras otros sistemas de salud en

México colapsaban por el coronavirus y la
falta de apoyos, Fucam se mantuvo en pie".

Pero sin apoyos, muchos pacientes
nuevos se quedan hoy sólo con un diag
nóstico y no pueden avanzar más, ya que
el gobierno de la 4T decidió quitarles
el apoyo, y súmele que acabó con el
Seguro Popular, y el Insabi, como
se advirtió en la Cámara de Diputa
dos (PAN, PRI, PRO), no tiene pies ni
cabeza.

"Me tocó, nos tocó a mí y a mis com
pañeras de lucha, conocer pacientes que
llegaban a Fucam por un diagnóstico, pero
al final del día ya no podían continuar su
tratamiento por los costos. Nos tocó ver
muchas veces cómo gente lloraba porque
no tenía dinero siquiera para pagar una
sola quimioterapia".

En el caso de pacientes como ella, que
padecen HER2 positivo, un tipo de cán
cer más agresivo, se necesita un trata
miento de 17 dosis de trastuzumab, que
en suma requiere una inversión de más de
medio millón de pesos por paciente, sin
contar consultas, cirugías u otro tipo de
intervención.

Sin los apoyos que recibía del Seguro
Popular, el número de mujeres que la
Fucam atendía se ha visto mermado. Otro

problema es la reducción en el número
de mastografías que se realizan, lo
que podría ser una crisis en el futuro,

al no haber una detección oportuna
y temprana de un posible cáncer de
mama. Por cierto, mismo reclamo que
Rosario Robles le hizo al juez durante su
última audiencia, cuando éste le respondió
que la salud no era un factor a consi
derar, y ella le contestó: de qué me habla,
señor juez, para la justicia no importa que
haya alrededor de mil 500 mujeres interna
das sin tener una mastog rafia en más
de un año.

Además, Elisa considera que, con la
llegada de la pandemia, el gobierno dejó
aún más de lado la atención de otro tipo
de padecimientos que ya estaban rezaga
dos. Con decirles que, en marzo pasado, su
madre buscó recibir atención en el Hos

pital López Mateos, de la CDMX, para
el cáncer de tiroides que padece, y se
encontró con una larga lista de espera,
sin fecha y con un solo oncólogo para
todos los pacientes.

Así pues, la prisa, la urgencia, las obligó
a buscar atención fuera de los hospita
les públicos. Afortunadamente, Elisa y su
familia tuvieron los medios para poder
pagar una cirugía particular; no obstante,
ella sabe que no es el caso de todos.

DESERCIÓN

La carencia para poder pagar una con
sulta o una quimioterapia causa, en
la mayoría de estos casos, deserción y

la eventual muerte de la paciente. Por ello,
pide al gobierno que no las deje de lado, re
cordando que son personas que quieren vi
vir y que tienen derecho a servicios básicos.
Elisa va más allá e invita a que tam

bién se les vea como una inversión:
"Sí, vamos a tener un costo, si lo quieren

ver por economía, claro que vamos a tener
un costo. Nuestro tratamiento lo va a tener.

Pero a largo plazo nosotros también vamos
a regresar eso a nuestro país, porque des
pués del cáncer tenemos una vida, somos
productivas, tenemos ganas de vivir y de
seguir adelante".

También invitó a la ciudadanía a reali

zar donativos a asociaciones como Fucam,
para que sigan atendiendo a un mayor nú
mero de pacientes, y a la par disminuir los
índices de deserción de aquellas personas
de escasos recursos que no pueden costear
el tratamiento. No está por demás recordar
que la propuesta de Morena y sus alia
dos, PTy Verde, de limitar las donacio
nes a las AC, pajudica a los que menos
tienen y cero abona a mejorar la situación
de nuestro país, como lo menciona Ma
riana Rodríguez Mier y Terán.

"EL CÁNCER NOS PUEDE DAR A CUALQUIER EDAD"

El caso de Elisa es un llamado a la

conciencia de las mujeres y del go
bierno, unas para autoexplorarse y

otros para apoyar.
'Tenemos que quitarnos esta idea de

que el cáncer d e mama solamente da a
mayores de 50 años. Claro que la inciden
cia es más alta, pero hay un porcentaje
de pacientes jóvenes que también
nos ataca. Deben autoexplorase, acu
dir al ginecólogo una vez al año, conocer
cuáles son los signos de alarma, enseñar a
las niñas a conocer su cuerpo y a cuidarse
integralmente".

¿Qué opinas sobre lo que hizo Ma
riana, la esposa de Samuel, gobernador de
Nuevo León?

"Perder el pelo por el cáncer es un
dolor muy grande. No fue porque qui
siéramos, sino por la enfermedad.
Debió decir que se lo iba a cortar, no
que se iba a rapar".

Fecha: 25/10/2021

Página: 43

Area cm2: 706

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 185,113

Página 4 de 25



Fecha: 25/10/2021

Página: 43

Area cm2: 706

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 185,113

Página 5 de 25



Tonterías
Una persona que habla

todos los días más de dos

horas sobre cualquier
cantidad de temas es alguien
que obligadamente dice muchas
sandeces. Por eso muchos con

ductores de programas largos
tienen compañeros que apare
cen con ellos, invitados, etcétera.
Claro, no todo el mundo tiene
la vocación del exhibicionista

que encuentra en comparecer de
manera individual una de las for
mas de aumentar su autoestima.

Es el caso del presidente López
Obrador.

Digámoslo claramente: el Pre
sidente dice muchas tonterías.

Pero las disfruta y además obliga
a su fanaticada a defender expre
siones verdaderamente ridiculas

que jamás pensamos en las pala
bras de un presidente del país y
miren que oportunidades hemos
tenido. El líder populista mexi
cano es una boca suelta, una
catarata de palabras sin sentido
a la búsqueda de una frase que
le salga bien. Por eso cae con fa
cilidad en la amenaza y en el in
sulto, es lo que más fácil le sale,

lo que construye con facilidad.
Muchos pejólogos que lo apo

yan dicen que todo lo que hace y
dice el Presidente es un movi

miento estratégico, una decla
ración fríamente calculada para
distraer a la oposición, para
cambiar al tema. Todo es parte
de una megaestrategia diseñada
milimétricamente por el Presi
dente y ejecutada por él mismo.
Una mente maestra dotada de
brillantez y mezclada con una
disciplina marcial que da como
resultado una mezcla inusitada
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de Churchill, Kennedy, Lázaro
Cárdenas y Luis Echeverría.
También hay pejólogos que lo

detestan. Éstos dicen que no hay
que hacerle caso a lo que dice.
Que todo es producto de una
mente malévola que se alimenta
diariamente de odio y vanidad.
Para ellos el Presidente es un

personaje maquiavélico que está
pensando todo el tiempo cómo
dañar a la oposición, cómo dis
traer a la ciudadanía de los gran
des problemas para ponernos a
hablar de alguna de sus fobias
que parecen ser ilimitadas.
Cada quien compra la hipó

tesis que le gusta. Por supuesto

no son las únicas. Hay una que
es más sencilla y perfectamente
creíble porque se ajusta muy
bien a la personalidad del Pre
sidente y a su actuar público: el
Presidente dice muchas tonterías

y no le importa. Ya sea porque
así lo piensa o porque así se le
ocurrió o porque no tenía otra
cosa qué decir. Claro que cuando
dice alguna ocurrencia nos ocu
pamos de ella. No las dijo cual
quiera, las dice el Presidente.
Son babosadas presidenciales
y, por lo tanto, tienen efecto en
la vida pública. Habrá quien se
sienta identificado con ellas o

quien se sienta indignado. Pero

ya nadie se siente sorprendido,
ya es una costumbre nacional es
tar oyendo disparates, incluso el
Presidente parece sentirse cada
vez más cómodo con las cosas

que dice.
La semana pasada fue el Nin

tendo y la UNAM, esta semana
puede ser Chabelo y el mal que
hacen las telenovelas al promo
ver el individualismo aspiracio
nista a ultranza. Da igual, quizás
es entretenimiento involuntario,
pero insisto, es muy probable
que el Presidente esté conven
cido de las cosas que dice por
más tontas y sin sentido que pa
rezcan. Él así es.
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Lecciones del Uber
jaliscierise
Este fin de semana aprendí

lina palabra y un concepto.
Liehrero es el término in

corporado a mi léxico. Tiene que
ver con Uber, pero sobre todo con
nuestra manera de no arreglar las
cosas.

Al aterrizar el viernes en Guada
lajara me conecté a la plataforma
del mencionado sistema "entre

particulares". El costo del viaje a
una zona habitual para mí era de
210 pesos. Más caro de lo normal,
pero por el día y la hora no tan sor
presivo el sobreprecio, y aún más
barato que el taxi "oficial". Clic.
A los pocos segundos comenzó

mi aprendizaje. Víctor, el conduc
tor del Uber asignado estaba con
su Chevrolet Beat a pocos minu
tos; me mandó estos mensajes:
"Por el momento solo estoy reci
biendo efectivo", "Ya que estamos
complicaciones al subir pasajeros
porque los federales nos están
multando", "El costo de su viaje se
ría de $370", "Gusta que pase por
usted". Respondí que esa no era la
cantidad que ofrecía la plataforma.
Contestó: "Lo más seguro es que
no lleguen por usted, cómo le digo
están montando mucha suerte" y
canceló.

Pedí otro. El tiempo de es
pera mientras localizaban nuevo
conductor subió a 14 minutos, y
algo me dijo que la dinámica se
repetiría. Me resigné a tomar un
taxi "oficial", uno de los pocos que
he contratado en ese aeropuerto
desde que apareció Uber en nues
tras vidas. Mismo destino: 360

pesotes. Los despachadores ya ni
saludan, total, somos cautivos.
Y luego se sorprenden de que las
familias tengan tantos hijos, desde
siempre saben que o se ayudan en
tre ellos o todo les costará mucho
más.
Me fui en un taxi donde el chofer

se afanaba en sacarme plática. Pu

ros monosílabos tuvo de mí: no vas

a gusto si te forzaron a contratar
los, y además quería escuchar la
repetición de Patricia Armendáriz
v.s. Denise Maerker.

En el siguiente traslado el chofer
de Uber me explicó lo que estaba
pasando. Sí, era cierto que los
federales (en realidad la Guardia
Nacional) habían incrementado
los operativos, pero ésa no era la
razón de que me quisieran cobrar
más y en efectivo.
El conductor, de nombre Jesús,

me explicó que fui víctima de un
"liebrero". Así denominan ellos,
me dijo, a quienes cazan viajeros
incautos o necesitados. Están cerca

del aeropuerto, te piden que el
pago sea en efectivo y cobran un
extra sustancial a lo que dice la pla
taforma. "Ellos nos dan mala fama

a nosotros, pero también ustedes

tienen la culpa", me dijo Jesús.
¿Cómo así?, le pregunté.
La teoría de este segundo con

ductor es que los usuarios no acce
demos a la primera a un acuerdo
por fuera: si no nos atuviéramos a
lo que dice la plataforma, si acep
táramos negociar, pues el acuerdo
entre particulares sería más fácil y
mejor para todos, porque ellos no
tendrían que pagar la comisión a
la plataforma (incluso la apagan
apenas se acuerda lugar y hora
de encuentro). Pero no, reclama
Jesús, se ponen a decir que la pla
taforma dice esto y lo otro, pero no
ven lo que nos quitan en cada viaje.
Por ejemplo usted, si viene seguido
me pide mi teléfonoyyayo voy
por usted sin usar la plataforma y
le cobro lo mismo que el taxi del
aeropuerto, unos 10 pesos por ki
lómetro sinbanderazo.

El domingo, para regresar al DF,
dos Uber también me cancelaron.
O efectivo o no iban. El taxi de la
calle, que providencialmente pasó,
me cobró sin regatear 220 pesos.
Ningún gobierno de ningún

color ha podido/querido romper
las mafias de taxistas de los aero

puertos del país. Y en esa tierra de
nadie, algunos choferes de Uber
se asumen como liebreros que sa
len a buscar liebres que tendrán
que pagar lo mismo que el taxi
monopolio.
Liebreros, mi palabra del viaje.
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La ira del Presidente

Su ira se irá
elevando en ¡a

medida en que siga
haciendo agua su
gobierno

Nunca admitirá

responsabilidad por
ello, porque es mejor
culpara otros que
reconocer que falló

• /""NI uánto tiempo lleva
enojado el Presi

\ dente? Veintiún se
manas, desde que perdió la Zona
Metropolitana de la Ciudad de
México en las elecciones inter

medias, cuando su bastión se vio
vulnerable. Como era previsible,
se radicalizó. Andrés Manuel

López Obrador, el ser humano,
puede enfurecerse y gritar lo
que quiera. Pero el presidente
López Obrador está obligado a la
mesura. Sin embargo, carece de
ella, y los recursos políticos que
tiene la Presidencia equivaldrían
a que si cada mañana, en función
de su humor, Maximilien Robes
pierre decidiera, frente a las gra
das de la Revolución francesa,
quién va a morir en la guillotina.
La ira del Presidente lo acom

pañará por varios meses, porque
las cosas no le van a salir. No es

un mal deseo, es la realidad. No
se concluirá la refinería de Dos

Bocas en los tiempos anuncia
dos. Tampoco el Tren Maya.
El aeropuerto en Santa Lucía
avanza, pero no hay infraestruc
tura terrestre para hacerlo fun
cional. La gasolina y el gas, que
prometió no subirían, se eleva
ron y empujaron el costo de la
canasta básica, afectando a quie
nes dijo que protegería más.
Su gobierno tiene perdidas

más de 15 millones de vacunas

antiCovid, y estamos cerca de los
500 mil muertos oficiales, cinco
veces más de lo que anunció el
gobierno sería el máximo durante
la pandemia, que si se añade el
exceso de mortalidad relacionada

con la enfermedad, estamos en

el umbral del millón de dece
sos. Cuántos de estos muertos
son atribuibles directamente al

gobierno por sus mensajes falsos
y la incapacidad para manejar
una crisis sanitaria, se sabrá con
posteriores estudios, y todos ellos
se agregarán a los asesinados
por una violencia que prometió
comenzar a bajar hace dos años
y medio. El total de homicidios
dolosos en la primera parte del
sexenio rebasó a los que tuvieron
los presidentes Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto juntos.
¿Cómo no va a estar enojado

si sus resultados son mediocres?
Pero a nadie debía extrañarle su

actitud, porque así ha sido a lo
largo de su vida pública, escon
dido siempre en su beligerancia,
ignorancia y reducidas capaci
dades intelectuales. Ser astuto,
hábil y conocer de elecciones no
es igual a saber. Político sin fil
tros e ideas fijas que oscilan en la
geometría ideológica entre la iz
quierda antidemocrática, la dere
cha y la extrema derecha, todo el
tiempo se mete en problemas por
su pensamiento unidimensional
rupestre. Sus últimos pleitos con
la UNAM y la Organización Mun
dial de la Salud son una prueba
de ello.

La palabra de López Obrador
nunca ha sido la de un presi
dente, sino la de un líder faccioso
que representa al 30% de la
población que votó por él, aun
que ese apoyo se encogió en las
elecciones de junio pasado. Pero
su ira no puede tomar formas de
pandillero. Se entiende que se in
digne porque perdió la elección,
pero no el trasladarla a quienes lo
castigaron en las urnas o consi
deran que su gestión presidencial
es perjudicial para el país. Sería
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magnífico que debatiera sus po
líticas con argumentos y métri
cas verificables, no con insultos y
amenazas.

López Obrador no puede con
tener su furia porque carece de
madera de gobernante, y sigue
sin quitarse nunca lo hará la
textura de un líder social acos

tumbrado al chantaje y las presio
nes para obtener resultados. Las
extorsiones políticas a gobiernos,
que cedían para mantener paz
social y la gobernabilidad, las di
rige ahora, desde la Presidencia, a
todos los grupos políticos y de in
terés, sujetos de ataques perma
nentes. El gran diferencial entre
antes y ahora, es que antaño no
tenía responsabilidad nacional ni
tenía que rendir cuentas, como
a las que ahora está sometido,
como parte de una mirada crítica
natural de sus acciones.

El análisis de su gestión se
potencia por su megalomanía y
asumirse el centro de todo lo que
pasa, sin repartir juego político
a sus colaboradores para que,
como en cascada, se repartie
ran las críticas. Todo lo concen

tra en él, y se magnifica por la
exposición diaria que practica,
donde no es director de orquesta
o administrador de los humores

y pasiones de una nación, sino
promotor de la explosión de los
sentimientos y verdugo de los
infieles. Es un abusador al que
no le gusta que se defiendan o
respondan a quienes agrede,
y cuando lo hacen se victimiza
como el presidente más atacado
en un siglo.
La afirmación no se sostiene

en términos porcentuales con el
presidente Enrique Peña Nieto,
por ejemplo, ni con la sevicia
falsa de sus cercanos contra Fe

lipe Calderón. Visto en números
absolutos, hay más críticas a Ló
pez Obrador que a otro presi
dente, pero él mismo se puso en
esa tesitura. Al 22 de octubre,
de acuerdo con Spin Taller de
Comunicación Política, había
celebrado 717 conferencias
matutinas con un promedio de
duración de 108 minutos, lo que
significan 77 mil 436 minutos de
exposición pública. Ese espacio
lo usa para propaganda y difu
sión, sermones, instrucciones a
su gabinete y un circo que llama
conferencia de prensa donde
a veces se cuelan preguntas de
profesionales, pero es frecuente
mente utilizado por paleros que
allanan el camino para sus vitu
perios, insultos y disparos.
López Obrador trata siem

pre de imponer cómo debemos
pensar y cómo debemos actuar.
Es incapaz de entender la crí
tica a su llamada cuarta trans

formación, aunque en lugar de
argumentar el cambio la lucha
contra la corrupción, que es su
eje, es inexistente, se enoja
porque le dicen que sus acciones
supuestamente revolucionarias,
se volvieron conservadoras y
reaccionarias en los hechos. La

pérdida de votos en las últimas
elecciones en su bastión metro

politano y la creciente protesta
social, por esas razones, no las
vio como una crítica a sus polí
ticas regresivas, sino como una
conspiración.
La ira del Presidente se irá

elevando en la medida en que
siga haciendo agua su gobierno.
Nunca admitirá responsabilidad
por ello, porque es mejor culpar
a otros que reconocer que ha fa
llado y que tendría que rectificar.
Pero esto sí, no está en su esencia.
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Biden tiene 51 problemas
MIAMI, FL. El ambi

cioso paquete de 3.5
billones de dólares

en infraestructura social del

presidente Biden encalló en
los senadores de su propio
partido: necesitaba el voto de
la unanimidad de ellos y no lo
tiene.

Al estar empatados republi
canos y demócratas 5050 en
la Cámara alta (define el voto
de calidad de Kamala Harris),
cada senador del partido go
bernante tiene al presidente
cogido de la corbata.
Lo ha dicho el propio Biden:

además de mí, Estados Unidos
tiene otros 50 presidentes.
Hay un problema adicional,

el 51: Biden no ha demostrado
capacidad de liderazgo.
A estas alturas resulta obvio

que el gran senador demó
crata, reelecto por cinco veces
consecutivas, es un presidente
de peso mediano y nada más.
Se esperaba un Roosevelt y

salió un Cárter, sostienen algu
nos analistas.
Con base en los últimos de

talles de las negociaciones a
puerta cerrada, habrá una ver
sión descafeinada del paquete
de infraestructura humana,

frenado por varios No.
No, a los colegios comu

nitarios gratuitos (aquí hay
una suerte de universidades

muy buenas de dos años,

los "colegios comunitarios",
que pueden ser trampolín para
universidades de cuatro años,
o formadoras de técnicos en

computación, finanzas, len
guas, danza, actuación, etcé
tera. Por lo general son de los
condados, y cuestan menos que
las universidades públicas).
No, al grueso del plan de

energías limpias (se opone el
senador Joe Manchin, que re
cibe apoyo de los industriales
del carbón).
No, a la expansión de Me

dicare, a fin de que cubra
servicios dentales, ópticos y
auditivos (se opone la "iz
quierdista" Kyrsten Sinema,
por ser caros).
No, al aumento de graváme

nes a corporaciones. Tampoco
le gusta a la senadora Sinema,
quien prefiere cargar el peso
del financiamiento del pro
grama de infraestructura so
cial a los multimillonarios de
manera individual. Son unos
700 en total. Si lo concretan
no será "una reforma al capita
lismo", sino un adefesio fiscal
hecho sobre las rodillas.

No, a la reforma migratoria
con ruta a la ciudadanía. Los
demócratas se van a confor
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mar con un plan consistente
en protección contra las de
portaciones, permisos labo
rales por cinco años para los
dreamers, para trabajadores
esenciales y los beneficiarios
del programa de protección
temporal, TS.
Se trata de una gran claudi

cación respecto de la promesa
original de abrir una brecha
a la naturalización para 11
millones de inmigrantes in
documentados, la mayoría
mexicanos.

Otro rubro que resentirá un
recorte es el pago de licencias
con goce de sueldo. Origi
nalmente el presidente había
prometido que tendrían una
duración de 12 semanas y, al
cabo de días de negociaciones
a puerta cerrada, la propuesta
se encogió a sólo cuatro
semanas.

Hay otro no, fundamental:
la popular propuesta de otor
gar créditos fiscales por 300
dólares por cada niño en la fa
milia, posiblemente no pasará
y Biden tendrá que confor
marse con un solo año de ese

crédito por niño.
El proyecto de 3.5 billones

de dólares para infraestruc
tura social, a 10 años, va lle
gar al Senado disminuido a un
monto de 1.8 a 2 billones de
dólares.

Tampoco es despreciable,

pero es mucho menor a las
expectativas.
El presidente trata de salvar

lo esencial de su proyecto: la
niñez, que incluye preescolar
universal y gratuito. Apoyo
para las estancias infantiles,
a fin de que los padres que
trabajan puedan dejar a sus
hijos en manos de personas
calificadas.

Atención especializada para
adultos mayores, en sus hoga
res si así lo desean, en lugar de
asilos que son auténticos de
pósitos de viejos.
Trata de salvar algo de cré

ditos fiscales por cada niño, y
lo posible de licencias médicas
pagadas (si en Estados Unidos
alguien se enferma, no le pa
gan el día o el tiempo que esté
inactivo).
Se puede sostener su pro

grama de viviendas a precios
accesibles, y una parte de
la agenda contra el cambio
climático.
No irá mucho más allá el

plan del presidente Biden.
Tampoco hizo un esfuerzo

por ganar el respaldo activo de
la opinión pública e impulsar
sus propuestas.
Se encapsuló en la negocia

ción cupular, y cedió sin dar la
batalla en cancha abierta.

Hoy comienza lo decisivo,
y debe quedar listo antes del
próximo lunes.
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Al'alma matef no se toca
La denominación literaria

para la institución edu
cativa universitaria es

alma mater, esa que se porta
con orgullo a lo largo de la vida
profesional y más tratándose
de la UNAM, que además de su
excelencia académica al estar
reconocida entre las 100 uni

versidades más prestigiadas del
mundo, brinda la oportunidad,
casi gratuita, de alcanzar un tí
tulo universitario.

Bueno, pues la UNAM fue
ahora una de las "víctimas" de

la verborrea presidencial que sin
ton ni son, con una intenciona
lidad de marcar agenda para es
conder el desastroso manejo de
la administración pública que ha
tenido el presidente de México,
arremetió contra su alma mater

al acusarla de que se ha conver
tido en defensora de los pro
yectos neoliberales y que como
todas las universidades del país
fue sometida por ese pensa
miento y lamentó que se haya
derechizado.

En respuesta, la máxima casa
de estudios indicó que en sus
aulas e instalaciones se forman

ciudadanos íntegros, de pensa
miento independiente, sin ideo
logías impuestas.
Del affaire entre AMLO y la

UNAM se puede decir que quien

habla mal de su alma mater no

solo es un malagradecido sino
un resentido social que busca,
en este caso, desde la más alta
investidura del país, trastocar el
orden institucional que preva
lece en la universidad.

La UNAM siempre ha sido un
botín demasiado apetitoso para
aquellos que buscan desde ese
espacio, alterar el frágil equili
brio que mantiene la goberna
bilidad del país, sin embargo,
AMLO o no midió sus palabras
o quiere moverle el tapete a las
actuales autoridades universita

rias, nada más que se equivocó
porque no se metió solo contra
ellas, sino contra toda la comu
nidad universitaria.

Lanzó un boomerang que ya
viene de regreso.
Al presidente no le importó

usar de cortina de humo a la

UNAM, esa institución educa
tiva que le dio una carrera uni
versitaria prácticamente gratis,
en la que se tardó 14 años en
terminar, con más de 14 exáme
nes extraordinarios en su haber

y obtener un promedio de 7.8.
Desde su primer semestre el

joven tabasqueño reprobó dos
materias de tres, Economía y
Matemáticas, las cuales pasó

con examen extraordinario y de
panzazo.
De este nivel es el personaje

que injurió a su alma mater.
AMLO no solo la ha criticado,

sino que le ha disminuido el pre
supuesto a la UNAM así como al
IPN, en aras de una austeridad
mal aplicada, ya que esos aho
rros que se hacen en el recorte
del presupuesto, lo derrocha
en la refinería de Dos Bocas,
Tren Maya y el aeropuerto de
Santa Lucía, además de fon
dear sus programas de política
socialelectoral.

Desde el Congreso, no se hizo
esperar la respuesta de los dipu
tados de oposición, quienes lo
acusaron de violar la autonomía
universitaria.

El Grupo Parlamentario del
PRI llamó al poder político a
respetar a la Universidad Na
cional Autónoma de México

(UNAM), institución que ha for
mado a millones de mexicanas y
mexicanos.
La bancada tricolor reconoció

que la UNAM es un espacio plu
ral, en donde la ciencia y el saber
no deben tener atadura alguna,
como elemento esencial de su

autonomía, por lo que siempre
se manifiesta a favor de la liber

tad de pensamiento y de la libre
expresión de las ideas.
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De manera contundente, con
denaron los tricolores cualquier
tipo de intromisión e insistieron
en que no puede haber influen
cia del poder político sobre la
cátedra, el debate de las ideas
y los académicos y estudiantes,
ya que la lucha por la autono
mía es el reflejo del interés
de la comunidad por generar
conocimiento.

Para el Grupo Parlamentario
del PRI, la UNAM se ha distin
guido por tener en su seno una
gran corriente de pensamiento,
por impulsar la difusión del
mismo y por atesorar y custo
diar las más diversas formas de

comprensión de la naturaleza e
identidad mexicana, por lo que
"retomamos su bandera para

defender su autonomía y la libre
discusión de las ideas".
La existencia de la máxima

casa de estudios ha permitido
dar movilidad social al ofrecer

formación profesional a perso
nas de todos los estratos socio

económicos, particularmente
a los sectores sociales más
desfavorecidos.
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Autoridad Moral
La característica princi

pal de la autoridad moral
de Andrés Manuel López

Obrador es que es una autori
dad autoconferida. Él mismo se
designó "Autoridad Moral".
Asqueado de todo esto, me re

sisto a vivir...
Recuerdo a la madre de un

hijo desaparecido hincarse
frente al presidente sin que él
hiciera nada para levantarla.
Esto da Autoridad Moral.

Ver la Conciencia forzada a
mendigar...
Recuerdo cómo el presidente

calumnia sin pruebas a sus ad
versarios desde una tribuna ofi

cial sin que el agraviado tenga
derecho de réplica. Esto es Au
toridad Moral.

Y la Esperanza acribillada por
el Cinismo...
Recuerdo cómo mintió el

presidente al decir que, para
combatir al huachicol, tuvo que
cerrar los ductos. La verdad es

que no compró la gasolina ne
cesaria, dejando a comunidades
sin combustible, desesperadas.
Un ducto roto, una fuente de ga
solina, un flamazo, 135 muer
tos (niños, ancianos, mujeres,
muchachos) por fuego, calcina
dos. No hubo ni investigación
ni responsables. Esto brinda,
cómo no, Autoridad Moral.
Y la Pureza temida como una

pesadilla...
Recuerdo que el presidente

funda su autoridad en su ho
nestidad. Nunca ha recibido
dinero. Para eso tiene a sus her

manos. Las cuentas en las que
recibía donativos nunca han
sido auditadas. No sólo recibía

dinero del pueblo. Sobre todo
recaudaba de políticos de otros

partidos, empresarios de du
dosa fama, gobernadores como
el de Chiapas, campesinos sos
pechosos de trasiegos prohibi
dos. Todo sea por la Causa. De
este modo se cimentó la Autori

dad Moral del presidente.
Y la inquietud ganancia de

pescadores...
Decidió inundar las zonas

indígenas de Tabasco antes que
inundar Villahermosa. Deci

dió inundar Tula, que es del
PRI, antes de que se inundara
Chalco, que es de su partido. Ja
más ha visitado a ningún dam
nificado. Nunca se ha mojado
los zapatos. Nunca ha conso
lado a las víctimas de ninguna
desgracia (ni a los de la Línea
12, que estaban a unas cuadras
de donde se encontraba.) Un día
visitó un hospital, donde pu
sieron a un soldado en lugar de

Fecha: 25/10/2021

Página: 32

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Políticas

Leer es Poder / Fernando García Ramírez

Fernando García Ramírez

Costo: 96,918

Página 16 de 25



un enfermo. Esto es Autoridad
Moral.
Ha recibido en Palacio a beis

bolistas, a los moneros paleros,
a luchadores, a los evangelistas,
a Maduro y a Evo. Pero no pudo
recibir a los Le Barón, a quie
nes les acribillaron a su familia.

No pudo recibir a Javier Sicilia,
para "cuidar su investidura". No
pudo recibir a las feministas,
de las que se escondió detrás
de una valla como no se había

visto. ¿Qué es esto? Autoridad
Moral.

Y la fe derrochada en sueños de
café...
Un gobernante se distingue

por la forma en cómo encara las
adversidades. Con amuletos,
con consejos asesinos (salgan,
no es peligroso), con la com
plicidad de un LópezMengele
dispuesto a dejar morir a cien
tos de miles para satisfacer su
voluntad de poder, así encaró
el presidente la pandemia. Uno
de los peores países en enfren
tarla. AutoridadMoral.

Y nuestro Salvajismo alentado
como una Virtud...

El presidente de las mentiras
(más de 50 mil en sus confe
rencias), el presidente de las
calumnias, de las amenazas, de

los otros datos cuando lo con

frontan con sus equivocacio
nes, de la falta de empatia; un
presidente que dice que se debe
a los pobres mientras aumenta
en millones su número, un pre
sidente misógino, que detesta
la ciencia y la cultura. Toda una
Autoridad Moral.

Y el Diálogo entre la carne y las
bayonetas...
La corrupción no se reduce

a recibir dinero. Corrupto es
también aquel que por los fa
vores recibidos obtiene poder
para ejecutar sus venganzas.

Guanajuato fue el único estado
donde no obtuvo mayoría en las
elecciones. Castiguemos a Gua
najuato, que se hunda en el cri
men. Esto es Autoridad Moral.

Y la Verdad tapada con un
Dedo...

Un candidato que prometió
regresar a los soldados a los
cuarteles y un presidente que
ha militarizado el país. Un pre
sidente que afirma que se aca
baron las masacres y no pasa
una semana sin que ocurra una
nueva. El país de los cien mil
asesinados. El país de los cien
tos de miles muertos por la pan
demia. El país de las amenazas

y de las calumnias a los oposito
res. El país sin medicinas para
los niños con cáncer con tal de

cobrar venganza contra las far
macéuticas. "Yo sí tengo Autori
dad Moral", nos dice.
Y la Estabilidad oliendo a

establo...

El país de las mentiras. De la
simulación. El país del no me
quiero reelegir. Del ya se acabó
la corrupción y agitó mi pa
ñuelo sucio.

Y la corrupción, ciega de fu
ria, a dos a puños: con espada y
balanza...

La autodesignada Superio
ridad moral. Nadie como él. El

puro. El Salvador de la Patria.
El que nunca miente. El que
nunca se ha corrompido. El que
vive con 200 pesos. El que se
baja de sus camionetas blin
dadas y se sube a su Tsuru dos
cuadras antes de llegar a encon
trarse con la gente. El que no se
reúne con nadie que no lo vaya
a aplaudir. El presidente del ga
binete paritario que tiene a sus
ministras de florero. Es el Guía
Supremo, el Gran Timonel, la
encarnación altísima de la Jus
ticia. Él no es un vulgar político,
él es, ni más ni menos, nuestra
gran Autoridad Moral.
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Un invierno
para recordar
Sin duda alguna, el próximo cambio de

estación estará destinado a ser uno

muy particular y diferente a los vistos
con anterioridad. No sólo porque, como ya
dijo caí alguna ocasión William Shakespeare,
puede ser el invierno de nuestro descontento,
sino también porque, básicamente, y tal como
se van plantando y desarrollando las cosas,
puede ser un invierno en el que los saltos cua
litativos históricos a los que nos enfrentemos
lo hagan no sólo un invernó para recordar,
sino un periodo singular. Para empezar, habrá
que analizarlos flecos, las adaptaciones y todo
aquello que logre sobrevivir la experiencia del
Covid19, un virus con inteligencia propia que
además saber actuar de manera autónoma y
provocando hasta el momento más de 4 mi
llones y medio de muertos y aproximadamente
220 millones de contagiados.

El Covid19 ha provocado una situación en
la que, 18 meses después de haber iniciado su
propagación por el mundo, seguimos sin contar

con la certeza sobre cómo, cuándo o dónde se
produjo la transmutación del ADN de un mur
ciélago a la construcción de un virus que ha he
dió más daño en nuestra civilización y concepto
del mundo que lo que la memoria nos permite
recordar. Por si todo esto no ñiera suficiente,
y como muestra de que sigo siendo optimista,
me asombra la capacidad de supervivencia

que tenemos los seres humanos. A pesar de los
múltiples embates y variaciones sin descanso
del virus, nos la hemos ingeniado para volver
a salir a las calles y seguir en la medida de lo
posible nuestras vidas.

Si nadie sabe por qué o cuenta con una ex
plicación que llene los huecos que todo este
escenario ha traído consigo o mágicamente
dejamos de contagiarnos o cada vez serán más
profundos los daños causados. Si hemos pasado
del encierro total y de no poder compartir nada
más que distancia a estar llenando estadios
de fútbol, cines y demás, la gran pregunta que
surge es: ¿cómo podemos sobrevivir ante algo
que desconocemos?

Si todo esto no fuera suficiente, si no fuera
bastante convivir con esa espada de Damocles
sobre la cabeza, si no resultara tan vergonzoso
volver a tener que llevar un emblema distintivo
como lo fue en su momento la estrella de David

con los judíos, pero que ahora está representada
por un carné de vacunación, ahora tenemos que
acostumbrarnos a vivir bajo otras condiciones
de vida. Por poner un ejemplo, la ausencia y la

crisis que se está viviendo en el sector energé
tico, tanto por falta de suministros como por
el daño que los combustibles fósiles y similares
hacen al planeta, nos obliga a cambiar desde
nuestra manera de consumir o hasta algo como
el prender la estufa en nuestras casas hasta

grandes estructuras de producción.
Más pronto que tarde, Europa tendrá que

recordar su ingenuidad frente a los rusos. Les
permitieronatravesando directamente el co
razón del continente europeo depender de su
gas. Gran parte de las actividades básicas y dia
rias de los eu ropeos pasa por el grifo que abre
o cierra Vladimir Putin, que con diferencia de
otros gobernantes es un personaje merecedor
de cierto nivel de confianza en el sentido de

que no ha abusado de su poder usándolo en
contra y en perjuicio de Europa. ¿Se imagina
lo que significaría luchar en medio de un crudo
invierno sin contar con la capacidad o recursos
para mantener calientes nuestras casas al mo
mento en que se combate contra este enemigo
silente también conocido como coronavirus?

Si uno mezcla y une lo que está sucediendo
con el Covid19 con la situación sanitaria ge
neral, se dará cuenta de que en los próximos
meses además del ya desastroso virus y como
consecuencia de éste hay una serie de enfer
medades ligadas que van a alcanzar una apo
teosis por la simple acumulación de tiempo. Es
decir, ¿usted se imagina lo que significaría que
el bacilo de Koch fuese asesinado por el llamado

desarrollo y que la gente dejara de morirse por
tuberculosis? Es necesario reflexionar sobre

lo que significa que el Co vid19 haya llegado
a desplazar enfermedades que llevaban siglos
existiendo.
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Prometí ser optimista y quiero cumplirlo.
Pertenezco a una generación que valientemente
ha sobrevivido a todo, empezando por guerras
mundiales, influenzas, gripes, ataques nucleares
y en esta ocasión hasta una pandemia glo
bal. Pero sobre todo, hemos sobrevivido a los
propios seres humanos y a lo único que parece
no tener un fin claro: ser un universo imposi
ble de cuantificar e imitar que es la estupidez
humana. Inglaterra que nuevamente estoy
convencido de que sobrevivirá es un ejemplo
de una nación que más pronto que tarde podrá
salir de esta gran crisis y que además también
se beneficiará de su salida de la Unión Europea.

En cualquier caso, más allá de cualquier
miedo sin cara, de cualquier intento en la som
bra de conquistar el poder por otros medios,
de cualquier política que haga que las pesadi
llas de los cómics y de los superhéroes se estén
convirtiendo en realidad, lo que es evidente es
el cambio sustancial e importante que se está
produciendo en el desequilibrio de los lideraz
gos alrededor del mundo.

Los chinos tienen la posición que tienen en
el mundo ganada, sin duda alguna gracias
a su propio trabajo y a la conveniencia de los
demás. Los rusos llevan muchos años inten

tando encontrar un sistema que les permita ser
políticamente aceptables, pero sin renunciar
a la esencia de seguir administrando el país
más grande del planeta con una vocación cla
ramente hegemónica no sólo en un sentido
ideológico, sino en el sentido de la presencia
y repercusión que tengan o puedan llegar a te
ner en el mundo. En frente de estos liderazgos
definidos por hechos, nos encontramos no sólo

con que la caballada esté escuálida por la parte
occidental, sino que la realidad es que no tene
mos un liderazgo claro o definido.

Donald Tramp era discutible y por algunos
rechazable, pero para los suyos era un líder.
Hasta este momento, la experiencia Biden es
una que no sólo no ha triunfado, sino que pa
rece estar encaminada a convertirse en una

catástrofe similar a la de la administración del

expresidente Jimmy Cárter. Y en medio de todo
esto, también están en cuestión los virus, el gas
y la demostración confesada por los chinos de
haber descubierto el inisil supersónico capaz de
dar una vuelta al mundo sin ser detectado y con
una capacidad de destrucción inimaginable.

Al invierno de nuestro descontento debe

servirle como si fuese la obra de Shakespeare
el verano de nuestra felicidad. Pero para que
suceda eso, primero necesitamos encontrar ba
lance en los líderes y después direcciones claras
y objetivas que permitan tener un sentido de
orden ante los problemas que nos enfrentamos,
pero sobre todo que haya una viabilidad de sa
lir de la situación en la que nos encontramos.

América ha vuelto a la otra América, a la la
tina, a la que no habla inglés y está sumergida
en una carrera contrarreloj para volver a existir
en países que ya han sido minados de fondo con
créditos cuantiosos por parte de China y con
algunas presencias militares episódicas, pero
sumamente representativas, a cargo de Rusia. Es
decir, el balance general, aquél que nos permite
saber a qué parte del mundo pertenecemos y
quiénes son los nuestros, en este momento se
está reconfigurando con un problema que es
claramente superior a los demás. Este problema
es que nuestros líderes están desaparecidos o

tienen una ausencia de propuestas que permi
tan equilibrar el balance global.

Los aranceles impuestos en su momento
por Trump no han impedido el enfrentamiento
ni han ayudado para establecer un punto de
partida del cual partir para mejorar la rela
ción ChinaEstados Unidos. Y a estas alturas,
si no logramos ponernos de acuerdo entre
Oriente y Occidente, difícilmente habrá un
futuro prometedor.

El problema lo tenemos nosotros, y este
invierno no sólo es un invierno crudo por los
virus, por las desgracias o por las desregulacio
nes causadas por el precio de la energía, sino
que lo es más que nada por ser un invierno de
ausencia de liderazgos. Con estas situaciones
más la crisis económica desencadenada, pero,
sobre todo, con el desconcierto mundial causado
por nuestra ingenuidad, ¿cómo enfrentarnos
a una situación como la actual?

Situación ideal y optimista sería vencer y
eliminar de una vez por todas al Covid19. Pero
¿qué es lo que seguirá después? Escenario ideal
y optimista sería conseguir las materias primas
para poder calentar los hogares. Sin embargo,
¿quién lo podrá pagar, quién mantendrá las
industrias funcionando o costear unos precios
que han sobrepasado los parámetros? Final
mente, yo no quiero ser un pobre blanco occi
dental sin un líder, y que además que lo tínico
que tenga es el comprobante de haber pagado
impuestos toda su vida a unos ineptos que dan
como resultado final lo que le estoy contando.
Y esto es que los enemigos, los de siempre, al
final son los que están ganando. Y al final, estoy
convencido de que este invierno será uno para
recordar y muy difícil de olvidar.
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Las listas negras
del señorX
La semana pasada, un tuit

llamó la atención de la

opinión pública y las redes
sociales. El multimillonario em

presario Claudio X. González,
quien encabeza ahora la coali
ción opositora de tres partidos
políticos, lanzó una amenaza
abierta contra todas las perso
nas que no coinciden con sus
postulados.
En el tuit referenciado dice lo

siguiente: "La llamada 4t, una
gran farsa, acabará mal, muy
mal. Hay que tomar nota de to
dos aquellos que, por acción o
por omisión, alentaron las accio
nes y hechos de la actual admon.
y lastimaron a México. Que no
se olvide quien se puso del lado
del autoritarismo populista y
destructor".

Dicho texto obliga a un puntual
análisis de cada frase.

Para empezar, habría que pre
guntarse ¿por qué dice que "la
llamada 4t acabará mal, muy
mal"? En las pasadas elecciones
federales triunfó la coalición de

la 4t, el empleo está recuperando
los niveles prepandemia, hay
posibilidades de que la reforma
eléctrica del presidente AMLO

se apruebe y la popularidad del
mandatario sigue subiendo. ¿De
dónde saca Claudio X. sus pro
nósticos catastrofístas? La frase

carece de sentido, a menos que X.

y sus amigos estén urdiendo pla
nes para descarrilar al gobierno
federal.

Luego llama a anotar a los ene
migos, que son no solo aquellos
que "alentaron las acciones y
hechos de la actual admon.", sino
incluso quienes simplemente,
"por omisión", no se pronuncia
ron en contra de la misma.

La frase proyecta una menta
lidad totalitaria. No se vale dis

crepar, ¡ni siquiera se permite la
neutralidad! Todas las personas
que no adopten el credo del señor
X son condenadas como parte del
"populismo destructor".
Pero lo peor es que serán regis

tradas en una lista negra.
Esto recuerda mucho a las lis

tas, que hacían en todas las insti
tuciones y espacios de la sociedad
civil los grupos totalitarios antes
de llegar al poder o dar un golpe
de Estado, en las que anotaban a
todas las personas que se habían
negado a apoyar sus credos o
postulados.
Por eso es pertinente la pre

gunta: ¿por qué X. González
quiere "tomar nota de todos
aquellos que, por acción o por
omisión, alentaron las acciones y
hechos de la actual admon."?

Durante el tiempo previo a su
llegada al poder, los nazis levan
taron listas de judíos, comunis
tas, gitanos y sindicalistas. Al
llegar al poder los encerraron en
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campos de concentración.
El senador estadounidense

Joseph McCarthy convocó a la
sociedad norteamericana a "to
mar nota" de todos "los comu

nistas" que formaban parte de
las instituciones de la sociedad.
Consecuencia de dicho llama
miento, miles de artistas, actores,
escritores, profesores, periodis
tas y trabajadores que apoyaron
al presidente Roosvelt fueron
despedidos de teatros, de Ho
llywood, de universidades, de
editoriales, de empresas y de
sindicatos.

Durante los meses previos al 2
de octubre de 1968, las agencias
de espionaje del gobierno mexi
cano elaboraron largas listas de
supuestos "agitadores comunis
tas internacionales", para que
llegado el momento fueran de
tenidos y encarcelados. En esas
listas estaban José Revueltas,
Heberto Castillo, Elí de Gortari,
Gilberto Rincón Gallardo y mu
chos otros.

En los años previos al golpe de
Estado en Chile, los grupos de la
derecha hicieron largas listas de
militantes de izquierda, sindica
listas e intelectuales que fue
ron detenidos masivamente el

mismo día del golpe y llevados
en masa a un estadio de fútbol
donde muchos fueron torturados
o fusilados.

Todavía en los años 80, en
México, oligarquías y políticos
del viejo régimen hicieron listas
de personas a las que mandaron
desaparecer; entre ellos el obrero
y sindicalista independiente de
Kimberly Clark, Arnulfo Córdova.
Por eso es pertinente la pre

gunta: ¿por qué el señor Claudio
X. González quiere anotar en una
lista negra a todas las personas
que no coinciden con él?
Y otra más: ¿Si Claudio X. está

convencido que la 4t es "una
gran farsa, que acabará mal, muy
mal", por qué no quiere llevar
al Presidente a la revocación de
mandato?

lanzó una amenaza abierta contra todas

¡as personas que no coinciden con sus
postulados"

"Todas ¡as personas que no adopten ei credo
del señorXson condenadas como parte del
'populismo destructor'"
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Sin aeronavegabilidad
del Felipe Ángeles

UANDO ANDRÉS MANUEL López Obrador tomó
posesión como presidente, lo primero que hizo fue
promulgar una ley de remuneraciones que afectó a toc dos los burócratas.

Ese ajuste de 30% al salario afectó a los controlado
res de tránsito aéreo, quienes procedieron a ampararse contra la
medida, ya que existe un convenio con la Secretaria de Hacienda
que regula estos ingresos.
El amparo fue exitoso y en muchos casos se suspendió el des

cuento. Pero resulta ahora que el director de Servicios a la Nave
gación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), solicitó a un juez
que se revoque.
Víctor Hernández no entiende que la seguridad aérea en el

país depende de este tipo de personal, mientras sus directivos si
guen atorados en su pretensión de darle eficiencia a la interacción
de tres aeropuertos.
Esos funcionarios de medio pelo tienen arrinconados a los con

troladores que sí saben cuando las cosas no deben hacerse según
los nuevos parámetros que se quieren establecer.
Sumado a la presión económica, los controladores siguen su

friendo con la ineficiencia del rediseño de espacio aéreo, a la par
que siguen creciendo los tiempos adicionales de vuelo y el con
sumo de combustible.

Todas estas decisiones equivocadas y sin respeto a las normas
internacionales que regulan los procedimientos aéreos, más los abusos como exceso de jornadas laborales
(15 días a doble turno y sin días de descanso) para los incondicionales, pero inexpertos, están creando un am
biente complicado.
Y es que, derivado de estas causas, se han incrementado los incidentes que provocan las condiciones me

teorológicas, pero que no trascienden porque Seneam custodia las grabaciones de las comunicaciones y de
radar.

Luis Cresencio Sandoval
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Esto es preocupante porque estamos sumando factores para un incidente grave o peor aún, un accidente.
Uno de los errores que se han cometido es haber delegado en Seneam la custodia de información necesaria
para analizar los incidentes y accidentes.
La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) no solo delega a Seneam funciones de autoridad, sino que no

tiene personal calificado para supervisar, por lo que Seneam engaña a la AFAC y a la SCT porque esconde los
incidentes y los reales resultados de los estudios de NavBlue, que no han sido aún terminados ni están dispo
nibles para los militares responsables del aeropuerto Felipe Ángeles.
Esto ha provocado algunos malentendidos. Por ejemplo, el general Gustavo Vallejo, responsable de la

construcción del nuevo aeropuerto, dice que habrá sistema de precisión para aproximación categoría 3 a las
pistas del aeropuerto Felipe Ángeles, lo cual no se había informado.
Por otro lado, la empresa Navblue, encargada de los estudios de aeronavegabilidad, reconoció en una

conferencia de prensa que no se tiene el libramiento de obstáculos de las pistas y sin esta información no se
puede avanzar en los diseños de aproximaciones.
Sumado a esto, Hernández cambió a su equipo de rediseño de espacio aéreo al más puro estilo 4T: es decir,

90% obediencia y 10% capacidad, ya que son personas inexpertas que fueron promovidos durante la pande
mia, cuando no había tanto tráfico, y ahora son supervisores.
Algunos de ellos son militares que se dieron de baja en la Secretaría de la Defensa Nacional, que comanda

Luis Cresencio Sandoval, y se volvieron controladores civiles.
Los nuevos expertos son: Abraham Velazco Mancilla, Iván de Jesús Murguía Flores, Fabián Alberto

Yáfiez Mata, Miguel Ángel Luna Rascón y Christofer Ulloa Castañeda.
Y tienen la supervisión de Arely Gallardo, jefa del centro con plaza de meteoróloga, y que contraviniendo

los reglamentos, es subordinada de su marido, Alejandro Valdez, quien es el gerente. Todo queda en
familia.

Los especialistas asegura que el avance de rediseño del espacio aéreo exhibido en la última conferencia de
prensa es totalmente imposible de aplicar.

COMO LE ADELANTÉ hace un par de semanas, el
grupo de inversionistas que comandan Eduar
do Tricio, Valentín Diez
Morodo, Antonio Cosío
y Jorge Esteve, quedarán
como el grupo de control de
Aeroméxico. Fue el plantea
miento que Andrés Manuel
López Obrador les hizo
hace ya varias semanas atrás
cuando fueron a cenar con
él a Palacio Nacional. Este

grupo de empresarios nacio
nales, que ya forma parte del consejo de admi
nistración de la compañía que preside Javier
Arrigunaga, suscribirá un 6% de nuevas accio
nes sin aportación adicional de recursos. Se le
denominan de "control" y 63.84% serán de Tri
cio, 18.32% de Diez Morodo, 13.11% de Cosío y
4.72% de Esteve. Delta AirLines, que preside Ed

Eduardo
Trido

Bastían, se quedará con un paquete cercano a
21% de las nuevas acciones de la línea que diri
ge Andrés Conesa. Además apunte a los fon
dos Summer, Amundi, BlueBay, Corre, Dirichlet
Principal, DSC Meridian Capital, Glendon Capi
tal, GML Capital Group, Investment Placement
Group, Macquarie Investment, Moneda, Sand
glass Capital, Seaport Global, Stone Harbor,
Teachers y VR Global.
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LA FONDEADORA ESCORFÍN, que preside Rober
to Guzmán, impulsa el proyecto de la Academia
de Béisbol y Softbol Ba'axal, ubicada sobre la
carretera ProgresoMérida. La academia arran
có exitosamente en enero pasado, con la pers
pectiva de ampliar los dos campos de pelota con
los que cuenta actualmente a cuatro canchas de
fútbol7, seis canchas de pádel, área de eventos
y restaurantes. Acorde con el deporte que se im
pulsa desde el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, Escorfin pretende ir
más allá de sus mercados tradicionales que, en
20 años, han sido el inmobiliario, minero, turis
mo, energías limpias y préstamo con descuento
de nómina, entre otros.

CON LA PANDEMIA la industria cinematográ
fica entró en crisis. Cinépolis adoptó medidas
en sus 820 cines de 17 paí
ses. Los pupilos de Alejan
dro Ramírez leyeron bien
los nuevos tiempos con la
reapertura de salas y la di
versificación de eventos,
aprovecharon oportunida
des como la Fashion Week

de septiembre pasado y
abrieron su teatro de lujo
en el barrio neoyorkino de
Chelsea a un diseñador de moda exitoso como
Ricardo Seco, quien presentó su colección pri
mavera* verano 2022. El próximo 12 de noviem
bre será en Cinépolis Plaza Carso en donde este
destacado creador dará a conocer su nueva tem

porada.

LA SEMANA PASADA MG Motor celebró un año
en nuestro país con la apertura de su distribui
dor número 49, que se ubica
en avenida Presidente Ma

saryk, en Polanco. Allí mis
mo también tiene lugar sus
oficinas corporativas y un
flag boutique, donde los se
guidores de la icónica mar
ca inglesa podrán conseguir
los artículos oficiales. En el

marco de la celebración, ese
mismo jueves se entregó la
unidad 10 mil que la marca logra colocar en el
mercado mexicano en sus primeros 12 meses. La
entrega la hizo Zhang Wei, presidente de SAIC
Motor México.

Alejandro
Ramírez

Zhang
Wei
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MAGO. El INAI llamó a 8G paí»
S39; para conformar un frenteuniM
do capaz de proteger a la ciuda
daníay empoderarla para hacer
frente a los desafíos globales en la
materia y reconoció que la protec
ción de los datos personales y la
privacidad requiffe de Ufarcos rior
matiy&t# institucional®, robustos
i iltinza en tal

autoridades.

LEON. El presidente* nacional del
PAN, Marko Cortés, expuso que
detrás de los ataq#$ highoS por
AMLO en contra d§ la UNAM y
BientíficSS del M S. existe un
fsshazo a la modernidad. Desta

có que el ¡efe del Ejecute© busca
imponer su plinto de vista descali
ficando la educación fjsfeíferal,
los conocimientos técnicos y la au
toridad intelectual.
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e la primera quincena de octubre de 2020 al
mismo periodo de 2021 el Indice Nacional de

D Precios al Consumidor aumentó 6.12%, por
centaje ligeramente mayor que el 6% que se
registró entre septiembre de 2020 y septiembre

de 2021. O sea que la inflación siguió avanzando pese
a las tres alzas de interés decretadas por el Banco de Mé
xico desde el 24 de ¡unió pasado, que las llevó del 4% al
4.75 por ciento.

La inflación está golpeando a millones de mexicanos, a
la gran mayoría que tiene poco o nada a su nombre, y los
está golpeando en donde más les duele: en el precio de los
alimentos que consumen.

De la primera quincena de octubre del año pasado al
mismo periodo del año en curso los precios de alimentos,
bebidas y tabaco subieron 7.03%, los de frutas y verduras
5.50% y los de los productos pecuarios, que incluyen car
nes de res y pollo, 12.30 por ciento.
En otras palabras, hoy se necesitan 107.03 pesos pa

ra poder comprar los mismos alimentos, bebidas y tabaco
que hace un año un consumidor adquiría con 100 pesos,
105.50 pesos para poder comprar las frutasy verduras que
le costaban 100 pesos y 112.30 pesos para los productos
pecuarios que llevaba a su mesa en octubre de 2020.
Para quienes disfrutamos de una situación económica

más o menos desahogada, estas alzas seguramente no
nos causan mayor precaución, pero definitivamente les
afectan la vida a quienes perciben bajos ingresos, a quie
nes dedican el grueso de su dinero a adquirir los alimentos
que deben poner sobre la mesa de sus hogares.

No hay que esforzarse mucho para imaginar la angus
tia que han de sentir día tras día millones de personas que
saben que lo que ganan es insuficiente para alimentarse y

alimentar adecuadamente a sus familias.

Y estos millones de hombres y mujeres que sufren emo
cionalmente por no tener con qué comprar comida tam
bién deben vivir con el miedo de que no les roben su di
nero al viajar a bordo de un transporte público colectivo
porque cuando son víctimas de quienes se han especiali
zado en este delito de plano se quedan sin comer si no en
cuentran quien les preste o regale el dinero que necesitan.

Los robos que se realizan a bordo de autobuses o mi
crobuses son raramente denunciados porque las víctimas
saben que es inútil hacerlo. Pese a ello, en septiembre se
denunciaron 1,122 de estos robos, el mayor número en lo
que va del año y 22.22% más que los denunciados en sep
tiembre del año pasado.

La mayoría de los mexicanos de todas las edades en
frentan un presente difícil y un futuro muy incierto. La pande
mia de Covid19 y las crisis sanitaria, económica y de inse
guridad afectan siempre a quienes menos tienen.

Y esa mayoría que sobrevive día tras día lejos está de pre
ocuparse de que los egresados de las universidades sean o
no neoliberales, o que España le pida perdón a México por
los abusos reales o imaginarios que primero cometieron los
conquistadores y luego nuestros antepasados españoles con
tra los indígenas, o que la estatua de Cristóbal Colón so
bre el Paseo de la Reforma sea reemplazada por otra.
A esos millones les preocupa comer bien, tener un tra

bajo decente y no ser víctimas de los delincuentes y poco
les importan los asuntos intrascendentes que el presidente
Andrés Manuel López Obrador insiste en abordar en
sus conferencias de prensa.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Sin alcanzar plenos derechos como grupo parlamen
tario, los cinco parlamentarios rebeldes dieron al
traste con los precarios equilibrios en el Senado de
la República, donde la interlocución para construir
la agenda prioritaria sufrió un cambio vertiginoso.

Con la reincorporación de Olga Sánchez Cordero y
Gabriel García a las funciones legislativas luego de ha
ber desempeñado cargos de primer nivel en el equipo lope
zobradorista, ocurrió la primera sacudida. Félix Salgado
Macedonioy Juan Zepeda también están de vuelta en
el Senado y ambos podrán ceñirse a los designios de Pala
cio Nacional para consolidar sus proyectos políticos.

La votación popular, empero, no alteró la correlación de
fuerzas. El adelgazamiento de las bancadas cuatroteístas
es una consecuencia postrera de la constitución del Grupo
Plural, que tuvo entre sus principales afectados al PT, que
perdió dos integrantes y tuvo que recibir a una morenista
para mantener sus prerrogativas.
Morena quedó con 61 integrantes, apenas 46% de los 127

senadores en la LXV Legislatura federal, aunque en diciembre
podía sumar otro escaño, cuando se resuelva la elección ex
traordinaria en Nayarit, que se realizará por mandato judicial.

Después de dos meses de trabajos legislativos bajo la presi
dencia de Sánchez Cordero, la Cámara alta enfila a resolver el
paquete económico, antes del feriado que rompe a la mitad el
periodo ordinario de sesiones. Al arranque, por instrucciones su
periores, el bloque cuatroetísta concluyó con el trámite para ex
pedir la legislación reglamentaria de la revocación de mandato.

Para el segundo tramo de su sexenio, el Ejecutivo fede
ral anunció que remitiría tres iniciativas de reforma constitu
cional en las materias de red eléctrica nacional integrada,
Guardia Nacional y mecanismos de rendición de cuentas
para los órganos autónomos.
Las prioridades de las agendas parlamentarias son dis

tintas. De acuerdo con una estimación de Danitza Mora
les y Cornelio Martínez para el Instituto Belisario Domín
guez, una buena negociación en la Junta de Coordinación

Política podría llevar a buen puerto al 86% de los siete te
mas que la bancada priista propuso como sus prioridades,
en septiembre pasado. Y es que de éstos, cuatro son com
patibles con la agenda de Morena y dos con la del PAN.
Las propuestas con mayor posibilidad de consenso son

las de transparencia y combate a la corrupción sustenta
das por el llamado bloque de contención, que con el PVEM
comparten la intención de actualizar la legislación relacio
nada con los órganos garantes de la transparencia y el ac
ceso a la información pública. Los especialistas refieren que
Morena no planteó una iniciativa en este terreno.

Más bien, la mayoría cuatroteísta se pronunció por refor
mas al marco jurídico de los órganos autónomos, mientras
que el PRI anunció que buscará ampliar los instrumentos de
control parlamentario del Senado y Movimiento Ciudada
no se plantó en la defensa de éstos.

El PRI insiste en una revisión sobre las facultades de la

Guardia Nacional y, MC, en la desmilitarización de los
aparatos de seguridad, mientras que Morena tiene otras
prioridades. Entre ellas, el marco jurídico de las responsabi
lidades administrativas y el servicio profesional de carrera.
La polarización generada por la regresión energética y

la reconducción de la política fiscal han acentuado las di
vergencias. Mañana, el recinto legislativo será cercado por
los opositores al paquete económico cuatroteísta.

Efectos secundarios
¿RUPTURAS? Los equilibrios entre los grupos morenistas
que aspiran a definir la candidatura al gobierno de Tamau
lipas son precarios y las directrices del CEN, encabezado
por Mario Delgado, son irrelevantes. El cambio de diri
gencia estatal dejó sin cargo al exdelegado estatal de los
programas federales, José Ramón Gómez Leal, quien
se ha vuelto blanco de los ataques de un sector de la pren
sa, afín a la 4T, con lo que el pacto de no agresión entre los
precandidatos pasaría a ser letra muerta. Las baterías aho
ra enfilan hacia el senador Américo Villarreal.
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En Guadalajara fue...
En Guadalajara fue. La historia de

Zoé, la mujer transexual agredi
da con ácido por un motociclista, le
dio la vuelta al mundo. No se trata de

un crimen más, de los cientos que su
ceden cada semana en el Estado de

Jalisco, el ataque llamó la atención
por lo que significa y debería de lla
marnos la atención a los tapatíos por
lo que dice de nosotros.

En todos los crímenes hay odio,
dicen quienes se niegan a ver en este
tipo de agresiones algo más que la vio
lencia común desbordada. Para algu
nos se le está dando demasiada impor
tancia a un asunto entre particulares,
a una agresión condenable, dicen, pe
ro no distinta a nuestra violencia ya co
tidiana y tristemente asimilada.

Lo que hace diferente un crimen
de odio es la motivación. Por supues
to que el odio está presente en mu
chos de los actos de violencia; cuan
do una persona agrede a otra
normalmente hay una carga de visce
ralidad, de rencor. Muchos otros son
crímenes de negocio, tienen que ver
con transacciones fuera de la ley; tie
nen una "racionalidad" si se puede
llamar así a un acto violento econó

mica. En los crímenes de odio como el
cometido contra Zoé en las calles del

centro tapatío, la motivación es la ge
neración de un daño por lo que la víc
tima representa para el agresor. Lo
que lo hace distinto no es que la vícti
ma sea trans, sino que su condición de
transgénero haya sido el motivo del
ataque y que el fin de éste fue las des
figuración de dicha identidad. Con lo
que no puede el agresor es con la di
ferencia. En lo que va del siglo XXI en
México ha habido en promedio un
ataque con ácido a mujeres o perso
nas de la comunidad LGBT + al año;
la mitad de ellos en los últimos tres

años. 13 de los 20 ataques anteriores
al de Zoé siguen impunes, de acuerdo
con estadística recabada por Ximena
Canseco, investigadora de la UNAM.

Otro elemento común en los crí
menes de odio es la revictimización

por la falta de atención. Zoé fue prime
ro víctima de su agresor y luego de los
sistemas de salud, tanto privado como
público. Fue gracias a que el caso lla
mó la atención en de los medios nacio

nales e internacionales que los gobier
nos estatal y federal reaccionaron, y
hasta ahora reaccionaron bien.

Lo que sigue, no sólo por un ac
to de reparación con la víctima y su
familia, sino de todos los que vivimos
en esta comunidad y en este país, es
que se haga justicia. La Fiscalía tie
ne mucho, demasiado trabajo, pero
tratarlo como un caso más significa
ría dar un paso hacia adelante en la
escalada de violencia.

Cuando los crímenes de odio

quedan impunes, sea por cuestiones
de género, raciales o de creencia, al
go más de nuestra conciencia social,
en este caso algo de Guadalajara,
muere con ellos.

Otro elemento
común en los
crímenes de
odio es la

revictimización

por la falta de
atención. Zoé

fue primero
víctima de su

agresor y luego
de los sistemas

de salud
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La justicia no tendría que ser guiada por la ideología que
dicta el poder.

El 21 de septiembre de 2004 entre las 17:30 y 18:00
horas fue secuestrada Cecilia Cubas, de 31 años de
edad, al salir de su trabajo en Asunción, Paraguay.

Su padre, Raúl Cubas Grau, fue presidente entre agosto de
1998 y marzo de 1999, mes en el que dimitió luego de un
alud de protestas detonadas por el magnicidio de su vicepresi
dente y rival político Luis María Argana. La madre de Cecilia,
Mirtha Gusinky fue senadora hasta el pasado 2 de mayo, fe
cha que renunció por haber recibido la vacuna del Covid19
de manera irregular.
A Cecilia la secuestró una organización marxistaleninis

ta cuyo origen se remonta a 1990 a través del Partido Pa
tria Libre.

Una serie de correos electrónicos intercambiados entre su

líder, Osman Martínez, que se hacía llamar Gerardo Acos
ta, y Rodrigo Granda, reconocido como el canciller de las
Farc, reveló a la policía la participación directa de la guerri
lla colombiana.

El cuerpo de Cecilia Cubas fue encontrado en un túnel tapa
do con cemento el 1 ó de febrero de 2005 en una propiedad
abandonada en el barrio Mbocayati ubicado en la periferia
de Asunción. Especialistas que analizara sus restos encontra
ron en sus pulmones arena, lo que significa que la enterraron
con vida.

"No creo que la fruta (Cecilia Cubas) pueda aguantar más
tiempo, recuerde que ya se está pudriendo. Si no mejora la
oferta no habrá más pruebas y tampoco podré garantizar na
da", escribieron los secuestradores a los familiares de Cecilia.
El hebdomadario colombiano Semana publicó algunos de los
mensajes enviados a la familia de parte de los secuestradores
asesorados por Granda.

Para mantener la comunicación durante la negociación con
la familia de Cecilia, los secuestradores dejaron escrito el co

rreo cantagrillo2000@yahoo.com.ary la clave amanezien2,
en un baño del centro comercial Shopping Multiplaza, sin em
bargo, durante las comunicaciones cometieron un error: deja
ron un correo electrónico en la bandeja de reciclaje, musgue
ro@hotmail.com.

Se trataba del correo de Rodrigo Granda. La policía, con
la colaboración de Microsoft, encontraron la IP de la computa
dora del canciller de las Farc.

Rodrigo Granda fue el artífice del secuestro de Cecilia Cu
bas. "Fue el creador del manual de operaciones de las Farc
para este tipo de secuestros y torturas", me comenta un funcio
nario de la cancillería paraguaya quien me pidió el anonima
to para poder detallar aspectos de los documentos que envia
ron al gobierno mexicano.
El presidente de Paraguay Mario Abdo Benítez le escribió

un mensaje de WhatsApp a Emilio Cubas (primo de Cecilia)
la noche del pasado martes para avisarle que Rodrigo Gran
da estaba en el aeropuerto de la Ciudad de México. ¿Usted
cree que se le podrá traer (a Paraguay)? Le pregunta Emilio
Cubas, a lo que el presidente responde: "Veremos cómo ac
túa México, no es un país que vaya a colaborar en este tema"
(entrevista del periodista Carlos Reyes del diario El Tiempo a
Emilio Cubas).
En una tarjeta informativa, la Secretaría de Relaciones Ex

teriores informó el miércoles su "apoyo al proceso de paz en
Colombia", algo nada tiene que ver con la solicitud de extra
dición a la justicia paraguaya.

Las palabras del embajador de México en Paraguay Juan
Manuel Nungaray son esclarecedoras y perturbadoras. "No
hubo tiempo" para detener a Rodrigo Granda dado que ya
estaba en el avión que lo regresaría a Colombia. Lo que en
realidad no hubo fue disposición diplomática de México al
gobierno de Paraguay, ni el ánimo de obsequiar unas pala
bras a la familia Cubas.

Es época de abrazos. Abrazos al canciller de las Farc.
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Quizá el único mexicano que tiene la autoes
tima alta en estos momentos es el presidente
Andrés Manuel que se prepara a desafiar a la
historia para ser el primer presidente revo
eado o ratificado.

Al final de la emergencia sanita
ria, México aparece desfigura
do, polarizado y sin rumbo. El
fantasma de la frustración reco

rre amplias franjas sociales de
nuestra población. Más allá del verde del se
máforo sanitario no hay esperanza.
Los estragos económicos y las cada vez

más desalentadoras perspectivas en Mé
xico y el mundo ensombrecen la vuelta a la
normalidad.

Los proyectos de infraestructura del gobier
no: I) El aeropuerto internacional del mamut, II)
La refinería Dos Bocas y III) El Tren Maya, pare
cen tareas escolares frente al reto que significa
la reactivación del país.
En el ámbito social la pandemia dejó grie

tas profundas, los impactos en la salud y a la
salud mental están por revelarse. A pesar de lo
afirmado por AMLO y el Gobernador precioso
II, Miguel Barbosa, en el sentido que era una
enfermedad de ricos, el mayor número de ca
sos graves de covid y muertos se concentró en
los sectores de escasos recursos.

En el terreno político el discurso de odio en
cuentra fácilmente seguidores en un país ca
rente de corazón y de proyecto.

Ningún país del mundo o político tiene la
estima alta, México menos, con una perspecti
va inflacionaria de 7 puntos, las presiones de
la crisis sanitaria y la cadena de suministros
hacen ver a la economía vulnerable, a pesar
de lo que digan los voceros gubernamentales.
Quizá el único mexicano que tiene la auto

estima alta en estos momentos es el presidente
Andrés Manuel que se prepara a desafiar a la
historia para ser el primer presidente revoca
do o ratificado.

Respecto de la revocación de mandato en
su libro Doce Cesares, la historiadora Mary
Beard afirma que comprendió mejor la condi
ción solitaria del gobernante. Indica: "¿Cómo
pueden creer en su excepcionalidad cuando,
en el fondo, son seres corrientes, cobardes y
llenos de defectos? Entendí que su primera mi
sión nunca es hacer que los otros crean en su
poder", el que entendió, ¡entendió!
Al final dicho ejercicio parece irrelevante, si

gana Andrés Manuel López Obrador, signifi
cara una medalla para su inflado ego, con ex
pectativas negativas para México. Si pierde,
habría expectativas negativas para el país. Al
final el daño ya está hecho solo resta la habili
dad nacional para hacer un control de daños.
Con un país falto de corazón pronto nos

tundirán mediáticamente con la revocación de
mandato, más circo para el pueblo ante la au
sencia de resultados. Hasta la próxima queri
do y culto lector.
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Punto de vista

Isaac Katz
Twitter: @econoclasta

Egoísmo, altruismo y donativos
Escasez, elección y costo de opor

tunidad: realidad de la cual no

nos podemos escapar.
Toda familia se enfrenta en un

momento o periodo determina
do a una restricción. Su ingreso, indepen
dientemente de cuál sea la fuente (sala
rios, dividendos, transferencias, intereses,
etcétera), está dado. Esta restricción se
enfrenta a un universo ¡limitado de nece
sidades que quisieran ser satisfechas por
lo que los miembros del hogar tienen que
elegir cuáles necesidades y con qué inten
sidad se van a satisfacery, dado que el in
greso está limitado, habrá algunas necesi
dades que se sacrificarán al no poder ser
satisfechas. Elegir cómo asignar un recur
so escaso, en este caso el ingreso familiar,
siempre conlleva un costo de oportunidad:
el beneficio que hubiésemos obtenido de
haber destinado parte del ingreso a satis
facer la segunda mejor opción.

En la asignación que se hace del ingre
so dentro del hogar siempre existen accio
nes egoístas y altruistas, destacando den
tro de estas últimas la parte del ingreso que
los padres destinan a sus hijos en alimenta
ción, salud, educación y vestimenta en un
proceso que es en realidad invertir en el ca
pital humano de ellos y aspiran a que esa
inversión derive en que cuando ellos ten
gan la misma edad que ahora tienen los
padres, su nivel de bienestar sea mayor.
Dado que los padres derivan satisfac

ción del bienestar de sus hijos, esta acti
tud puede caracterizarse como una de
egoísmoaltruista, egoísta porque los pa
dres derivan satisfacción de sus acciones

y altruista porque no esperan que sus hi
jos les paguen en futuro los recursos que
recibieron. Obviamente, destinar recursos
escasos a los hijos implica incurrir en un
costo de oportunidad ya que esos mismos
recursos los padres los podrían haber des
tinado a la satisfacción de necesidades

propias.
Fuera del hogar también se observan

otro tipo de actos que pueden caracteri
zarse como egoístaaltruista como por
ejemplo, ayudar a una persona a cruzar
una calle para que no la atrepellen. La
persona que brinda la ayuda deriva sa
tisfacción de su acto altruista y no espe
ra ninguna retribución a cambio; que no
la atrepellen es suficiente. Otro ejemplo es
comprarle unos tacos a un niño en condi
ción de calle que está hambriento; deriva
satisfacción de su acción y no espera ma
yor retribución que la sonrisa del niño y sa
ber que se alimentó.

Vayamos ahora a los donativos indi
viduales a las organizaciones de la so
ciedad civil (OSC) que realizan alguna
función que puede caracterizarse como
altruista, sea en educación, salud, cultura,
etcétera y que complementan o en el caso
extremo son sustitutos de las acciones gu
bernamentales en estas áreas. Estas orga

nizaciones no lucrativas obtienen su finan
ciamiento a través de los donativos que
realizan un conjunto de individuos y es un
mecanismo eficiente que centraliza en ca
da organización las acciones que cada
uno de los donantes en particular no po
drían realizar; hay una ganancia indivi
dual y social de esta centralización.

Cuando un individuo decide donar una

parte de su ingreso a alguna de estas or
ganizaciones refleja, en primer lugar, sus
preferencias sobre cual actividad desea
apoyar. Su donativo, sin embargo, no es
un acto de altruismo puro. El individuo es
pera que la organización a la cual hizo el
donativo, con el costo de oportunidad que
ello implica, cumpla de forma eficiente,
eficaz y transparente con su objetivo y lo
único que espera recibir a cambio es que
los objetivos se cumplieron y los sujetos ob
jeto de la ayuda prestada aumentaron su
nivel de bienestar. No espera mayor retri
bución de su altruismo que generar bien
estar para sí mismo al saber que ayudó a
alguien que lo necesita. Donar a una OSC
es un acto egoístaaltruista.

Por lo anterior, y ante la polémica des
atada por el límite fiscal a las deduccio
nes por donaciones, es que no debería
haber ningún beneficio tributario para las
donantes. Si usted, estimado lector, desea
donar a alguna OSC es porque deriva sa
tisfacción de su acto; no espere y menos
aún exija más.
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Rayuela
Hambre y violencia los
empujan adelante. Con
todo en contra, siguen su
sueño. Y, en cuanto

pueden, envían remesas.
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Alfredo López Austin, Felipe Cazals y Celeste Batel
ORTIZTEJEDA

LA COLUMNETA INICIA este lunes
con un ánimo acongojado. No podía
ser de otra forma si los párrafos inicia
les hacen referencia a la desaparición
de tres personas de singular valía que,

habiendo vivido en espacios muy diversos de la
vida nacional, compartían, desde mi punto de
vista, ciertas características que de alguna mane
ra me las hacían parecer semejantes, parecidas,
cercanas entre sí, aunque tal vez ellas ni siquiera
se hubieran conocido. Me refiero a Alfredo Ló
pez Austin, a Felipe Cazals y a Celeste Batel.

AL PRIMERO APENAS lo traté, pero como
durante mis tiempos ceuescos fui maestro de lite
ratura mexicana e iberoamericana y, aunque pre
paraba las clases que impartía, con más ahínco
que aquellas que yo cursaba, mis conocimientos
no me parecían suficientes, así que me acogí a los
inolvidables maestros Raymundo Ramos, Arturo
Azuela y Pancho Liguori, quienes con afecto y
consideración me alivianaban con textos aluci
nantes. (Gracias a ellos regresé, después de años,
al Popol Vuh y al Chilam Balam.) También me
revelaron la existencia de esos gambusinos mara
villosos que con devoción y entrega se sumergían
en el pasado remoto y nos mostraban las razones
incontrovertibles de que nuestro ADN portaba
los datos suficientes para asegurar que, pese a los
duros avatares por los que durante siglos atrave
saran estos grupos humanos a los que, a la ma
nera de César Vallejo podemos llamar nuestros
"abuelos instantáneos," el mensaje que nos tras
mitían era cierto: los demás seres que conforma
mos la especie humana estamos dotados, ni más
ni menos, de características que nos permiten
aspirar a estratos superiores de vida, siempre en
la igualdad, la equidad y la justicia. La posibilidad
de alcanzarlo, sólo a éstas y a las futuras genera
ciones compete: los seres humanos somos, por
diferentes, iguales y mejores. Pues así fue que
mis amigos y maestros me introdujeron a la obra
monumental de Ángel María Garibay y a la de
su alumno predilecto, Miguel LeónPortilla: la
Visión de los vencidos debería ser lectura obligada
dentro de los planes de estudio de la educación
media superior. Más tarde tuve conocimiento de
un norteño que inicialmente se dedicó a estudiar,
conocer y descifrar el mundo mesoamericano.
Inicialmente estudioso de las leyes que regían el
mundo de su tiempo (comenzó estudiando para
abogado), pronto prefirió indagar, sumergirse en

nuestros orígenes y trazamos las rutas de los ca
minos andados por nuestros ancestros que, en el
pasado nos legaron historia y, por lo mismo, des
tino. Confieso que nunca he terminado uno de
los textos de López Austin: a la mitad regreso a
los inicios, porque siento que no entendí lo leído,
o porque me gustó tanto que quiero regodearme
de nuevo. También porque un nuevo título me
tienta y quiero conocer de inmediato los ensayos,
relatos, consejas engarzadas en El conejo en
la cara de la luna, aun cuando todavía voy a la
mitad de El cuerpo humano e ideología. López
Austin, historiador, investigador, traductor,
maestro especialista en religiones y experto en
la cosmovisión de los pueblos mesoamericanos
ha fallecido recientemente. Hoy, esta ausencia
representa una sensible baja en las filas de la 4T.
Por eso en una rara intervención en las redes
sociales, me permití asentar: "Me sumo la pena
que experimenta la familia López Austin por el
fallecimiento del querido y respetado maestro.
Y, cuando decimos familia, nos referimos no sólo
al núcleo al que unen sólidos nexos de consan
guineidad. La familia de López Austin, por su
voluntad, por su vocación, por su arduo trabajo
de muchos años, se extiende a todos los ámbitos
en que habitan los pueblos originarios a los que
tanto quiso, respetó, acompañó en sus luchas y
brindó permanente solidaridad .

TAMBIÉN, EN OTRA rara salida alas redes so
ciales, me permití expresar: "Felipe Cazals no es
tan sólo un cineasta del más alto nivel. Al tiempo,
hay que reconocerlo como un mexicano siempre
comprometido con las causas y luchas populares
de su momento. Su cine, en cada una de sus rea
lizaciones, se empeñó en ser una denuncia, un
reclamo, una exigencia contra la desigualdad, la
marginación y la injusticia social. Bronco, rudo,
intolerante, fue fiel a sus convicciones: nos hará
falta". La relación entre productor y creador no
fueron siempre tersas. Felipe, en estos tiempos
nos harás falta.

A CELESTE BATEL, portuguesa de origen y
mexicana de destino, unos cuantos renglones
bastan para reconocerle su vida personal y su
ejemplo, no siempre acatado por sus pares de
conjugar acertada y dignamente, su compor
tamiento público y ciudadano, al tiempo de ser
la cónyuge de un hombre de gobierno. Lo que
ella significó en momentos muy álgidos para los
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mexicanos, nunca será justamente valorado.
Bástenos con reconocer que su matrimonio no
fue un show business ni tampoco una sociedad de
las que ahora se tipifican como una asociación
delictuosa. Durante más de 50 años, Celeste no
fue "la señora de Cárdenas", sino la compañera
de Cuauhtémoc. Gracias, Celeste.

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com

Celeste Batel y su hija Camila, durante el acto por el aniversario luctuoso 50 del general Lázaro
Cárdenas, el 19 octubre de 2020, en el Monumento a la Revolución. Foto M. Luisa Severiano
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DE NUESTRAS
JORNADAS

Crece la

inseguridad

LA JORNADA/BAJA
CALIFORNIA
EL CAMBIO DE man

dos en la policía muni
cipal de Tijuana "provo
có alteraciones" en las
estructuras criminales

que controlan la ciudad. Esa es la
explicación que ofreció el Comi
sionado de la Guardia Estatal de
Investigación, Carlos Flores, por
el recrudecimiento de la violencia.
Las lecturas de la declaración de
Flores pueden ser varias, pero
todas preocupantes. El pasado
primero de octubre, Monserrat
Caballero, de Morena, tomó pose
sión como presidenta municipal
de Tijuana; no sólo es la primera
mujer que accede al cargo vía elec
ción popular directa la anterior,
Karla Ruiz, era suplente, sino
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ponderó el hecho
de que haya nacido en Oaxacay
sea el mejor ejemplo de una mi
gración que triunfa en Tijuana.

SIN EMBARGO, PARECE que
las palabras presidenciales no
tienen mayor efecto práctico en
materia de seguridad. En la últi
ma semana tiraron dos cuerpos
desnudos en un puente, dejaron
restos humanos con mensajes y
hubo varios ataques a policías. El
jueves, frente a su casa, asesina
ron a un policía de la Guardia Es
tatal de Seguridad e Investigación
y se llevaron a otro, secuestrado.
La pregunta de todos, después de

las declaraciones de Flores, es si
hay que esperar a que policías y
bandidos de Tijuana se conozcan
y se encuentren el modo para que
vuelva la relativa tranquilidad.

TIJUANA HA VIVIDO una
paz suigéneris. Hay ejecutados,
descabezados y desmembrados
todos los días, pero en las zonas
periféricas. Uno que otro caso en
los centros comerciales o los esta
cionamientos de grandes tiendas.
La urbe está en el segundo lugar
nacional de asesinatos dolosos.
José Sánchez González es el nuevo
secretario de seguridad del muni
cipio. Tuvo ese mismo cargoa nivel
estatal por un periodo muy breve
durante los últimos meses del pa
nista Francisco Vega de Lamadrid
y tiene una larga trayectoria en
ese sector, pero, aveces, eso no
opera a favor. Sánchez González
forma parte de una familia es
hermano de El Cuchillo, que
tiene una oscura historia ligada
al panismo en Baja California. El
gobernador Jaime Bonilla ha sido
muy incisivo para señalar a los pa
nistas que rodean a la mandataria
electa, Marina del Pilar Ávila, pero
ha guardado silencio sobre los que
rodean a Monserrat Caballero.

LOS TIJUANENSES QUIEREN
sentirse seguros, pero se pregun
tan cómo lo afrontarán las autori
dades policiales y administrativas.
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ASTILLERO
Amagos fascistoides // No sólo de Claudio X. //
Apuntalar a Evelyn /Z Difícil marcha migrante
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

TOMO DIMENSION MAS amplia
porque su difusor del momento
fue Claudio X. González Guajardo,
promotor empresarial de coalicio
nes electorales y legislativas contra

el obradorismo, pero en las redes sociales ya
llevaba semanas ese amago fascistoide a los
impulsores y defensores de la llamada Cuarta
Transformación (4T), aunque desde cuentas
de Internet menos relevantes que la de uno de
los seis hijos de quien fuera presidente del con
sejo de administración de Kimberly Clark de
México y principal accionista de esta empresa.

ESTE VIERNES RECIÉN pasado, antes de las
nueve de la mañana, González Guajardo llamó
por Twitter a "tomar nota de todos aquellos
que, por acción o por omisión, alentaron las
acciones y hechos de la actual admon (sic) y
lastimaron a México. Que no se olvide quien
(sic) se puso del lado del autoritarismo populis
ta y destructor".
AMAGOS SIMILARES HABÍAN estado
insertándose muchos días atrás en redes socia
les, en una especie de amedrentamiento social
e histórico: deberán pagar cuentas más adelan
te quienes hoy persistan en apoyar a la citada
4T, y vergüenza debería dar el aceptarse como
seguidor o apoyador del "dictador", el "tirano",
al que en esas cuentas suelen describir en tér
minos de senectud discapacitante.
LA INTENCIÓN CLAUDISTA de colocar ante
un hipotético paredón cívico a quienes hubie
sen "alentado" al obradorismo o se hubiesen
puesto "de lado" de él tiene un terrible tufo
vengativo de "ajusticiamiento" desde las élites
en caso de retomar el poder.

ES UN PENSAMIENTO de aristocracia (el
gobierno de "los mejores") envuelto en papel
de baño de las fábricas familiares, una deri
vación de lo dicho semanas atrás por Mario
Vargas Llosa en una convención del derechista
Partido Popular español, invocando que lo
importante no es votar en libertad, sino "votar
bien" (claro, ese "votar bien", ajuicio de las
élites emparentadas con el franquismo y el
pinochetismo).

EL PRESIDENTE DE México ha anunciado
un fuerte apoyo al gobierno de Evelyn Salgado
en Guerrero, que cuenta con mucho más que
una asesoría ejecutiva de parte del senador
Félix Salgado Macedonio, quien no pudo ser el
candidato original por decisión de las autori
dades electorales federales. Todo el gabinete
presidencial estuvo en la capital del estado,
Chilpancingo, para anunciar los compromisos
de respaldo a la gestión de la joven mandataria.

POR CIERTO, EL propio habitante de Palacio
Nacional informó que el gobierno guerrerense
solicitó al gabinete federal de seguridad que re
comendara a alguien para ocupar la secretaría
estatal de Seguridad Pública. Los generales y
almirantes decidieron enviar a un mando ma
rino para la entidad federativa y, de paso, para
el cargo correspondiente a Acapulco. Tales
cesiones venían haciéndose desde antes de la
llegada de López Obrador al poder, pero ahora
se reconocen abiertamente.

UNA NUMEROSA MARCHA de migrantes
provenientes de Centroamérica avanzó ayer,
por segundo día consecutivo, de Tapachula
a la Ciudad de México, destino este de difícil
alcance, tanto por la distancia a recorrer a pie
aunque sobre rutas carreteras (más de mil
kilómetros) como por la hasta ahora contenida
pero ruda disposición de agentes mexicanos
(Mgración, Guardia Nacional y policías federal
y estatales) para impedir que tal trayecto se
cumpla, sobre todo a la luz de los compromisos
de la administración obradorista con la de Joe
Biden para que en territorio mexicano se frenen
tales oleadas que, en este caso, coinciden con
momentos de definición en Washington sobre
políticas en la materia... Y, mientras Clemente
Castañeda, coordinador nacional de Movimien
to Ciudadano y parte importante del equipo del
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, desa
tiende la invitación empresarial de Sí por Mé
xico para lanzar una candidatura presidencial
única en 2024 contra Morena y sus aliados, y se
afirma en su pretensión de presentar un aban
derado propio (tal vez Alfaro, Samuel García o
Luis Donaldo Colosio Riojas), ¡hasta mañana!
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Aguas
turbulentas
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
EL MIERCOLES PA

SADO, el presidente de
Estados Unidos, Joseph
Biden, participó en un
foro en el que explicó

algunos detalles de sus propuestas
más relevantes: infraestructura y
beneficio social, acceso al voto de
todos los ciudadanos y reforma de
los cuerpos de policía.

HABÍA EXPECTACIÓN POR
conocer de primera mano los obs
táculos que sus propuestas han
enfrentado en el Congreso. Se sabía
de antemano que los legisladores
del partido Republicano las recha
zarían, pero no se esperaba que dos
senadores de su propio partido se
unieran a ese coro. El presidente se
abstuvo de criticarlos abiertamente
y, de esa manera, dejó la puerta
abierta a una negociación con ellos.
Por añadidura, de esa forma evita
que las diferencias al interior de su
partido se profundicen aún más.
El presidente tratará de evitar que
la integridad de sus propuestas se
desmorone.

SUS PROPÓSITOS PENDEN de
un hilo que pudiera reventarse,
debido a que entre los miembros de
su propio partido y de la sociedad
en general crece el escepticismo
derivado en parte porque ha deci
dido jugar el todo a una sola carta:
la de infraestructura y gasto social,
dejando de lado la reforma política.

SE DICE QUE de la reforma po
lítica depende la integridad del
proceso democrático, ya que uno
de sus principales elementos es el
derecho al voto. Es importante que
ese derecho se garantice, pues de
otra manera millones de personas
lo verían coartado.

PARA LOS OBSERVADORES
políticos más agudos es alarmante
lo que está sucediendo en muchos
estados de esta nación, al aprobarse
medidas que obstaculizan el voto,
lo que pone en tela de juicio la cele
brada democracia estadunidense.
Ese ejemplo podría cundir en otros
países que imitarían con gusto me
didas similares.

LA LARGA CARRERA de Biden
como senador le permite, ahora
siendo presidente, entender como
pocos la ardua tarea de negociar con
sus oponentes y, por lo visto, con
sus propios compañeros de partido.
Sabe también que no es posible
ganar todo en esa negociación, por
ello se vuelve necesario ceder cuan
do sea pertinente. Todo político
debiera entenderlo así, según lo ha
expresado en esta y otras ocasiones
el propio Biden. A pesar de su buen
talante y experiencia, el gran reto
que tiene para navegar por un mar
tan embravecido pudiera hacer que
su embarcación perdiera el rumbo y
con ella las aspiraciones de millones.
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• Sedeña y sus tiros de precisión
De relevante impacto, nos comentan, las acciones que el Ejército realizó el pasado
fin de semana en Tamaulipas y en Chihuahua, que culminaron con el abatimiento
en un caso y la captura de presuntos líderes, en otro, de organizaciones delictivas
relacionadas con cárteles de la droga. En la primera entidad fue abatido El Tigre, se
ñalado como integrante de los Escorpiones, agrupación del Cártel del Golfo, luego
de que soldados repelieran una agresión a tiros. En Chihuahua, también tras una
agresión que fue respondida, fue herido Francisco "N", quien tiene una orden de
aprehensión en contra por delincuencia organizada y homicidio y es considerado
como uno de los principales generadores de violencia en Madera, Casas Grandes,
Ignacio Zaragoza y Gómez Farías. La Sedeña informó que mantiene su compromiso
con la paz y la seguridad en el país.

•Las búsquedas y el gobierno de Morelos
Qué desfachatez, opinan algunos morelenses. Y es que el Gobierno del estado presu
mió, en un comunicado oficial, haber estado detrás de cada paso de la VI jornada de
la Brigada Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas, la cual atendió el 11 ama
do que colectivos locales han hecho desde hace varios años para que sus autorida
des les ayuden a buscar a sus familiares. La administración de Cuauhtémoc Blanco
celebró que el colectivo haya encontrado 11 puntos de inhumaciones clandestinas y
aseguró que continuará con el trabajo... mismo que durante tres años no pudo o no
quiso empezar, según revelaron algunos de los participantes en las búsquedas. Uf.

• Presupuesto alternativo, pero...
Con la novedad de que el próximo miércoles, la alianza legislativa Va por México dará
a conocer su propuesta de presupuesto alternativo, que tiene como uno de sus ejes
principales habilitar fondos para estados y municipios, y para rehabilitar programas
que en este sexenio han desaparecido, como los refugios de atención a mujeres, y el
Seguro Popular. Los aliancistas, nos comentan, buscarán obtener unabolsa de recur
sos del orden de los 40 mil millones de pesos, principalmente de fondos petroleros,
pues su idea es ajustar al alza el precio del barril. Nos hacen ver que la pura propuesta
es ya una bola con efecto, pues a nadie le estorba la posibilidad de contar con más
recursos, la bronca es mandarlos a un destino proscrito por la 4T.

• Para los morenistas ansiosos

Así que a más tardar en dos semanas, la dirigencia nacional de Morena emitirá las
convocatorias para los procesos internos de cara a la renovación de seis gubernatu
ras: Aguascalientes, Durango, Quintana Roo, Tamaulipas, Oaxaca e Hidalgo. Y es que,
nos cuentan, ya es mucha la ansiedad que hay entre los interesados en participar en
la encuesta que definirá quién será postulado por ese partido. Prueba de ello son las
supuestas mediciones que dan ventajas a quien las manda a hacer o dice tenerlas
en su poder. Mario Delgado, dirigente de los guindas, nos aseguran, ya desde ahora
se está vacunando ante la posible oleada de inconformidades, pues con cada vez
más frecuencia da cuenta de que habrá dos encuestadoras nacionales que hagan al
mismo tiempo encuestas espejo a las de Morena.
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• Suma reclamos el caso Lozoya
Nos hacen ver que el caso Lozoya sigue generando inquietud y dando de qué ha
blar no sólo entre quienes escudriñan las actividades de procuración de justicia en
el país, sino entre a quienes el extitular de la empresa productiva del Estado acusó
hace varios meses. Una de ellas es la periodista Lourdes Mendoza, quien este fin
de semana reveló que le está siendo negada la entrega de una copia certificada de la
misma. "La FGR, en mi juicio de daño moral, me está negando una copia certificada
de la denuncia en donde falsamente Emilio Lozoya me imputó. Un botón más del
pacto de impunidad entre el fiscal y criminal confeso", señaló la columnista, quien
acompañó su queja con un video del pasado 20 de agosto en el que se observa al
Presidente señalar, en referencia a la denuncia, que sería bueno que todos los que
tienen acceso a redes sociales puedan leerla; "sería bueno que se conociera", refirió
el Ejecutivo.

•Magistrada encarrilada
Como parte de los nuevos aires de paz que por estos días se respiran en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, nos hacen ver que quien reactivará su
agenda de género es la magistrada Mónica Soto, una de las impulsoras del tema de la
paridad de género en la Cámara de Diputados. Sólo Fregoso, nos aseguran, por estos
días estará organizando un foro en torno a la conmemoración del 68 aniversario del
voto de la mujer en el país, además de que este lunes andará por los rumbos de Tepic,
en Nayarit, para participar en un foro organizado por la Asociación de Tribunales
Electorales de la República, donde hablará de criterios relevantes de paridad y violen
cia política, evento al que acudirán cuatro de los siete integrantes de la Sala Superior
del TEPJF. Así que si las promotoras de las causas de las mujeres saben contar, nos
comentan, ahorita que ya no hay guerras en el tribunal, y que ella está encarrilada
en oúos asuntos de interés, pueden contar con ella.
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La competencia entre Estados Uni
dos y China avanza en todos los
frentes, pero uno de los más preo

cupantes y que ha dado muestras de ha
ber entrado a una fase de intensificación
es la carrera militar. De acuerdo con una

investigación realizada por el Financial
Times, en agosto el gobierno chino lanzó
un cohete supersónico con capacidad
nuclear que puede burlar los sistemas de
defensa tradicionales de EU y otras nacio
nes aliadas.

En la carrera armamentista de la Guerra Fría, el
principal mecanismo de destrucción masiva con el
que la Unión Soviética y EU se amenazaron fueron los
misiles balísticos intercontinentales, o ICBM, que con
un alcance de hasta 12 mil kilómetros podían llegar al
territorio del otro. Para llegar a su destino, un misil in
tercontinental es disparado desde un silo o un subma
rino y asciende hasta salir de la atmósfera del planeta,
en donde alcanza el punto más alto de su trayectoria
parabólica y comienza el reingreso para impactar en
su objetivo.

Interceptar un misil intercontinental es un desafío
logístico, pero con un sistema de alerta temprana y el
despliegue de misiles antibalísticos, es posible calcular
la trayectoria de la amenaza y neutralizarla. Por ello, un
segundo componente de esta competencia fue apostar
a la cantidad para incrementar la posibilidad de un ata

que exitoso. Los acuerdos START que firmaron ambos
gobiernos en 1991 limitaron la cantidad de armas que
cada país podía poseer a 6 mil cabezas nucleares y
l,6oo misiles intercontinentales.

El tema sorprendente sobre la prueba reciente del
Gobierno de China es que el cohete supersónico no se
lanza en una trayectoria parabólica, sino que asciende
a una altura menor, pero en lugar de dirigirse directa
mente a su objetivo, órbita la Tierra, lo que hace más
difícil anticipar su trayectoria porque, además, al volar
más bajo que un ICBM los radares tienen menor capa
cidad para detectarlos oportunamente.

El gobierno chino negó que se tratara de una prueba
militar, sino que se trataba de un prototipo de cohete
reutilizable, pero diversas fuentes militares y de inte
ligencia estadounidenses han confirmado que se trató
de una prueba que, si bien falló en su objetivo por alre
dedor de 20 kilómetros, muestra que el programa bé
lico chino está mucho más avanzado de lo que se creía.
Además, el lanzamiento se realizó de manera secreta.
"No tenemos idea de cómo lograron esto" fue una de las
declaraciones de las autoridades que evidencia el gran
paso que esto significa en la carrera con China.

Entre China y EU aún existe una brecha gigantesca
entre las capacidades militares totales —para muestra,
el gasto militar de China es casi una tercera parte del
que EU gastó, 252 billones de dólares contra 778 billo
nes en 2020—, pero la velocidad con la que avanzan
estas nuevas tecnologías que tienen como trasfondo la
carrera espacial y militar, así como el descubrimiento
reciente de más de 200 silos de misiles intercontinen

tales que China está construyendo y el incremento de
las hostilidades en el disputado mar del Sur de China,
ponen de manifiesto que las tensiones militares no
harán más que crecer, pues no hay ningún instrumen
to legal de contención entre ambas potencias.
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ReciénelectoelPresidente An

drés Manuel López Obrador,
hace tres años pedía confiar

en las autoridades de la UNAM y
no caer en ninguna provocación,
no aceptar la violencia, y optar por
el diálogo como la única vía para re
solver el conflicto que se había susci
tado enlamáximacasade estudios.

"Diálogo, diálogo y más diálogo", subrayó
en ese entonces López Obrador.

Pasaron los años y ahora acusa a la UNAM de
"derechista" y "conservadora", de ponerse de
perfil ante el "saqueo" de gobiernos anteriores.
"No estuvieron a la altura de las circunstancias".

Y dijo: "Hasta la UNAM se volvió individua
lista, defensora de los proyectos neoliberales,
perdió su esencia de formación de cuadros de
profesionales para servir al pueblo".
"Es una gran universidad, pero no estuvie

ron a la altura de las circunstancias, la crítica
al neoliberalismo no surgió de la UNAM. Al
contrario, muchísimos académicos e intelec
tuales de la UNAM se dedicaron a legitimar la
privatización, Salinas (el expresidente Carlos
Salinas de Gortari) los cooptó a casi todos". "Es
lamentable que la UNAM se haya derechizado
como sucedió en los últimos tiempos".

López Obrador se recibió como licenciado
en Ciencias Políticas y Administración Pública
por la UNAM.

Algo similar sucede con Claudia Sheinbaum,
Jefa de Gobierno de la CDMX, es licenciada en
Física en la Facultad de Ciencias de la UNAM,
maestra y doctora en Ingeniería en Energía en
la Facultad de Ingeniería de la UNAM. Y además
realizó una estancia académica de cuatro años
parasuinvestigarión doctoral enla Universidad
de Berkeley, en California.

Hace un par de años, cuando la entrevisté
en una plática de trayectoria y vida, lo que más

me gustó de Claudia Sheinbaum era su amor y
pasión por su vida académica, tener una gober
nante con todas las credenciales académicas,
que sin duda, le dan una estructura importante
parasu trabajo, antes como delegada de Tlalpan
y ahora como Jefa de Gobierno, pero además
Claudia viene de una familia de padres acadé
micos con muy buena preparación.
Claudia Sheinbaum (CS): "Mi madre es

científica, ella es una bióloga muy reconocida,
es profesora emérita de la UNAM. En el caso de
mi padre, que ya falleció, ingeniero químico, él
se dedicó más bien a trabajar en una pequeña
empresa durante toda su vida, pero siempre
nos inculcaron el tema del estudio".

Bibiana Belsasso (BB): Has dicho en alguna
ocasión que la gente le tiene terror a las mate
máticasyalafísicayquetododependedecómo
te las enseñen, que tú tuviste un maestro que
te marcó mucho en tu CCH, ya terminando la
preparatoria.

CS: Sí, bueno, las matemáticas en realidad
vienen debuena enseñanza desde la primaria,
yo estudié en la Escuela Bartolomé Cossío,
que, por cierto, ahorita está en Tlalpan y tuve
la ventaja de poder conocer las matemáticas
desde un punto de vista distinto y después
decidí estudiar física, mi hermano también
es físico, yo estaba entre la ingeniería y la física,
pero me influyó muchísimo un profesor que
tuve en el CCH Sur.

BB: Y entras a la UNAM a estudiar.
CS: Así es, bueno, desde el CCH, la verdad

la experiencia..., y después entré a la Facul
tad de Ciencias, que también son recuerdos
maravillosos. La Facultad de Ciencias tiene
esta..., además de ser una excelente escuela,
los profesores, lo que estudias, también está
muy vinculada a los temas sociales, a pesar
de ser del ár ea científica, no sé si es esta parte
de que la ciencia finalmente es conocer siem
pre el porqué, preguntarse el porqué, pero
hay un vínculo muy grande también con los
asuntos sociales. Entonces crecí en la Facultad
de Ciencias.
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BB: Quizá tiene que ver, porque tus papás
estuvieron en el Movimiento de 1968 y des
pués tú entras ya a un movimiento estudiantil
importantísimo que fue el CEU.

CS: Bueno, desdeel CCH dealguna maneta
me involucré en los movimientos estudiantiles
y hacia el final de la carrera me tocó este her
moso movimiento, del Consejo Estudiantil
Universitario, digo hermoso porque fue muy
creativo y además los resultados fueron final
mente la defensa de la universidad pública, que
es algo que nosotros creíamos, la educación
como un derecho.

BB: Trabajaste muy de cerca con Mario
Molina y en un grupo de varios científicos de
la UNAM llegaron a ganar para una empresa el
Premio Nobel de la Paz en el tema del cambio
climático.

CS: Sí, yo trabajé con Mario Molina previo
a ser secretaria del Medio Ambiente en 2000.

Mario Molina creó un grupo de científicos
de Estados Unidos, algunos europeos y de Mé
xico, que fue el primer gran estudio digamos,
donde se juntaron datos científicos sobre la
contaminación atmosférica en la Ciudad de
México. Posteriormente yo me vinculé con el
Panel Intergubemamental del Cambio Climático,
es una entidad de alrededor de 2 mil científicos
en todo el mundo, en donde también participa
Mario Molina, que está ligado a la Organización

de las Naciones Unidas y es el panel de científicos
que estudia los temas del cambio climático. En
2007, siendo yo parte de un trato de contribu
ción en uno de los primeros capítulos, pues le
dieron al IPCC el Premio Nobel de la Paz y me
he mantenido muy ligada a este grupo.

BB: Cuando empiezas til campaña, como jefa
delegacional de Tlalpan, estabas en la UNAM.

CS: Inclusive cuando fui candidata en cam
paña, pues yo toqué miles y miles de casas y
decía, "soy investigadora de la UNAM, estoy
de delegada en una comisión de la UNAM", es
decir, siempre fue muy abierto.

Ahora en 2021, luego de los señalamientos
del Presidente López ObradoralaUNAM, la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México aseguró
que tiene sus propias críticas en contra de la
Universidad Nacional Autónoma de México.
"Soy universitaria, pero también tengo mis

propias críticas a la universidad, al mismo
tiempo que le hago un reconocimiento", dijo
Sheinbaum en conferencia de prensa.

Y aseguró que se ha perdido el trabajo colec
tivo y hace falta la modernización de muchos
programas educativos. Asimismo, señaló como
importanterealizarunareflexiónsobreel trabajo
académico y la diferencia de ingresos entre
profesores.

Así se vive en las épocas de polarización.

oéldato
En respuesta a los
señalamientos de
AMLO, la UNAM
indicó, el viernes,
que siempre ha sido
respetuosa de las
ideologías y opinio
nes expresadas por
su comunidad.

Recibe críticas y reconocimientos
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La semana pasada, el viernes para
ser exactos, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador propu

so que, de ahora en adelante, se pueda
pagar a los maestros de entidades como
Michoacán con una tarjeta del Banco
del Bienestar... una solución mágica
para que los docentes dejen de realizar
bloqueos.

Y esa que, lo que anunció en su conferencia mañanera,
fue porque las y los maestros de dicho estado  que hasta
hace poco gobernaba el perredista Silvano Aureoles—
bloquean las vías del tren en los municipios de Uruapan,
Pátzcuaro y Morelia, ya que la administración estatal les
tiene retenidos sus pagos desde hace más de dos meses.

El 15 de octubre pasado, se reanudaron los pagos a
docentes y a trabajadores administrativos del sector edu
cativo, los cuales fueron heredados por la administración
anterior.

"Les mando a decir, convoco, hago un llamamien
to respetuoso a los maestros de Michoacán para que
acepten que se les entregue una tarjeta, un monedero
electrónico del Banco del Bienestar personalizado, va a
su cuenta, así ya no hay intermediarios", dijo textual el
Presidente.

También aseguró que existen grupos que se oponen
al pago directo, porque conforman una red que se apro
vecha de los pagos en efectivo. Algo que ya se sabía y que
incluso en su momento fue denunciado.

Pero, ¿por qué les digo todo esto?
Porque el Presidente no tiene que ir tan lejos para

"rescatar" con sus pagos directos del Banco del Bienestar
a cuerpos docentes a quienes no se les pagan sus clases ni
su trabajo desde hace meses.
Aquí mismo, en la capital del país, hay maestras y

maestros que trabajan para instituciones del Estado,
prestigiosas casas de estudio a quienes se les promete
que ya les van a pagar y nomás nada.

Los centros de lenguas extranjeras del Instituto Po
litécnico Nacional son un ejemplo de esto. Maestras y
maestros que todos los días (y hasta en fines de semana)
trabajan sin una plaza, enseñan sin prestaciones y sin la
seguridad de que en la quincena se les pague por su traba
jo. Me cuentan mis fuentes en estas cloacas, que en doce
nas de casos no se les paga desde hace más de tres meses.

En cambio, la institución cierra y abre fideicomisos
donde los alumnos pagan puntualmente cuotas que
cada mes van en ascenso, pero esto 110 se ve reflejado en
el pago a los trabajadores de dicha institución.

Y esto me hace pensar, si cada alumno paga por estas
clases más de mil 200 pesos al mes y a la plantilla docente
no se le lia pagado ¿existe también una red que se aprove
cha de esos fideicomisos y que se jinetea el salario de las
y los profesores? Es una pregunta que ojalá llegue a oídos
del Presidente.

En el baúl. La conferencia mañanera se ha converti
do en una especie de agencia de colocación. Pregun
tas que muchas veces ni siquiera suenan lógicas, pero
suenan metálicas. Desde la trinchera del "periodismo"
se cuestiona al Presidente "¿qué piensa de los bien
evaluados que están un gobernador o gobernadora?,
¿qué le parece que ciertos programas de su gobierno se
repliquen a nivel local aquí o allá? Más que reporteros
que cuestionen al poder y consigan ser un contrapeso,
a veces parece que quienes asisten son agentes de ven
tas. Afortunadamente, en la fuente presidencial aún
hay muchas y muchos periodistas dignos de esta labor.
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Más de cien mil corredores, ciclistas y patinadores
impusieron una nueva marca de participación en
el programa más exitoso de activación física que

se ha implementado en nuestro país.

El Paseo Dominical Muévete en

Bici es un programa implementado en
2007 por parte del Gobierno de la Ciu
dad de México, en el que los espacios
como calles y avenidas que usualmen
te son utilizados por los automóviles,
se destinan por un periodo de tiempo
para que las familias capitalinas pue
dan patinar, caminar, correr y peda
lear a sus anchas, de manera segura.
El programa que en sus inicios,

hace 14 años, reunía a poco más de
siete mil ciudadanos, el pasado 17
de octubre convocó a más de 100 mil.
Después de una suspensión obligato
ria a lo largo de varios meses a causa
de la aparición del Covid19, la gente
hemos vuelto a recorrer nuestra ciu

dad, ahora con mayor entusiasmo.
La participación ciudadana se ha

ido incrementando paulatinamente,
de la misma forma que la longitud de
su ruta, que hoy abarca 50 kilómetros
y recorre distintos puntos de la Ciu
dad de México.

Dueños del espacio público, niños,

adultos y personas de la tercera edad
disfrutan de la majestuosidad de la
ciudad más grande del mundo, que
pareciera que se transforma de caóti
ca y acelerada durante los días de la
semana, a cordial y mágica, durante
las horas que permanece concentrada
para dar su lugar al ciudadano, por en
cima del vehículo.

El sobrepeso y la obesidad son un
problema que sufren hoy siete de cada
10 mexicanos y la tendencia marca
que para el año 2050 serán nueve de
cada 10 los que deban lidiar con este
problema; hoy son 62 millones de
adultos y 12 millones de niños quie
nes los sufren. Estos padecimientos
son sólo el parteaguas para muchos
otros más de carácter físico y mental
que afectan de manera radical la vida
de mujeres y hombres y las finanzas
del sector público que se ven rebasa
das ante la gran cantidad de personas
necesitadas de atención.

Por ello, políticas y programas pú
blicos como Muévete en Bici cobran

una enorme importancia, ya que per
miten a las familias ejercitarse de ma
nera segura, heredando un poderoso
ejemplo a los niños que conviven con
sus padres, mediante la realización
de una activación física dominical

que a la postre puede convertirse en
una afición y un hábito a realizar con
frecuencia.
El esfuerzo de los servidores pú

blicos de más de 20 dependencias
del Gobierno de la Ciudad de México

permite que los ciudadanos a pie, en
patines y en bicicleta se adueñen por
unas horas de las calles para disfrutar
de su ciudad, generando una dinámica
saludable, cordial, familiar, que queda
grabada en la mente de nuestros niños
y que sin duda abona al combate del
sedentarismo y la obesidad que tanto
nos lastima.

Las condiciones de vida en las que
nos desenvolvemos, nos orillan al con
sumo de una dieta deficiente y a una
vida sedentaria, dos elementos que
se traducen en sobrepeso y obesidad,
aunados a todos los padecimientos
asociados. La apuesta debe ser por re
conocer el gran problema por el que
atravesamos y privilegiar una dieta
balanceada combinada con actividad

física regular y suficiente, que nos per
mita una mejor calidad de vida.
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En Estados Unidos el derecho de las mujeres a inte
rrumpir voluntariamente el embarazo se encuentra
amenazado. Al resolver en 1973 el caso Roe v. Wade

la Corte Suprema facultó a las autoridades federales para
protegerlo. Desde entonces, han existido varios intentos de
las legislaturas estatales para desafiar la prevalencia de la
tutela federal, pero hasta ahora han sido infructuosos. Esta
situación puede cambiar las próximas semanas

Anteriormente reseñé los rasgos
principales de la Ley del Senado 8
(LS8), aprobada por los legisladores
texanos en mayo, que es extraordina
riamente restrictiva, pues prohibe la
práctica del aborto después de seis se
manas de gestación, sin excepciones.
Dos características la distinguen de
intentos previos. La primera consiste
en responsabilizar civilmente a quie
nes practiquen el aborto, así como
a quienes les ayuden para llevarlo a
cabo. La segunda es que autoriza a
cualquier ciudadano a demandar a
dichas personas, recompensando su
denuncia con hasta 10 mil dólares. Al

diseñar así la ley, su cumplimiento es
transferido a los particulares, mien
tras las autoridades se desentienden

del mandato federal vigente.

Durante las últimas semanas la

actividad procesal respecto a la LS8
ha sido intensa. Antes de su entrada

en vigor, el Departamento de Justi
cia solicitó a la Corte Suprema que la
suspendiera. El 1° de septiembre, la
mayoría conservadora de la Corte Su
prema se negó a conocer del asunto.
De ahí que la administración federal
interpusiera un recurso ante un juez
de distrito con sede en Texas. El 6

de octubre, dicho juzgador acordó la
suspensión de la ley. El gobierno de
Texas impugnó la suspensión ante
una Corte de Apelaciones; ésta últi
ma decidió bloquear la resolución del
juez. Una vez más, el 18 de octubre,
el Departamento de Justicia buscó
la intervención del máximo tribunal,
solicitándole que dejara sin efectos

la resolución de la Corte de Apelacio
nes. Como era de esperar, el gobierno
local insistió en que el Departamento
de Justicia carece de interés para im
pugnar la ley. Además, el procurador
texano solicitó que el máximo tribu
nal considerara que la LS8 cuestiona
el caso Roe v. Wade, buscando así que
el precedente judicial sea revisado.

El viernes pasado, el máximo tribu
nal acordó revisar la ley sin suspender
su vigencia. Si bien no analizará su
constitucionalidad, a partir del 1° de
noviembre la Corte revisará dos cues

tiones. En primer término, determina
rá si el estado de Texas puede impedir
la revisión a cargo de las cortes federa
les de una ley que prohibe el ejercicio
de un derecho constitucional, dele
gando en la ciudadanía la autoridad
para cumplirla. Por otra parte, decidi
rá si el gobierno federal puede acudir a
una corte federal y obtener de ella una
suspensión en contra de actos de auto
ridades estatales (incluyendo jueces)
y ciudadanos, a fin de impedir que la
LS8 tenga efectos. No puede descar
tarse que Roe v. Wade sea revisado
durante la discusión. La composición
mayoritariamente conservadora de
la Corte hace temer que el derecho al
aborto sea restringido.
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Así como el Presidente Andrés

Manuel López Obrador apro
vecha sus mañaneras para

acusar y condenar implacablemen
te a todo lo que tacha de neoliberal o
conservador sin que lo sean, como
lo hizo dos días seguidos la semana
pasada contra la UNAM, el líder de la
bancada de Morena en el Senado de la

República, Ricardo Monreal Ávila, no
deja pasar un día en reiterar que estará
en la boleta electoral en 2024; que la
reforma eléctrica tendrá que ser mo
dificada en la Cámara alta para lograr
consenso y que él está del lado de la
máxima casa de estudios del país, co
mo maestro que es en ella.
Y aun cuando el legislador zacatecano insiste

también en que "nunca va a confrontarse" con el
Presidente al hablar del proceso de sucesión, de
manda reiteradamente que el candidato de More
na en 2024 surja de una elección interna, no por
encuesta como lo anunció el ocupante de Palacio
Nacional, lo cierto es que no cesa en hacerlo y es el
único que, al menos hasta ahora, ha tenido el valor
de hacerlo, con respeto y franqueza.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Las actuales autoridades de la UNAM; algunos
exrectores, académicosyprofesionalesegresadosde
ella; legisladores de la oposición y dirigentes de orga
nizaciones de la sociedad civil han salido en defensa
de esa institución ante las críticas y acusaciones que
le hiciera insistentemente el Ejecutivo federal por
considerarlas injustasymuestra de desconocimiento
de lo que ha sido a lo largo de los años.
En el comunicado oficial emitido en respuesta a
las descalificaciones del mandatario, el propio rec
tor, Enrique Graue, ha respondido, como lo hicieran
con firmeza varios de sus antecesores como el doc

tor José Narro Robles y aun con la tibieza del actual
representante de México ante la ONU, Juan Ramón
de la Fuente, designado para ese cargo por el actual
Presidente.

Senadores y diputados del PAN, PRI, PRD y Movi
miento Ciudadano coincidieron en condenar tam

bién sus permanentes acusacionesy en demandar un
"¡yabasta!" del afán presidencial de tratar de socavar
a la institución con descalificaciones como que se
ha "derechizado", ser "individualista" y "defender
proyectos neoliberales".
Varias voces de prestigiados juristas y exfunciona
rios públicos, como las del doctor Sergio García Ra
mírez y Diego Valadés, han lamentado las andanadas
presidenciales del Presidente a la UNAM y señalado
que a pesar del tiempo que duró para obtener su títu
lo profesional 14 años—, no logró conocerla lo sufi
ciente como para externar opiniones que ha emitido
sólo por el afán de socavarla.
Acabar con la autonomía de la UNAM, como suce
dió con las de otras instituciones y organismos, sin
imaginar lo que ocurriría, es lo que hoy se advierte.
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"Sacudimientos"

El Presidente lo tiene claro, hay que "sa
cudir" a las instituciones a como dé

lugar.
El tema no pasa sólo por la importancia de cuestionar

las. No se trata únicamente de un derecho, lo que es igual
de importante es que la revisión de nuestros entornos sea
con mecanismos de reflexión, análisis y proposiciones
fundamentados.

El problema que el Presidente enfrenta con sus plantea
mientos es que en ocasiones sus afirmaciones no tienen asi
dero, lo que lleva a que sus dichos se remitan a temas de co
yuntura, afirmaciones que parecen sacadas de estereotipos o
suposiciones de lo que le dicen.

El Presidente debe saber que en temas como la UNAM
sus palabras pasan por una sacudida exponencial, porque
la comunidad universitaria puede reaccionar y defender a
la institución en sus campus, pero sobre todo en las calles
por lo que significa la Universidad para el país y para su co
munidad; la identidad es un elemento fundamental entre los
universitarios.

No debe pasar a segundo plano que la Universidad tiene
grandes problemas y merece como principio la crítica y la
autocrítica, así como tampoco debe pasar por alto que muy
probablemente el 70% de la comunidad o más votó por López
Obrador.

En medio de todo esto no queda suficientemente claro lo
que puede mover y lo que subyace en la crítica del Presiden
te. No basta ni termina por tener la razón el que se le sumen
otras voces o que se eche a andar a la maquinaria afín en las
redes, en el fondo la pregunta y el riesgo están en el rumbo y
hacia dónde puede y quiere llevar las cosas con sus críticas y
señalamientos.

Voces como la de la perfilada al 2024, universitaria de cepa,
son importantes sobre el tema, pero también llama la aten
ción que mientras formó parte integral de la Universidad no
haya sido tan severa en sus juicios lo que deja la impresión de
que le anda ganando la militancia y en aquello de que lo que
hace la mano hace la tras.

En pocos temas de los que aborda el Presidente han apa
recido tantas voces críticas de sus dichos, pero en particu
lar llaman la atención los argumentos razonables, sensibles
y con buenas precisas y firmes que se han presentado para
hablar de la UNAM y para defenderla. Lo que también llama
la atención es la actitud del Presidente, la cual no ha tenido ni
por asomo el mínimo acuse de recibo, pareciera que la única
voz que vale es la de él.
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La crítica es esencial, pero lo que no queda claro es lo que
busca el Presidente en casos como éste. Las instituciones tie

nen dinámicas propias y cumplen sus objetivos, los cuales
se han definido colectivamente y en el Congreso. Ésta no es
ocasión para que no sean "sacudidas", la cuestión es qué se
quiere con el "sacudimiento".

Muchas de ellas efectivamente cuestan mucho dinero,
pero no descartemos que hemos vivido bajo la desconfianza
como forma de vida. Cuestan porque se construyen no sola
mente para cumplir sus propios objetivos, sino también para
generar confianza y efectividad.

El gran problema que vamos a enfrentar está en el hecho
de que, si la crítica no tiene rumbo, las instituciones van a
acabar atomizadas y golpeadas creándose la idea en el ima
ginario colectivo que son inútiles, caras y que no sirven, que
hay que desaparecerlas o reconstruirlas como a imagen y se
mejanza del gobernante en turno.

El Estado debe mantener la rectoría y su sentido social en
todas las áreas. Es cierto que durante décadas se abrieron las
puertas de la economía de manera absoluta y hasta grosera
al sector privado.

La crítica es una forma de vida. La cuestión está en que
bajo las condiciones en que estamos no basta con "sacudir",
hay que escuchar, respetar, tener bases para señalar y hay
que tener remedio y trapito.

• RESQUICIOS
Va a llegar esta semana a la capital una numerosa caravana
migrante. Piden ser escuchados y que se les respeten sus de
rechos como migrantes, algo tan sencillo que no se entiende
por qué desde Tapachula no lo han hecho; los invisibles quie
ren hacerse visibles.

LA CRITICA es una

forma dé vida. La
cuestión está en que
bajo las condiciones
en que estamos no
basta con "sacudir",
hay que escuchar,

respetar, tener bases
para señalar y hay

que tener remedio y
trapito
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TRASCENDIÓ

Que a Emilio Lozoya, ex di
rector de Pemex, se le acabaron los
días de evadirlos reflectores, pues el
próximo 3 de noviembre tendrá que
acudir al Reclusorio Norte, una vez
que se aprobó la reapertura de las au
diencias públicas tras la emergencia
sanitaria Esta semana el Consejo de
la Judicatura Federal fij ará las reglas
que el público debe seguir para estar
presente en esas comparecencias. La
pregunta en oficinas federales es si el
ex funcionario se dej ará ver o argu
mentarápor enésima vez que no pue
de ir por causas ajenas asu voluntad.

Que la dirigencia nacional de
Morena encabezada por Mario
Delgado anunció que aplicará en
cuestas las dos últimas semanas de

noviembre para definir candidatos a
las gubernaturas de Aguascalientes,
Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana

Roo y Tamaulipas. Los nombres de
los abanderados se conocerán la pri
mera semana de diciembre y enton
ces se sabrá el tamaño de la desban
dada morenista, pues hay militantes
de peso, como el senador Ricardo
Monreal, que simplemente no es
tán de acuerdo con este método.

Que tanto Enrique Horcasi
tas, ex director del Proyecto Metro,
como Moisés Guerrero, ex director
de Construcción de Obras Civiles,
llegarán hoy a la audiencia por el co
lapso enlaLíneal2 con suspensiones
provisionales para evitar ser deteni
dos en caso de que existan órdenes de
captura en su contra Aunque se sabe
que los delitos que se les imputan,
homicidio, lesiones y daño a la pro
piedad, todos culposos, no ameritan
prisión oficiosa, ambos ex funciona
rios no quieren correrla misma suer
te que Rosario Robles.
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17
\ n su Santo Oficio del sabado, Josc Luis

i Martínez (editor de Laberinto, el mejor
_l , ,  ' suplemento de México) rescata el orgu
llo con que la secretaria federal de Cultura, Alej andra
Frausto, presume "la revolución cultural" que, según
ella, "está sucediendo".
Lo dij o al anunciar la exposición Tengo un sueño," de

semilleros creativos", que abrirá el 7 de diciembre en el
Auditorio Nacional.
Textual: "La revolución cultural está sucediendo.

Esta revolución es la que acompaña la transformación
profunda que estamos viviendo. Ala cabeza está el pre
sidente López, recordándonos cada día que la cultura
siempre nos ha salvado".
Brillante y oportuno, José Luis contextualizó la cita con

el desastre que significó en China la "revolución cultural"
de Mao, locura que el periodista ligó con los ataques del
presidente López Obrador a "la más libre y plural de nues
tras instituciones",laUniversidadNacionalAutónoma de
México, alertando sobre los riesgos de pretender imponer
"elpensamiento único".
También el sábado, El Uní versal publicó el parecer del

ex rector Juan Ramón de la Fuente (ex secretario de Salud
enelgobierno de Ernesto Zedillo, ahoraembajador ante la
ONU) sobre la polémica desatadaporel Presidente:
"El pensamiento crítico, el derecho a la crítica y la to

lerancia alas opiniones diferen
tes, son valores propios déla vida
universitaria".tienen que
Supone que López Obrador,autonomía y como egresado de la UNAM,

salarios con la "nos ha invitado a polemizar.
Hagámoslo sin hacer el juego ade que la quienes solo buscan el escánda

neoliberal? lo público".
Ignoro cuántos miles de mu

jeres y hombres han cursado al
guna carrera en la más importante y prestigiada uni
versidad del país en los últimos 88 años, desde que uno
de los fundadores del conservador Partido Acción Na

cional, Manuel Gómez Morín, tuvo a su cargo el recto
rado en que la institución conquistó su autonomía y
fortaleció la libertad de cátedra; pero ninguno que ha
ya sido Presidente descalificó ideológicamente jamás a

de estudios superiores.
y comprometida con el lope
para suceder a su líder, la j efa

de México, Claudia Sheinbaum,
acomodarse a la demencial "re

que se ufana la secretaria Frausto:
críticas a la Universidad al mismo
reconocimiento, pero estoy de

importante hacer una reñexión sobre
y también la diferencia que luego
que tiene un ingreso muy alto y un
ingreso muy baj o. Y eso creo que
la reñexión de la propia autono
y estar al servicio del pueblo, que
lasuniversidadespúblicas...".
es evidente: ¿qué tienen que

autonomía y la libertad de cátedra
la UNAM es "neoliberal" y se ha

"derechizado"? ¿Acaso el lema es por mi raza hablará
el sectarismo...?
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Hace una semana mi co

lega Ana María Olabue 
naga publicó en estas

mismas páginas un dato a propósito
del nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles (AIFA) que provocó
gran revuelo.
Militares a cargo de la obra le infor

maron que el día de su inauguración el
AIFA contará solamente con 14 posi
ciones de contacto, número que con

trasta con las 120 previstas original
mente por el extinto aeropuerto inter
nacional de Texcoco.

Erick Haw Mayer, periodista espe
cializado en temas de aviación, publicó
también en Transponder1200 que el
AIFA contaría con 14 puertas de con
tacto con las aeronaves y un número
indeterminado de posiciones remotas,
es decir, lugares para abordar aviones
ubicadoslejos de la terminal.
La revisión de otras fuentes com

plica el entendimiento: en febrero de
este año el columnis

ta Raymundo Riva
Palacio publicó que
el AIFA iba a tener 70

posiciones.
De su lado la revista

Forbes comunicó, en
septiembre, que tendría 44, mientras
que el secretario de turismo de Ciudad
de México, Carlos Mackinlay refirió un
mes antes que serían 33.
¿Cuántas puertas va a tener real

mente el AIFA el día de su inaugura
ción? ¿14,33,44 o 70?
El origen de la confusión viene del

plan maestro que presentó el equipo

del presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, en agosto de 2018,
tres meses antes de la consulta con

vocada para extinguir el proyecto de
Texcoco.

Anexo a ese documento se publicó
un plano con 33 posiciones e igual nú
mero de puertas para conectar con los
aviones (ver Expansión 29.10.18).
Si Olabuenagay Hawtienen razón,

el plan maestro que sirvió para promo
ver la consulta popular en contra de
Texcoco proporcionó información fal

sa. Ofreció, pues, pu

b™»mas
fuentes, no sería sino
hasta 2042 <iue Santa
Lucía podría contar
con un total de 34 po

siciones. La promesa tardaría 20 años
en cumplirse.
Zoom: si se promovió una consulta

popular con chapuzas, si alcanzó para
menos puertas de las proyectadas, o
si los datos publicados recientemen
te son erróneos, en cualquier caso,
urge que el gobierno federal aclare la
situación.
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17
I 1 presidente López Obra

j dor abrió un flanco más en
su batalla contra las clases

medias del país. Se lanzó contra su mis
mísima alma máter: laUniversidad Na
cional Autónoma de México.
Dijo: "La UNAM se volvió indivi

dualista, defensora de los proyectos
neoliberales, perdió su esencia de
formación de cuadros de profesio
nales para servir al pueblo... Muchí

simos académicos e intelectuales de
la UNAM se dedicaron a legitimar la
privatización... Es lamentable que la
UNAM se haya derechizado".
El tamaño estadístico de la UNAM

es menor que su tamaño simbóli
co. En 1968, la UNAM era, junto con
el Politécnico, el lugar al que acudía,
hablo de memoria, quizá 70 por cien
to de los estudiantes de educación
superior del país. Hoy acuden menos
de 10 por ciento (hay
5 millones de estu
diantes de educación

superior).
Pero la historia le

ha dado a la UNAM
el carácter de un sím

bolo nacional. De algún modo, desde
el 68, todo lo que sucede en la UNAM,
para bien y para mal, es una caja de re
sonanciay también una antena de an
ticipación de los cambios que se gestan
en el país.
Para nadie es un secreto que la po

pularidad de López Obrador en la
UNAM anticipaba y legitimaba su
triunfo presidencial, incluso años

antes de que lo obtuviera. Ahora el
Presidente dice que esa universidad,
ese símbolo, no ha hecho sino acom
pañar la degradación de nuestra vida
pública desde los inicios del periodo
neoliberal.

El periodo neoliberal del que ha
bla el Presidente incluye al menos par
te de los 14 años en que él mismo estu
dió en la UNAM: ciencias políticas.
De allá para acá, dice el Presidente,

han sido años de de

gradación y neolibera
lismo, salvo, debemos
entender, por la popu
laridad del Presidente

en esa casa.

El hecho es que la
antigua aliada es ahora la nueva adver
saria, No seré yo quien emprenda la
defensa adjetivada de la UNAM. No
la necesita.

Habrá mucho que revisar y mejo
rar en la UNAM, como en todas partes,
pero hay más que corregir y contener
en el río de estigmatizaciones con que
el Presidente quiere ahogar y distraer
nuestra conversación.
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El SAT y la filantropía
del fraude

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro,
explicó el viernes a los senadores los
porqués de la iniciativa para que toda

persona adulta, a partir de los 18 años, tenga que re
gistrarse en el Registro Federal de Contribuyentes,
así como los cambios al régimen de donatarias que
han sido tan criticados por la iniciativa privada
Con claridad, Buenrostro fue desglosando los dis

tintos tipos de fraudes fiscales alos que recurrían los
grandes despachos de contadores y auditores, los
fiscalistas de renombre al servicio de empresas im
portantes, sin evitar dar nombres, como en el caso de
Inteijet, que durante ocho años retuvo el Impuesto
Sobre la Renta a sus empleados y no lo enteró ala Fe
deracióny, aún así, obtenía dictámenes positivos.
¡Por qué no fue ella a explicar la iniciativa desde

un inicio! Nos hubiéramos ahorrado la campaña de
exageraciones y francas falsedades que aún ayer ar
ticulistas y cartonistas de la prensa tradicional repe
tían, sobre los supuestos ataques a la filantropía y la
supuesta pretensión de acabar con las organizacio
nes de la sociedad civil dedicadas ala asistencia social
Buenrostro resolvió dudas sobre dos de los temas

que concentraron la atención en días pasados. La in
corporación al RFC desde los 18 años, dijo, se debe
a la necesidad de generar una cultura fiscal, ciuda
danay del combate al fraude y al robo de identidad:
Queremos que cuando los jóvenes alcancen su ma

yoría de edad también sean
conscientes de que en algún
momento tienen que contri
buir con la sociedad una vez

que entren al mercado labo
ral", dijo alos senadores.
Sobre los donativos, re

veló que solo son unas 50 las
personas físicas que se verán
afectadas por la reforma a

la Ley del ISRy, en particular, siete integrantes de
dos familias, que son quienes han concentrado los
beneficios fiscales por donativos, al grado de haber
deducido unos 340 millones de pesos en recursos
donados a sus propias fundaciones en los últimos
años. Tan solo en las deducciones fiscales de 2020

"se inventaron 732 millones de pesos adicionales".
La administradora del SAT también confirmó

que sí ha habido robo de citas. Dos despachos de Ja
liscoy Nuevo León monopolizaban y vendían las ci
tas, lo mismo hacía un ex funcionario del SAT que
en Veracruz creó un bot con la misma finalidad. No
armaron un caso contra ellos, pero sí se cambió de
plano el sistema, además de cesar a 36 funcionarios
públicos por actos de corrupción.
Un día, narró Buenrostro, llegó a la oficina de

grandes contribuyentes un socio de un despacho
muy conocido conunalista de 20 clientes. Iba a que
jarse de correos enviados por el SAT a esas empresas
en donde se les reclamaban el pago de impuestos.
Pidió hablar con un funcionario que ya no labo

raba ahí, lo habían despedido como parte de una red
dentro del SAT.

"Es que yo ya pagué", se quej aba, y exhibía la lista
de cuotas pagadas a cada nivel. Llevaba 10 años pa
gándoles una cuota anual para que a sus empresas
no les cobraran impuestos.
"Exij o que me respeten mi trato, cuánto quieren

por dejar de enviarlas notificaciones por buzón tri
butario", dijo elfiscalista, quien en vez de pagar im
puestos sobornaba funcionarios corruptos.
Así operaban.

Buenrostro reveló
que solo 50 personas

físicas se verán
afectadas por la
reforma a la ley
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T?̂
 s rotunda y abrumadora la defensa
i a la UNAM con repudio al perín

, i L I clito y bienamado nieto de espa
ñol que vive en el palacio de Cortés.
El susodicho no testereó a la Madre Nu

tricia (Alma Máter) de México y alas demás
universidades públicas del país, les pegó
con saña.

Afirmó: "Yo quisiera avanzar más (en la
salvación de México), pero fue mucho tiem
po de atraso, de saqueo; afectaron a dos gene
raciones en las universidades públicas, hasta
la UNAM se volvió individualista, defensora
de estos proyectos neoliberales; perdió su
esencia de formación de cuadros, de profe
sionales para servir al pueblo". Y añadió: "Sí,
fue un proceso de decadencia, afortunada
mente se tiene esta oportunidad (que solo él
garantiza) de sentar las bases para la trans
formación y, si es posible, consumarla cuarta
transformación".
Tiene razónRafael Cardona ¡Entodalamadre!
Entendámoslo bien: las universidades de

ben quedar inexorablemente sometidas a los
dogmas de un inepto y corrupto que voltea
al pasado, que está en contra de la rotación
de la Tierra, del progreso, de la libre discu
sión de las ideas, de la investigación científi
ca y tecnológica, de la elaboración de planes
y proyectos para que México supere su misé
rrima educación, su pobreza y desigualdad,
el odio y la violencia. Sí, la "ciencia y cons
ciencia" (de quien no tiene una ni otra) es la

Biblia Sagrada a obedecer, apoyados en su
"Cartilla Moral".

Más aún: cuando su Alteza Pequeñísima
nos da cátedra sobre la "inexistencia de las ra
zas", asumamos que nuestra amada Univer
sidad ha de echar al basurero su lema creado

hace exactamente cien años por el gran maes
tro, rector y filósofo José Vasconcelos: "Por
mi raza hablará el espíritu".
¿Y por qué ese epígrafe? Porque, en pala

bras de su autor: "significa ese lema la con
vicción de que la raza nuestra elaborará una
cultura de tendencias nuevas, de esencia es
piritual y libérrima". Así: ¡libérrima!
Pero como son nuevos tiempos y "ya no hay

razas", el apotegma será: "Por la transforma
ción de cuarta hablarán mis odios", y el "Cac
hún, Cachún" cambiará por "Fuchi... Fuchi...".
Por eso debemos preguntarnos a qué se de

be tan artera agresión. Algunos dicen con ra
zón que, según su Alteza Pequeñísima, deben
ser sometidas las personas e instituciones
que no se plieguen a sus divinos designios, y
que no le profesen "lealtad ciega".
Tengo una hipótesis adicional, que no pa

rece descabellada: llegó la hora de su dulce
venganza, placer preferido por los dioses.
Está vivo su resentimiento por la tortura in
audita a la que lo sometieron un sinnúmero
de maestrillos fifís, retrógrados, reacciona
rios, conservadores y neoliberales que lo re
probaron mil veces en su doliente paso por
la UNAM ¡durante 14 años! Por eso tiene en

capilla a 31 investigadores y científicos; solo
acoge y protege a sus reptantes.
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Iberdrola debe ser
multada con
189 mil millones

YFemsa con casi 5 mil millones, en

ambos casos por el fraude del auto
abasto. El debate mediático sobre la

reforma eléctrica ha implicado una andanada
brutal de supuestos especialistas que rehúyen
lo fundamental, que enredan los debates en la
jerga del sector para no aceptar la verdad: hay
un sistema de saqueo organizado, protegido
por las autoridades de algunas entidades del
Estado y favorecido por leyes
en la materia. Lo que llama
más la atención es el cinismo

con el que Femsa se ha defen
dido del señalamiento de pa
gar tarifas menores a las de un
ciudadano normal.
En marzo pasado, Femsa ex

plicó que 70 por ciento de las
tiendas OXXO se abastece con

energía renovable y dijo que se trataba de con
tratos legales y legítimos. Eso no es verdad:
constituyen un fraude a la ley. Femsa, dueño de
OXXO, ha ido dejando huellas de dicha ilegali
dad en el camino, en facturas, en estados finan
cieros presentados a la Bolsa y en declaraciones
cuando la CRE incrementó tarifas de porteo,
donde se definieron como "consumidores fina

les" y afectados.
Es un tema complejo que quiero explicar bre

vemente: el artículo 36 de la Ley del Servicio Pú
blico de Electricidad establece que habrá permi
sos de autoabastecimiento y cogeneración para

la satisfacción de necesidades propias de perso
nas físicas o morales, pero al mismo tiempo pro
hibe la compraventa de energía generada bajo
ese esquema. Es válido tener una planta y gene
rar electricidad para uno mismo, desde negocios
pequeños hasta parques industriales, pero no
se vale poner plantas de generación, usar la red
pública a un precio muy bajo y así subsidiar ga
nancias millonarias simulando "sociedades" em

presariales cuando en realidad hay compraven
ta. Quien lo hace comete fraude a la ley y daña el
patrimonio público, sirviéndose de lo pagado por
los más desfavorecidos.
Desde los decenios pasados, la oligarquía de

Nuevo León pervirtió esa figura. En nuestros
tiempos, Iberdrola llevó el saqueo a niveles es
tratosféricos. La sanción establecida en el artícu

lo 40 de la misma ley es una multa de cien veces
el salario mínimo general diario vigente para el
Distrito Federal, por cada kW de capacidad de la
planta de autoabastecimiento, de cogeneración,
de producción independiente o de pequeña pro
ducción o por cada kW vendido o consumido.
La capacidad total instalada bajo los esque

mas de autoabasto y cogeneración que Iber
drola tiene contratada para su venta es de
3080.5 MW. Siendo el salario mínimo vigente
de 123.22 pesos diarios, la sanción por un año

de operación ilícita es de
37 mil 900 millones de pe
sos. Si consideramos que se
puede cobrar un máximo de
cinco años de multa, dicha
cantidad asciende a 189 mil

500 millones de pesos, mu
cho más de los 150 mil mi
llones que dicen haber in
vertido. (Un gobierno más a

la izquierda podría expropiarlos sin poner un
peso). OXXO, cuyos gerentes se han sentido le
gitimados para atacar la reforma energética,
tampoco cumple la ley. Solo en agosto de 2021
porteó un total de 65 millones de kWh bajo es
tos esquemas, lo cual equivale a tener un míni
mo de capacidad contratada de 88.798 kW. Es
to se traduce en una multa de mil 94 millones

de pesos por un año, y, como puede cobrarse un
máximo de cinco años, su multa sería de 5 mil
470 millones de pesos. Esto seríalo que les co
rresponde solo por el fraude y sus permisos de
berían ser revocados.

Hay un sistema de
saqueo organizado,

protegido por
algunas entidades

del Estado
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17
¦ 1 ataque armado contra el

j empresario restaurantero
JI I Eduardo Beaven destapó el
origeny perfil de una de las bandas ene
migas de La Unión Tepitoybvazo ope
rador de La Familia Michoacana en

CdMx. Se trata de la banda que lidera
Francisco Javier Medina, mejor cono
cido en su barrio —la Ramos Millán—
como El Calores; para La Familia Mi
choacanaes El Comandante lOy para
la policía capitalina, El Paco Pacas.

El Caioressehacepasarporunjoven
empresario que gusta de ropa de diseña
dor, su preferida es la francesa Balmain;
conduce autos de lujo, Lamborghini y
otros. Presume que lee libros de nego
cios para hacer dinero y que antes toma
ba "París de noche" —como su papá—,
pero ahora tiene gustos más refinados.
Siempre rodeado de mujeres guapas, ve
nezolanas o colombianas, sus fiestas son
amenizadas por grupos musicales de re
nombre. Reside entre CdMx, Guadalaja
ray ahorasubase es Tulum
Su origen está en la

venta de ropa de paca
en tianguis de la capital.
En uno de sus viajes lo
extorsionaron en Rey
nosay tuvo la habilidad
de negociar para mejor hacerse socio de
ellos. A partir de ahí, entre la ropa de paca
traíaescondidas armas queposteriormen
te vendía a La Familia Michoacana, princi
palmente alos hermanos Johnny Hurtado
Olascoaga El Pezy su hermano José Alfre
do El Fresa. Los encuentros eran en Arce

lia, Guerrero, donde organizaban fiestas
sin fin con muj eres, drogas y música
El Calores se convirtió en operador

de los hermanos Hurtado Olascoaga; los
paquetes que comercializaba llevaban la
leyenda Paco Pacasy dibujos de unafre
say de un pez, en alusión a sus 'patrones'.
¿Qué tiene que ver el ataque al empre

sario y dueño del Rosa Negra con El Calo
resPPues que Yannick Iriarte Martínez,
alias El Alemán, presunto organizador del
ataque, es subrazo derecho. Son del mismo
barrio, la Ramos Millán yla Granjas Méxi
co. Ahí crecieron juntos y operan. Pagan
a muchachitos de 2 mil a 5 mil pesos para
matar, recluían ajovencitas como gancho

para robar o secuestrar
y, según vecinos, ese ba
rrio se ha convertido en
semillero de sicarios. De
ahí también era Dono
van, el presunto sicario

de 17 años que falleció tras el ataque.

Palabras clave
El Calores víi a extrañar el restaurante

Rosa Negra —de Eduardo Beaven— en
Tulum, donde tanto le gustaba ir y a cu
yas puertas ejecutaron abalazos el 11 de
septiembre al guardiay aun taxista Cual
quier parecido con la realidad no es mera
coincidencia
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¦ obranejemplosenloss lomos
| años por la acción déla Fisca

I W lía General de la República y
muchas decisiones de jueces, pero la se
mana pasada nos confirmó el daño que
ya se ha infringido en el sistema de justi
cia mexicana

Todos sabemos que Rosario Robles
debería de estar enfrentando las graves
acusaciones que se han hecho en su con
tra desde su casa, sujeta a una medida
cautelar apropiada que le impida fugar

se del país o cometer delitos. La ley con
templa esas medidas, como queda claro
con Emilio Lozoya y otros, incluyendo
coacusados de la señora Robles. Lo sabe

mos tambiénporque asílodijeronmagis
trados que eljuez ignoró por razones que,
si fueran serios, alguien en el Consejo de
la Judicatura debería averiguar.
El asunto es la última, pero creo muy

relevante muestra de que aquello que se
intentó en 2008 ha fracasado por com
pleto. El nuevo siste
ma de justicia penal
está, seamos honestos,
distorsionadoyolvida
do enlapráctica Aquel
sistema que quería
darnos garantías. Los
ciudadanos con tratos iguales frente a la
ley, que nos consideraba—eso aún dice la
Constitución— inocentes hasta que un
juez no dijeralo contrario después de un
debido proceso, todo eso no existe.
Si algo, se cuentan con una mano los

estados donde se ha avanzado a paso de
tortuga... pero poco más. El caso de Ro
bles es el que acapara los medios, pero
solo ilustra lo que sucede todos los días

en la mayoría de fiscalías y j uzgados, in
cluyendo losfederales.
Sobresale también el caso de Rosario

Robles porque ni siquiera han utiliza
do, aún, la herramienta favorita: delin
cuencia organizada. Un mecanismo de
excepción que ahora se utiliza para todo
mientras sea un adversario a quien se
quiere encarcelar.
Como lo escribió el ex ministro José

RamónCossío:"Conelcorrerde los años
las diferencias entre

ambos regímenes pe
nales se han confun

dido. Lo que se supuso
excepcional ha termi
nado por constituirse,
si no en regla, sí al me

nos en una cultura operativa bastante
extendida. Las debilidades del sistema

de procuración de justicia han propicia
do que policías y fiscales utilicen las he
rramientas excepcionales para comba
tir alos delincuentes comunes".

Derecho penal del enemigo, lo bauti
zó el profesor y jurista alemán Günther
Jakobs hace algunos años. Eso es lo que
se aplicahoy enlajusticiamexicana^™
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Los socialistas y
la extrema derecha
NUNCA tantos franceses se han declarado dis

puestos a votar a candidatos de extrema dere
cha. Según los tres últimos sondeos, Marine
Le Pen, recogería entre el 16% y el 20% de su
fragios si las elecciones previstas para dentro
de seis meses se celebraran hoy. Éric
Zemmour, periodista y escritor que aún no es
candidato, suma entre el 13% y 18% de los vo
tos. El actual presidente, Emmanuel Macron,
repetiría victoria (23% 26%), pero el creci
miento demoscópico ultra conlleva la prepon

derancia de ideas muy alejadas del tronco co
mún europeo.
Eso ha hecho volver la vista atrás, hasta me

diados de los años 80...

Francois Mitterrand, primer presidente socia
lista de la V República, comienza su mandato en
1981: sube el salario mínimo, baja la edad de la
jubilación a 60 años y reduce la jornada laboral
a 39 horas. La economía no resiste y en 1983 im
pone el rigor: bloqueo de salarios, bajada del
gasto público, etc. Sus partidarios encajan seve
ras derrotas en las municipales y en las euro
peas. La derrota de los socialistas en las legisla
tivas del 86 se prevé histórica. «Él la prepara mi
nuciosamente para que sea casi una redención»,
escribió FranzOlivier Giesbert en su biografía.
Para limitar los daños saca del ostracismo al

Frente Nacional. Su líder, Jean Marie Le Pen, de
ja de estar vetado en las TVs e instaura el escru
tinio proporcional. Roland Dumas, ministro y
persona cercana al líder socialista, admitiría
años después que «fue una táctica política con
idea de dividir a la oposición». El Frente Nacio

nal de Le Pen obtuvo 35 diputados en las legis
lativas de 1986, mitigando el triunfo de la dere
cha. Mitterrand tuvo que nombrar primer minis
tro al líder de la derecha, Jacques Chirac... al
que derrotó en las presidenciales de 1988 en cu
ya primera vuelta Le Pen superó el 14%. El sis
tema electoral volvió a ser mayoritario y la ex
trema derecha, marginal.
El avance de la extrema derecha en Europa

tiene causas objetivas como la arrogancia y co
rrupción de las élites, la reacción frente a la in
migración de las clases populares nativas en de
cadencia y, en España, la agresividad del nacio
nalismo catalán. Pero, en la cuadrilla, opinamos
que los numeritos de Podemos y la dependencia
de Pedro Sánchez de ERC y Bildu engordan a
Vox. Ver al indultado Oriol Junqueras abrazán
dose a Otegi en la manifestación que reclama la
liberación de los presos etarras indigna. Que lue
go Sánchez acepte sus votos para sacar los pre
supuestos deslegitima futuras apelaciones a que
el PP no se apoye en Vox para gobernar. Mitte
rrand era maquiavélico pero más sutil
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De desmesuras y
ri osidades

Bastaron 72 horas para presenciar la exa
cerbación de dos proclividades tempe
ramentales del presidente López Obra

dor: la desmesura y la rijosidad. La primera se ma
nifestó en la miscelánea hacendaría aprobada en la
Cámara de Diputados la semana pasada. A AMLO
no le gusta el altruismo; considera, con razón, que el
Estado es el responsable de redistribuir el ingreso
y garantizar un piso de bienestar para todos; criti
ca, sin razón, a los particulares que hacen donativos
con deducibilidad fiscal, la cual quiere restringir pa
ra elevar la recaudación (le urge elevarla porque se
niega a seguir el camino de gobernantes progresis
tas como Biden que aumentan los impuestos a los
súper ricos). No debería importarle si la razón por
la que se dona a causas nobles es la sensibilidad o el
ahorro de impuestos y el lavado de conciencia. Lafi
lantropía no es vía de canonización; es instrumento
de coadyuvancia en la solución de problemas socia
les para los que nunca alcanzan el presupuesto pú
blico. Con lo legislado será mayor el apoyo que per
derán personas que no tienen otra opción que el di
nero adicional que llegue al erario. La iniciativa solo
se explica por el afán de detentar el monopolio del
asistencialismo clientelar.
Este resorte desmesurado de su temperamen

to se manifiesta cada vez que, en vez de depurar
las, elimina dependencias en las que encuentra
corrupción (solo las que le desagradan, claro está,
porque si cerrara todo lo que está más o menos co
rrupto en México desaparecería la administración
pública). Y hay otro ejemplo
significativo: su decisión res
pecto del avión presidencial.
Pudo quedarse con una ae

ronave más pequeña y aus
tera de las fuerzas armadas,
como la que usaba Evo Mo
rales, por citar el caso de un
expresidente afín. Viajar en
vuelos comerciales es irres

ponsable y peligroso para el país, porque un j efe de
Estado no debe perder tiempo ni mantenerse in
comunicado ni posponer decisiones cruciales ni
poner en riesgo las vidas de los demás pasajeros y
la suya propia (es asunto de seguridad nacional).
AMLO se metió en el embrollo beckettiano de la
rifa del avión por eso, por ir de un extremo a otro
sin detenerse en el justo medio.
La segunda proclividad se puso de manifiesto en

su crítica a la UNAM. Si bien toda democracia im
plica confrontación y conflicto, e n política hay que
escoger las batallas y minimizar el número de fren
tes. Está claro que AMLO polariza para movilizar o
fortificar su voto duroy en ese sentido ha de enfren
tarse a ciertos grupos, pero caray, pelearse primero
con la clase mediay ahora conlaUniversidad Nacio
nal son a todas luces exabruptos rij osos. Aunque su
popularidad personal pueda resistirlo, le está alie
nando apoyos a su partido de cara a 2024. Y es que
algo ha cambiado. AMLO es un político sumamente
astuto: encauzó su temperamento, volvió política
mente rentables su desmesura y su rij osidad al gra
do de convertirlas en propelas de su búsqueda de
poder y logró llegar a la Presidencia de la República.
Pero de un tiempo para acá sobran indicios de que lo
obnubila el resentimiento y está más empeñado en
impedir que alguien más se cuelgue medallas que en
combatir carencias e incluso que en ganar votos. En
otras palabras, de que su proverbial sagacidad está
siendo rebasada por el revanchismo.

Si bien toda
democracia implica
confrontación, en
política hay que
minimizar los frentes
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El dueño de la verdad

i^
| ¦ | uando mentía a Pinocho le crecía la nariz,

i eso lo sabe usted desde niño, pero ¿recuerda
™ L ^ lo que le dijo el Hada cuando vio que le cre
cía? Con voz de terciopelo y diamantina dijo: "Las menti
ras, hijo mío, se reconocen enseguida porque suelen ser
de dos clases: hay mentiras que tienen las piernas cortas y
mentiras que tienen la nariz larga. La tuya, por lo que veo,
es de las que tienen la nariz larga". Lo que el Hada quería
diferenciar es que hay mentiras tan obvias que a cada ins
tante se hacen más evidentes y que, como le pasó a Pino
cho, te impiden salir de donde estás metido porque la na
riz topa contraías paredes y los marcos de las puertas y de

las ventanas. La diferencia con las mentiras de las "patas
cortas", es que tal vez no lleguen muy lejos, pero son mu
cho más difíciles de descubrir.
Esas son las mentiras de los políticos. Mentiras que sí

caminan porque tienen un pedacito de verdad —la que
ellos escogen decirnos—, pero la exageran tanto, que ter
minamos por creer que no son solo dueños de esa peque
ña parcela, sino de toda la gran verdad.
En el caso de Donald Trump esta verdad esta ya es

criturada. Trump es hoy dueño de la
Verdad con mayúscula. Por lo menos
así se llama su propia plataforma so
cial: TRUTH Social, creada después
de los eventos de la toma del Capitolio
el pasado 6 de enero en los que Trump
instigó a sus seguidores a allanar el
Senado para evitar la ratificación de
Joe Biden como nuevo presidente de
Estados Unidos. Asalto que provocó
el que cinco personas perdieran la vida y que puso en
riesgo uno de los bienes institucionales más preciados
para los estadunidenses: su democracia. Razón por la
cual esa misma noche Trump fue "cancelado" de Twit
ter y, en las horas siguientes, de Facebook, Youtube,
Instagram, Snapchat, TikTok, Google, Parler, Reddit,
Twitch, Shopify, Apple, Disco rd y Pinterest. "No sere
mos SILENCIADOS", alcanzó a escribir desde la cuen
ta oficial de la presidencia @POTUS, antes de que tam

bien la suspendieran y terminara por perder 140 millo
nes de seguidores.
"He creado TRUTH Socialy TMTG (Trump Media and

Technology Group, su propio sistema de noticias y entre
tenimiento) para enfrentar la tiranía de las grandes com
pañías de tecnología globales. Vivimos en un mundo en
donde el Talibán tiene una gran presencia en Twitter y, sin
embargo, su Presidente Americano favorito (sí, así se refi
rió al mismísimo sí mismo) ha sido silenciado", dijo hace

unos días el ex presidente al presentar
la plataforma que ya está en fase betay
arrancará en marzo.

Facebookyelrestodelasplataformas
han decidido no regresar la voz pública a
Trump hasta 2023, pero TRUTH esta
rá al aire el año entrante lanzando "ver

dades" —nombre que se le ha asignado
atodoslosposteos que se realicen enla
red—, Eneüase solicitaNO GRITAR es

decir,no escribir conmayúsculas, seprivilegiaráel contenido
"nonwoke" (noprogresista) y no se "cancelará" anadie. En
lenguaje detodoslos días, aquienes Trump buscaatraeryde
cirles la Verdad es al pueblo bueno estadunidense para que
este lo lleve de nuevo alapresidencia en 2024.
"Patas cortas" ¿qué más da? Los políticos de este mun

do ya no tienen que caminar, basta con que tengan un gran
altavoz, los demás harán que la mentira corra hasta la mis
mísima silla presidencial.

Los políticos ya no
tienen que caminar,
los demás harán que
la mentira corra a la

silla presidencial
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Todos los gobernadores son. iguales, aun
que hay algunos más iguales que otros.

Las deferencias que ha tenido el pre
sidente López Obrador con Evelyn Salga
do, la nueva gobernadora de Guerrero,
son únicas.

De hecho, ya generaron envidias, Al
grado de que el presidente tuvo que de
cir que se apoyará igual a otros estados,
ya lo veremos.
Por lo pronto en Guerrero se poten

ciarán todos ios programas sociales que
opera la Secretaría del Bienestar, de mo
do que ningún municipio quede al mar
gen. Las localidades aisladas de Ja mon
taña son las más necesitadas.
En Guerrero, la estabilidad social

está prendida de alfileres. Hay que
usar clavos que aguanten el temporal.
Además de la Secretaría del Bienes

tar, en Guerrero tienen chamba de so
bra las dependencias del gabinete de Se
guridad, comenzando por la Marina Ar
mada a quien el presidente le encomen
dó personalmente la tarea. De hecho, el
capitán de navio, Evelio Méndez, ya es
el secretario de Seguridad Pública,

Encuestas espejo
La dirigencia nacional de Morena, para
evitar que se desborden los procesos pa
ra elegir candidatos para las ó guberna
turas que estarán enjuego en el 2022,
anunció que el mes entrante se realiza

rán las dichosas encuestas.

Sí, las encuestas, esas que "nadie sabe
nadie supo" pero que le han servido al
gran elector del partido para destapar a
sus corcholatas predilectas.

Como cada vez hay más gente que ve
este ejercicio con suspicacia, Mario Del
gado dijo que en esta ronda de encues
tas participarán dos casas conocidas a
nivel nacional que realizarán encuestas
espejo, para abonar a la certeza.

De los seis gobiernos en disputa, More
na domina los sondeos en Quintana Roo,
Tamaulipas y Oaxaca. El PAN está listo
para conservar Aguascal¡entes y el PRI
echará su resto en Durango e Hidalgo,
donde todavía la moneda está en el aire.

Caravana de la denuncia
Las caravanas migrantes constituyen el
drama humano distintivo del inicio del
Siglo XXI. Es un problema sin solución
en el corto plazo.
La brutal desigualdad entre regiones

del planeta que lo tienen todo de sobra y
otras que carecen de los indispensable ge
nera de manera natural el impulso de sa
lir en busca de una opon unidad de vida.
En México todavía se procesan los

problemas de los contingentes de mi
les de haitianos y ya una nueva ca
ravana, de alrededor de 5 mil perso
nas, está conformada sobre todo por
centroamericanos, rompió el cerco de

Tapachula y emprendió el largo viaje
rumbo a la frontera norte.

El grupo anuncia una escala, ojo, en
la CDMX. Aquí, dicen ellos, tratarán de
regularizar su estancia, pero también
hablar con legisladores, organismos in
ternacionales y medios para denunciar
abusos por parte del INM. Será la cara
vana de la denuncia,

UNA1W. ¿Ofensiva o tregua?
Dicen los que saben que en Palacio Na
cional se evalúa la posibilidad de seguir
esta semana con la embestida contra la

UNAM, o mejor dejarlo para después.
Tai vez en la conferencia mañanera de
hoy se tenga la respuesta.
El presidente obligó a varias figu

ras de la 4T, que a diferencia de él sí
tienen vida académica, a pronunciar
se. Lo hicieron con fortuna dispareja.
La declaración más esperada era la

de Juan Ramón de la Fuente, actual em
bajador de México en la ONU, porque
fue rector de la esa de estudios. López
Obrador suele meterlo en la lista de

prospectos de Morena a la candidatura
presidencial del 2024
De la Fuente defendió a la UNAM co

mo también lo hizo el senador Ricardo
Monreal, otra figura clave de la.4T. ¿Tie
ne el presidente necesidad de distanciar
se de los universitarios de su entorno?

¿En busca de qué? •
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Las abundantes y extendidas
refutaciones que ha recibi
do el discurso del presidente
en contra de la UNAM confir

man el arraigo social de esa
institución. Incluso entre miembros de

su partido hay respuestas, aunque mu
chas de ellas tímidas, a la hostilidad de
López Obrador hacia nuestra principal
universidad —y, de manera más amplia,
contra toda la educación superior—. Su
animadversión al conocimiento y a las
universidades, sin embargo, está lejos de
haber terminado.
En esa, como en todas sus manías,

López Obrador sigue el libreto de los lí
deres populistas: dividir a la sociedad
en dos bandos polarizados, colocar entre
sus adversarios a todos aquellos que no
se le subordinan de manera incondicio
nal, presentarse como encarnación del
pueblo de tal suerte que, en ese discurso
megalómano, quien no está con él está
contra el pueblo. Cuando la Universidad
Nacional no se adhirió con la obediencia
que él pretendía a los lincamientos pa
ra reanudar clases presenciales, el presi
dente decidió que es una institución neo
liberal y sin vocación social. Los datos
que tiene, como sucede en tan frecuen
tes ocasiones, son falsos y/o están dis
torsionados por sus rabietas personales.

El presidente ha mentido al decir que
las universidades no han trabajado du
rante la pandemia. Decenas de miles de
profesores han transcurrido largos y di
fíciles meses ofreciendo cursos y aseso
rías en línea. Centenares de miles de es
tudiantes toman clases conectados a ve

ces en condiciones precarias, pero con
reconocible empeño.
AMLO descalifica ese esfuerzo. Tam

bién cuestiona, desde la ignorancia, la
organización académica y curricular de
la UNAM. Deplora que "ya no hay dere
cho constitucional", ni laboral, ni agra
rio, pero en la Facultad de Derecho esas
asignaturas se imparten en el segun
do, tercero, sexto y séptimo semestres.
Cuando dice que la Universidad no cues
tiona al neoliberalismo, desdeña cente
nares de libros y artículos científicos
[de áreas académicas como el Progra
ma Universitario de Estudios del Desa

rrollo, o las facultades de Economía y de
Ciencias Políticas y Sociales) que no sólo
desmontan el pensamiento neoliberal sí
no que, en ocasiones, plantean opciones
para un rumbo distinto.
López Obrador desatina también

cuando dice que la UNAM "perdió su
esencia de formación de cuadros y pro
fesionales para servir al pueblo". La me
jor manera —de hecho, la única— que
tiene la Universidad para servir a la so
ciedad es desempeñar con rigor sus ta
reas esenciales: formar profesionales
que sepan desenvolverse en el campo
laboral, hacer investigación de calidad,
difundir cultura y ciencia.

La UNAM cumple con esos deberes de
manera razonablemente satisfactoria.

Es,junto con sus enormes dimensiones,
una institución heterogénea y en don
de se ejerce la pluralidad, López Obra
dor, igual que antes otros gobernantes
autoritarios, quisiera que la UNAM fue
ra ideológicamente unidimensional En

tonces dejaría de ser universidad.
A los líderes populistas les exacerba

la libertad que ejercen y defienden las
universidades y sus integrantes. Las po
líticas públicas, así como las medias ver
dades o las plenas mentiras de los gober
nantes, son tema natural de la reflexión
universitaria. Frente a los "otros" datos

con los que engaña López Obrador, las
universidades elaboran y publican cifras
y diagnósticos sobre temas tan variados
como salud, medio ambiente, energéti
cos, política social, entre tantos otros.
En vez de apoyarse en esos estudios y
favorecer e! debate público el presiden
te desacredita a quienes, respaldados en
la realidad, tienen evaluaciones que no
coinciden con las suyas.
El conocimiento y la ciencia no son

neoliberales, ni populares. No pueden
estar al servicio de una concepción ideo
lógica. Cuando López Obrador se incon
forma con la diversidad de la UNAM,
queda anclado en una postura profun
damente conservadora. Pretender que
no se ensene derecho mercantil, civil
o penal, implica que los abogados que
egresan de esa institución no puedan
defender a ios ciudadanos que enfren
tan litigios en tales campos. Descalifi
car a la universidad pública como hace
el presidente es, esa sí, una actitud de lo
más neoliberal.
Históricamente, estar en la Univer

sidad ha sido un logro que favorece el
ascenso social de los jóvenes. Tener un
título profesional ya no es garantía pa
ra encontrar empleo decorosamente re
munerado pero muchos de quienes lle
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gan al campus universitario han avan
zado más, en su formación educativa,
que otros miembros de sus familias. En
2020 la escolaridad del 39% de las ma
dres y el 31% de los padres de los aspi
rantes aceptados a la licenciatura en la
UNAM era de secundaria terminada, o
menos. Esos padres y madres, sin duda
están orgullosos porque sus hijos tienen
más educación que la que ellos lograron.

Entre los más de 55 mil alumnos que
ingresaron a licenciatura el año pasado,
el 69% provenían de hogares cuyo in
greso familiar mensual es menor a 4 sa
larios mínimos (datos elaborados a par
tir de documentos de la Dirección Ge
neral de Planeación). Al recibir en sus
aulas a esos muchachos, igual que en
otras tareas, la UNAM cumple sus com

promisos con la sociedad.
Con su diatriba, además de escindir y

confundir, el presidente intenta alterar
la vida de la Universidad Nacional. Co

mo no la tiene a su servicio, quiere di
ficultar que le sirva al país. El juicio sin
evidencias ni deliberación que hace con
tra la UNAM no es una opinión personal
sino la postura del jefe del Estado que,
además, dirige a un partido político.
Ante esas invectivas las autoridades

de la UNAM reivindicaron las liberta

des, el espíritu crítico, los servicios a la
nación y la autonomía de la Universi
dad. Esa réplica, mesurada y comedida,
no será suficiente. La decisión del presi
dente para debilitar y, si puede, dividir
a la UNAM, requiere de una respuesta
vigorosa y enfática de los universitarios,

comenzando por ios órganos de gobier
no de esa institución, Al pensamiento
crítico y a ta autonomía se les defiende
ejerciéndolos »

ti
A los líderes populistas
les exacerba la libertad

que ejercen y defienden
las universidades y sus

integrantes

n
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Bien sé, querido amigo, cuá
les fueron tus motivos para
irte de México, Conozco tu

desencanto, tu amargura, tu
desilusión. Muchas veces te
dije, no te vayas, este gobier

no tiene muchas cosas buenas, y tu me
decías, ¿cuales?, y yo te enumeraba co
mo dos.

Pero eso ya no tiene ningún sentido
ahora porque tu ya escogiste tu cami
no y de seguro vives contento allá en
Puerto Príncipe, atendiendo tu puesto
de jicamas con chile piquín importado
de Acaponeta. A ver si uno de estos días
te acompaño.
Pues bien, déjame decirte algo, mu

chos de tus motivos ahora son míos, pe
ro por razones de mi edad, resulta com
plicado moverse a otra parte. No se si
haya una sucursal del Banco del Bienes
tar en el exilio, como para cobrar mi pe
je pensión de anciano necesitado. Ade
más, el gobierno me prometió alegrías
infinitas en días recientes.
Pero al final descendió sobre mí la

negra nube del desencanto. Pura triste
za. Ese es el regalo de la realidad.
Una de esas alegrías, pensaba yo,

es la clarividencia del señor presidente
en asuntos deportivos. Bueno, en béis
bol, espectáculo maravilloso en el cual
se aloja la única astilla monárquica de
nuestro excepcional mandatario quien
como todos sabemos al único rey a quien
le rinde fidelidad es ai Rey de los De
portes. La pelota caliente, pues, como
dicen allá en Veracruz,
tu tierra.

Pero, ahora las co
sas han cambiado
mucho.

Ya no hay tema ins
pirador de confianza
en el señor presidente. Y no veas cómo
duele esta decepción, esta pérdida de
imagen de quien yo decía, este si sabe,
ni sueñen con el Mago Septién, Fray Na
no o Sonny Alarcón o mi amigo Burak;
no, este le gana al "Huevo" Romo y a
Fernando Valenzuela.

La plena sabiduría practicada, ade
más, con arte de macanazo en el dia
mante de los tranviarios (sin tranvías,
pero con campo de béisbol), al menos
una vez a la semana.

No importa si se le desgarró un mús
culo, a mí se me ha desgarrado el al
ma, si eso pudiera ser dada su inmate
rial condición, pero, en fin.
Mira; yo estaba dispuesto a no tomar

en cuenta el respaldo del gobierno fe
deral a la marioneta Evelyn Salgado,
quien como tu sabes (maravillas de la
Internet], aplica las instrucciones de su

padre, Don Toro Mace
donío, en su incipiente
mandato en Chilpan
cingo.
Papá Salgado es

una especie de Papa
Doc. Y te digo esto por

tu vecindad haitiana.

También estaba yo dispuesto a no to
mar tan en serio ios ataques contra la
UNAM, porque como dice Juan Ramón
de la Fuente, "Por mí chamba callará
el espíritu".

Lo mismo me sucede con los otros te

mas, no me importan ni el Sistema Ae
roportuario del Valle de México (como
va a preocuparme si no existe]; ni la qui
mera del Tren Maya ni mucho menos la
refinería de Dos Bocas.

Lo alentador, lo realmente impulsor del
entusiasmo, es la capacidad del señor pre
sidente para esperanzar, porque la sema
na pasada, cuando se jugaba la postem
porada y los Dodgers acababan de perd er
otro juego, insistió en su pronóstico:
"...Además, sólo desear que le vaya

bien a los Dodgers. Ayer no fueron bien
tratados, a Julio lo maltrataron (no lo
maltraron, le metieron tres jonrones en
una entrada], pero —como se dice en la
frase clásica del béisbol, esto no se aca
ba hasta que se acaba— tienen posibili
dad todavía de salir adelante.
"Y ya en la Americana ya va avan

zando Astros. Mí pronóstico en la Se
rie Mundial ERA, SIGUE SIENDO, As
trosDodgers, entonces parece que ya
Astros va adelante, aunque todavía fal
ta un juego y en el caso de Dodgers to
davía, aunque van perdiendo tres juegos
contra uno, le falta uno a Atlanta para
pasar y ai Astros un juego, pero hay que
espetar...."

Total, ni madres.
Como decía Yogi Berra:
""—Es difícil hacer predicciones... es

pecialmente sobre el futuro" •
Pero al final descendió

sobre mi la negra nube del
desencanto. Pura tristeza. Ese

es el regalo de la realidad.
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SUBE ¥ BAJA

José Narro Robles
Exrector de la i INAM

Da Puntual respuesta, sin exabrup
tos ni Calificativos, a las asevera
ciones que hizo ei Presidente a la
UNAM.

Recep Tayyip Erdogan
Presidente de Turquía

El mandatario ordenó expulsar a los
embajadores de una decena de paí
ses que apoyaron públicamente la
liberación del activista Osman Ka
val a.
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Dicen los que saben que andan festejando
en Chihuahua y en la Secretaría de
Gobernación, pues el conflicto por el agua de
La presa La Boquilla, tomada desde hace más
de un año por agricultores, ya se solucionó
pacíficamente. "Yo felicito la actitud de la
gobernadora, su convicción, ella sabe hacer
política, y a su equipo de trabajo, pero si no
hubiese la convicción de ella con esa altura de

miras, con visión social, pues esto no hubiera
sido posible", dijo el secretario de
Gobernación, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
HERNÁNDEZ, sobre el acuerdo conseguido por
Maru Campos. El tabasqueño se comprometió
a visitar Chihuahua antes de que noviembre
acabe, para confirmar el interés del Gobierno
Federal por esa entidad y lo que allá ocurre
con el cambio de gobierno.
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Pobladores de seis municipios de Chia
pas llegarán este inicio de semana a la
Ciudad de México para pedir ante la
FGR y la Suprema Corte de Justicia que
se promueva una acción de inconstitu
cionalidad contra la determinación con

la que el Congreso de ese estado y el go
bernador Rutilio Escandón anularon la

elección de autoridades y colocaron en
esas plazas consejos municipales para
los próximos tres años.

Según nos especifican, el único con fa
cultades para restringir o suspender
ejercicios electorales en situaciones de
perturbación grave a la paz pública es
el Presidente de la República, por lo
que el mandatario morenista y el legis
lativo de esa entidad estarían tomando

atribuciones que no les corresponden
en detrimento de lo establecido en la
Constitución.

En contraste con las cifras que recibie
ron varios municipios del Estado de Mé
xico, la Ciudad de México tuvo durante
el tercer trimestre del 2021 la cifra más

baja de percepción de inseguridad que
se haya registrado en los últimos seis
años, según la más reciente Encuesta

Nacional Sobre Seguridad Pública Urba
na del Inegi.

En específico, el mencionado indicador
pasó de 92 por ciento en la última etapa
de la anterior administración a un 67 por
ciento bajo el mando policial de Ornar
García Harfuch, lo que, dicen, podría ca
tapultar al titular de Seguridad Pública
capitalino al ámbito federal e incluso me
terlo a la contienda por la CDMX en 2024.

Nos aseguran que, aunque no quiere ha
blar del asunto porque "no hay que ade
lantar vísperas", para Ricardo Monreal,

líder de la bancada de Morena en el

Senado, hay muy buenos chances de
que la Reforma Eléctrica prospere.

Aunque se discutirá después del Paque
te Fiscal, la Miscelánea y la Ley de Egre
sos, esta iniciativa enviada por el presi
dente López Obrador se analizará con
mucho cuidado y se llevarán a cabo
reuniones con los otros coordinadores

parlamentarios para intentar lograr
acuerdos. El presidente de la Junta de
Coordinación Política piensa que se
puede recuperar esta rectoría sin afec
tar las inversiones.
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Susana contra los
sindicatos blancos
Los otros ganan un madral y nosotros no tenemos un con
trato en todo el país, dice Susana Prieto Terrazas, diputada
de Morena que se deslinda de cualquier relación laboral o de
amistad con algún gran sindicato, con el líder minero Napo
león Gómez Urrulia, con el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, o la familia de la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde. La abogada cada día es más famo
sa. El último pleito grande en el que se vio involucrada fue en
el de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, una de las obras
emblemáticas de la 4T.

Susana Prieto Terrazas dice que tratan de incriminarla y
niega cualquier participación en el conflicto laboral que se
hizo público hace unos días. Pero dice que sí está dispuesta a
defender a los trabajadores. En entrevista con El Sol de Tam
pico, la diputada señaló: "Dicen que disfrazamos a 100 perso
nas con el mismo uniforme de ICA Fluor, ¿Qué tal, así o me
jor? Les pusieron el mismo uniforme, y que entraron a la refi
nería como si fuera tan fácil entrar a una propiedad vigilada
por la Marina... Me están incriminando con todo propósito".

La abogada y diputada dice que está en una situación muy
difícil, pero el pleito de Dos Bocas continúa. "Me parece una
verdadera sirvengüenzada de parte de la Secretaria de Ener
gía que estén diciendo que el conflicto de Dos Bocas... prime
ro, informaron mal al Presidente desde la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social, diciéndole que era un conflicto entre
sindicatos, porque no es así", comenta la activista laboral.

"A mí me parece que hay algo todavía más grave", dice la
abogada sobre la situación de Dos Bocas. "A mí me parece
que hay todavía un temor por parte del Presidente de la Re
pública de terminar con el sindicalismo blanco, los sindica
tos tienen esta persistencia o preexistencia posterior a aquél

partido político del que provienen, es verdaderamente es
candaloso ver que hay diversos contratos colectivos de tra
bajo en el país que incluso obligaban a los trabajadores a
votar por el PRI".

Posteriormente, dice que estuvo el gobierno del Partido
Acción Nacional durante 12 años en el poder, un partido que
siempre se ha relacionado con el sector empresarial o pro
teccionista de ese sector, y por lo tanto, golpeador de la clase
trabajadora.

"Vemos que para consolidarse, lejos de acabar con ese
sindicalismo, termina fortaleciéndolo el PAN, para favorecer
esa clase empresarial. Y luego vemos que surge por aquí de
nueva cuenta, con el triunfo de Morena. Y con Morena no
vemos la extinción del sindicalismo blanco en los términos

que la parte trabajadora quisiera". Dice que ya va a llegar la
CTM a los 90 años y esto continúa. Asegura que hay un re
surgimiento de la CTM en el proyecto emblemático del pre
sidente de México, se refiere a Dos Bocas.

"Nosotros representamos a esa otra corriente que quiere
librarse del .smdicafemo blanco", dice Prieto Terrazas. "Si
gue prevaleciendo el sindicaíismo blanco, no se le ha dado ni
un pequeño arañazo y es preocupante para la clase trabaja
dora, porque la clase trabajadora, eso debo dejarlo en claro,
es una clase que colocó en su gran mayoría al Presidente de
la República en el poder. Es una clase harta de este sindica
íismo blanco, la que nosotros pudimos ver que arrolladora
mente salió, como suele no hacerlo, en las elecciones del
2018, a votar por el Presidente de la República, entonces yo
no puedo dejar de mencionar en uno y otro espacio que a esa
clase trabajadora se le sigue debiendo por parte de la nueva
administración".
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Sacapuntas
Cerca de la normalidad
En la Secretaría de Salud de la Cl)\l\ están muy
optimistas y esperan que la pandemia finalice en
los primeros meses de 2022. Jorge Alfredo Ochoa,
director general de los Servicios de Salud Pública,
resaltó que la vacunación ha disminuido los casos de
COVID 19, por lo que estamos cada vez más cerca de
la plena normalidad.

Candidatos a Oaxaca
Aunque la baraja está muy amplia para la candidatura
al gobierno de Oaxaca, nos dicen que el aspirante
podría salir del Senado. Tres legisladores suman
apoyos, dos son morenistas: Susana Harp y Salomón
Jara; en el PVEM tienen al senador Raúl Bolaños. Nos
piden no perder de vista al director del ISSSTE, Luis
Antonio Ramírez, quien cada vez suma otros apoyos.

Va de nuevo
Aunque Rosario Robles falló en su intento por
enfrentar su proceso penal en casa, el próximo
viernes está programada la audiencia de uno de sus
excolaboradores: Ramón Sosamontes. Su defensa

Rosario
espera que, en esta ocasión, la FGR pueda formularle Robles
imputación al exjefe de Oficina de la Sedesol, porque el
14 de octubre, los fiscales se quedaron con las ganas.

Prospecto
Cada vez cobran más fuerza rumores sobre posibles
cambios en el gabinete presidencial, y el presidente
del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje,
Plácido Morales Vázquez, es mencionado comoPlácido
posible sustituto de Luisa María Alcalde, al frente deMorales
la Secretaría del Trabajo. Lo reconocen por sacar sinVázquez
sobresaltos las elecciones del SNTE en varios estados.

Toman nota
Nos hacen saber que el gobierno de Quintana Roo,
encabezado por Carlos Joaquín, trabaja para mejorar
las condiciones de seguridad del estado, por lo que
la emisión de una alerta más para viajar a la Riviera
Maya, por parte del gobierno de Alemania, los obliga
a fortalecer los esquemas de seguridad y protección
para los habitantes y los turistas.
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DESDE
AELERA

ACTIVISMO Y
GOBIERNO

Las consecuencias se reflejan en lo económico, sea
en los niveles de bienestar o los de desarrollo, pero
también mas allá, en lo social y político

JOSÉ
CARREÑO
FICUERAS

I disgusta de los pueblas por la ineficacia de
los políticos llevó las últimas décadas a un

B,' cambio que, en términos históricos, puso
I ' activistas o elementos ideológicamente

motivados al frente de gobiernos.
^=^^1 Y con ello, a personajes que en muchos

casos se consideran másallá del Estadoy
sus leyes, gracias a su autoproclamada sabiduría personal,
basada en su ideología, su personalidad, su presunta supe
rioridad moral, riqueza o por arrogancia. Pero siempre desde
la cima de la ética personal, profesional y política.

La verdad sea dicha, es dudoso que sus métodos hayan
sido para mejorar los países donde gobiernan o han regido.

Porque noes lo mismo "el quiero que el puedo"; ni es igual
"pedir que estar a cargo", o "demandar que entregar"; ni el
"debe ser" que el "es". En otras palabras, según el refranero
popular, no es lo mismo "prometer que cumplir"

Demandar lo imposible, como decía el lema juvenil del
68 francés, suena bien. Es un espléndido reclamo que a la
hora de los hechos, suele quedarse corto. Y por supuesto, el
maniqueísmo predomina: es conmigo o contra mí, porque

acauan por quedarse cortos en necnos e invariaoiemente
terminan por culpar a otros, que siempre son ajenos a su
entorno personal o ideológico,fuera de su alcance inmediato
como fantasmas genéricos, pero identificables con algún
grupo, un movimiento o hasta un país.

La lista de posibles culpables es enorme, aunque varía
según el punto de vista del denunciante.Son los "comunistas"
o los "conservadores"; los resentidos sociales o los fifis; las
feministas o las antiabortistas.

Y siempre hay la tentación de tratar de ajustar la realidad
a la forma de pensar. Las consecuencias se reflejan en lo
económico, sea en los niveles de bien estar o los de desarrollo,
pero también más allá, en lo social y político.

Cierto. La responsabilidad no es sólo suya y, de entrada, no
habrían sido electos si los gobiernos precedentes, de políticos
tradicionales, hubieran dejado menos problemas sin resolver.

Sin embargo, no pueden ignorar sus propios pecados:
¿barrer con todo sin tener un plan de transición?

Una emergencia como el COVID19 puede arruinar los me
jores planes, ¿cancelar grandes obras públicas sin considerar
el impacto político y legal? el costo de indemnizaciones y la
reputación creada por un mal explicado cese de obras en un
aeropuerto pueden afectara todo un programa de gobierno
¿demoler las instituciones autónomas beneficia o perjudica la
go be rn a nza? ¿q u é s i rve mej or: tol era n ci a tota I o i m p laca bi I i d a d?

El hombre es el único animal que tropieza dos veces con
la misma piedra.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

mis planes, mis creencias, mis pro
puestas son las únicas que valen.

Y apuestan tocio, incluso la vicia
de sus conciudadanos, a que todo
saldrá como creen porque bueno,
así debe ser.

Es el problema ele los gobiernos
dominados por activistas, no importa
si son ele izquierda o ele derecha.
Son largos en promesas, pero

La lista de

posibles
culpables es
enorme
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METEPEC Y EL DESASEO
FINANCIERO QUE
HEREDARÁ GAMBOA

El alcalde e/e cío
Fernando Flores

llegará hasta
las últimas
consecuencias

para esclarecer a
dónde han ido a

parar los recursos

PABLO
CRUZ

ALFARO

a falta de oficio político de la aún alcal
Ldesa de Metepec, Gabriela Gamboa

Sánchez, la tiene contra las cuerdas a
Exactamente 68 días de que concluya su
gestión, que ha estado plagada de irregu

  laridades que podrían desencadenaren
el ¡versas órdenes de aprehensión a partir

del 1 de enero, clebidoa que el presidente municipal electo

Fernando Flores Fernandez, ha insistido en que llegará
hasta las últimas consecuencias para esclarecer a dónele
han ido a parar los recursos económicos que ha ejercido
Gamboa Sánchez a lo largo de sus tres años de gobierno.

Los desencuentros entre la edil y el presidente electo
llegaron a su climax días antes de la elección del pasado 6
de junio, cuandoGamboa profirió una serie de amenazas
en contra de la familia de Flores Fernández, los cuales se
vieron incrementados después de las votaciones en las
que el entonces candidato impulsado porel Partido Acción
Nacional arrasó en las urnas a la morenista, al vencerla con
jna diferencia importante que alcanzó un 3 a 1.

Los excesos en que habría incurrido Ga
briela Gamboa y sus familiares en contra
del erario municipal han sido muchos, como
los emolumentos que habría cobrado su
"hija" como presidenta del DIF municipal,
aun cuandoa la ley que rige los Sistemas para
el Desarrollo Integral de la Familia establece
que los cargos de los miembros de la junta
serán "honoríficos"

Otro al bazo de la morenista sucedió con

el tema de la contratación por 25 años del Servicio de Re
colección, Traslado y Disposición Final de los Residuos
Sólidos, el cual fue a probadoen sesión de Cabildo en agosto
pasado, con loqueGamboaSánchezdejacomprometiclos
recursos hasta diciembre de 2046, pese a estar a nada ele
concluirsLigobierno.se dice que detrás ele este millonario
n eg o ci o esta ría n p rom i n e ntes "p e ti stas ', quienes el u ra nte
los últimos años han hecho del presupuesto de Metepec
su modus vivendí.

Los agravios ele la morenista en contra ele Fernando
Flores Fernández han sido muchos, pero más en contra de
los metepequensescon el manejo viciado del presupuesto.
Por ejemplo, hace unos días el alcalde electo acusó que
tras un análisis de la situación actual del ayuntamiento se

detectó que unas empresas facturaron al gobierno mu
nicipal servicios de software que nunca se otorgaron por
más de 15 millones ele pesos y en los que presuntamente
estaría involucrado un personaje cercano a la familia de
Gabriela Gamboa.

Porcierto,el pasado viernes la todavía presidenta muni
cipal trató ele "sabotear" un evento privado queencabezaría
Fernando Flores, al que envió inspectores con la instruc
ción de clausurarlo. Por lo que el alcalde electo levantó la
voz y lamentó la falta de madurez y la poca sensibilidad
ele quienes no saben competir y menos perder, pero
tampoco ganar.

Esto aún empieza, ya que aún faltan 68
días ele gobiernoy no sabe el equipo ele Flores
Fernándezenqué condiciones lasautoridades
sa I i en tes e n treg a rá n e I pa rq u e veh i cu I a r pa ra
atender las ta reas de seguridad que son pri
mordiales, peor aún, nosabe si podrán contar
con éste para el inicio del próximo trienio.

Ld cierto es que se acerca el final de la
gestión de Gamboa Sánchez y, a decir de
personajes cercanos al alcalde electo, no

ha podido iniciar con el proceso de transición instruido
por el Organo Superior de Fiscalización del Estado de
México debido a la actitud cerrada que ha adoptado la
administración saliente... AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: Será el 1 de diciembre cuando el alcalde

ele Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, presente su
Tercer Informe ele labores al frente del municipio más
poblado del país, y su equipo ya también trabaja en la ce
remonia de Toma ele Protesta de lo que será su segundo
periodo de gobierno, la cual se llevará a cabo el día 15 del
mismo mes HASTA LA PRÓXIMA
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No se ha podido
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Esloy convencida de la importancia de que compañías, gobiernos
11 organizaciones midan el progreso en el liderazgo femenino, ija
que lo que no se mide, no se mejora

Al hablar del G20, regularmente se
piensa en una reunión entre jefes cíe
Estado y de gobierno discutiendo los
principales desafíos globales y acor
dando soluciones para atenderlos
conjuntamente. Sin embargo, en es
tos trabajos participan, además de las
administraciones, la sociedad civil, la
academia, las juventudes y el sector
privado, entre otros.

Desde 2015, he tenido el honory la
responsabilidad de aportar a estos es
fuerzos como delegada ante el Women
20, el foro c!e mujeres líderes del C20.
Desde 2020, también formo parte como
representante del sector privado en
EMPOWER, la alianza públicoprivada
del Grupo de los 20 para impulsar la
participación de mujeres en puestos
de liclerazgo.

El Women 20, busca posicionar los
derechosy el papel c!e las
mujeres en el centro del
debate económico in

ternacional. Asimismo,
durante todo el año, de
legadas de las naciones

del G20 identificamos

acciones concretas para
alcanzar la equidad de
género, eliminar la dis
criminación y la violencia
contra las mujeres y las
niñas, y crear oportuni
dades paritarias.

En este foro, he im
pulsado temas cruciales
para las mujeres y niñas
mexicanas, como garantizar licencias
de maternidad, reducir las brechas sa
lariales entre hombres y mujeres, y
redistribuir el trabajo doméstico. Son
prioridades necesarias para asegurar
la participación igualitaria de las mu
jeres en la economía de sus países y
comunidades.

El otro foro en el que participo es
EMPOWER. A diferencia del W20, la
delegación mexicana está integrada
tanto por representantes del sector
privado y como del gobierno. Juntos,
proponemos medidas concretas que
permitan a las mujeres "romper el te
cho de cristal" y alcanzar su máximo

potencial.
Un ejemplo claro es la elaboración

de un documento que compila 150
prácticasy acciones que tanto los go
biernoscomolasempresasen diversos
sectores están implementanclo para
promover la diversidad y la inclusión,
así como para fortalecer el talento de
las mujeres.

Otro ejemplo es la creación de una
red de más de 400 aliados, entre ellos
CEOs y presidentes de fundaciones y
asociaciones, que actúan como pro
motores c!e la visión de EMPOWER en

sus organizaciones, amplificando el
mensaje c!e que las mujeres deben
colocarse en lugares donde se toman
las decisiones.

Estoy convencida de la importancia
de que compañías, gobiernos y orga
nizaciones midan el progreso en el
liclerazgo femenino, ya que lo que no
se mide, no se mejora.

En Dalia Empowerun proyecto
global deeclucación continua queapo
ya a las mujeres a alcanzar sus metas

personales y profesiona
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les creamos el índice

y la Certificación de Gé
nero y Diversidad para
ayudar a las empresas,
sin importarsu tamaño,
a mee!ir su progreso, co
rregirsus desequilibrios
y certificarse en la pro
moción del liclerazgo de
las mujeresy del talento
femenino.

La llegada de la pan
demia del C0VID19 ha

impactaclo despropor
cionadamente a las mu

jeres de todo el mundo.
ellas se han visto forzadas

a dejar sus empleosy otras se retiraron
voluntariamente para atender, entre
otras cosas, a sus seres queridos.

La mayoría c!e ellas no han podido
reincorporarsey han tenido que empe
zarsus negocios propios, en ocasiones
sin las herramientasy los conocimien
tos para emprender.

Porello, es sumamente importante
que gobiernos, empresasy la sociedad
en su conjunto trabajemos de la mano
en foros como el G20 para garantizar
que las mujeres tengan las habilidades,
los conocimientosy las herramientas
necesarias para alcanzar una vida pro
ductiva y próspera.

Sumando tocios los esfuerzos, lo

graremos un futuro en el que la equidad
de género no sea una aspiración, sino
una realidad.

• SUMANDO

ESFUERZOS,
LOGRAREMOS

UN FUTURO

EN EL QUE LA
EQUIDAD DE

GÉNERO NO SEA
UNA ASPIRACIÓN,

SINO UNA

REALIDAD
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#OPINIÓN

AMLO Y
ROBIN HOOD
De poco o poco, se está logrando que lo tributación sea cada vez
más equitativa y eficiente para cubrir el Presupuesto de Egresos

a semana anterior

se presentó una
discusión intensa

en la Cámara de

Diputados por la
aprobación de Ley
de ingresos. Los

diputados acordaron no incrementar
ni establecer nuevas contribuciones,
por lo que se mantiene el compromiso
del presidente Andrés Manuel López
Obrador de no aumenta ríos impuestos
durante su mandato. Al mismotiempo,
el Presidente informo que la recauda
ción se incrementó 5.8% este año, lo
cual obedece a dos motivos principa
les: el combate a la evasión fiscal y a
que ya no hay privilegios fiscales, es
decir, no se permite la condonación ele
impuestos para los empresarios o las
grandes corporaciones.
A propósito de lo

anterior, el mandatario
comentó la semana an

terior sobre el caso de

la conductora Inés Go

mezMont, quien junto
con su esposo, Víctor
Manuel Álvarez Puga,
enfrentan acusaciones

de evasión fiscal y lavado de dine
ro y señalo que ya no hay privilegios
para nadie, al tiempo que recordó otra

anécdota, en la que habló con un em
presario estadounidense cuya empresa
debía 10 mil millones de pesos, y que
ofreció entregar unas despensas, oferta
que el mandatario rechazóy le respon
dió que debían de pagar o la situación
se volvería penal.

Con este antecedente, se pensaría
en que el Presidente es una nueva ver
sión de Robin Hood, quien le quitaba
dinero a los ricos para ciárselos a los
más pobres. Aunque no creo que este
sea el caso. Si bien comparte causas
con el forajido inglés del siglo 17, como
ser un paladín de las causas de los más
necesitados —resumido en el slogan,
por el bien de todos, primero los po
bres—, lo cierto es que su intención es
incrementar la riqueza nacional y las
oportunidades para todos, sin distinción
de la clase social.

Prueba ele ello es que los programas
sociales del Presidente también favo

recen a los que no necesariamente son
los más pobres, ya que su cobertura
es universal, es el caso de la pensión
del bienestary la beca universal para
estudiantes de educación media. Esto a

su vez, rompe con la idea de que los más
pobres son los que lo apoyan y que por
eso mantiene elevados niveles de po
pularidad. Para ejemplificar lo anterior,
el programa de pensión del bienestar,
el cual abarca más de 8.3 millones de

beneficiarios, y se reparte por igual en
todos los estratos sociales, es el mismo
caso de las becas Benito Juárez

De a poco se está logrando que
la tributación sea cada

vez más equitativa y que
sea más eficiente para
cubrir el Presupuesto
de Egresos, y esta nue
va distribución permite
continuar con los pro
gramassociales, Nosólo
ello, las instituciones de
seguridad también se

verán beneficiadas con el incremento

recaudatorio,ya que AMLO anunció que
50 mil millones irán para reforzar a la
Guardia Nacional, y con ello, mejorar
la seguridad de todos los mexicanos.
DE SALIDA

Con la ampliación del programa de pen
sionesclel bienestarpara las personas
mayores de 65 a 67 años se espera que
se incorporen 2.3 millones de benefi
ciarios, y el mandatario ha prometido
que para 2024 será el doble de lo que
se está entregando actualmente.

Me despido con la siguiente frase:
"Levántate una y otra vez hasta que
los corderos se conviertan en leones":

Robin Hood.

ARTUROAVILAANAYA@CMAiL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX

Fecha: 25/10/2021

Página: 22

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Arturo Ávila

Costo: 13,745

Página 7 de 17



• El mexicano Sergio
Checo Pérez logra su
podio número 14, al llegar
en tercera posición en el
Gran Premio de Estados

Unidos, a sólo dos sema
nas de llegar a la fecha del
GP en laCDMX.

• Fue detenido Dairo An

tonio Usiga, alias Otoniel,
el narco más buscado de

Colombia después de Pa
bloEscobar;tienel28órde
nes de captura por narco
tráfico, homicidio y críme
nes de lesa humanidad.

• Ronald Koeman sigue
sin convencer como

entrenador del Barcelona

y ayer cayó 12 con el
Real Madrid en casa, una
dolorosa derrota que deja
al equipo culé lejos de los
primeros lugares.
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La pandemia por COVID19 destapó la cloaca de
problemas que ya se tenían en el aprendizaje y
ahora son cada vez más evidentes en el SEM

al parece que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no busca a quien se la hizo,
sino quien se la pague.

Sus recientes declaraciones (realizadas
la semana pasada) contra la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM) son
infundadas. Ahora resulta que la máxima

casa de estudios es individualista y defensora de proyectos
neoliberales, según las palabras del mandatario federal.

¿Hace cuánto que AMLO no entra a la UNAM o toma una
de sus clases?, el Presidente es egresado de la propia UNAM
(19731976) de la carrera de Ciencias Políticasy Administración
Pública, así que hace mucho, pero mucho tiempo, que dejó
esta institución en la que tampoco se ha parado ahora como
Presidente de México.

El mandatario habla por hablar, eso es lo que más ha hecho
desde que tomó la presidencia en 2018. Específicamente sobre
la educación en el país, el gobierno mexicano tiene un gran
reto, no sólo en ¡a educación básica, sino en ¡a renovación de
todo el Sistema Educativo Mexicano (SEM), pero c!e eso no
dice nada, esconde lo que su gobierno no ha logrado con los

errores de los anteriores, qué fácil.
No se trata sólo de una institución,

aunque es más fácil criticar a uno
que a varios, pero si hay que hablar
de críticas debería comenzar por
su secretaria de Educación, Delfina
Gómez Álvarez, quien simplemente
pasará desapercibida en ese cargo.

Claro que los tiempos han cam

biacloy que sin duda la calidad edu
cativa en todos sus niveles ha decaído, pero decir que la
UNAM ya no genera los cuadros de profesionales para servir
al pueblo como lo hacía antes es un tanto peligroso. Casi
todos conocemos a alguno de sus egresados. México está
lleno de egresados de la UNAM. Oe hecho, en la mayoría de los
empleos generalmente nos encontraremos con un puma de
hueso calorado, gritando su Goya, orgulloso de ser.

El Presidente está equivocado, pero no sólo por lo que
critica hacia la UNAM, sino porque vemos que su gobierno
es lejano a la educación de los mexicanos. La pandemia por
COVID19 destapó la cloaca de problemas que ya se tenían en
el aprendizaje y ahora es cada vez más evidente que el SEM
requiere de cambios sustanciales para que, en un país como
este, tengamos esos cuadros de los que tanto habla AMLO,
pero que no sólo vengan de la máxima casa de estudios, sino
de todas las instituciones públicas y privadas.

"Ya no hay los economistas de antes, los sociólogos, los
politólogos, los abogados,ya no hay derecho constitucional...",
dijo López Obrador la semana pasada. Pues es lógico que
ya no haya lo de antes, los tiempos cambiaron, los métodos
educativos también, y por supuesto que las juventudes son
muy distintas a las de antes, pero eso es algo natural, es parte
del desarrollo, del crecimiento, del cambio de mentalidades, es
parte natural del proceso social. Preocupa que el Presidente
no comprenda esto.

Y a los del Poli (instituto Politécnico Nacional, IPN), ¡oguosS¡
no vaya a ser que ahora también la agarre contra ustedes.
Los tiempos
cambiaron,
los métodos
educativos
también
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Hacerle al empresario nunca ha dado buenos
resultados a gobiernos, que terminan por perder
frente a las fuerzas del mercado

a m u erte d e c! os tu ri sta s extra nje ras c¡ u ra n
te un tiroteo entre sicarios del narcotráfico

en Tulum deja al descubierto la impunidad
con que operan en ese destino turístico,
donde la venta y el consumo de drogas
se da a todas horas, gracias a la falta de
estrategia de seguridad de autoridades

municipales, estatales y federales. Este hecho se suma a la
pésima reputación de México como destino turístico seguro.
"No les voy a fallar", dijo el morenista Marciano Dzul Caamal,
al asumir la presidencia municipal. Más de lo mismo.
*FélixSa!gac!oMacec!onio,amigoy protegido del presidente

López Obrador y gobernador de facta c!e Guerrero, recibió
sobornos mensuales de entre 200 mil y 300 mil dólares del
narcotraficante Éclgar Valdez Villarreal, La Barbie, entre 2005
y 2008, cuando era alcalde c!e Acapu Ico. Lo anterior está con
signado en la columna que publica para Deutsche Welle ¡a
periodista de investigación Anabel Hernández, y explica cómo
el puerto turístico cayó así en manos del crimen organizado.

*Ese ostentoso recibimiento a Evo Morales en Palacio

Nacional, con nutrida escolta de camionetas y elementos

de seguridad del Estado Mayor (que
ya no existen), cuando se trata de
un personaje que NADA positivo ha
aportado a la vida c!e México, es una
bofetadas los miles de familias que
en el país exigen seguridad tras la
muerte violenta de sus seres que
ridos, ¿Pos qué le debe el gobierno

mexicano a tan gris personaje?
*El tanque de 20 kilos de Gas Bien

estar subió c!e 400 a 490 pesos, y el c!e 30 kilos, de 600 a 735
pesos, para un aumento de 22.5% desde que comenzó a ven
derse en septiembre, lo que nos ubica en la clolorosa realidad
que la 4T no quiere ver. Hacerle al empresario nunca ha dado
buenos resultados a gobiernos, que terminan porperclerfrente
a las fuerzas del mercado,y en el caso de México, sume usted
una inflación que llegó a su nivel más alto desde 2017, que fue
pronosticada en 3% por el Banco de México pero alcanzó más
del doble con 6.12%. Este ejemplo nos advierte lo que está por
venir si la contrarreforma energética fortalece el monopolio
de la CFE. Ya pueden imaginar el alza en los recibos de la luz.

*En una inexplicable pifia diplomática, la SRE dejó escapar
del aeropuerto capitalino a Rodrigo Granda Escobar, canciller
de la guerrilla colombiana, con ficha roja de Interpol desde
2006, requerido en Paraguay por el secuestro y asesinato de
Cecilia Cubas, hija del expresidente c!e aquel país en 2005,
a quien habrían torturado y enterrado viva tras la negativa
de pagar por su libertad cuantioso rescate. El gobierno de
Paraguay ya convocó a nuestro embajador en Asunción para
que explique el proceder de México.

*La furia de Andrés Manuel López Obrador contra el fiscal
General Alejandro Gertz Manera por el papelón que significó
para la justicia el pato laqueado de Emilio Lozoya en lujoso
restaurante, podría terminar con su destitución. Algunos ven
despachando en la Fiscalía General a Santiago Nieto Castillo,
hoy titular de la Unidad c!e Inteligencia Financiera, quien, por
cierto, no se lleva en los mejores términos con Gertz

Pifia
diplomática nos
enfrenta con
Paraguay
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Arroparla no sólo tiene que ver con 2024, sino
con el temor en Palacio de que AMLO pierda la
revocación de mandato en ¡a CDMX en 2022

n no pocos círculos ele la 4T, y fuera de
ellos, se da como un hecho que Claudia

| j Sheinbaumserá la canclidata presidencial
I de Morena. Es, coinciden, la favorita del

presidente López Obrador. Y sí, si desde el
inicio ha estado arropada por él, a últimas
fechas el apoyo es innegable. Por supuesto

que la jefa de Gobierno está en el ánimo políticoy personal del
tabasqueño, pero la lectura sobre la manera en que es cobijada
desde Palacio Nacional dista mucho de tratarse sólo de 2024.

AMLO reforzó su presencia en la ciudad y pidió a Shein
baum estar más en contacto con la gente, placearsey tener
mayor visibilidad, no sólo en la coyuntura de la adelantada
carrera presidencial, y para levantar a Morena de la lona
electoral en la que quedó tras las elecciones del domingo
6 c!e junio pasado, sino por él. La jefa de Gobierno recibió un
fuerte golpe en su aprobación: Morena perdió nueve de 16
alcaldías. Nunca el partido en el gobierno local había dejado
de tener la mayoría délas demarcaciones. AMLO sabe, porque
avaló que así fuera, que ella llevó mano en la selección c!e
cancl¡daturasy estrategia. Esa derrota evidenció que la CDMX

está lejos de ser una plaza segura
para la 4T y activó las alertas. Des
de entonces, los movimientos para
cobrar facturas por el descalabro
y fortalecer el trabajo político en la
capital no han parado. De la salida
ele Gabriel García Hernández de

la Coordinación General de Progra
mas para el Desarrollo, a la llegada

c!e Martí Batres a la Secretaría de

Gobierno, pasando por el encuentro entre la jefa de Gobierno
y Ricardo Monreal, teniendo como testigo al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, y las constantes giras
de Sheinbaum por la ciudad, e incluso más allá de la capital,
acompañando al Presidente. Todos son mensajes. Hay que
cuidar a Sheinbaum, desde luego, pero, sobre todo, al titular
del Ejecutivo.

La mandataria capitalina ha recuperado popularidad. Se
gún una encuesta de El Financiero, tocó su nivel más bajo a
principios ele mayo, tras el colapso en un tramo elevado ele
la Línea 12. Cayó de 71 a 49 por ciento. Otra medición, la ele
El Universal, la situaba en ese momento en 57.8 por ciento.
Sin embargo, recuperó terreno. A mediados de septiembre,
registró un crecimiento de 10 puntos: 67.5 por ciento.

Los índices de aprobación están lejos de ser únicamente
relevantes para su aspiración presidencial, son claves para
el futuro inmediato. Buena parte del trabajo para arroparla,
tiene como objetivo la revocatoria de mandato del Presidente.
Nadie en Palacio duda que López Obrador arrasará en el país,
pero tras los resultados de junio, el temor fundado está en que
AMLO pierda la consulta en ¡a ciudad; que se repita el escenario
de junio pasado, donde Morena ganó 11 de 15 gubernaturas
en disputa, pero perdió nueve de 16 alcaldías en la CDMX. Si
el Presidente no gana con contundencia la revocatoria en la
capital, la candidatura de Sheinbaum correrá peligro. Por eso
para que haya 2024 posible, lajefa de Gobierno primero debe
vencer y convencer en marzo de 2022.
Sin firmeza en
la capital, ¡a
candidatura
de CSP está en

peligro
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PLANTON DEL TJTULAR
DE GOBERNACIÓN AL
PRESIDENTE DEL INE

= ntes de que el secretario de Gobernación
Ase reuniera en privado con los magistrados

del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, en busca de recuperar
el puente de comunicación y, porqué no,

=1 la incidencia del gobierno federal que se
rompió en la recta final ele Julio Scherer

al frente ele la consejería jurídica, Adán Augusto López había
agenciando un encuentro con el presidente del INE, Lorenzo
Córdova, como parte del acercamiento que el número dos de
la administración lapezabracíarista sostiene con los repre
sentantes de los poderes de la Unión; sin embargo, unos días
antes de llevarse del encuentro, c!e las oficinas del Palacio c!e
Covián llamaron a las c!e Periférico para cancelar la reunión.

El propio Córdova lo había conversado con algunos con
sejeros electorales, hace dos semanas, cuando estaban
concentrados en pleno proceso de entrevistas de aspirantes
que buscan ocupar un lugar en los Oples de 29 estados del
país, c!e acuerdo con la información obtenida por esta colum

na. De las oficinas c!e Adán Augusto
López quedaron c!e volverse a comu
nicar para reagenclar el encuentro,
sin que haya ocurrido, hasta ahora.
En lugar de eso, Morena abrió otro
embate contra el INE, al advertir que
promoverán un nuevojuicio político
en contra de Lorenzo Córdova, pues

consideran que el consejero presi
dente incurre en irregularidades, ai

negarse a modificar lineamientos para que la recopilación de
firmas para la revocación ele mandato se realice en papel y
no sólo mediante la aplicación en teléfono celular. Y mientras
tanto, fue instalada la Comisión de Reforma PolíticaElectoral,
de la LXV Legislatura. Aunque no se conoce el texto final déla
posible iniciativa de López Obrador, en Morena están afilando
el macheteoon singularalegría, con el que pretenden cortarle
la cabeza a Córdova y darle un cambio a la institución autó
noma. Fuentes de Morena adelantan que Córdova se quedará
esperándola llamada porque desde "arriba" se pidió que no se
estableciera ningún encuentro con él ya podría manejarlo a su
favory al partido en el poder no le conviene en este momento,
en que se abre un nuevo capítulo de estrategia, con la que se
busca erosionar su figura y la del instituto.

UPPERCUT: Será hoy cuando se conozca el nombre
de representantes de 34 consejerías electorales en los

Oples de 29 estados de la República, de los cuales habrá 16
nuevos presidentes o presidentas. La revisión de cada una

de las solicitudes se llevó a cabo de manera minuciosa,
primero por un equipo de asesores antes de presentar
los a la mesa del Consejo General del INE. En total fueron
1991 solicitudes, de las cuales 938 fueron mujeres y mil

53 hombres. Sin embargo, las convocatorias para Nuevo
León, Veracruzy Tabasco se proponen desiertas por falta

de buenos perfiles.
Córdova

se quedará
esperando
¡a IIamada;

Morena
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Cárdenas Batel, jefe de asesores de la Presidencia de la República,
es el nuevo mandamos en el Palacio Nacional

I abogado Julio
Scherer renunció

hace casi ya dos
meses y lo siguen
extrañando en Pa

lacio Nacional.

María Estela

Ríos González asumió como consejera
jurídica de la Presidencia el pasado 2
de septiembre, y si bien se le reconoce
como una abogada con amplia trayec
toria, dejó de atender los asuntos que
en su momento le encomendaron a

su antecesor. Esa tarea, me dicen en
Palacio Nacional, han querido enco
mendársela a Lázaro Cárdenas Batel,

jefe de asesores del presidente López
Obrador, sin embargo, es algo que no
termina por aceptar.

E¡ hijo del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas se convirtió en el hombre

más visible y cercano al Presidente,
tras la salida de Julio Scherer.

Pero son personalidades comple
tamente diferentes. Scherer Ibarra

actuaba como una es

pecie de vicepresidente,

mientras que el exgo
bernaclor de Michoacán
atiende cuestiones más

operativasy ele la agenda
presidencial.

Él y Scherer tienen
personalidades cliame
tralmente opuestas.
Pero el hijo del ingeniero Cárdenas
se convirtió en uno de los hombres más

cercanos al jefe del Ejecutivo federal.
Es de un trato diferente al exconse

jero jurídico. A él le gustan menos los
reflectores y las cámaras, pero de un
tiempo a la fecha, quien quiere acer
carse al Presidente, tiene que buscarlo
personalmente.

Los gobernadoresy secretarios de
Estado son los que más lo buscan, y
saben porqué. Incluso, me dicen que
de él depende el orden de aparición en
la conferencia mañanera.

Públicamente, el Presidente no
habla de Lázaro Cárdenas, pero por
la forma en la que actúa y el grado de
influencia en la toma de decisiones,
me comentan que es alguien al que

no hay que perder de vista de cara a la
sucesión presidencial. El exgobernaclor
michoacano se convirtió en la sombro

de! Presidente. No hay reunión de ga
binete en la que no esté. Todo mundo
lo busca para cualquier gestión ciego
bierno, desde una simple audiencia,
hasta por el simple hecho de aparecer
en la mañanera.

Eso sí, no se caracteriza por ser mís
ter simpatía. De hecho, es más hosco
que el exconsejero jurídico, pero es
quien, de una forma u otra, tomó par
te importante de las tareas que venía
desarrollando Julio Scherer.

Esa actitud y su cercanía con el
primer mandatario lo han convertido
en un foco de atención para muchos.

Contrario a lo que podría pensarse,
su bajo perfil y discreción en su actua
ción lo han puesto como uno de los
presidenciables. Hay quienes piensan
incluso que es el verdadero topodode
cara a las elecciones de 2024.

Lo cierto es que su padre, Cuauh
témoc Cárdenas, a diferencia de otro
de los padres de la izquierda moderna,
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como Porfirio Muñoz Ledo, ha sido muy
cauto con sus opiniones en torno a la 4T.
Alguien debería decirle al senador

Félix Salgado: "Ya sién
tese, señor; deje que su
hija gobierne Guerrero,
deje de incomodarla
públicamente". Oe pena
ajena que le dé órdenes
y la traiga a jalones en
cuanto evento se aper
sona, como si él fuera el
gobernador.

Bueno, es algo que todo mundo sabe

y presume. Pero por decoro, debe de
guardar más las formas para no hacer
pensar que sólo utiliza y manipula a la
gobernadora Evelyn Salgado.
Cada vez son más las voces que

vaticinan una inminente ruptura en
la Unión de Alcaldías de la CDMX

conformada por autoridades electas
de PRI, PAN y PRD. Hay quienes piensan
que los egos y los proyectos perso
nales de algunas alcaldesas y alcal
des aliancistas podrían ciar al traste
con la alianza que se construyó en las

elecciones pasadas. Hay algunas que
desde su toma de posesión generaron
muchas críticasy no son vistas desde
el gobierno centrai.

• ••

Y como dice el filósofo... Na
meacuerda, a propósito de la suce
sión presidencial: "Lo acumulación
de pequeñas ventajas lleva a una
supremacía considerable".
Sil discreción ¡o

ha posteionado
entre los

presidenciables
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Áluarez Icaza recuerdo lo que dijo al Presidente hace 20 años:
Andrés, qué bueno que te preocupes de lo que yo puedo hacer, pero
también me gustaría que te preocuparas de lo que tú puedes hacer

No me escapa que
el secretario de Go

bernación manda

un mensaje muy
dialogal y luego el
Presidente en las

mañaneras dice

otra cosa, pero prefiero tener a al
guien de su equipo con el que se pueda
platicar..,''.

La histórica conformación del Grupo
Plural en el Senadoy su encuentro con
el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, fueron el arranque
de la charla con el senador Emilio Ál
varez Icaza. Una conversación que
muy pronto derivó hacia su relación
con Andrés Manuel López Obrador

—Platicaba recientemente con una

gente del gobierno y le decía que yo
entré en 1991 a Céneos, organizando
conferencias de prensa, dialogando
sobre derechos humanos. Son 30 años

de vida pública en distintos espacios,
y ésta ha sido mi expe
riencia del gobierno más

cerrado en estos 30 años,

¿Un gobierno más
cerrado que el de Car
los Salinas o el de Felipe
Calderón?

Para el expresidente
de la Comisión de Dere

chos Humanos del DF

,'CDHDF) y exsecretario general de la
Comisión Interamericana de Derechos

Humanos (CIDH) así lo es. Cuenta:
—No siempre he estado de acuerdo

con gobiernos locales, ni con federales
ni loque pasaba ni con Salinas, ni con
Zedillo, ni con Fox, ni con Calderón.
Con Peña algunas veces tuve fuertes
desencuentros, pero por lo menos nos
podíamos sentar a platicar.

"Hoy, un factor común es que es muy
difícil platicarcon la gente del gobierno,
no están muy abiertos a escuchar. Por
ejemplo, tú ves las conversaciones de
seguridad, son auto referenciaclas, no
hay gente que venga de otros espacios,
de la academia, de la sociedad civil. No
los hay. Ya no te digo los trabajos con
sociedad civil.*'.

Refiere Álvarez Icaza que López
Obrador "era cerrado, pero no tanto"
cuando coincidieron. Él como presiden
te c!e la CDHDF (20012009) y AIVILO al
frente del Gobierno de! DF (20002005).
En esos cuatro años (20012005), "yo
di cuatro informes, fue al primero,y no
regresó. ¡No regresó!"

Andrés Manuel —refiere el ccfun

daclor del Movimiento por la Paz con
Justicia y Dignidad— es un hombre al
que le cuestan mucho trabajo los con
trapesos, las diferencias de opiniones,
o que no te sumes en los términos a
lo que él considera que tú tienes que
hacer. Déjame ponerte un ejemplo muy
práctico:

Cuandoyo tenía 19 días en la oficina,
nos encontramos sin vida a la abogada
Digna Ochoayyo presento un primer
informe donde doy 32 conclusiones
de cómo no se había investigado la
muerte de Digna Ochoa, de cómo no se
combatieron todos los riesgos previos.

Me reuní con él y con Bernardo
Bátiz (entonces procurador del DF).
Cuando termino de explicar, López
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Obrador me dice: "No, tú no te deberías
dedicar a esto, tú te deberías dedicar
a estudiar el Fobaproa y cómo el Fo

baproa ha afectado los
derechos humanos de

las personas".
Le digo: 'Mira An

drés, eso no sólo no
es c!e mi competencia,
porque eso es un asun

to federal y yo soy local,
sino que tú eres el en
cargado de este tema.

Entonces, qué bueno que te preocupes

de loqueyo puedo hacer, pero también
me gustaría que te preocuparas de lo
que tú puedes hacer. Además, esto no
fue en tu momento, las cosas que te
estoy señalando'.

Y de ahí se empezó a marcar una
distancia nosóloen los informes,sino
en un diálogo muy difícil, muy difícil.

En cuanto a la relación con la so

ciedad civil, Álvarez Icaza resume:
Andrés no cree en la sociedad civil, los
ve como "intermecliarios";y considera
que el dinero público es de él. Y el en
tendimiento de que las organizaciones

son de interés público, "le resulta ab
solutamente ajeno y contrario"

GEMAS: Obsequia del econo
mista Rolando Cordera: "Decir que
la UNAM 'se volvió' individualista y
fue sometida por el neoliberalismo

descalifica a quien emite tan grosero
e insensato juicio. A quienes lo cele

bran y comparten".

Es muy difícil
platicar con
la gente del

gobierno, dice el
senador
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AQUI EN EL
CONGRESO

La UNAM que culpa tiene

Por Joé Vntonio ( Ino *'Z

Tal vez al Presidente AndrésManuel López Obrador le ganó la euforia de
atizarles parejo a lallniversidad Nacional Autónoma de México como institución
y sus dirigentes en turno y en consecuencia generó polémica yreproches de

todas las voces.
Levantó ámpula porque el Presidente no tenia por qué manchar la UNAM como

institución, puespara nadie es secreto que los que fallan son sus integrantes que la
dirigen, eneste caso López Obrador tenía que haber separadosus señalamientos
contra el entonces rector Josó Narro.

La máxima casa de estudios ha permitido que centenares demiles de egresados
sean exitosos gracias a la preparación académicaque obtuvieron, y lo mejor de ma
nera gratuita en un nivel de las mejoresuniversidades del mundo.

Si bien el Presidente puede tener razón cuando acusa a José Narro por
sus acciones políticas,también es cierto que donde no tiene razón es en ensuciar
la institución.

Desde luego que para el Presidente el entonces rectorabanderó al PRI que es un
partido adversario a su proyecto.

Desde la máxima casa de estudios se escuchaba la voz depriistas que apuntala
ban a Narro comoposible candidato a la Presidencia del 2018.

Su fallida designación en el proceso electoral llevó a Narro a seguir en las filas co
mo Secretario de Salud y posterior apoyar como delegadopara el estado de México
para el proceso electoral.

Eso es lo que el Presidente se refiere que hizo Narro,cambio la rectoría o utilizó la
rectoría para sus fines partidistas y eso no selo perdona.

Quienes ocupan el cargo de rector terminan muchas veces enel plano político o
incluso en la administración del Presidente en turno.

Anote por citar un caso como el más reciente de Juan Ramón de la Fuente que
ocupa hoy larepresentación del gobierno de México de López Obrador ante la ONU.

A Juan Ramón de la fuente le tocó lidiar cuando tomaron laUNAM en 1999 los
porros y grupos de choque y que tuvo que intervenir laentonces recién creada Policía
Federal PFP para desalojar y regresar a su normalidad.

En este escenario no estaría nada mal que el Presidente corrigieraese yerro y si
es su gusto que le atice como le gusta con todo el peso de lasmañaneras al ex rector
Josó Narro pero que separe la Universidad pues nadatiene que ver con sus buenos o
malos dirigentes, la UNAM está entre las mejoresa nivel internacional.

V si se trata de comenzar a hacer una sacudida, pues noestaría nada mal comen
zar por los vividores que ninguna autoridad de la máximacasa de estudios ha podido
hacer para limpiarla y que con toda impunidad seapoderan espacios bajo el argu
mento de luchar por causas que son totalmenteinjustificadas. Causan severos daños
que le siguen costando al erario.

Que decir de lo disparado de los salarios que también acusanque existen al
interior y el favoritismo en sus nuevos cargos. Ojalá el rector Enrique Grauer le
ponga carácter y tomeesta coyuntura Presidencial y le haga una buena limpia a la
Universidad, caigaquien caiga.

CONGRESO ENFRENTARA INTENSOTRABAJO
En el Senado de la República su líder Ricardo Monreal adelantó que entrarán en una
etapa de cierre con mayor intensidad, es decir quierensacar los pendientes antes
que concluya este periodo de sesiones ordinarias el15 de diciembre.

Está en puerta, además de otras la reforma eléctrica que seventila en San Lázaro
y como bien le llamó será la madre de reformas por sucomplejidad y difícil cabildeo
con sus pares para convencer y llegar aacuerdos.

Monreal sabe que es necesario escuchar y abrir los canalesde comunicación con
inversionistas, empresarios con el capital y que no se hagaprevalecer una sola visión
sin escuchar a todos.

En el PAN Julen Rementeria en conjunto con Jorge Romero en San Lázaro refor
zaron su negativa que impulsa su líder nacional, Marko Cortés contra esa reforma
puesargumentan incluso que ahuyentara las inversiones.

Los priistas de Alejandro Moreno Alito nomás no se deciden el camino a tomar,
hoy con su presidentede la JUCOPO en San Lázaro Rubén Moreira están en espera
de analizar esa reforma aunque de dientes para afuera refrendaronestar en el voto
opositor del PRD de LuisE. Cházaro y el PAN de Romero.

Mientras que el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier acusó
que con la actual reforma eléctrica se están perdiendo 200mil millones de pesos y
que al paso que vamos en cinco años puede desaparecer laCFE y entonces si los
extranjeros empresarios marcarían los costos.

Mier explico que s urgente que la ciudadanía sepa la importanciade recuperar n
el control de la electricidad como motor de desarrollo y que másque importante esta
reforma y preservar el litio como mineral fundamental y estratégicopara el país.

Para las bancadas de Morena, como dice Monreal esta reformaes un desafío por
ello se tiene quetrabajar con foros de expertos, incluso los opositores escuchar sus
aportacionesy de ser necesario modificarla para aprobarla, porque es necesaria.

RECUPERA LA PAZ CONPRESA LA BOQUILLA
La gobernadora de Chihuahua, Maru Campos logró cerrarfilas con el gobierno
federal para solucionar el problema de la presa La Boquilla que costó vidas por los
reclamos de agricultores.

Logró liberarla y ahora va el beneficio a los campos agrícolasque tanto la necesi
tan, lo más importante se recuperó la paz y hoy generacertidumbre.

Es la primera acción positiva de la gobernadora que llegó alpoder en una lucha
contra corriente, no solo de los partidos de enfrente Morena y sus aliados, sino del
propio PAN en el estado que nomás no la dejaba pasar.

Jachavez77@yahoo.com
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Todo para la hija de Félix
Andrés Manuel López Obrador repitió ayer la fórmula

aplicada en Michoacán, a Guerrero.

Nomás se fueron los gobernadores del PRD y del PRI,

Silvano Aureoles Conejo y Héctor Astudillo Flores, respectivamente,

y como por arte de magia se apersonó López Obrador con todo su

gabinete y con toda la fuerza del Estado para anunciar el rescate.

Estoy muy contento con la gobernadora Evelyn Salgado, dijo

el mero mero de Palacio Nacional en cuanto la presentó ayer en la
montaña de Guerrero.

Más elementos de la Guardia Nacional y del Ejército para las

zonas más conflictivas y programas sociales para combatir la

pobreza y, ¿por qué no?, echarse unos votitos a la bolsa.

Y se llevó a todo el gabinete para enviar un mensaje de unidad y
de fortaleza en torno a la hija de Félix Salgado Macedonio.

Goool de la Cruz Azul

Vaya gol el que le metieron al gobernador de Puebla, Luis Miguel
Gerónimo Barbosa Huerta,

El ex senador recibió a los cuestionados directivos de La Cruz

Azul quienes, además de tener abierto un conflicto legal con el

grupo mayoritario de socios que les impide ostentarse como

dirigentes, cuentan, en el caso de Víctor Velázquez, con diversas

carpetas de investigación abiertas sobre otros temas.

Es increíble que los asesores del gobernador no lo hayan

detectado y le hayan advertido, se escuchó en radiopasillo.

Claudio contra Claudia

Claudia Sheinbaum Pardo continúa a la greña con Claudio X.
González.

¿El tema?

Muy sencillo: la elección de 2024, los fieles de la 4T y el orgullo
de sus militantes.

Desde el sábado se enfrascaron en un debate vía twitter,

cuando el empresario reunía ayuda para población de escasos

recursos.

De pronto y cuando el ambiente está que arde por las

corcholatas, perdón las precandidaturas, en Morena saben que

juego de manos es de villanos, hubo quien pretendió madrugar
pero no amaneció más temprano y sí las consecuencias

Cierra esta semana CDMX

Por cierto, la CDMX anuncia que esta semana concluye la

vacunación contra Covid19 y se declara lista para lo que sigue.
La capital del país se ha aplicado, pese a que en un principio se

í;
perdieron días, semanas y meses fundamentales.

xiisa
Ha sido una pesadilla, auténtica, la epidemia de Covid19, se

escuchó en radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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Apuntados para 2022
El dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, ya "oficializó",
de alguna manera, los "destapes"
de los morenistas de cara a las

gubernaturas que estarán en
juego en 2022 y, aunque la con
vocatoria será dada a conocer,
según informóel propio Delga

do, durante la primera semana
de noviembre, ya muchos están
posicionándose. Eso sí, nadie ha
bla aún, al menos abiertamente,
de la sucesión, pero entre actos
públicos, informes legislativos y
acercamientos, ya las candidatu
ras, nos dicen, se van perfilando.
Mientras que hay algunos esta

dos como Tamaulipas o incluso
Durango donde la definición
parece más clara, hay otros como
Oaxaca en donde hay al menos
dos aspirantes (Salomón Jara o
Benjamín Robles) con buenas
posibilidades o el caso de Hidal
go, donde la baraja guinda podría
ser todavía más amplia.

La cargada...
de Rosas Aispuro
Quien ahora resultó el más
entusiasta porrista del senador
de Morena por Durango, José
Ramón Enríquez, fue el gober
nador de la misma entidad, pero
panista, José Rosas Aispuro,

quien presumió (y elogió) en
sus redes sociales una foto con

el legislador tras haber acudido
a su informe de actividades

legislativas. Seguramente en el
CEN panista deben estar muy
preocupados, porque cada vez
son mayores las sospechas de un
acuerdo entre la plana mayor de
la 4T y el mandatario duranguen
se para ceder el poder, ¿Ya estará
cerrando acuerdos Rosas Ais

puro?, ¿buscará un puesto en la
administración pública federal o
únicamente un retiro tranquilo?

Un 'presupuesto' incómodo
Como lo adelantaron las

dirigencias de los partidos de
oposición, PAN, PRI y PRD
esta semana sus bancadas

en San Lázaro presentarán
un Presupuesto de Egresos
alternativo al presentado por
el Ejecutivo Federal para 2022.
Aunque Morena y sus aliados
tienen los números suficientes

para avalar sin modificaciones
la propuesta del presidente,
lo.cierto es que, nos dicen,
la iniciativa alternativa de la

coalición Va por México trae
propuestas muy puntuales que
deberían entrar al debate público
y que los guindas, aunque
quieran, no podrán evadir.
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MONREAL BUSCA ADEPTOS
Y CENTROS COMUNITARIOS
EN EL LIMBO

Nos comentan que, quien estará
próximamente en Nuevo León
para ir tanteando su aceptación
de cara a una hipotética aspira
ción presidencial es el coordina
dor del grupo parlamentario de
Morena en el Senado de la Repú
blica, Ricardo Monreal Ávila.

Nos aseguran que el more
nista se reunirá con un sector

de la base de Morena en este

estado, en busca de adeptos
rumbo a 2024. Podría llegar a la
entidad neoleonesa entre finales

de este mes o los primeros días
de noviembre y, además de las
reuniones, el legislador podría ir
sondeando qué tanta aceptación
tiene.

Ya de inicio lleva una ventaja
aceptando que buscará estar en
la boleta presidencial, lo que no
levantó discrepancias en Morena
Nuevo León.

El senador, quizá, podría
enfrentar críticas de algunos mo
renistas que simpatizan con Clau
dia Sheinbaum, quien también
se menciona como candidata

presidencial. De momento, lo cier
to es que ningún grupo local ha
expresado abierta y públicamente
su preferencia por alguno de los
"presidenciables" de Morena.

Por cierto, nos dicen, algo que
agradó del político zacatecano en
Nuevo León fue que se quedó
al margen de la discusión tras los
dichos del presidente, Andrés
Manuel López Obrador, quien
calificó como neoliberal e indi

vidualista al sistema educativo

de la UNAM. Puede parecer muy
pronto, pero para Monreal puede
ser importante medir en este
momento qué tanta fuerza puede
tener.

CENTROS COMUNITARIOS

EN EL LIMBO

Los sectores más vulnerables del

estado de Nuevo León, entre ellos

Nos comentan que, quien estará
próximamente en Nuevo León
para ir tanteando su aceptación
de cara a una hipotética aspira
ción presidencial es el coordina
dor del grupo parlamentario de
Morena en el Senado de la Repú
blica, Ricardo Monreal Ávila.

Nos aseguran que el more
nista se reunirá con un sector

de la base de Morena en este

estado, en busca de adeptos
rumbo a 2024. Podría llegar a la
entidad neoleonesa entre finales

de este mes o los primeros días
de noviembre y, además de las
reuniones, el legislador podría ir
sondeando qué tanta aceptación
tiene.

Ya de inicio lleva una ventaja
aceptando que buscará estar en
la boleta presidencial, lo que no
levantó discrepancias en Morena
Nuevo León.

El senador, quizá, podría
enfrentar críticas de algunos mo
renistas que simpatizan con Clau
dia Sheinbaum, quien también
se menciona como candidata

presidencial. De momento, lo cier
to es que ningún grupo local ha
expresado abierta y públicamente
su preferencia por alguno de los
"presidenciables" de Morena.

Por cierto, nos dicen, algo que
agradó del político zacatecano en
Nuevo León fue que se quedó
al margen de la discusión tras los
dichos del presidente, Andrés
Manuel López Obrador, quien
calificó como neoliberal e indi

vidualista al sistema educativo

de la UNAM. Puede parecer muy
pronto, pero para Monreal puede
ser importante medir en este
momento qué tanta fuerza puede
tener.

CENTROS COMUNITARIOS

EN EL LIMBO

Los sectores más vulnerables del

estado de Nuevo León, entre ellos

Ricardo Monreal visitará Nuevo León

en los próximos días.

los jóvenes, están siendo dejados
en el abandono por la Secretaría
de Desarrollo Social del gobier
no estatal.

Martha Herrera, titular de
la dependencia, decidió cerrar
temporalmente los centros co
munitarios, espacios que, hasta el
momento, no cuentan con fecha
de reapertura.

Habrá que recordarle a la
funcionaria pública que estos
centros brindan apoyo para alejar
a los jóvenes de la delincuencia,
así como ayudar a las madres
de sectores más vulnerables,
un programa exitoso que surgió
durante el sexenio del exgoberna
dor Natividad González Paras,
continuó con Rodrigo Medina
y que también mantuvo Jaime
Rodríguez Calderón.

Las ubicaciones de estos

centros comunitarios son zonas

conflictivas en donde la violencia

familiar, la drogadicción y la falta
de empleo son permanentes
ya que ayudan a aminorar esta
problemática.

Nos dicen al interior de la

dependencia que esta decisión
de la funcionaria pone a prueba
su sensibilidad y, sobre todo, la mi
sión social que tiene para mitigar
focos de violencia y delincuencia
organizada.
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LOS INFLUYENTES DE LA 4T
Hay firmas de abogados, co

lumnislas y analistas y hasta
casabolseros que presumen
ser amigos del nuevo secre
tario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la 0, el Doctor NO de la 4T y
factótum de la administración pública, y es
un ciclo que sucede cada tanto con las au
toridades en tumo. Este proceso ya tiene
nombre, y hasta precio, se llama comprar
reputación y hay varios neocabilderos que
dicen ser amigos del funcionario. Hay una
advertencia amistosa desde la oficina del

secretario de Hacienda, pues ya son mu
chos los que quieren presumirlo como un
aliado, ya sea para buscar chamba o para
contarle sus problemas fiscales. Tarde o
temprano todo se sabe.
La alcaldía Benito Juárez se man

tiene como la demarcación con

mayor percepción de seguridad
en la Gudad de México, es así
desde que inició el conteo del

INEGI, incrementándola de 60.7% en sep
tiembre del 2020, a 782% en septiembre
del 2021 colocándola en primer lugar y se
gundo lugar a nivel nacional. La base de es
te resultado es el programa Blindar BI, qui
zás por eso los diputados morenistas quie
ren quitarle presupuesto y por eso hay una
buena pelea del reelecto Santiago Taboada.

| Qué negociarían el presidente
del INE, Lorenzo Córdova, y la

djefa de gobierno, Claudia Shein
haum, para perfilar a fetricia
Avendaño Burán, esposa del

consejero Jurídico del gobierno capitalino
Néstor Vargas Solano para presidir él Insti
tuto Electoral de la CDMX los próximos
siete años? Continúa en la pelea el expre
sidente del Tribunal Electoral, Armando
Hernández Cruz. Si van con Avendaño,
queda en entredicho la credibilidad de los
consejeros electorales y el mensaje sería
haber cedido a las presiones.
Cada vez peor la situación del

medio ambiente y en la Ciu
dad de México los datos que
hay son resultado del poco in
terés que hay. Según la Secre

taría del Medio Ambiente uno de cada tres

árboles en espacios públicos se encuentra
enfermo o afectado oon alguna plaga. Por
eso, los parques y bosques terminan como
espacios olvidados donde la gente deja de
ir por la suciedad o por miedo.
PD: expertos de talla nacional e internacio
nal se reunirán el 28 de octubre en el pri
mer foro de PVC organizado por ANIPAC,
de Aldimir Torres Arenas. En el evento par
ticiparán Ana López, de IHS Markit; Ricar
do López, del Centro de Investigación en
Química Aplicada (CXQA); Yvonne Huang,
de Ramosa; Carlos Barrera, de Vestolit;
Ned Monroe, de Vtnyl Instituto Gloria Mar
bán, de Normalización y Certificación (NY
CE); y de ANIPAC, Enrique Zichlin. de la
Sección de Transformadores de PVC.
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CONSTRUCCION DE LA PAZ Y
PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA
La Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPQ y el Colegio Nacional de
Educación Profesional Técnica (Conalep)
filmaron un convenio de colaboración para
fomentar la construcción de la paz y reali
zar actividades de prevención de la violen
cia y el delito. Los titulares de la SSPC, Rosa
Icela Rodríguez, y del Conalep, Enrique Ku
Herrera, destacaron la importancia del
acuerdo que busca impactar a una comuni
dad de más de 310 mil estudiantes de bachi

llerato en todo el país. El Convenio General
de Colaboración contempla en una primera
etapa 39 talleres que se impartirán a 2 mil
estudiantes. Los temas son; Prevención de

adicciones, Prevención de la violencia fami
liar, Ciberseguridad y Cultura de la Paz. Las
actividades se llevarán a cabo del 26 de oc

tubre al 6 de diciembre próximos en los
planteles Conalep de la Ciudad de México
(Iztapalapa, Gustavo A. Madero y Venustia
no Carranza).

VIOLENCIA EN TAMA LIPAS
ENCIENDE FOTOS ROJOS

Hay preocupación en el gabinete de segu

ridad del gobierno federal por la violencia
que generan de manera constante los gru
pos del crimen organizado, como el que
ocurrió hace unos días en Tamaulípas,
donde integrantes del Cártel del Golfo se
enfrentaron con militares y derivado del
tiroteo, tres presuntos integrantes de ese
cártel fueron abatidos, entre ellos, el h'der
del grupo delictivo a quien le conocían co
mo "El Tigre". Y es que tras los enfrenta
mientes en Matamoros, Tamaulipas, Esta
dos Unidos recomendó a sus ciudadanos

no viajar a ese estado.

TRAGEDIA POR FUGA DE GAS

Una fuga de gas provocó la muerte por in
toxicación de una mujer al interior de su
domicilio, ubicado en calles de la colonia
Del Carme, alcaldía Coyoacán. Los hechos
ocurrieron durante la noche, cuando veci
nos de las calles Malintzin y San Pedro
dieron aviso a través del número de emer

gencia 911, sobre un fuerte olor a gas pro
veniente de un inmueble, por lo que cuer
pos de emergencia se movilizaron hasta el
punto. Hasta el lugar arribaron elementos
del Heroico Cuerpo de Bomberos y poli
cías capitalinos, quienes forzaron la puer
ta principal del inmueble para ingresar
debido a la falta de respuesta. En el inte
rior observaron a una mujer inconsciente,
por lo que se acercaron para brindarle los
primeros auxilios, pero luego de una
pronta revisión sólo pudieron confirmar
que ya había fallecido.
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LA RIFA QUE FALTÓ
IOEL SAUCEDO
La Constitución Política en su

artículo 4 garantiza la protec
ción a la salud de los mexica
nos.

Pero dicho precepto no se
ha cumplido en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Por el contrario, el último informe de
la Secretarla de Salud Federal, reportó
595 mil muertes en exceso directa o indi

rectamente por la pandemia.
Y esto de ninguna manera lo admite

el presidente en sus conferencias matu
tinas, pero se dice orgulloso del papel de
Hugo LópezGatell.

Sistemáticamente el gobierno se ha
negado vacunar a la niñez, salvo a los in
fantes con comorbllidades.

Sin embargo, cuestiona, reclama y
exige que los estudiantes regresen a las
aulas, bajo responsabilidad de los pa
dres.

Desde junio a la fecha, López Obrador
ha enviado 1 millón 130 mil 800 dosis de

vacunas AstraZeneca a Belice, Bolivia,
Guatemala, El Salvado, Honduras y Pa
raguay.

La semana pasada, el gobierno guate
malteco Inició una campaña de vacuna
ción a los niños en protección por el re
greso a clases.

Por lo anterior, es inentendible la ne

gativa de López Obrador de vacunar a los
menores de 18 años.

A diferencia de México diversos paí
ses como Estado Unidos y Rusia organi
zaron rifes para alentar la vacunación.

Aquí, con un presidente adicto a las
rifas, no le pasó por la mente ganarles la
iniciativa a las dos potencias menciona
das.

Pero sí alentó mediante gasto millo
ñaño una intensa campaña para enjui
ciar a los expresidentes. A la fecha no
hay denuncia alguna.

A estas alturas de la pandemia, difí
cilmente el presidente rifara 5 millones
de dólares para alentar la vacunación co
mo sucedió en Nuevo México, Estados
Unidos.

Esa es la rife que le faltó al presidente.
PROSPECCIÓN... De acuerdo a la en

cuestadora internacional América Elige,
el canciller Marcelo Ebrard obtiene 34%

de las preferencias para suceder a An
drés Manuel López Obrador en 2024. Se
gún el sondeo de una muestra de 600
personas cara a cara, Ebrard aventaja a la
jefe de gobierno Claudia Sheinbaum con
9 puntos, pues registra 23% de las prefe
rencias. Por lo visto, se le complican las
cosas a la preferida del presidente.

Twitter: @loelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx:
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SUSANA CONTRA LOS

SINDICATOS BLANCOS

HiROSHI TAKAHASHI

Los otros ganan un ma
dral y nosotros no tene
mos un contrato en todo

el país, dice Susana Prie
to Tenazas, diputada de

Morena que se deslinda de cual
quier relación laboral o de amistad
con algún gran sindicato, con el lí
der minero Napoleón Gómez Urru
tia, ron el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, o la
familia de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde. La abogada
cada día es más famosa. El último

pleito grande en el que se vio invo
lucrada fiie en el de la refinería de

Dos Bocas, en Tabasco, una de las
obras emblemáticas de la 4T.

Susana Prieto Tenazas dice que
tratan de incriminarla y niega cual
quier participación en el conflicto
laboral que se hizo público hace
unos días. Pero dice que sí está dis
puesta a defender a los trabajado
res.

En entrevista con El Sol de

Tampico, la diputada señaló: "Di
cen que disfrazamos a 100 perso
nas con el mismo uniforme de ICA

Fluor; ¿Qué tal, así o mejor? Les
pusieron el mismo uniforme, y que
entraron a la refinería como si fue

ra tan Sal entrar a una propiedad
vigiada por la Marina... Me están
incriminando con todo propósito".

La abogada y diputada dice que
está en una situación muy difícil,
pero el pleito de Dos Bocas conti
núa.

"Me parece una verdadera sir
vengiienzada de parte de la Secre
taria de Energía que estén diciendo
que el conflicto de Dos Bocas... pri
mero, informaron mal al Presiden
te desde la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, diciéndole que era
un conflicto entre sindicatos, por
que no es asf, comenta la activista
laboral.

"A mí me parece que hay algo
todavía más grave", dice la aboga
da sobre la situación de Dos Bocas.

"A mí me parece que hay todavía
un temor por parte del Presidente
de la República de terminar ron el
sindicalismo blanco, los sindicatos
tienen esta persistencia o preexis
tencia posterior a aquél partido
político del que provienen, es ver
daderamente escandaloso ver que
hay diversos contratos colectivos
de trabajo en el país que incluso
obligaban a los trabajadores a vo
tar por el PRI".

Posteriormente, dice que estu
vo el gobierno del Partido Acción
Nacional durante 12 años en el po
da; un partido que siempre se ha
relacionado con el sector empre

sarial o proteccionista de ese sec
tor; y por lo tanto, golpeador de la
clase trabajadora.

"Vanos que para consolidarse,
lejos de acabar ron ese sindicalis
mo, termina fortaleciéndolo el
PAN, para favorecer esa clase em
presarial. Y luego vemos que surge
por aquí de nueva cuenta, con el
triunfo de Morena Y ron Morena

no vemos la extinción del sindica

lismo blanco en los términos que la
parte trabajadora quisiera".

Dice que ya va a llegar la CIM a
los 90 años y esto continúa Ase
gura que hay un resurgimiento de
la CTM en el proyecto emblemáti
co del presidente de México, se re
fiere a Dos Bocas.

"Nosotros representamos a esa
otra corriente que quiere librarse
del sindicalismo blanco", dice Prie
to Terrazas. "Sigue prevaleciendo
el sindicalismo blanco, no se le ha
dado ni un pequeño arañazo y es
preocupante para la clase trabaja
dora, porque la clase trabajadora,
eso debo dejarlo en claro, es una
clase que colocó en su gran mayo
ría al Presidente de la República en
el poda. Es una clase harta de este
sindicalismo blanco, la que noso
tros pudimos ver que arrolladora
mente salió, como suele no hacer
lo, en las elecciones del 2018, a vo
tar por el Presidente de la Repúbli
ca, entonces yo no puedo dejar de
mencionar en uno y otro espacio
que a esa clase trabajadora se le si
gue debiendo por parte de la nueva
administración".
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SHEINBAUM: MAL PRODUCTO

ALEJANDRO LELO DE LARREA

Dicen los expertos en merca
dotecnia q ue uno de los peo
res errores es publicilar un
mal producto porque ello
propiciara que fracase más

rápido.
En marketing político esia fiase se puede

adaptar a la hoy jefe de Gobierno Claudia
Sheinbaum, que trae a todo el aparato del
Gobierno Federal promoviéndola, pero en
un mal momento como producto político.

¿Quién es Sheinbaum?, se preguntaran
quienes no la conocen. Es a la Jefe de Go
bierno de la CDMX a la que se le cayó el
Metro y le echó la culpa al pasado; la que
no ha abatido la inseguridad, a la que se le
inunda hasta el aeropuerto; la que no pudo
con la pandemia oovid19, pues es la capital
es la que más muertes registró por habi
tante y que su plan de rescate económico
sigue sin funcionar.

Sheinbaum es quien está más ocupada
en su campaña que por gobernar; es la que
le felló al presidente López Obradoi; quien
le encargó la CDMX pero la perdió, pues
romo nunca la oposición ganó la mayoría
de las Alcaldías (9 de 16). Ella aún no se
levanta del golpe. Por eso no invita a sus
eventos a los ediles de esas demarcacio

nes. Sobre ella, la mayoría no son buenas
referencias.

La gran ventaja de Sheinbaum, se debe

decir a quienes apenas la conocen: es la
favorita de López Obrador para sucederlo
en la Presidencia en 2024

Toda esta campaña orquestada por
AMLO seguro aumentara su nivel de cono
cimiento público, pero al mismo tiempo
corre el riesgo que sus negativos se incre
menten en una proporción semejante o in
cluso superior a su promoción.

Es tal la desesperacidn de López Obra
dor por impulsarla, que en el Gobierno Fe
deral funcionarios con Iniciativa cometen

errores, romo el responsable de la SEP en
la Ciudad de México, Humberto Fernán
dez, quien hace unos días llamó "tarjeta
Claudia" al plástico que usan los estudian
tes beneficiarlos de programas sociales fe
derales. No gustó a Sheinbaum la "ayuda".

Hasta la Secretaría de Marina ya se su
mó a la cargada a favor de Sheinbaum. Le
hizo su documental por una supuesta gran
coordinación entre ambas instancias para
la vacunación en la CDMX No lo han he

cho con ningún otro gobernador.
A la gente le cae mal que le quieran im

poner un producto, sobre todo si lo consi
deran malo. En su momento fracasaron,
por ejemplo, los presidentes Ernesto Zedi
llo ron Esteban Moctezuma; Vicente Fox
ron Santiago Creel; o el jefe de Gobierno
Marcelo Ebrard con Mano Delgado. Jamás
levantaron.
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Nunca me confrontaré con el Presi'

dente de la República, respeto su
opinión pero yo me pongo del lado

de la UNAM, mi alma mater, en donde doy
clases, sin cobrar, ha dicho ya varias veces

r

el senador Ricardo Monreal Avila.

Así, tratando de evitar la confrontación
directa, el senador líder de Morena en el
Senado, ha fijado su postura y con indepen
dencia de criterio deja claro su pensamien
to progresista.
Desde mucho antes de que el movimiento

que encabeza el invasor de PaJacio Nacional
ganara la elección presidencial, en 2018, era
frecuente que YSQ lanzara bravatas y provo
caciones a diestra y siniestra aprovechándose
de que la mayoría de quienes eran "sus
adversarios" pecaban de precavidos.
Una vez que ganaron las elecciones, el

líder se mudó al Zócalo, y retando a todos
los que no piensan como él y ¡ta ido hasta
los extremos de insultar, poner apodos y
despreciar a "Jos conservadores" y ahora,
a los estudiantes y egresados de UNAM, til*
dándolos de "neoliberales".

Convertido en el pendenciero deJ barrio,
sabedor de que ahora no hay quien le pueda
hacer frente, se ha propuesto, sin mediar
motivo a razón, rascarle los desos a los
pumas, a los estudiantes universitarios, de la
UNAM, quienes han encabezado movimien
tos que de verdad han cimbrado la estructu
ra social de México.

Quien lo dude, que le dé un repaso a la
historia a los acontecimientos de 1968,
cuando el presidente de México era el

poblano Gustavo Díaz Ordaz, quien orde
nó Ja represión y matanza de estudiantes
que aún vive en la memoria de nuestro
país.
Si AMLO le apuesta a sacudir a Ja uni

versidad pública, de estarlos retando, la
respuesta de los jóvenes universitarios
puede ser de consecuencias catastróficas
Pero mientras eso pasa en el corazón de

nuestro querido México, Ricardo Monreal
se dedica a visitar los estados para acompa
ñar a los senadores y senadoras de Morena
que se encuentran en la rendición de su ter
cer informe de labores.

Anteayer fue a Durango, ayer, a Oaxaca,
con Salomón Jara, desde donde nos dijo
que la reforma constitucional en materia
eléctrica "será la reina de las discusiones"

de este periodo de sesiones, "por ¡os intere
ses que subyacen alrededor11 de ella.
De lo que se trata el proyecto, dijo, es de

que el Estado recupere la rectoría de los
recursos energéticos, que son fundamenta
les para el desarrollo de la nación.
"Soy de los que piensa que tenemos que

escuchar, que abrir los canales de comuni'
cación con inversionistas, con empresa
rios, con el capital, y que no hagamos pre
valecer una soJa visión, sino que escuche
mos a todos".

Confirmó que la reforma eléctrica se dis
cutirá luego de que la Cámara de Diputados
concluya el proceso legislativo del Presu
puesto de Egresos de la Federación del
siguiente año.
Monreal manifestó: "Estoy convencido
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que sí podemos lograr el principal objeti
vo, que es retomar, recuperar Ja rectoría
social del sector, sin afectar la confianza
de inversionistas y sin afectar inversiones
que se hayan hecho con base en la ley
actual".

El Senado de la República ha aprobado
leyes y reformas constitucionales "que
parecían insalvables o encontradas", pero

en las que se alcanzó el consenso con los
legisladores de todos los partidos, "escu
chanda a todos".

También dio a conocer que ha sostenido
varias reuniones con legisladores y los dife
rentes Grupos Parlamentarios, "y estamos
analizando con seriedad, con responsabili
dad", el contenido de la iniciativa presiden
cial que modifica los artículos 25, 27 y 28
constitucionales.
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Contrastando
ideas"
Dr. Julio Jiménez Martínez

C ontras tarLdoideas@yahoo.com. mx

¿Qué intereses políticos y económicos
están detrás de una tercera dosis

de la vacuna Covid19?
En el contexto de un aparente semáforo epidemiológico en

color verde, que a pesar de los discursos del gobierno, el
número de casos confirmados por Covid19 y la cifra de

muertos no han disminuido; sin embargo, los intereses políticos y
económicos han impuesto sus prioridades ante la preocupante
crisis económica, una creciente tasa de interés en los servidos
bancarios, desempleo, cancelación de más de 112 mil proyectos
productivos Pyme, la drástica disminución de inversión directa y
una creciente inflación, sin una estrategia clara por parte del
gobierno de Morena para controlarla en el corto plazo.

Los mexicanos tenemos muchas dudas derivado de la tercera ola

por la variante "deJfa", el regreso de los niños a clases semipre
senciales e incluso la eventual pérdida de efectividad en vacunas
como Cansino, de una dosis; motivo por el cual, nos preguntamos
si es necesaria una dosis de refuerzo y en algunos casos una terce
ra dosis para reforzar la protección contra la Covid~19, ¿es reco
mendada para todas las personas? o incluso, ¿cuándo sería nece
sario aplicarse?
En opinión del prestigioso médico Manuel La

variega Saráchaga, es muy importante poner
como ejemplo que Estados Unidos autorizó, el
17 de septiembre, la tercera dosis de Pfizer
y Moderna a mayores de 65 años, en per
sonas con enferm edades pie existentes
no controladas y con mayor riesgo. El
4 de octubre, la Agencia Europea de
Medicamentos autorizó la tercera do

sis de Pfizer y Moderna a la pobla
ción mayor de 18 años con un siste
ma inmunitario debilitado minimo 28

días tras la segunda dosis.
Cabe mencionar que la Orga

ñización Mundial de la Salud (OMS)
ha pedido a los países desarrollados,
no aplicar la tercera dosis para que
estas vacunas sean dirigidas a países
que todavía no las han recibido. En Mé
xico, autoridades del sector salud han
expresado que decidirán al respecto hasta
tener evidencia sólida.

De acuerdo con Lavariega, es muy importante
mencionar que la protección de 2 dosis de la vacuna
antiCovid no desaparece; y el objetivo de una tercera dosis es
generar un efecto de aumento o elevación conocido como "boos
ter" para la elevación de anticuerpos. Hay evidencia de que con y
el tiempo los anticuerpos disminuyen, pero no de manera significa
tiva, ya que es un comportamiento esperado de la mayoría de las
vacunas que hay para otras enfermedades. Lo que se busca es man
tener cierto nivel protector y la realidad es que las vacunas anti
Covid no llegan por debajo de ese nivel.
Sin embargo, una tercera dosis sí está recomendada solo para

población en riesgo que por alguna condición tiene mayor riesgo
de enfermedad grave y la decisión de aplicar terceras dosis en este
momento está dirigido exclusivamente a población que está bajo
algún tipo de inmunosupresión, es decir, que tenga algún jaroi>Je
zna con sus defensas, inc/uso, los Centros para el Control y la
Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés)
recomiendan una tercera aplicación a los 28 dias después de la
segunda dosis a personas inmunodeprimidas para darles la protec
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ción adecuada ante enfermedad grave.
¿Quiénes son estas personas inmunodeprimidas?
 Pacientes que estén bajo tratamiento para cáncer, uso de medi

camentos con corticoesteroides o que sufran de VIH.
 Pacientes que hayan sido receptores de un trasplante, que estén

bajo régimen inmunosupresor por alguna enfermedad como reu
matológica estilo lupus, artritis reumatoide.
En la opinión de Lavariega Saráchaga, existe la duda en las per

sonas sanas respecto a cuándo seria ideal aplicarse una tercera
dosis} y la respuesta es que una tercera dosis se aplicaría entre 4
y 6 meses después de la segunda.

Es de vital importancia comentar el único estudio dis
ponible sobre la combinación de vacunas de dife

rentes laboratorios, es el que se realizó con la
mezcla de Pfizer y AztraZeneca, y sus re
sultados demostraron una elevación de

anticuerpos, aunque no significativa.
En México, al igual que Estados Uni
dos, hasta el momento solo la vacuna
de PfizerBioNTech, de ARN de dos
dosis, está autorizada para apli
carse en menores a partir de los
12 años. El pasado 20 de septiem
bre, Pfizer informó que la vacuna
tuvo buenos resultados en meno

res de S a 11 años en sus estudios,
por lo que se está preparando para
tramitar los permisos para iniciar la
vacunación en niños de estas eda

des.

Para Lavariega, hay reportes preli
minares bastante sólidos, con respecto a

la respuesta inmune de personas entre 5 y
11 años. Lo que es más interesante, es que se

Jogra con un tercio de la dosis de lo que habi
tualmente se administra a un adulto.

En Estados Unidos, la vacuna de Moderna, de ARN, está en
ensayos clínicos en fase de reclutamiento y administración para
menores de 12 años y el pasado 1 de octubre inició el registro de
vacunación con el biológico de PfizerBioNTech para menores de
12 a 17 años que tengan factores mayores de riesgo para que sean
vacunados. Se estima que hay entre 750 mil y hasta 1 millón S00
mil menores con enfermedades crónicas en México. Su registro se
realizará a través de la página de inter net de Mi Vacuna y se inmu
nizarán primero a los menores con:
 Inmunosupresión (trasplantes, VIH, cáncer).
 Enfermedad crónica pulmonar, neurológica crónicat
cardiovasculares, diabetes.
 Embarazo adolescente.

La vacuna de Pfizer para la Covid19, es una vacuna segu
ra y eficaz que debe ser aplicada en breve en el resto de la
población de este grupo etario.
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trej o Pérez@hotmail.com M

¿Es posible el crecimiento sostenible?
El 2020 será recordado como uno de los arios más difíciles de la

historia moderna. América Latina y el Caribe experimenta
ron una caída de 7.4 % del PIB, ja mayor registrada en un

solo año. La región se recupera lentamente en 2021, pero se en
frenta a tiempos difíciles. La mayoría de los países requerirá algún
grado de ajuste fiscal para mantener la sostenibilidad. Este informe
detalla los riesgos que enfrentarán los países y presenta un conjun
to de políticas que deberían ayudar a lograr una recuperación más
sólida. El objetivo es dejar atrás las bajas tasas de crecimiento del
periodo anterior a la pandemia, por un mayor crecimiento en bene
ficio de todos, acompañado de políticas públicas más eficientes, una
mayor productividad del sector privado, y economías más sosten!
bles. Algunos datos para ello:
América Latina y el Caribe fueron duramente golpeados por la

Covid19. La caída de 7.4 % del PIB en 2020 fue la mayor de la que
se tiene registro en un solo año. Se perdieron 26 millones de
empleos y se espera que la pobreza (extrema y modera efe} aumen
te en unos S puntos porcentuales de la población. El crecimiento
en 2021 podría ser de tan solo 0.8 % si se retrasan los esfuerzos de
vacunación o las mutaciones del virus resultan ser resistentes a las

vacunas. Sin embargo, en un escenario positivo de mayor crecimien
to mundial, el crecimiento en la región podría acelerarse a 5.2 %. En
el escenario central, el crecimiento es de 4.1 %.
El paquete fiscal medio para hacer frente a la crisis fue de 8.5 %

del PIB y los déficits fiscales aumentaron 5.3 % del PEB en promedio
en 2020. La deuda pública pasó de 58 % del PIB en 2019 al 72% en
2020 y podría seguir aumentando hasta 76 % en 2023. Sin embar
go, la trayectoria dependerá en gran medida del crecimiento y de la
política fiscal.
Los gobiernos deben tomar medidas para garantizar la sostenibi

lidad fiscal, monetaria y financiera. También deben aplicar un con
junto de reformas urgentes para mejorar los resultados fiscales y
acelerar el crecimiento a través del impulso a las empresas viables,
ayudar a los trabajadores a encontrar empleos formales en el marco
de los procesos de transformación sectorial en curso, mejorar la
conectividad, poner en marcha un plan de digitalización, e invertir
en infraestructura sostenible. Todo ello ayudará a aumentar la pro
ductividad, acelerar el crecimiento, y cumplir los objetivos ambien
tales. Además, se debe considerar que lo anterior se encuentra en
medio de la discusión de la miscelánea fiscal, la ley de ingresos y el
presupuesto de egresos, donde se pone énfasis en las políticas
públicas que deberán considerar algunos de estos temas:
La pandemia de Covid19 sorprendió a la región con pacas

herramientas para enfrentar la complejidad de la crisis y vincu
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jaría con los rezagos estructurales. En este contexto9 se visihilízó
el insustituible rol del Estado para representar el interés público
en todas las escaías del territorio,

Para enfrentar los problemas estructurales del actual estilo de
desarrollo y abordar los nuevos desafíos que plantean la crisis pre
sente y las que vendrán en el futuro, se requiere de instituciones del
Estado fortalecidas, que cuenten con renovadas capacidades y lide
razgos para diseñar y poner en marcha de manera participativa,
colaborativa e inclusiva políticas y programas que respondan a las
necesidades del presente, con una mirada de futuro.
Es una propuesta para construir instituciones resilientes para

dotarnos de mejores capacidades para una recuperación transfor
madora y que nos ayude a un tránsito hacia un modelo de desarro
llo que sea más sostenible y con la igualdad en el centro. Esto
requiere mejorar capacidades prospectivas, capacidades de diá
logo, de apertura, participación y negociación, de planificación
para integrar enfoques transversales y de nuevos liderazgos", afir
mó Alicia Barcena.

La participación y acceso a la información fortalecen la confianza en
las decisiones del Estado. Precisa que, al año 2021, de los 33 de
América Latina y el Caribe, 23 (70 %) han adoptado leyes de acceso a
la información pública. 8 (24 %) han sancionado leyes de participa
ción pública, 24 (73 %) han firmado el Acuerdo Regional sobre el Ac
ceso a la Información. ¡a Participación Pública y el Acceso a la jus
ticia en Asuntos Ambientales en América La fina y el Caribe, el Acuerdo
de Escazú, mientras que 12 (36 %) países lo han ratificado.
Hay ocho sectores estratégicos propuestos por la Cepai, que pue

den potenciar la inversión, el crecimiento y reducir las desigual
dades socioeconómicas y de género. Estos son la transición hacia
energías renovables; la electromovilidad sostenible en ciudades;
la revolución digital inclusiva; la industria manufacturera de la
salud;la bioeconomía; la economía circuíar; ei turismo sostenible
y la economía del cuidado.
La Cepal recomienda tres importantes aspectos a la hora de pía

niñear:

El documento subraya la importancia de avanzar hacia un Estado
abierto y consolidar el gobierno digital, que permite acceder a infor

mación y servicias, acercar la gestión pública al ciu
dadano y promover la colaboración entre las institu

J I ciones del estado.
Es importante integrar la perspectiva de género en

la planificación como aspecto crucial para transversa
lizar la igualdad de género en todas las áreas de ges
tión pública y precisa que 70.4 % de los países de la
región cuenta con menos cíe 6 objetivos ligados al
ODS 5 sobre igualdad de género y empoderamiento
de la mujer, y solo 7.4 % tiene más de 10 objetivos

Finalmente, es urgente fortalecer los sistemas
v,r nacionales de inversión pública para una recupera

ción transformadora con mirada territorial y local, y
resalta que la mitigación y adaptación al cambio di
mático ocurren en algún lugar y requieren planifica
ción para enfrentar futuras crisis.
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GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY

<j¡montanohumphrey@gmail.con¡

Padre Nuestro
Comienza el otoño de muchas

vidas. Con cambio de horario

y mil y otras cosas más. Qué
bendición que, en el camino, todas
estas hayan encontrado a Dios.
Lo sepan detener en su
alma e inteligencia y
más que nada, gue

r

crean en El como

el absoluto Señor * ** Á
y salvador de
sus vidas,

Y todo viene ¦

al caso, porque ; .
el otro día y por
pura casualidad JÍ
ellos lo llaman ¦•JIM
diosidencias, mé
encontré a alguien
que desde hace mu
chos años ya casi 20
es pastor de una iglesia "*?«
cristiana de Toluca, que se llama
Iglesia del Señor: él es Javier Ríos.
Estaba en la banca de enfrente a la

mía., en un Sanborns cualquiera duran
te el almuerzo y se paró a saludarme y
a darme un grande abrazo. Bueno, no
me soltaba la mano y fue más que
afectuoso.

Pues bien, confieso que desde hace
años yo no me paraba en una iglesia
cristiana, así que cuando me invitó
este domingo a la suya, por puritita
pena, allí fui, Y cuál no sería mi sorpre
sa que vi a mucha gente congregada
en tres turnos. Pero lo más sorpren
dente para mi, fue con la grande fuer
za con la que este pastor y su esposa
se dedicaron a orar en el nombre de

Jesús, por guien es más falta lo nece
siten; por todas aquellas personas
que en aJgún momento de vida se sin
tieron solasf con ganas de morirse,
desamparadas, juzgadas, humilla
das, sin ningún sustento*.. y les recor
daron a ese hombre que hace dos mil

años vino a hacer por todo un pueblo
escogido: a morir en la cruz, inmo
lándose, para llevarse todos nuestros
pecados, enfermedades y tristezas:
Jesucristo.
En un mundo cristiano como en el

que vivimos los mexicanos, esto no es
difícil de creer. Lo difícil es entender

que existe un Dios que creó todo antes
de todos los tiempos; que se definió a
sí mismo como "Yo Soy el que Soy".

Que los judíos le dieron 72 nom
bres; que no tiene principio

ni tiempo; y que su hijo
k bienamado vino y nos

|j acercó a Él, ense
KH " ñándonos la ora

jé"
' ¿ti cion de oracío

^'rt, '.'.I'. í ,. • ; nes: el Padre
S Nuestro.

ÍBl ¦': Hífs CV,|k En arameo es
gPpBhtrftit la oración más

ii'f. tella que conoz
'fh 'í"i co, y dice así:

» . ' Padremadre, res
piráción de ia vida,

* ¿ f/t *
•. . *V»l i'lji fuente del sonido, ac
* 1 / £ m  j m' F
VÍ. : " ción sin palabras. ¡crea
* ' * *

'¦ dor del cosmos!: haz brillar

tu luz dentro de nosotros, entre nos

otros y fuera de nosotros, para que
podamos hacernos útiles. Ayúdanos a
seguir nuestro camino respirando tan
solo el sentimiento que emana de ti.
Nuestro yo, en el mismo paso, pueda
esíar con el tuyo, para que caminemos
como reyes y reinas con todas las otras
criaturas. Que fu deseo y el nuesfro,
sean uno solo, en foda la luz, así como
en todas las formas, en toda existencia
individual, así como en todas las comu
nidades. Haznos sentir el alma de la tie

rra dentro de nosotros, pues, de esta
forma, sentiremos 1a sabiduría que exis
te en todo. No permitas que la superfi
cialidad y la apariencia de las cosas del
mundo nos engañen, y nos libere de
todo agüelo gue impide nuestro creci
miento, No nos dejes caer en el olvido
de que tú eres el poder y la gloria del
mundo, 1a canción que se renueva de
tiempo en tiempo y que todo lo embe
llece. Que tu amor esté solo donde cre
cen nuestras acciones, i Qué así sea!
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El Partido Acción Nacional no quita el
dedo del renglón sobre las "¿rampas"
de morenistas como Higinio Martínez

Miranda, quien insiste en que será el próxi
mo gobernador del Estado de México, pese a
que su más cercano "contrincante", Horacio
D uarte, también ya se dice el sucesor de Al
fredo del Mazo Maza, pues cuenta con "iodo
el amor y apoyo" del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a quien "le está dando
excelentes resultados como administrador

de Aduanas" (sic).
Sin embargo, ello le importa poco a Higinio
Martínez contra quien el Partido Acción
Nacional en el Estado de México, pidió a sus
representantes ante el INE e IEEM, se inves
tigara la procedencia de los recursos que este
morenista utiliza para poder llevar a cabo sus
"fbros Legislativos", los cuáles no son más
que la "pantalla" de una campaña electoral
muy anticipada.
Lo anterior se solicitó a través de Víctor Hugo
Sondón Saavedra representante del PAN
ante el INE, y Alfonso Bravo Álvarez Malo
representante ante el IEEM, pues se dice
que la investigación debe ser a "/ando" toda
vez que dichos foros están muy lejos de ser
"austeros", por el contrario, aseguran que son
tan caros como que se nota el derroche de
millones do pesos para alguien que quiere

anticipar su campaña en busca de la guberna
tura del Estado de México.

Y es que, es un hecho, los foros, son el trabajo
de una precampaña abierta del senador Hi
ginio Martínez Miranda, por lo que es ur
gente rastrear de dónde tanto dinero, pues lo
que hace el senador no es más que un oscuro
y sucio uso de recursos que nadie sabe de
dónde provienen.
Lo anterior, querido lector, se solicitó la sema
na pasada, por ahí del i# de octubre, sin em
bargo, recientemente, el presidente de la Co
misión Política del PAN en el Estado de México,
diputado Enrique Vargas del Villar, asegura
que el senador de Morena, Higinio Martínez
Miranda, no puede demostrar de dónde obtie
ne el financiamiento para la realización de los
"/oros disfrazados de legislativos".
Vargas delVillar insiste en que esa estrategia
es utilizada meramente para promoción políti
ca del morenista, sin embargo, aseguró que no
tiene los elementos suficientes para compro
bar el financiamiento, por lo que podría ser
sancionado y, en su caso, perder la oportuni
dad de ser el candidato morenista al

Gobierno del Estado de México, cuando
sean los tiempos, no tan anticipadamente
como lo viene haciendo.

Desgraciadamente, la voracidad y la sed de
poder de los morenistas, que seguramente
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traen instrucciones "de arriba" para hacer lo
que sea para ganar el Estado de México, han
demostrado que solo saben hacer las cosas
con trampas y mentiras, por lo que Vargas del
Villar exige a los morenistas mexiquenses, se
conduzcan con rectitud y sin mentiras, hecho
que será un tanto difícil de lograr, aunque ase
gura el diputado albiazul que estos "demues
tran nerviosismo, pues saben que las órde
nes que reciben, salen del Palacio Nacional y
eso los tiene muy inquietos", retando a

Martínez Miranda para informe de dónde
vienen los recursos que aplica a su precampa
ña disfrazada de "/oros", mintiendo así a los
mexiquenses.
Claro que al final, no faltó el que "servil siem
pre" a los designios de Martínez Miranda
ulo defendiera", como fue el caso del diputa
do Maurilio Hernández, pero tampoco tuvo
los argumentos suficientes o necesarios para
salvarlo de un delito electoral como el que se
presume, está cometiendo el senador Mar
tínez Miranda...

ALCALDESA DE

METEPEC CONSTRUYE

ENORME MANSIÓN
Y para que se den cuenta hasta dónde preten
den llegar estos morenistas, resulta que la
tristemente célebre Gabriela Gamboa, den
tro de unos meses exalcaldesa de Metepec,
ya está preparando a sus hijas para continuar
"su legado político de trampas y abusos"
no sin antes cumplir como "madre" bien
casándolas.

Y es que, al parecer, una de sus hijas pronto
contraerá nupcias, para lo cual la señora
Gamboa, le ha construido una enorme man
sión en el Fraccionamiento Tulipanes 1,
localidad La Conchita, en el municipio de
Calimaya, Estado de México, fraccionamiento
a donde todavía no llega esta familia y ya es
repudiada por los vecinos.
No cabe duda de que la señora Gamboa no
perdió el tiempo durante su administración,
haciendo uso, dicen, hasta del personal del
Ayuntamiento para que le ayudara a la cons
trucción de esta casa, por lo que es urgente
que el Órgano Superior de Fiscalización
se ponga a trabajar, en serio, e investigue de
dónde la señora ha podido llevar a cabo
esta fastuosa construcción.

Y peor para los metepequenses, resulta que,
además, recién concluyó el contrato de
arrendamiento de patrullas para el munici
pio de Metepec, por lo que los autos fueron
recogidos por el arrendador y resulta que el
municipio cuenta con 20 unidades para el
resguardo de ios metepequenses en lo que
resta de esta administración.

de por sí el municipio es peligroso y luego
sin patrullas, imagínese usted, querido lector,
qué les espera a los habitantes de este munici
pio que ya viven aferrados por la ola de violen
cia que viven desde hace ya tres arios.
Ahora tendrán que esperar a que llegue la
nueva administración municipal para que
empiece los trámites, ya sea de compra o
arrendamiento de patrullas, lo cual puede lle
varse varias semanas o meses, dejando en
total indefensión a los habitantes. Otra heren

cia "maldita" de esta administración morenis
ta en el Estado de México...
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Continua la inauguración de ofici
nas por parte de diputados locaLes
de La LXI LeglsLatura deL Estado de
México. Por parte deL PRI, Guiller
mo Z a maco na inauguró otra en
Jilotzingo y La legisladora Gretel
González hizo Lo propio en Chico
Loapan, en donde eL coordinador de
La bancada pnista ELías Rescala
aseguró que eL PRI está más vivo
que nunca y que el trabajo Legis
Lativo de los del tricolor estará

sustentado en su cercanía con La

gente. Alejandra Del Moral Vela,
Presidenta deL PRI en el Estado

de México también acudió a este

evento y señaló que ellos, Los priis
tas. ya están listos para empezar a
construir eL triunfo del 2023.

Continúan los pleitos entre pa
nlstasy morenístas mexiquenses.
El presidente del Consejo Estatal
de Morena Maurllio Hernández

dijo que la presencia del senador
Hlglnlo Martínez pone a temblar
alospanistasyya hasta iniciaron
recorridos para posicionarse rumbo
a la candidatura del 2023, Lo que
de inmediato provocó que Enrique
Vargas del Villar presidente de La

comisión política deL PAN, Le pidiera
al legislador morenísta no mentirle
a la pobLacíón y mejor aclarar el
origen de los recursos deL senador
para reaUzar sus foros Legislativos
por La entidad mexiquense, porque
a los panistas no Los puede poner
nerviosos un personaje que no tie
ne, siquiera, el posíclonamiento para
ser precandidato de Morena.

Por los rumbos de Tonanltla, a esca
sos metros del juzgado caLificador,
se ponen dos Jóvenes, que atravie
san un Lazo a todos Los vehícuLos

que pasan por ahí y les cobran S
pesos para dejarLos pasar y hasta
tienen una improvisada caseta.
Sería bueno que las autoridades
munícipaLes checaran eljugoso ne
gocio de es tosjóvenes, porque han
construido tantos fraccionamientos

en La zona, que es incesante eL paso
de vehícuLos.

Y la que continua de bajo perfiL,
pero entrega muchas obras viales e
hidráulicas es Elena García Martí

nez La presidenta municipal, a quien
no le gustan Los reflectores, pero sí
trabajar, asegura.
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UNA VENTANA DE OPINION
INES, SAL DE TU
ESCONDITE
Marco A. Escalante N.

¡Qué tienen en común Jenni
fer López, Kim Kardashan, Victoria
Beckham y Melania Trump con inés
Gómez Mont? Un bolso Diamon
Himala/a Birkirt de la exclusiva mar
ca francesa Hermés. de apenas unos
4.4 millones de pesos, una bicoca
comparada con los miles de millo
nes de pesos que fas autoridades le
investigan a ella y a su esposo Víctor
Manuel Álvarez Puga por el delito
de lavado de dinero y otros.
£1 bolso mencionado líneas arriba

está fabricado de piel de cocodrilo
niloticus de color claro; sobre esto
último, ¿saben ¡a manera tan cruel
con les que desprenden [a piel es
tando vivos todavía? En internet
abundan videos sobre la manera tan
despiadada en que So hacen, lo mis
mo que a otros inocentes animales
que sufren su despelleja miento es
tando todavía conscientes mientras
gritan y se retuercen de dolor, un
verdadero horror que ni en pelí
culas de terror se ve. Y todo para
que un selecto grupo de personas

' s.Pepuedan "lucir" esas pieles. Por cier
to, íes recomiendo que no compren
productos de piel de China ya quetos hacen de perros, y a algunos de
ellos también ¡os despellejan vivos.
Volviendo con Gómez Mont, el

ostentoso modo de vida que presu
mía en las redes y que eran su máxi
mo orgullo, no corresponde al nivel
de vida de millones de mexicanos,
muchos de los cuales apenas tienen
para comer o para satisfacer sus
necesidades más básicas. Pero Inés

Gómez Mont ya está entendien
do que la presunción no deja nada
bueno. Cómo quisiera hoy no haber
presumido su ropa de marca, ni sus
viajes, ni sus bolsos, ni sus relojes, ni
sus zapatos, ni sus joyas, ni sus avio
nes, ni su helicóptero, ni sus casas y
departamentos. Lo que hoy le acusa,
ayer Sa enorgullecía.
Las revistas del corazón ya no

exaltan sus lujos ni todo lo que gro
seramente ostentaba en las redes
sociales; no, hoy la exhiben como la
prófuga de la justicia, como la per
sona que perdió toda credibilidad
y confianza ante la sociedad, como
Ja delincuente que está escondida en
alguna de las muchas propiedades que
adquirieron presuntamente de mane
ra ¡legal como la mansión en Florida
que perteneció a Sa cantante Cher y
otra, también en Florida, que les costó
más de 6 mdd, unos 130 millones de
pesos, nada más.
Escondida en algún lugar, les decía,

reapareció hace unos días a través de
las redes sociales lamentando la situa
ción, ya que dijo estaba siendo víctima
de abusos por parte de las autorida
des tras ser acusada por Sos presuntos
delitos de peculado, delincuencia or
ganizada y operaciones con recursos
de procedencia ilícita
Temen ella y su esposo que de ser

detenidos y comprobarse su partici
pación en Sos hechos delictivos men
cionados antes, terminen pagando sus
culpas en algún penal de maxima se
guridad, por eso ya están negociando
con las autoridades un acuerdo que
ley^ermita evitar caer ahí.
De acuerdo con lo escrito por Ja con

ductora, estas nuevas órdenes estarían

fundamentadas en asuntos fiscales con
el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) y la Procuraduría de Sa Defensa
del Contribuyente (Prodecon),
que ya habían sido resueltos con
anterioridad."Cómo se los antici

pé en un comunicado anterior, he
sido informada que autoridades
están solicitando más órdenes de

aprehensión en. mi contra. Ahora
por asuntos fiscales por los que
ya tenía acuerdos conclusivos
con el SAT y PRODECON", es
cribió Inés Gómez Mont en su
comunicado.

Finalmente, aseguró sentir
miedo, pero que seguirá levan
tando la voz. "Aunque tengo
mucho temor de que estos abu
sos continúen, tengo fe en que
Sa verdad seguirá saliendo a Sa
luz y nuestra inocencia quedará
demostrada. Lo repito y lo sos
tengo: soy inocente y esto es
una injusticia. Me quieren callar,
pero seguiré levantando la voz",
pues que salgan de su escondite
y se presenten a desmentir los
hechos, ¿no lo creen?
Una duda me atormenta, ¿en

el lugar donde se encuentra
escondida se habrá llevado su
bolso Hermés?

Fecha: 25/10/2021

Página: 2

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Una Ventana de Opinión / Marco A. Escalante Nuño

Marco A. Escalante Nuño

Costo: 14,560



Le gritan a EPN en Roma
Las redes sociales estallaron este domingo cuando se difundió
un video en el que un personaje que aparentemente es el ex
presidente Enrique PeñaNieto sale de un hotel, enRomay
se sube a un taxi: Ratero, te vas a ir a la cárcel, le gritan... En
México, aún no se conoce que se haya iniciado un proceso en
su contra. ¿Será?

La tentación por la F1
Aquellos a los que solo les gusta buscarle tres pies al gato
comenzaron a cruzar apuestas: cuántos servidores públicos de
un Gobierno de izquierda que predica lajusta medianía, que
llama a no dejarse atrapar por los lujos se tomarán la foto en el
evento de Fórmula 1 en donde un vaso de cerve za costará casi

el doble de un salario mínimo, y las gorras llegan a rebasarlos
3 mil pesos; eso sin considerar que quién lo concretó fue uno de
los jefes de Gobierno más cuestionados por la actual adminis
tración. .. Uno, quizás dos, o 10, tal vez más. ¿Será?

Con Dios y con el Diablo
Quienes conocen de muy cerca la grilla universitaria nos
aseguran que a pesar de que el Presidente se refirió al ex rector
José Narro Robles, en sus críticas a la UNAM, debería de
echarle una llamadita a la Jefa de Gobierno para preguntarle
qué tal se lleva ella y su secretaria de Educación y Ciencia Ro
saura Ruiz con el susodicho... y tal vez, solo tal vez, preguntar
le si entre sus funcionarios no tiene por ahí a algún excolabora
dor cercano a Narro. Es solo por si las dudas. ¿Será?

Elección o reelección
Este lunes los magistrados del Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX escucharán las propuestas de los aspirantes a pre
sidir el poder judicial capitalino durante los próximos cuatro
años. Quienes conocen del tema no quitan el dedo del renglón
en la posibilidad de que no haya cambio y que Rafael Guerra
Álvarezrepita... ¿Será?

Exigen reposición de elecciones
A pesar de que el Tribunal Electoral determinó que en El Pa
rral, Emiliano Zapata, Frontera Comalapa, Venustiano Carran
za, SiltepecyHonduras de la Sierra, enelestadode Chiapas,
debían volver arealizarse procesos electorales para elegir
alcaldes tras registrarse diversas irregularidades el pasado
6 de junio, se decidió colocar consejos municipales para los
próximos tres años en dichos Ayuntamientos. Por lo anterior,
habitantes de esas zonas pedirán este lunes que se promueva
una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de
Justicia, de Arturo Zaldívar, poruña presunta violación a los
Artículos 29,35 y 115 de la Carta Magna. ¿Será?

Los otros datos
Mientras la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada continúa
con la inauguración de Caminos Seguros y murales, ha sos
tenido que disminuyó la delincuencia, pero la concej al Olivia
Garza tiene otros datos, ya que reveló una nueva organización
criminal denominada "Cártel del H" dedicado a extorsionary
quemarnegocios, nos dicen que provocará enfrentamientos
entre bandas por el territorio. ¿Será?
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Gobierno brasileño vs. indígenas: amenaza al futuro
UNAMIRADA AL MUNDO

REGINA CRESPO

rcrespo@unaim.irix

Según el artículo 231 de la Constitu
ción brasileña de 1988, "se reconoce
la organización social, las costuro
bres, lenguas, creencias, tradicionesy

los derechos originarios de los indios sobre las
tierras que han ocupado tradicionalmente. Es
competencia de la Unión demarcarlas, prote
gerlasyhacer que se respeten todos sus bienes".
Aunque el texto afirma que esas tierras "son

inalienables" y "los derechos sobre ellas inex
tinguibles", las acciones contra la demarca
ción y protección del territorio indígena ha
crecido de manera alarmante en el país, prin
cipalmente en el Gobierno de Jair Bolsonaro.
Los opositores a los derechos de los indios pre
tenden simplemente cambiar la constitución.

Defiendenla creación de un "marco temporal"
con el cual quieren justificar que los indios sólo
pueden reivindicar como suyas las tierras que
ya ocupaban el 5 de octubre de 1988, cuando
se promulgó la Constitución. El Supremo Tri
bunal Federal está revisando la aprobación de
este "marco temporal". Centenares de indios
de varias regiones del país viaj ar on a Brasilia y
permanecen acampados en espera. El tiempo
urge, pero lajusticia es lenta.
Mientras tanto, el Congreso ya aprobó el

proyecto de ley490, que abre la posibilidad de
revisión del usufructo exclusivo de las tierras

por los indígenas e impone el "marco tempo
ral" y exige su presencia física en los territorios
demarcados el 5 de octubre de 1988. También
prohibe la ampliación de las áreasya demarca
das e indica que en los procesos de demarca
ción intervengan conjuntamente los gobier
nos de los estados y municipios. Asimismo,
permite confiscar áreas destinadas a los pue
blos indígenas, abre espacio a la explotación
económica (agronegocio y turismo) y la cons
trucción de carreteras y centrales hidroeléc
tricas en esos territorios, sin la necesidad de
consultar a los pueblos nativos en la región.
Es ocioso decir que el proyecto de ley se

aprobó ignorándolos ruegos de diálogo con el
movimiento indígena, que ni siquiera ha sido
escuchado. Sus protestas han sido reprimidas
con golpes y bombas de gas lacrimógeno.
En el presente contexto de inestabilidad al

prohibe la ampliación de las áreasya demarca
das e indica que en los procesos de demarca
ción intervengan conjuntamente los gobier
nos de los estados y municipios. Asimismo,
permite confiscar áreas destinadas a los pue
blos indígenas, abre espacio a la explotación
económica (agronegocio y turismo) y la cons
trucción de carreteras y centrales hidroeléc
tricas en esos territorios, sin la necesidad de
consultar a los pueblos nativos en la región.
Es ocioso decir que el proyecto de ley se

aprobó ignorándolos ruegos de diálogo con el
movimiento indígena, que ni siquiera ha sido
escuchado. Sus protestas han sido reprimidas
con golpes y bombas de gas lacrimógeno.
En el presente contexto de inestabilidad al

que Bolsonaro ha contribuido de manera efi
caz, con sus agresiones al Supremo Tribunal
Federal, amenazas de golpe de Estado y una
política clientelar y caciquil hacia un Congreso
dominado por los sectores fisiológicos del gru
po conocido como "Centráo", el proyecto de
ley490 representa una afrenta del congreso a
las decisiones del Supremo Tribunal Federal.
Es evidente que, si se aprueba, el proyecto

impedirá la demarcación de tierras indígenas
y, con esa agresión a los pueblos originarios,
abrirá paso a la completa destrucción del me
dio ambiente del país.
Sin duda, esta política concertada de explo

tación llevada a cabo por el gobierno de Bolso
naro representará un enorme deterioro social
y ambiental. Con ella, el Gobierno brasileño
no sólo arrasa con la naturaleza y la vida de sus
pueblos indígenas, sino que contribuye a la des
trucción del futuro delpaísydelpropio planeta.
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El desmoronamiento de Biden, asunto de seguridad de México

La crisis de seguridad MéxicoEstados
Unidos está olvidando una vertiente
fundamental: el deterioro interno en

grado de crisis general de la figura pre
sidencial de Joseph Biden y la pérdida de apoyo
a la administración BidenHarris.

Las últimas encuestas presentadas por el sitio
Real Clear Politics son contundentes y revelan

una crisis permanente y no coyuntural:
En promediodevarias encuestas,laaprobación

de Biden cayó a42.3%, en tanto que la desaproba
ción es mayoritaria y subió a 51.2%; la empresa
Rasmussen, que lleva un ritmo diario de sondeo
presidencial,mostró unadesaprobaciónde57% el
22 de octubre, contrauna aprobación de solo 42%.
En un sondeo también promedio, el sitio

RCP da la cifra sorprendente de desaprobación:
51.2% de Biden, 51.8% de la vicepresidenta
Kamala Harris y 51.8% del expresidente Do

nald Trump. En esta contabilidad, la política
con mayor desaprobación es la jefa legislativa
demócrata Nancy Pelosi, con 56.6%.
En lo que afecta a México, el presidente Biden

es señalado por incompetencia por todos los
análisis en el tema fronterizo y su famoso plan
de reactivación de seis billones de dólares ha

sido bloqueado nada menos que por la bancada
legislativa demócrata, apesarde que el hoy Pre
sidente tuvo una carreraexitosay una experien
cia de 36 años como senador.
La debilidad interna de Biden estaría con

taminando la línea de relaciones con México y
los acuerdos y agendas pendientes, sobre todo
la migratoria y de seguridad criminal; y en este
tema se perfilan más presiones fronterizas por
nuevas caravanas de miles de migrantes que
llegarán a la frontera mexicana provenientes
de Centroamérica, sin que la Casa Blanca tenga
respuestas efectivas.

Las fallas de gestión presidencial estadouni
dense trasladan el manejo de la compleja agen
da de México a la comunidad de los servicios

de inteligencia y seguridad nacional militares,
civiles y privados.

ZONAZERO

La secretaria de prensa de la Casa Blanca ha ido
perdiendo su credibilidad frente al tono crítico
de los corresponsales que han recuperado su
espacio de poder. En una reciente declaración,
Jen Psakijustificó los errores de Biden sobre la
frontera con un argumento conocido en México:
"El Presidente no necesita visitar la frontera para
saber el desastre que dejó la última administra
ción". Y así casi todos los días.

Las.opi n ¡ CrtteSip resa SSJíBr tostdillflíí! stas sM
independientes yno reflejan necesariamente

elpyTHEfc vistasáe 24 HORAS.
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Seguridad Social, un lastre para los trabajadores

+ Usted también siente que cada vez al
I canza menos el salario? Desafortuna

áT damente no es una percepción, sino una
realidad de los trabajadores de México,

y es que se ve más disminuido por el pago de
impuestos y por la llamada seguridad social.
En promedio, los mexicanos ganan 7 mil

pesos al mes, ingreso que resulta insuficiente
frente al costo de vida, donde el litro de ga
solina rebasa los 20 pesos al igual que el lulo
de tortillas; la leche y el huevo por nombrar
algunos básicos, han sufrido el arrastre de una
inflación imparable que alcanzó 6.12% en
la primera quincena de octubre. La tragedia

económica para los trabajadores de este país
no cesa en el incremento de precios de bienes
y servicios, sino que se agudiza, como ya de
cíamos, cuando patrones y empleados tienen
que asumir un fuerte pago de impuestos que
pareciera un castigo por trabajar.
De acuerdo con el informe Taxing Wages

2021, de la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico, la OCDE, los tra
bajadores de México destinan más de 20% de
su salario al pago de impuestos, cifra que está
por arriba de Nueva Zelanda y Chile, que por
mucho nos superan en calidad de vida.
La clase trabajadora está desprotegida fren

te a un sistema injusto que se lleva 40% de lo
que compone el salario de las y los obreros. Hoy,
por cada diez pesos que integran un salario,
cuatro se van al pago de impuestos y de pres
taciones sociales. La explicación es sencilla:
el sueldo de cada trabajador lo componen el
pago de nómina y prestaciones, más las apor
taciones que hace el patrón, mismas que equi
valen a otro 20% del salario del colaborador.

Así, muchas prestaciones sociales gozan de
un doble pago, como el Seguro Social, que sin
importar que no existan medicamentos, equi
po médico o personal, cobra sin pena alguna
por partida doble. Los mexicanos pagamos
por un servicio de salud de primera, pero reci
bimos uno de cuarta.

Otra de las prestaciones que sangra el bol
sillo de los trabajadores es el Infonavit, la tasa
de interés que ofrece es de 12%, mientras que
la banca privada ofrece 9%. Aquel trabajador
que se incline por el financiamiento público
pagará por su vivienda hasta 21% más, cuan
do debería ser al revés, ya que los fondos de

los créditos son producto de las cuotas obre
ropatronales. Además de intereses altos, en
ocasiones el descuento de nómina de Infona

vit alcanza 40%, pulverizando el salario del
trabajador.
Ser trabajador en México lleva un castigo

llamado impuesto y lo digo con pleno conoci
miento. El año pasado, durante la LXIV Legis
latura, en mi responsabilidad como legislador,
subí dos veces a tribuna a dar solución a la

voraz disminución del salario de los trabaja
dores, al exigirla eliminación de impuestos en
prestaciones como vacaciones, aguinaldo y
reparto de utilidades, sin embargo, en ambas
ocasiones los legisladores de Morena desecha
ron la oportunidad de beneficiar de manera
directa a los empleados.
Hoy el interés está en el cobro de impuestos

para seguir otorgando dinero mediante los
programas sociales que trae consigo la 4T, no
importa el trabajador, no importa que cada
vez le cueste más trabajo salir adelante, no
importa que sea golpeado por los supuestos
líderes obreros apoyados por Morena, como es
el caso de Napoleón Gómez Urrutia, quién por
tercera ocasión es condenado a devolver los 5 5

millones de dólares que les robó a sus agremia
dos. Los trabajadores hoy están en completa
indefensión, son vistos como generadores de
ingresos para sostener los programas sociales
de los cuales no son beneficiados.
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Los suertudos Salgado

Nunca en la historia del país, el gabi
nete legal y ampliado en pleno ha
bían acudido a un estado a mani

festar su apoyo a un gobernador,
como ocurrió el fin de semana en Guerrero.
La gobernadora vicegobernadora, dicen

los guerrerenses, porque el que gobierna
es el papá, Evelyn Salgado, debe sentirse
afortunada.

El mismísimo presidente Andrés Manuel
López Obrador y su gabinete en pleno acu
dieron a manifestarle el respaldo de la Fede
ración, algo que no se había hecho con ningún
otro gobernador, ni siquiera morenista.
¿Qué le debe la familia López Obrador a la

familia de Salgado Macedonio que merezca
tal alarde de fuerza?

López Obrador se negó sistemáticamente
a oponerse a la candidatura de Félix Salgado
Macedonio a pesar de que se habían docu
mentado por lo menos dos casos de abuso
sexual en su contra.

"Son politiquería", dijo en su momento y
defendió a su amigo de manera vehemente.
Luego, semanas después, cuando el Insti

tuto Nacional Electoral (INE) le negó el regis
tro como candidato por no haber reportado
gastos de campaña en redes sociales, López
Obrador se le fue a la yugular a los consejeros
electorales, sobre todo a su presidente Loren
zo Córdova.

No le importó que el propio Salgado
Macedonio amenazara a Córdova y otros
consejeros cuando reveló que "ya sabemos
dónde viven"; fueron los medios de comu
nicación quienes dieron cuenta de la adver
tencia mafiosa.

La familia Salgado ganó la gubernatura y
aunque Salgado Macedonio no estuvo pre
sente en la reunión del Presidente y su gabine
te con su hija, en el estado las pocas decisiones
que se han tomado han debido pasar por el
filtr o del papá, que lo mismo atiende reclamos
del sector salud que de proveedores a los que
se les quedó a deber.
Con ese apoyo, la familia Salgado no tiene

derecho a fallarles a los guerrerenses, azo
tados por una inseguridad l ampante pese a
las muy optimistas cifras presentadas por el
secretario de la Defensa, que solo se refirió
a la reducción del número de muertos, pero
no de otros delitos como la extorsión y el se
cuestro y por la falta de apoyos oficiales para
la reconstrucción de los daños dejados por el
más reciente temblor.

Suertudos los Salgado, quién sabe los gue
rrerenses, por lo menos hasta hoy.

• • • •

El presidente López Obrador, por cierto, sigue
sin entender la gravedad de que en los muni
cipios de La Montaña de Guerrero se sigan

vendiendo niñas "porusosy costumbres".
En una desafortunada y cantinflesca de

claración, López Obrador aseguró que la ven
ta de niñas "no es la regla, sino la excepción"
y culpó nuevamente a los medios que difun
den la tragedia que viven las niñas vendidas
y prostituidas.
Para justificar su posición, el Presidente

aseguró que los pueblos originarios "tienen
una reserva inmensa de valores"] puede ser,
pero también prácticas totalmente contrarias
al humanismo que predica a diario desde su
púlpito en Palacio Nacional.
Por cierto, la gobernadora se quedó callada

sobre este tema.
• • • •

Si las protestas en la UNAM por los ataques
recientes que la casa de estudios ha recibido
de Palacio Nacional no han sido de la magni
tud esperada, se debe en buena medida a que
justo ahora se negocia su presupuesto anual
Y no quieren meterle ruido a la negociación.
Ya se verá si los dichos presidenciales tam

bién se reflejan en lo que los semciales legis
ladores de Morena destinan a la UNAM en el
2022.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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UNAM, la nueva distracción presidencial

En medio de la inflación más alta

desde 2019, bloqueos carreteros,
enfrentamientos entre cárteles y
la aprobación de un paquete fiscal

2022 que incrementa costos de documentos
oficiales e introduce a los mayores de 18 años
al Servicio de Administración Tributaria; el
presidente Andrés Manuel López Obrador
decidió sacar de la manga otra más de sus dis
tracciones; ahora la víctima fue la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM).
Hacia el final de la semana pasada, el pri

mer mandatario decidió usar a La Máxima

Casa de Estudios, para despresurizar las crí
ticas que afectan a su proyecto e iniciar un
falso debate, que no lleva a ningún lado y sólo
genera ruido y distracción de lo verdadera
mente importante quepasaenelpaísy que el
Gobierno no atiende.

Fueron dos días seguidos que López Obra
dor atacó desde su púlpito mañanero la ideo
logía de la UNAM y de sus egresados. Criticó
que sus economistas callaron ante la política
neoliberal y según el Presidente, los intelec
tuales de esa casa de estudios se dedicaron a

legitimar la privatización y el expresidente,
Callos Salinas los cooptó atodos.
Para el titular del Ejecutivo federal, la

UNAM se volvió individualista y perdió su
esencia de formar cuadros; dice ello, porque
esos cuadros no coinciden con su forma de

pensar, dando cuenta, una vez más, de que: o
están con él o están en su contr a.

De inmediato la oposición y miles de uni

versitarios salieron en defensa de su alma

máter; pero los morenistas que egresaron de
esa Universidad y algunos que incluso actual
mente dan clases, tuvieron que hacer otra
vez maromas para intentar defender, o bien,
atacar para quedar bien con su líder, como fue
el caso de la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum.
El Presidente dijo que le gustaría ver más

egresados de la UNAM en el Gobierno; ¡fal
taba más! que inicie una convocatoria para
contr atar por capacidad, técnica, conocimien
to, compromiso y honestidad y verá cuántos
egresados de La Máxima Casa de Estudios
en el país se apuntan, el problema es que su
Gobierno sólo quiere mano de obra barata y
así no se puede.
Por supuesto que ante la embestida la

UNAM no se quedó callada y aclaró que el res
peto de las distintas ideologías, comentes de
pensamiento, posiciones políticas y opiniones
son parte del soporte de su autonomía y demo
cracia. Y que gracias a ello sirve a la nación con
un compr omiso social en permanente trans
formación, por lo que su solidaridad histórica
con México es incuestionable.

Ahora fue la UNAM, pero no olvidemos que,
ante la falta de argumentos y resultados, el
primer mandatario tiene muchos distractores
bajo la manga ,

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Cuántos abrazos les faltará dar a las autori
dades para evitar las matanzas, los enfren
tamientos armados en plena calle, los ajus
ticiamientos, los bloqueos de carreteras con
camiones incendiados y la toma de casetas por
parte del crimen or gañiz ado?

La'Sflpínj0nesexp®83da£pBrl®ÍoliMn¡.Sta3fi3ff
independientes y no reflejan necesariamente
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En México, la clave de EU contra Alex Saab... y Maduro

Una investigación que tocó la puer
ta de Segalmex y que involucra a
autoridades venezolanas y a em
presarios mexicanos, uno de ellos

beneficiario de lareforma energética de Peña
Nieto, será clave en el proceso contra Alex
Saab, a quien Estados Unidos acusa de ser
prestanombres del presidente venezolano,
Nicolás Maduro.

EnMéxico esa información obtenida por la
UIF, en coordinación con la OFAC de EU, deri
vó en cinco denuncias ante la Fiscalía General

de la República, relacionadas con la compra
de alimentos a sobreprecio como parte del
programa denominado despensas CLAP, y
con un acuerdo de intercambio que un par
de firmas mexicanas concretaron con el Go

bierno del país sudamericano para vender su
petróleo en los mercados orientales.
En 2020 Libre Abordo y Schlager, dos em

presas dedicadas al comercio exterior y al
outsourcing se convirtieron en las exporta
doras de 40% del hidrocarburo de Petróleos
de Venezuela. Representadas por Verónica
Esparza García y su hija Olga María Zepeda
Esparza, el hombre detrás de las operaciones

es el guanajuatense Joaquín Leal Jiménez,
quien de la mano de Alex Saab tejió los hilos
del acuerdo de intercambio con la Corpora
ción Venezolana de Comercio Exterior (Cor
povex).
Leal Jiménez, uno de los beneficiarios de

la reforma energética de Enrique Peña Nieto,
fundó a los 22 años la suministradora privada
de energía eléctrica Sumexy se asoció poste
riormente con la distribuidora privada Diver
sidad SAde CV del político José Adolfo Murat.
El joven empresario cerró en 2019 un ne

gocio con el régimen de Maduro en el sector
energético; pero no precisamente en el ramo
de la electricidad. En específico, el 13 de ju
nio de 2019 su empresa Libre Abordo firmó
un contrato con Corpovex, para proveer mil
camiones cisterna al Gobierno de Venezuela,
y uno más el 17 de junio de 2019 para sumi
nistrar 210 mil toneladas de maíz blanco. En

ambos casos, se estableció la recepción como
pago en especie de los barriles de petróleo
necesarios para cubrir el valor de la transac
ción, unos 2 millones de barriles aproxima
damente.
Con el recelo de la Oficina de Control de

Bienes Extranjeros (OFAC por sus siglas in
glés), el acuerdo caminó al amparo de la Li
cencia General 4C, que autoriza a ciudadanos
norteamericanos y extranjeros a participar
en transacciones con entidades sancionadas

cuando se trate de la entrega de productos
relacionados con la ayuda humanitaria.
Pero los embarques petroleros, por más de

300 millones de dólares, que las firmas mexi
canas intentaron vender en el mercado chino

alterando el certificado de origen del produc
to, dejaron en claro que era una operación de
mucho lucro. Antes de ser sancionadas de

manera conjunta por la UIF y OFAC, las em
presas de Joaquín Leal entregaron a Corpovex
la mitad de los camiones; el maíz buscaron
conseguirlo en Segalmex de Ignacio Ovalle, e
incluso mostraron documentos con promesa
de suministro de ese organismo gubernamen
tal que, a la postre, resultaron ser falsos.

Lag^flpf^SKiBresK>j3 lir lui is'¡3jgj|j
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Estoy rodeado de pirrurris': López Obrador

Goooooya. ¡Universidad!
El tema del gabinete es recurren

te en Palacio.
Lo analizan sus colaboradores,

contra quienes hay muchos reclamos y hasta
insultos de su jefe por falta de resultados en
sus áreas.

Los mayores reproches son en grupo, cuan
do el Presidente ha explotado en distintas
ocasiones si no le ofrecen soluciones.

Nosucedelo mismo cuando habla en priva
do con ellos, circunstancia en la cual trata de
hurgar cuál es la opinión de sus interlocutores.
—¿Qué piensas del gabinete? pregunta.
Como el invitado a desayunar siente con

fianza mientras su anfitrión entierra el taco

en los huevos jugosos y cree en la sinceridad
de éste, de plano contesta:
Si me permites la observación, Andrés, yo

cambiaría a más de la mitad porque no te
están funcionando.

El rostro impositivo del tabasqueño enro
jece:
Ya veremos y no vuelve a tocar el tema ni

a citar nombres sobre los principales proble
mas vigentes y crecientes en el país.
No acepta opiniones y, paso seguido, co

mienza a dar órdenes: quiero que veas esto,
que atiendas aquello, te encargo tal asunto,
pon atención a esto otro...

OTRA CRIBA AL GABINETE

Con pocos se explaya.
Son sus grandes amigos, quienes le han

hecho favores de manera recurrente en años:

ropa, pago de viajes, financiamiento a More
na...

Andrés: tenemos atorado este asunto o

aquel otro porque fulano de tal y mengano
aquel no quieren firmar las solicitudes que les
hemos hecho.

¿Y qué quieres que haga?
Pues ordena, para eso eres el Presiden

te, Andrés...
¿Sabes cuál es mi problema?
¿Cuál, Andrés?
Que estoy rodeado de pirrurris... No en

tienden el proyecto de Gobierno y tienen mie
do de tomar decisiones.

Armo el diálogo con pedacería de datos
proporcionados por asiduos de Palacio Na
cional, y me pregunto si la crítica presidencial
a sus colaboradores es por ser egresados de
laUNAM.

Y porque, como ha confiado otra vez al ver
pasar su sexenio y su poder, justifica otra criba
en el gabinete para allegarse ahora sí funcio
narios eficientes

MÁS PRESIONES A AUTO
1.  Avanzan los preparativos para la Asamblea
Nacional priista con pronósticos inciertos.
Crecen las voces internas contra la actua

ción de Alejandro Moreno, Alito, y contra la
contrarreforma eléctrica.

Sobre todo si, como promete el campecha

no, se dará voz a las bases, a quienes están "en
la trinchera".
Mientras tanto, hacemos una corrección a

propuesta de Guadalupe Gutiérrez Fregoso,
dirigente delpartido enBaja California:
La asamblea será el 11 de diciembre y se

espera la asistencia de tres mil delegados.
2.  El alcalde de Magdalena Contreras, Luis

Gerardo Quijano, ha asumido el compromi
so de encabezar operativos de seguridad y
supervisar las zonas más conflictivas.
Lo hace de manera cotidiana de la mano del

secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch.

Ojalá este arranque de caballo fino se man
tenga todo el triemoy, sobre todo, seaejemplo
para otros alcaldes.
Y 3. México destaca en el mercado de las

telecomunicaciones.

De octubre de 2020 a septiembre pasado la
firma izzi de Televisa se colocó como líder en
el índice de velocidad de Netftíx.
Doce meses de operar con velocidad de

3.2 Mbps, por encima del ranking nacional y
similar a la de Canadá y Corea del Sur.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientes;y.no reflejan necssar ¡ámente
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• Miscelánea fiscal, sin cambiarle una coma. Tan
pronto como este mismo lunes, el Senado aprobará
en comisiones —y luego en el pleno— todo el paque
te fiscal y —hasta donde se sabe— no habrá ningún
cambio... Habrá que estar atentos.

• UNAM, ¿sacudida? Muchas voces salieron en
defensa de la Universidad ante los señalamientos
del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien
habló de una "sacudida". Sin embargo, desde algunas
facultades ven cierto movimiento de grupos y perso
nas que no necesariamente buscan el mejoramiento
académico. ¿Casualidad?

• Peña Nieto, en Roma. El ex presidente fue pillado
en la capital italiana. Su pareja, Tania Ruiz, había
anunciado que recién festejó el sábado su cumplea
ños 34. Nada más que ahora sí le gritaron "ratero"
al ex mandatario, aunque en México hace poco se
gastaron casi 500 millones de pesos en una consulta
para ver si lo enjuiciaban y pues nada...

• César Camacho en el shopping. A otro que cacharon
en el relax el sábado pasado fue al ex presidente na
cional del PRI, pues andaba de compras en una tienda
Totalmente Palacio... pero no Nacional. Se ve que todo
está tranquilo en el priismo.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Rosario pide
clemencia

SEGÚN ELLA NO ES CULPABLE DE
NINGÚN DELITO QUE SE LE IMPUTA

Cuando se dio conocer la carta donde Ro

sario Robles pidió clemencia desde su en
cierro pide clemencia y trata de llamar la
atención de los medios de comunicación,
como usualmente pasa con los reos pidien
do Justicia porque según ella no es culpable
de ningún delito que se le imputa.

Solté la carcajada mía ves que terminé
de leer la dichosa carta, que por cierto; tie
ne diversas faltas de ortografía "garrafales"
donde trata de salvar su pellejo del encierro,
buscando infinidad de pretextos que según
ella son invento del Gobierno Federal para
presionarla en dar nombres de los peces
gordos del sexenio pasado para ganar su li
bertad.

La desesperación de Rosario en esa car
ta es evidente y es que después de negarle
la libertad bajo fianza sus días siguen con
sumiéndose entre reclusas que me han

confiado se burlan de ella cada que pueden.
Aseguran que Rosario Robles no se la está
pasando bien en el reclusorio y es cuestión
de días para que suelte más información.

JUSTIFICACIÓN NO PEDIDA
ACUSACIÓN MANIFIESTA
Rosario Robles está justificando sus posi
bles declaraciones en las siguientes sema
nas donde lavará sus culpas asegurando que
el "sistema" actual la está obligando a decir
nombres que involucren tal vez a ex presi
dentes cuando es de conocimiento público
que ella estuvo involucrada en el desvío de
diverses recursos de entre ellos "La Estafa

Maestra" comandada por el ya conocido
Enrique Peña Nieto,

Me parece interesante que la mayoría de
las colaboradores del sexenio de Enrique
Peña Nieto no tengan memoria en lo abso
luto délo que sucedió. Es normal que visites
diversos reclusorios en la ciudad de México

y sin mentirte la mayoría de lo que se en
cuentran allí te aseguran "NO SON INO
CENTES" tal como lo hace Rosario Robles

por medio de una carta.
Las investigaciones en "La Estafa Maes

tra" involucran a diversos políticos de alta
alcurnia donde no importa que Rosario Ro
bles no los mencione pues la Fiscalía Gene
ral ya está tras su posible detención.
Rosario Robles me parece una mujer

ambiciosa que conoció el poder y se trans
formó en un "ente" sumamente confiado

pues EPN le prometió protección.
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"lilánl ropos" que
son llcánl ropos
MAESTRO, CLAUDIO X GONZÁLEZ TOMARÁ
NOTA DE LOS QUE ALIENTAN A LA4T

Sólo que se robe el padrón electoral para loca
lizar a los 30 millones 113 mil 483 que votamos
para juntos hacer historia, y por el velorio y se
pelio del PEI, Y sí su X es de Xólotl, dios nahua de
los monstruos, de ahí su afinidad y unión con el
Priankenstein y su criado Chuchígor; o de Xiuh
cóatL deidad (también nahua) de! fuego, represen
tada por una serpiente blanquiazul con manchas
tricolores, amarillas y negras, de ahí la simbiosis
de SíVapor México.
Empresarios filántropos denuncian "te

rrorismo fiscal" y "persecución contra los
contribuyentes".

Hacen Caritas de tiernos dadivosos, pero son
"'filántropos" licántropos, lobos voraces que roen
y devoran carne y huesos de los más pobres, y lue

go les regalan monedas para que curen sus heridas.
Rosario Robles denunciará ante instancias

internacionales la violación a sus derechos
humanas.

Que de una vez se anime a denunciar a dos
monos nada derechos y muy chuecos en su andar
político: el enamoradizo Enriquecido y su Virrey
garay.
Doña Chayo, con una playera puina, citó

que su vocación y compromiso con México los
aprendió en los muros de la UNAM.

Pero transar y desviar dinero se los enseñaron
en las paredes de la ex residencia oficial de Los Pi
llos

La Universidad, en respuesta a AMLO, pu
blicó que sirve a la nación con un compromiso
social en permanente transformación.

Pues con José Narro Robles su lema fue "Por

mi raza hablará el espíritu... neoliberal".
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MI cobro de piso

ES DIFÍCIL ENCONTRAR UN LUGAR

EN EL PAÍS QUE NO SE PRESENTE

En los últimos tiempos se ha dado algo
verdaderamente patético.llamado 'co
bro de piso'*. Es difícil encontrar un lu
gar en el país donde ésta perversidad no
se presente.
Consiste en que un grupo criminal

que se autonombra "dueño de la plaza",
exige a particulares y negocias, para no
causarles daño, que le entreguen dine
ro, en una clara la extorsión. Nada tiene
que ver sí el lugar es pequeño o grande,
sea carnicería, pollería, en fin, todo tipo
de t iendas tienen que pagar esa infame

cuota a quienes se han convertido en la
"verdadera ley" de aquellas poblaciones.
Lo más grave es cuando dos o más

bandas se disputan la "plaza"'; ante es
ta situación el particular debe cubrirlas
cuotas correspondientes a cada una, por
lo que en la mayoría de los casos, se ven
obligados a cerrar sus negocios.
Un hecho cotidiana san las siste

máticos homicidios entre mafias, que
muchas veces alcanzan a las propias e
i nocentes ciudadanos, donde no se res

peta a menores, ni personas de la terce
ra edad.

Otro tema son los secuestros, que se
le denomina "levantamientos", fenóme
no al que están expuestos todo tipo de
personas, ricos y hasta gente sin muchos
recursos, volviéndose un estado con to
tal ausencia de seguridad.

Es claro, lo que más se reclama es el
orden y que de alguna manera se pueda
lograrla imprescindible tranquilidad,
siendo verdaderamente preocupante
que hasta este momento no se hayan
encontrado los mecanismos para aca
bar con tan terribles niales.
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Esf finado l ite fluir, no
estaría mal pensar jubilarte
Quizás muchos de nosotros desconocíamos que hoy
se festeja el Día Mundial de la Pasta, celebración que
i nició en 1995, desde Roma, y quien seguramente la
estará celebrando con un Fettuccine con trufas es

Ricardito A naya por aquella que el panísta parece
serían del surrealismo, será que la inspiración de sus
alucinaciones provenga del hongo más codiciado del
mundo.

Pues ante sus comentarios en contra de la reforma

eléctrica del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, no estaría mal que Anaya Cortés adjuntará
sus recibos de luz de la mansión que rentaba en la
calle de Bíshop Lake Road.en Marietta, Atlanta,
los cuales ascendían hasta los 40 mil pesos. ¿Acaso
querrá Bicky Riquín Canallín que todos los
mexicanos paguen eso?
Quien seguramente degustará ravioli en

salsa de Roquefort Sacióte será eí exgobernador
oaxaqueño Ulises Ruíz Ortiz, ya que al igual que
los ravioles, parece ser que guarda muchas cosas
en su interior, pues ante sus comentarios sobre
buscar la unidad entre las partidos de oposición, y
que no sea el principal quien elija candidato para eí

24, habrá recordado sus triquiñuelas con Roberto
Madrazo cuando a base de puro valor mexicano lo
impusieron en la boleta presidencial
Estimado Ulises. ante tu expulsión del PRI,

dirigido por Alejandro Moreno, no sería mala
idea que pienses en la j ubilación. quizás podrías
platicarlo con la exsecretaria particular de Roberto
Madrazo, María Luisa Pequeño, a lo mejor ella
podría darte algún consejo.

LAh, lo olvidaba!, quienes seguro celebrarán también
este día con una lasagne de 5 niveles, serán las y los
senadores Emilio Alvarez. Germán Martínez.

Gustavo Madero. Naney de la Sierra Alej and ra
León. Por aquello que Ricardito Manreal, accedió a
algunos caprichos de dicho grupo,

¿Se cumplirá la máxima que el Senado es como una
rocola.sí no le pones moneditas simplemente no suena?

POSTIT

¿Será que el Subsecretario de Infraestructura, Jorge
Ñuño Lara ¿s fanático de la Cenicienta?, ya que en
Acapulco, el itamita asemejo aí ratoncito "Gusgus",
pues a su guayabera, al parecer le faltaba el último botón.
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Tulum: ejecutan
turistas

Indigna la reacción del gobernador Carlos
Joaq uín González frente a la ejecuc ión de
turistas en Tulum.

Para él, lo más importante fue aclarar
que la alerta de viaje de Alemania contra
la Riviera Maya nú fue Eal, sino "un
comentario".
En más de 5 años, no ha sido capaz de dar

respuesta ala violencia en T nhim, Cancún,
Chetumal o Playa del Carmen.
Labal acera en el bar "La Malquerida" de la

"Mini Quinta Avenida" de Tulum, en que dos
turistas nna germana, otra india perdieron
la vida en un pres umible erifren tamie nto de
cárteles por el control de 1 a plaza, no lúe un
hecho esporádico ni inusual
¡Venir desde tan lejos para morir s in

siquiera saber por qué!
Tres más: dos alemanes y un holandés

resultaron heridos, así como un civil
probablemente involucrado en la pugna de

los grupos criminales.
Marciano Dzul Caamal, alcalde entrante

de Tulum, acababa de anunciar que no
renovaría el Mando Único con el gobierno
del estado, porque "no da resultados".
Con todo y que según Joaquín González

"no se había dado" la alerta, el Ministerio de
Relaciones Exteriores de Alemania un día

después del tiroteo dio a conocer el decreto
de alerta de viaj es e n que advierte a s us
ciudadanos para que tomen precauciones
al viajar al Caribe mexicano, concretamente
Tulum y Playa del Carmen.
En su página web, expuso que se han

producido incidentes y ataques violentos y
dramáticos en las últimas semanas.

Alemania es uno de los principales
emisores de turismo hacíala Ri viera (su
gente mantiene en los destinos estadías de
más de una semana).
Y el portal KEPGRTTJRmx tituló la alerta:

Cancún: prestigio dañado id pedir Alemania
"no salir de hoteles".
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Historio
Dicen que el hombre que
no conoce su historia, está
condenado a repetirla dos
veces. Pero también, está
la reflexión que quien no
conoce la historia, corre
el riesgo que en su infinita
ignorancia, sea señalado de
ser autoritario, represor o
un gran ignorante que será
señalado en el fu t uro.

Un grave error del
empresario Claudio X.
González que le ha valido el
señalamiento de fascista,
"Una cosa es hacer

público un debate y otra
muy diferente es hacer
listas con amenazas

i mplici tas, características
del fascismo", le reviró la

JefaCiaudia al empresario
anti4T cuando éste

publicó en twitlen
"La llamada 4T, una

gran farsa, acabará mal.
muy mal. Hay que tomar
nota de todos aquellos que,
por acción o por omisión,
alentaron las acciones y
hechos de la actual admon.

y lastimaron a México. Que
no se olvide quién se puso
del lado del autoritarismo

populista y destructor".
¿Entonces Claudio

X. González y otros
detractores de la4T

quieren que le vaya mal al
país y sufran más de 100
millones de mexicanos?

Una cosa es que
no coincidan en las

ideologías y otra es el odio
irracional en el que se
lleven "entre las patas" a
inocentes.
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Tiraditos
MORENA CALIENTA
MOTORES RUMBO AL 2022
•El presidente .MCionaJ_de_MqrenaA.
Mario Delgado, dio a.conoce^
primera semana de noviembre se emitirá
la convocatoria de re3gist.r0 para los
precandidatos; mqrenistas que a
las seis gubernaturas que se renovarán en
2022. El líder nacional
Que ja. elección de¦ Íqs_abanderados se^
realizará a través de encuestas para que
haya mucha transparencia, dijo que en el
proceso participarán dos encuestadoras
nacionales que hagan ai mismo tiempo
encuestas espejo.
CAPTAN A EPN SALIENDO
DE UN HOTEL EN ITALIA,
LE GRITAN "RATERO"
«Un momento muy incómodo pasó el ex
presidente Enrique Peña Nieto juego
de que una mujer que se encontraba a
las afueras dei Hotel de la Mié, en Roma,
Italia,Jo reconocióJ.!e_gritó,"raterq'''._
~i,as imájgenes que fueron publicadas en
la cuenta de Twitter Karen Y. TV3, dan
cuenta dei momento en que acompañado
de su novia. Tania Ruiz salía del
.inmueble para .abordar un ta^;_ sin _

embargo, mientras io esperaba, la usuaria
de ía red social lo reconoció y empezó
a. gritarle rat^^
podnlairalacárcel.
VAN POR SEGUROS DIGITALES
*En México una de cada cuatro personas
cuenta con un seguro^ y es que se
tiene ía.creencia de que .es caro, djfícíl
de entender o.simpkmente_que
es necesario, ante este panorama las
InsurTechs (insurance & technoiogy)
buscan hacerlo accesible y en un
formato
WOOW que dirige Margarita Zepeda
Porraz esta empresa mexicana cuenta
con una gama de más cíe 60 productos
entre éstos ios seguros de auto y de
gastos médicos hospitalarios, así desde
cualquier dispositivo móvil" es posible
cotizar, contratar, renovar póiiza, hacer
d leyantM
seguimiento, entre otros, sin necesidad
de papeleo...Cabe resaitar que sus
planes de contracción se ajustan a las
necesidades de sus clientes ya que sor
anuales, mensuales o por evento, aquí
también resaltan sus alianzas con GÑP,
de José Eduardo Silva y.Quálita^ de José
Anton io Correa, por .mencionar algunas
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MAS PRESUPUESTO
•Hace unos días¡ el diputado
ll.l O1: f
^IA^_ 1^1 j1 A'1_
^AAÍ A ^AA! !^A _r^ Ok! !AÍÍ^?!A fA 3A
d^ócratas¿_gara "hacer cabildo
sensibilizar a quienes hacen jas leyes",
jgara que los chüíanggos que realizaron
estudios dejiee^
cíAMÉ^cQí se íesreconozca ^
pronto,esle^
Nueva;York.A propósito
^jo^Mcía."ComisÍOT
Migrantes de la CDÍ^ n^esito
A 1} • AAÍ!_ iAVA^A A^ PrAÍ AA _1A<A c'^A" lí ?AA*A A /A ]
menos una vez al.tóo"ena^na_^_Ías_
comunidad^en el extranjero donde
viven más migrantes chiíangosf ya
veranos si alcanza d presupuesto.
CARAVANA MIGRANTE
•ÍJM^ra\A!MjIlicgr^axx)rai
rededordecuatro .nuí personas
Parantes
origenjeentro^
retomó este domingo su^
DP.r;.Chiapas rumboAl.la Ciudad de

MéMco bajo vitaliciade agentes de
m^radón y de; ja Guai^dia Nació
caravana recorrió JsMómetrosy tíene_
la intención dea ios Estados.
tiAA.ickAS. I Iai^ AlklA^.A^AiV.Ar.lA^Aci.i^AAAfAAi.
P.ara ver qué m^dastom^áel,
Gobierno. de la Ciudad para recibMos
o como¡enja.ocasión^
atqida'á en afeamos espacios que va
existen.en.ja[.dudad Ya verenw
en esta.ocasión se mstaÍ^.ajWgues.
íemporalesj';á.^¡^.^á^n.ti^ode.
aposyo o atención adicional

HACER PUBLICOS INGRESOS
•La Coordinadora.de^.Morena en el
CaAOM Í^.^AA Í(_ A^ ??.í s AÍ_í LA k! t acla^idri lia
A\ila,iní()rm()q
punto de acuerdo iftara que las y ios
16 alcaides de;j.a Ciudad de M^co.
transparenten "su situación y
evoluciónpaünmoniai^e^
.semdores públicos de primer nivel de
:.sus.gDbiernos''; La j^Madora señaló
c]uela declaración l^ainnic )ii icd,cíe
.Ú^cicsjfíscaj^a
patrimonial,debepresentarla
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evoluciónde^.recursos, con
.QAAe <eí.pueblo,.en.un.ejercicio de
transparenciaxrendición^
pueda^conocer ja situación de^ ra^
uno de los.alcaides y .^nciomrios..Esto
para.g^tar despuésenrigueciniientos
más ailá de sus ingresos.
KIOSCOS COVID19
•A partir de este lunes 25 de octubre
en ja .Ciudad de .^rico operarán
idamenteIImacroBo^sy 117
centros de salud en
México para larealizadón depruebas

^I<AYÍA1 íy. !:;^A<A.A!?^ÍAU.kA?A.Í.A Aj"^nAÍAAUsj<ÁÍA
en.la denianda..de pruebas se cot
dos; macro¡.yoscps.^.pm^.^_CoyW.
>Lun tercero seráreubirado._De_
esta.manera.jas.operaciones en el.
líiacro lioscx) Ttól^Cj u^a^ ai
la coordmaciéft tqtitorlai Miguel
|jjdalgo,así como¡el niacrojkipsco
de tíalpan, ubicado en el Parque de
^haje. concluirán sus activid^es y d
dé la explanada de la alcaidía iÜ\aro
Obre^ón será reubicado en eí Parque
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EL GABACHO

La Inflación en
Estados Unidos

ROSA
MJÑEZ
CAZARES

El pasado 30 de septiembre terminó
la ifif mitad del año fiscal en Esta
dos Unidos y su déficit presupues
tario llegó a los 2.77 billones de
dólares, una cifra muy preocupante
y que enciende todas las alarmas ya
que es (asegunda más alia en loda

la historia, "el buen ánimo" pero sobre todo la
intención y el deseo de una mejoría en relación a
los números riel año pasado cuando se evidenció
un récord de $3,13 billones de dólares de déficit
presupuestario para el año fiscal 2020, se respira
en la Casa Blanca

La secretaria del Tesoro, Janet Yellen, y la di
rectora de la Oficina de Gestión y Presupuesto,
Shalanda Young, en entrevistas públicas esti
maron que el déficit ríe 2021 fue de $360,000
millones de dólares menor al año fiscal anterior.

Yellen y Young, se dijeron preocupadas, pero
optimistas, ya que hay progreso de la economía
gracias al paquete de estímulos de casi 2 billones
de dólares promovido por el presidente Biden
y, aprobado por el Congreso en marzo pasado
comenzando a reportar mejorías, como ejemplo,
mencionaron que el déficit en el presupuesto es
el 2.6 por ciento menor al registrado en el mismo

periodo de hace un año.
Cabe señalar que el gasto del gobierno au

mentó 4.1 por cienio, esto es, 6.82 billones de
dólares con respecto a los ingresos federales
que subieron 18 por ciento. Es de mencionar
que ambas funcionarias gozan de un amplio
reconocimiento en el mundo económico finan

ciero estadounidense y para mandar señales de
tranquilidad acordaron un discurso público en
al torno al presupuesto.
Es importante resaltar que el aumento en los

ingresos se relacionó en forma directa con una
mayor recaudación fiscal, tanto en el ámbito en
lo individual como en corporativo, pero el pro
Ceso inflacionario está en pleno desarrollo tan
es así que en septiembre pasado la cifra alcanzó
el 5.4 por cíenlo, la más alta en los últimos 13
años, más allá de las declaraciones de que ésta
fuera "temporal" como ha calificado la Reserva,
federal (EED).
El índice de precios al consumidor (1PC), pu

blicado por la Oficina de Estadísticas Laborales,
reportó incrementos sustanciales en algunas
áreas, pero se relacionan con los precios muy
bajos registrados en 2020. El gasto de los con
sumidores que representa casi dos tercios de la
actividad económica ha contado con "generosas
disiribuciones" (que no es otra cosa que regalos)
de dinero por parle del gobierno desde marzo
de 2020 y Se incrementó a un ritmo del I 1.9 por
ciento en el segundo trimestre de este año.

Lo cierto es que la inflación lleva dosde el mes
de mayo por encima del 5 por ciento y esto es
preocupante, veas por donde se veas
«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7
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EN CONCRETO

¿Cómo detener el
aumento de precios
de la vivienda?
MARIEL
ZÚÑIGA

Lasalianzas es la respuesta. Los fabricantes son vitales
en este ciclo de búsqueda de estrategias que junto
con los distribuidores y él resto fié los proveedores
tienen el objetivo de no subir todo lo que se les ha
incrementado el precio del acero en lo que va de
esa pandemia; de hecho, en lo que particularmente
este 2021 lia subido: ¡hasta 80 por ciento! Además

fiel aumento de otros materiales de construcción como varilla,
alambrón, aluminio, cemento,etc..
Ahora los desarrolladores reportan un aumento fie precios

que han tenido que reflejar en la vivienda que va riel 6 al 8 por
ciento, que en ñafia se parece al incremento que han tenido que
"apechugar" del acero.
Pero ¿cómo lo podrán contener? Sólo buscando amortiguar

estos incrementos para que los precios fie la vivienda no salgan del
mercarlo, pues los salarios no aumentan en la misma proporción.
Vamos, los sueldos no han subido, muy por el contrario, con la
pandemia se perdieron empleos y se redujeron salarios y los tra
bajos que se han recuperado no tienen el mismo nivel ni tampoco
prestaciones. Y además sufren el impacto de la inflación que ya va
en 6.2 por ciento por arriba del doble de lo previsto y ansiosamente
esperado por Banxico —que seguro seguirá incrementando tasas
para frenar esta tendencia.

Sí los incrementos no se frenan y aumentan los precios de las
viviendas, existe el riesgo fie desperfilar a los aspirantes a crédito

(algo que tiene que enfrentar sobre todo el Infonavit) y esto genera
ría ya una caída fiel mercado. Es ya es hablar en palabras mayores,
de una grave crisis en el sector, una que se ha evitado incluso en
plena pandemia Crisis que no es nada deseable.

Los proveedores hablan fie alianza con los fabricantes y hasta
con los distribuidores.

Los desarrolladores de, alianza con los proveedores.
Asila fórmula para detener el incrementosurge de la estrategia

entre privados. No hay ninguna medida que el gobierno lleve a
cabo, y quesí debe analizar para evitar una caída de este mercado
que funciona es termómetro dela economía y en lo social también
mide la calidad de vida fie la población.
A esta estrategia se suma la innovación en materiales que ade

más fie eficientes y reducidos en precio se proponen ser sustenta
bles (mampostería,prefabricados, etc). La innovación también en
comunicación y marketing digital también en diseños y técnicas de
construcción para hacer vivienda con calidad e incluso sustenlable
y sin incrementar precios actuales.
POR CIERTO

Tras la aprobación fie la miscelánea fiscal para 2022 le paso tips; I)
sí es obligatorio que. los mayores de 18 deban registrarse anteel SAL
tía bajen o no; 2) los bancos deberán reportar al SAL a más tardar el
día 17 fiel mes siguiente los depósitos en electivo mayonesa 15 mil
pesos que recibe el cuentahabiente, 3) con el Régimen Simplificado
fie Confianza el gobierno federal pretende simplificar el pago del
1SR especialmente entrelos pequeños contribuyentes y 4) consulta
productos (fie uso femenino) con exención fiel IVA
PREGUNTA
¿Conoces la olería de créditos hipotecarios del #BuenFin?

¡Hasta la. próxima!
«Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura

y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la
Vivienda" y directora de Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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Logros y desafíos para hacer realidad la paridad sustantiva
MAURICIO
HUESCA

n el marcó de la conme
moración de los 68 años
de la incorporación en
la Conslilución del de
recho a las mujeres de
votar y ser electas para
un cargo do elección

popular, la Ciudad de México su
ma imporlaillos logros y desafíos
para hacer realidad la paridad sus
tantiva, así como su participación
y contribución al desarrollo dé la
vida política, económica, social y
legislativa en la capital.
La emisión del voto femenino no

solamente contribuye a la vida de
mocrática, también están presentes
en los ejercicios de participación
ciudadana y legitimándose en car
gos de toma de decisiones.
Por ejemplo, el Congreso de la

Ciudad de México osla conforma

do por 66 escaños (33 de mayoría
relativa y 33 de representación pro
porcional) y la II Legislatura hace
historia en materia de género, toda
vez que cuenta con más mujeres
que hombres: 35 frente a 31. En lo
que hace a las alcaldías, hay una
paridad perfecta; ocho lugares pa

ra cada género y lo mismo ocurre
en las concejalías; cinco mujeres y
cinco hombres.

Sin embargo, para fomentar el li
derazgo político do las mujeres, es
preciso modificar el modelo de co
municación política androcéntrieo,
construido por y pára los hombres.
Me refiero a la necesidad de que
las mujeres en la política generen
y difundan propuestas creadas por
y para ellas, y así, dejar de repro
ducir un modelo de comunicación
política patriarcal que, invisibiliza
sus necesidades.
Asimismo, es fundamental gene

rar procesos electorales equitativos
y paritarios para igualar las condi
ciones de la contienda para todas
las personas que participan en ella,
sin importar el género con el que se
identifiquen. El llamado es a sumar
a las y los actores sociales, incluidos
los partidos políticos, a que se com
prometan con la paridad sustantiva.
La implementación de la pers

pectiva do género feminista, en
lodos los ámbitos, implica una re
distribución de los poderes sociales,
la transformación de mecanismos y

distribución de estos poderes para
acabar con la opresión de género
y crear poderes democráticos, la
construcción de procesos para me
jorar la calidad de vida de las muje
res y hombres, así como desarrollar
opciones de desarrollo dignas y una
cultura que ponga en el centro lo
humano, compuesto por mujeres y
hombres por igual.
Empero, las mujeres continúan

atrapadas en un sincretismo de gé
nero, que combina la modernidad
y la Iradicionalidad, que perpetúa
las asimetrías entre los géneros. Es
obligación de las instituciones del
Estado promover políticas encami
nadas a garantizar que no se pier
da el terreno ganado en materia de
derechos.

Siguen existiendo obstáculos es
tructurales y de capacidades que
impiden su participación política
efectiva. La participación igualitaria
de las mujeres, principalmente en
un escenario de pandemia, es im
portante en sí misma por razones
de igualdad, justicia y democracia.
• Consejero Electoral del IECM
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¿Regreso seguro?
RENATA PUENTE

Ante el reciente decreto por parle rie la Secretaría rie
Educación Pública {SEP) sobre el regreso a las clases
presenciales que se llevaría a cabo en noviembre para
lodos los alumnos rie preescolar, primaria y secundaria,
con la mayoría rie estados en semáforo epidemiológico
verde y docentes vacunados, se pone en duda si será
un regreso con condiciones seguras que garanticen la

salud de los menores, un grupo vulnerable debido al aplazamiento rie
la vacuna para este sector.

La pregunta es ¿qué tan necesaria es la vacuna
para un regreso seguro?. La Organización Mundial
de la Salud no considera prioridad la vacunación,
en niños debido al bajo riesgo que tienen de
desarrollar una enfermedad grave en comparación
con los adultos por ser asintomátíeos o presentar
síntomas leves, sin embargo elevan el riesgo
de que sus familiares .contraigan el Covid 19.
De acuerdo con LópezGatell, subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud, no se registró
un aumento mayor de casos desde el 30 de agosto,
fecha en estudiantes de nivel básico regresaron
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escalonadamente a los salones de clases.

Son riesgos y beneficios los que trae este regreso a clases después
de un año y medio. México es de los países que más tiempo suspendió
clases en las aulas durante la pandemia, los países miembros de la
Organización para, la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE)
suspendieron las clases presenciales en promedio entre 55 y 92 días
desde preescolar a.educación media, mientras que nuestro país duplicó
esa. cifra, fueron más rie 250 rilas. Esto implica una crisis educativa para
México, mienlras que actividades no esenciales como event os masivos,
restaurantes y gimnasios fueron las primeras en reactivarse. Se tuvo un
impacto en el desarrollo del aprendizaje de los menores y pagarán un
precio más alto aquellos que, viven en una situación de vulnerabilidad.
Mienlras más tiempo se aplace la espera, será más grande la probabili
dad rie que la tasa de. deserción escolar incremente.

Es una desición complicada, en cualquiera
de los dos casos habrán consecuencias, sin
embargo pueden ser más devastadores los
efectos negativos en el desarrollo del país y un
rezago educativo mayor al que ya existí:':, antes
de la pandemia, que en la salud pública.
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FLOR DE LOTO

¿Cabrón o pendejo?
ARMANDO
HERNÁNDEZ CRUZ

Ames que nada me disculpo por el lenguaje que para algunos pudiera
parecer altisonante, pero no encuentro mejores palabras para describir
el contraste que a continuación intento expresar.
En ocasiones, las personas nos comportamos de manera amable y

empalica con los demás, y también hay quien tiene la tendencia a com
portarse de manera egoísta o individualista., anteponiendo sus propios
intereses, ideas o puntos de vista por encima de los intereses de otras

personas.
Si bien es cierto que el primer deber del ser humano es el autocuidario, y que el amor

propio const.it uye la base de todas las relaciones sociales, (recordemos la frase "amarás
a tu prójimo como a Ii mismo); también es cierto que debe.distinguirse ese amor propio,
riel puro egoísmo.

No se trata de sentirse más "chingón" que los demás, ni ele
imponer la voluntad propia por encima de los intereses de otros,
0 tratar de sacar ventaja para uno mismo de cualquier situación.
Lograr el éxito no significa pasar por encima de los demás. No poetemos olvidar que

la convivencia social armónica está, basada en relaciones sanas y adecuarlas al interior
rie la familia, la comunidad el centro rie trabajo y cualquier otro espacio social, y esto
nunca se logra "a la mala",

Yo en lo personal prefiero que me critiquen de ser
excesivamente amable v tolerante con otras personas,.
hasta llegar al grado de ser calificado como "pendejo",
en lugar de ser una persona egoísta, que se siente más
que los demás, y hasta presumir de ser bien "cabrón".
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Es mucho más fácil que las personas prefieran la act ii uri (y el califica! ivo) de "cabrones"
y no de "pendejos". Pero una sociedad de ^cabrones" no tendría viabilidad para subsistir.
Si caria persona pensara únicamente en su propio bienestar, a costa rie lo que sea, no
alcalizarían los recursos, bienes o sa lisiad ores rie necesidades, linios nos quedaríamos
sin elementos para subsistir.

El diccionario define la palabra ''Cabrón" como una persona, asi uta, mientras que el
término "pendejo" se aplica a alguien que se. considera pusilánime o cobarde.
Pero si un cabrón es asiuio, taimado y logra uhacer lo que le venga en gana" y un

pendejo es aquel que se ajusta a las normas, prefiere evitar el conflicto y es lolerante; la
actitud de "pendejo" haría más funcional una sociedad y no nos condenaría a la extinción.

Claro está, queen ningún caso es deseable ir a los extremos. Como señaló Aristóteles,
'Ma virtud es el justo medio entre flos extremos": Sin embargo,a diferencia de muchos,si
1 uviera que elegir, prefiero ser tachado rie "pendejo" que dé '"cabrón". Al final, caria quien
verá hasta dónele lo lleva una u otra actitud.

Flor de Loto: ¿El fin justifica los medios? O ¿cosechas lo que siembras?
•Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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POSTIGO

La intolerancia
de Xícoténcatl
JOSÉ GARCÍA
SÁNCHEZ

Toda cacería ríe brujas i ¡ene como
antecedente una lisia previa y. como
objetivo, una depuración de gente,
margiiiación y segregación, un apar
iheid, los mél.odos pueden implicar
desde el despido laboral bastó ta des
aparición de personas o la censura y

la coerción de sus derechos.

I turante el franquismo llegaron miles de refugia
dos españoles a México, el fascismo del generalísimo
produjo la rupiura con España con el gobierno de
Lázaro Cárdenas, la depuración estaba consumada.
El nazismo marcaba a los judíos con una estre

lla fie David para ser identificados y ser enviados
a campos de concentración. Muchos de ellos for
maban parle de una larga relación de personas
identificadas como enemigos en los archivos de los

nazis, nunca fueron percibidos como adversarios
políticos. Sustitución de palabras que encajan en
las actuales agresiones de la oposición contra los
contrincanl.es políticos.
Los caminos de la intolerancia terminaron <an el

exterminio, el racismo, el desplazamiento, la discri
minación, el aislamiento (cárcel o manicomio), y ta

diferencia de ideas con el destierro o el asesinato.

Este era el panorama, de hace poco menos de un si
glo en Europa, situación que recoge, un empresario
mexicano herido por ser obligado a enirar a la lega
lidad, quien anuncia colocar en una lista a quienes
quieren quitarle lo que considera propio, a pesar de

no haber sido oblenido por medios lícitos, porque
no pagar impuestos és un delito.
En los 50 el gobierno de Estados Unidos adopta

la ¡molerancia oficial, misma que atacó en los nazis
apenas unos años antes y dejó sin trabajo a quienes
tenían ¡deas diferentes, con el fantasma del comunis
mo como bandera del macarlismo y la intransigen
cia. La industria cinematográfica vio disminuida la
calidad de sus producciones? y actores por esa. lista

negra que impedía participar en películas a los "disi
dentes". forzando a la migración de actrices y actores,
lo mismo sucedió en otros gremios.
No es gratuito que haya enemistad en lugar de.

controversia, tampoco que haya agresión en lugar de
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debate, sobre lodo cuantío se defiende lo que creye
ron propio y la historia les señala como delincuen
t es, porque si lo que t ienen lo obt u vieron evadiendo
impuestos es un bien mal habido. Esa es la reacción
dé quienes pelean, más con gritos que con razones
regresar al pasado, a los tiempos de la impunidad.
La convocatoria de Claudio Xicoténcatl González

para crear una lista de simpatizantes del enemigo,

no sólo es amenaza sino aviso de una auténtica cen
sura, actual y con vigencia, que impone con ayuda
de sus aliados a iravés de lo que está en sus manos
como es fiel twitter, donde quienes pegan en el lugar

adecuado y les duele, son castigados con la desa
parición de su cuenta* tina advertencia, y un amago
a la libertad fie expresión que dicen defender él y
sus aliados

•Analista político
@Josangasa
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La UNAM vale
OM I ORTIZ
FRAGOSO

irvan las equivocadase injustas de
claraciones del Presidente Andrés
Manuel López Obrador respecto
a la UNAM, para reconocer y re
cordar las aportaciones fie N uastra
Máxima Casa de Estudios.
Hablar de la inst.it lición, de la

comunidad y desús autoridades. Como institución
la UNAM es la principal universidad mexicana y
una de las mejores del mundo. Su esencia es el
conocimiento científico y humanístico, la libertad
de cátedra, la tolerancia, la pluralidad y la auto
nomía universitaria. Cumple cabalmente con sus
funciones deenseñanza media Superior y superior,
investigación y divulgación déla cultura.

La UNAM ofrece 131 carreras en las áreas fie las

Ciencias EísieoMatemá ticas y fie las Ingenierías;
Ciencias Biológicas, Químicas y de la Salud; Cien
cias Sociales y Humanidades y Arles. Cuenta, con
31 sedes, en la CDMX y estados de la República.
Sus egresados tienen un alto compromisos social
y sentido humanista.

La comunidad universitaria es plural. Conviven
todas las tendencias políticas e ideológicas con li
bertad y respeto. Desde los años sesenta, el pensa
miento de izquierda y progresista es predominante
en la comunidad universitaria.

Que ingrato no recordar que fue la movilización
y el voto de los universitarios lo que potenciaron las
campañas de Cuauhiémoc Cárdenas en 1988,1994
y 2000. Que gracias a nuestros votos AMLO ganó la
jefatura de gobierno del DE Que ingrato olvidar el
apoyo fie los universitarios para evitar su desafuero
y para limpiar la elección de 2006; que volamos
por el en 2012 y por supuesto, contribuimos a su
triunfo en 2018.

¿Dónde estuvo la comunidad universitaria ante
el neoliberalismo? Est uvo en las calles y plazas de
fendiendo la educación publica grat uita en 1987, en
1992 y en 1999; solidarizándose con los rechazados
y apoyando las causas más nobles del pueblo de
México.

Después de Javier Barros Sierra y Pablo Gonzá
lez Casan ova, los rectores, particularmente Jorge
Carpizo, José Sarukhán. Erancisco Ba.rnéS y José
Narro, intentaron privatizar a la UNAM, fracasaron.
Aún a ellos no puedo negarles su carácter fie amén
ticos universitarios. En el marco de la autonomía,

dejemos quesea la propia comunidad quien defina
el rumbo de su transformación.

Mi gratitud con la UNAM es infinita, ¿Cómo no
la voy a querer? Me proporcionó una profesión dé
la cual vivo honestamente; me a brió las puertas del
conocimiento, del arte, de la ciencia, de la cultura
y del deporte. De mis maestros, de todas las ten
dencias políticas e ideológicas, aprendí el valor de
la crítica y la tolerancia; mis amistades y amores
trascendentes los conocí en la UNAM.
Que nadie le pifia a un universitario tomar par

tiflo entre él y la. UNAM. Sus egresados siempre
estaremos del lado y actuaremos en defensa de
nuestra Universidad, por lo que vale y por lo que
nos entregó. La política, es de bronce.
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